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В эфире Денис 
Пушилин 

Продолжение на стр. 14 �

Денис КОРСАКОВ,  
кинообозреватель «КП»

В прокат выходит 
продолжение успешной 
комедии.

Я помню скромную премьеру перво-
го «Бати» в кинотеатре «Иллюзион». Был 
февраль 2021 года, продюсер Гавриил 
Гордеев рассказывал, что фильм шел к 
экрану много лет, изначально планировал-
ся как сериал, потом неожиданно вырос 
в полный метр. 

«Батя-2. Дед»:

Кто этот 
мощный 
старик? 
Евгений 
Цыганов?!
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Читайте на стр. 4 �

Откровения украинских пленных: 

Свои 
бросили, 
русские 
лечат

С ранеными 
солдатами 

ВСУ пообщался 
военкор «КП» 

Александр 
Коц.

Александр РОГОЗА 

По словам законных 
владельцев, землю 
перепродали втайне от них.

Ирина Бардина листает фотографии на 
телефоне, показывая снимки: 

- Вот тот самый дом. На моей земле. 
Представьте себе ситуацию. Вы приезжа-

ете на дачу, а на вашем участке - добротный 
коттедж в скандинавском стиле, невесть 
откуда появившийся всего за несколько 
зимних месяцев. Причем и коттедж не ваш, 
и земля уже не ваша. 

ПАПИНЫ 18 СОТОК 
- Отец еще в начале 1990-х купил эти 

два участка общей площадью 18 с лишним 

соток в деревне Сырьево Домодедовского 
района Подмосковья (40 км от МКАД по 
Каширскому шоссе. - Авт.), - рассказывает 
Бардина. - Особых планов на землю тогда 
не было. Просто представилась такая воз-
можность, вот и купил. Долгое время земля 
просто стояла. Но в 2010-м папа решил 
обнести свою территорию забором - есть 

подтверждающий договор с ИП, который 
вкапывал столбы и натягивал сетку-рабицу. 

По словам Ирины, Петр Гаврилович Юрьев 
(отец) после этого установил на участке на-
вес, возвел еще пару хозпостроек. 

- Но на большее тогда не было ни денег, ни 
сил. Папа болел. Осенью 2022-го он умер. 

Наследницами его имущества стали су-
пруга и дочь. Женщины выяснили, что до-
ставшийся им под Домодедовом участок 
до сих пор не размежеван (то есть его 
границы официально не определены), на-
чали собирать документы, чтобы запустить 
этот процесс, и вдруг узнали, что их 18 со-
ток совсем недавно были сданы в аренду 
и перепроданы!  Причем все это сделала 
местная администрация. 

Продолжение на стр. 9 �

Приехала на дачу - а там чужой коттедж
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Ошейник 
для мошенника

Читайте на стр. 2 �

Читайте на стр. 10  �

7 неочевидных 
причин 

постоянной 
усталости

Основана в мае 1925 года Основана в мае 1925 года 

4 490 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Среда, 2 апреля
№ 24-с (27672-с)/2025 год

Путин подписал закон 
о борьбе с телефонными 
и интернет-аферистами

происходит на фронте - 20:00



3Россия
www.kp.ru
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Депутат Сергей Лисовский предложил 
исключить из списка социально значимых 
продуктов мясо на кости и круассаны. 
И мы спросили:

А что для вас социально 
значимый продукт?
Сергей ЛИСОВСКИЙ, зампред Комитета 
Госдумы по защите конкуренции:

- Про круассаны образно сказал. А если взять мясо на кости, 
то в советские времена оно было самым дешевым. А сейчас 
тибон-стейк - это премиальный продукт. И что, мы должны за счет 
бюджета поддерживать на него низкую цену? Поддерживать надо 
те продукты, которые реально будут доступны людям и важны 
из медицинских соображений. В списке из 24 позиций есть все 
необходимое. Рыба, мясо, хлеб, молоко. Но вот, например, ры-
ба - есть же кижуч, сибас или лосось - небогатые россияне эту 
рыбку покупать не будут. А будут покупать селедку или мойву. 
Надо четко определить - какая рыба социально значимая.

Андрей КАРПОВ, глава правления 
Ассоциации экспертов рынка ритейла:

- Для кого-то важно яйцо, для кого-то хлеб, для кого-то 
картошка. Человек сам выбирает товар, который ему нужен, 
чтобы не придумывать социальные полки в магазинах. Есть 
недорогое мясо на кости для борща или супа, а есть преми-
альные сорта. Первое - социально значимое, а второе нет.

Виктор ЛАЗЬКО, завлабораторией в НИИ риса:
- Масло сливочное и кисломолочные продукты, белки жи-

вотного происхождения. Яйцо куриное обязательно - и для 
блинов, и для оладьев. Крупы? Их мы не так много потребля-
ем. Рис - 4 - 6 кг в год. Пшена - еще меньше. А рыба - скорее 
белая речная, чем красная морская.

Леонид ХОЛОД, бывший замминистра 
сельского хозяйства России:

- Список социально значимых продукты в мою бытность в 
министерстве вводился. Молочные, хлебобулочные изделия 
и мясо на кости там были в обязательном порядке. В СССР, 
кстати, похожий список тоже был. Если социально значимый 
только хлеб - долго не протянешь. Но никогда в этом списке 
не было разносолов. Простейшие фрукты, овощи, вроде 
яблок и картошки, самое дешевое мясо, вроде курицы. И 
рыба была всегда - минтай и селедка. 

Павел ТИТОВ, глава совета директоров 
«Абрау-Дюрсо»:

- Шампанское - не социально значимый продукт, но в празд-
ничные наборы на Новый год почему бы его не включать? 
Себестоимость на «необязательные продукты», вроде наших 
соков, вин и шампанского, критически растет. А в базовых 
группах не сильно что-то меняется год от года: хлеб, молоко, 
мясо и крупы, макароны.

Валерий КАТЫШЕВ, сыровар:
- Хлеб наш насущный  - и яйца куриные, самый дешевый 

источник белка. Хорошо бы, чтобы ежедневно на столе бы-
ли молоко, сливочное масло, творог. А вот сыр не входит в 
первоочередную корзину.
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В Минтруде составили 
прогноз для рынка труда.

Какие профессии будут востре-
бованы в ближайшие пять лет, а 
кому стоило бы освоить новую 
специальность, чтобы не оказать-
ся на карьерной обочине? Об этом 
говорится в прогнозе кадровой по-
требности до 2029 года, подготов-
ленном Минтрудом.

Оказывается, сильнее всего в 
стране сократится численность 
работников торговли  - на 233 ты-
сячи человек.

- Уменьшение необходимого числа 
работников в торговле связано с 
широким внедрением автоматиче-
ских касс - это уже сейчас можно 
наблюдать во многих супермарке-
тах, - объясняет Александр Сафонов.

Снизится потребность и в работ-
никах сферы госуправления (чинов-
ники, депутаты).

- Это связано с тем, что идет циф-
ровизация процессов, не требуется 
уже так много людей в обработке 
информации, например,  - говорит 

Сафонов.  - Кроме того, идет со-
кращение контрольно-надзорных 
функций со стороны органов вла-
сти  - это тоже ведет к снижению 
численности.

А кого станет больше? На первом 
месте - работники сферы «люди для 
людей», то есть оказание персо-
нальных услуг. Это общемировой 
тренд, он даже получил сокращен-

ное международное название «пи ту 
пи» (P to P, person to person).

- Да, потребность в персональных 
услугах растет, - согласен Александр 
Сафонов. - Работающие люди пере-
поручают заботу о своих пожилых 
близких и о детях соответствующим 
специалистам - няням, соцработни-
кам. Привлекают специалистов по 
уборке помещений...

Наталья ВАРСЕГОВА, 
Владимир ПЕРЕКРЕСТ

«В стране растут зарплаты!» - 
вот уже второй год слышим мы из 
каждого утюга. «И у кого же они 
растут?» - может спросить скеп-
тически настроенный читатель. 
Ответ на этот вопрос нашли ана-

литики сервиса Работа.ру. Они 
выяснили, что в 2024 году самые 
высокие зарплаты предлагали в 
сферах строительства, транспорта, 
производства. Ну и айтишникам, 
конечно.

Давайте пройдемся по каждой 
отрасли и выясним, кому и почему 
в них давали такие большие деньги.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

От айтишника 
до бурильщика: 
кому в России 

предлагают 
самые 

большие 
зарплаты.

Вкалывают роботы, а не депутатКСТАТИ

Три самые высокооплачиваемые 
профессии

Java-разработчик (пишет приложения и видеоигры): 
256 000

Главный с++ разработчик (работает на языке с++, 
который используется в играх, 3D-графике и т. д.): 236 000

Главный go-разработчик (язык go чаще всего ис-
пользуется в специализированных приложениях): 235 
000

У айтишников так много направлений и разброс доходов 
настолько велик, что вывести среднюю зарплату просто 
нереально. Поэтому тут мы обошлись только списком 
самых выскооплачиваемых спецов.

- Важно понимать, что такие заработные платы пред-
лагаются специалистам высокой квалификации, которые 
имеют хорошее инженерное образование,  - уточняет 
Александр Сафонов.

Средняя зарплата по отрасли: 
95 450 рублей в месяц

Три самые высокооплачиваемые профессии
Начальник участка: 180 000
Руководитель проекта: 157 000
Крановщик: 149 000
На первый взгляд ситуация противоречивая. Строи-

тельная отрасль сейчас из-за дорогой ипотеки разви-
вается слабо. Новых строек в стране запускается все 
меньше. Но…

- Нужно учитывать, что это тяжелая физическая рабо-
та, зачастую со сложным графиком. Не восьмичасовой 
рабочий день, а десятичасовой. Не пятидневка, а шестид-
невка. Плюс на стройке острый дефицит специалистов, 
связанных с управлением тяжелой техникой, - это кра-
новщики, бульдозеристы. И еще одна причина кроется в 
демографии. Молодежь не очень активно идет в эту сферу, 
а мигрантов стало меньше, и закрыть этот вакуум своими 
силами мы не можем, - объясняет Александр Сафонов.

Средняя зарплата 
по отрасли: 87 000 рублей 
в месяц

Три самые высокооплачиваемые профессии
Водитель-дальнобойщик: 175 000
Курьер: 122 000
Автомеханик: 112 000
- Из-за санкций изменились пути доставки това-

ров. Из-за этого сейчас очень востребованы во-
дители большегрузов, - комментирует Александр 
Сафонов. - Работа непростая: ненормированный 
день, переезды, отсутствие комфорта... С одной 
стороны, это отталкивает молодежь, что стано-
вится причиной роста дефицита кадров. С дру-
гой - это заставляет работодателей предлагать 
высокую зарплату.

Средняя зарплата по отрасли: 
83 000 рублей в месяц

Три самые высокооплачиваемые 
профессии

Бурильщик: 193 000
Токарь: 174 000
Шлифовщик: 164 000
Именно бурильщики оказались самыми высокоо-

плачиваемыми из синих воротничков. В основном 
они заняты в нефтегазовой и горнодобывающей 
промышленности.

- Бурильщики очень востребованы не только в 
геологоразведке, но и на геодезических работах. 
При строительстве их труд связан с добычей во-
ды, питьевой и технической. Зачастую люди этой 
профессии работают вахтовым методом в тяжелых 
климатических условиях, - объясняет такие цифры 
профессор Финансового университета при 
Правительстве РФ Александр Сафонов.

• Торговля  -233
• Госуправление  -66
• Обеспечение  -57
   электроэнергией,  
   газом и паром
• Сельское хозяйство  -40
• Недвижимость  -30
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Потребность в каких 
специалистах к 2029 году 
сильнее всего вырастет…

• Оказание персональных услуг  +348
• Обрабатывающие производства  +203
• Транспортировка и хранение  +194
• Гостиничный бизнес и общепит  +168
• Наука  +160

…а в каких - 
снизится

По данным 
Минтруда.

Бури, бури, моя звезда

ПРОИЗВОДСТВО

ТРАНСПОРТ IT-СФЕРА

СТРОИТЕЛЬСТВО

Москва
www.kp.ru2  02.04.2025 Картина дня: в верхах

Андрей ЗОБОВ

Владимир Путин встретился 
с министром иностранных 
дел Поднебесной Ван И.

Выяснилось, что страны готовят 
встречу на высшем уровне - в мае 
планируется провести российско-
китайский саммит, который будет 
подкреплен государственным визи-
том Си Цзиньпина.

Именно с этого и начал российский 
президент.

- Позвольте мне вас сердечно 
поприветствовать в Москве, - об-
ратился Путин к главе китайского 
МИДа. - Мы хотим выразить удо-
влетворение тем, как развиваются 
наши отношения. Знаю, что у вас 
большая, насыщенная программа 
визита. Прежде всего связана она 
с подготовкой приезда в Россию 
председателя КНР. Мы ждем его в 
России по случаю 80-летия Победы 
в Великой Отечественной войне, 
во Второй мировой. Мы вместе от-
метим этот юбилей - и Победу над 
нацистской Германией, и победу над 
милитаристской Японией.

САМЫЙ ВЫСОКИЙ ВИЗИТ
В дипломатии существует пять 

видов президентских визитов: про-
ездом, неофициальный, рабочий, 

официальный и государственный. 
Последний - самый редкий, подчер-
кивает особенно тесное сотрудниче-
ство и союзнические отношения двух 
стран. И именно в таком формате 
Россию в мае может посетить Си.

- Председатель КНР будет у нас 
основным гостем, - заметил Путин. - 
У нас будет возможность поговорить 
и о текущем состоянии двусторонних 
отношений, и обсудить наше взаимо-
действие на международных площад-
ках, среди которых, конечно, пре-
жде всего мы выделяем ООН - Совет 
Безопасности ООН, а также Шанхай-
скую организацию сотрудничества, 
БРИКС и ряд других площадок, на 
которых мы совместно и успешно 
работаем.

ДРУЖИМ НЕ ПРОТИВ КОГО-ТО
Безупречно любезный китайский 

гость с теплом ответил на приветствие 
российского лидера.

- Прежде всего позвольте пере-
дать вам самый теплый привет от 
вашего давнего друга председателя 
Си Цзиньпина. С начала этого года 
председатель с вами поддерживает 
плотные контакты, - ответил Ван И.

Дипломат во всеуслышание объя-
вил: союз Китая и России не нацелен 
на соперничество с другими страна-
ми. Но связи углубляются все больше 
и больше.

- Укрепляется политическое взаимо-
доверие, уплотняются стратегические 
координации, углубляется сотрудни-
чество, гарантируется великое дело 
национальных возрождений наших 
стран, защищаются наши общие ин-
тересы в актуальных международных 
региональных делах, - заявил Ван И.

Глава китайского МИДа заметил: 
Путин также посетит Китай в этом 
году. Российского президента будут 
ждать к празднованию победы над 
Японией, 1 сентября. После этого 
Путин вместе с российской делега-
цией перешли к переговорам за за-
крытыми дверями.

Андрей ЗОБОВ

Во вторник 
Владимир 
Путин подписал 
закон о борьбе 
с телефонными 
и интернет-аферистами. 
В нем 30 важных мер, 
которые должны 
оградить людей 
от постоянных 
разводов. Вот как он 
защитит людей:

Вы увидите, 
кто звонит

На экране вашего 
телефона должно 
высвечиваться, 
что  за компания 

вам звонит: так вы 
легко отличите представи-
теля вашего банка или со-
трудника полиции от мо-
шенника.

 
Массовые обзвоны 
можно отключить

С 1 августа на 
«Госуслугах» мож-
но будет включить 
самозапрет на 

массовые обзвоны, 
СМС-рассылки и даже меж-
дународные звонки (чтобы 
вам не смогли дозвониться 
мошенники из-за границы).

Аферистов распознают 
по голосу

База голосов теле-
фонных преступни-
ков будет создана на 
основе данных го-

синформсистемы 
«Антифрод».

 
«Госуслуги» обезопасят

Коды для входа на 
«Госуслуги» больше 
не будут приходить 
на ваш телефон, 

пока вы ведете раз-
говор - чтобы вы не смогли 
его назвать, поддавшись на 
уловку мошенника. Как толь-
ко вы закончите беседу - код 
придет.

А при смене пароля на сайте 
«Госуслуг» вы получите два 

сообщения: первое - пред-
упреждение о возможном 
мошенничестве, и только во 
втором - код подтверждения.

 
Сим-карты под охраной

Сразу несколько мер 
введены, чтобы мо-
шенники не могли 
воспользоваться ва-

шей симкой.
� Можно будет на «Госус-

лугах» запретить себе дис-
танционно оформлять сим-
карты.

� Вводится запрет на пере-
дачу сим-карт другим людям. 
Есть исключение - разреша-
ется передавать симки близ-
ким родственникам: напри-
мер, детям или старикам.

� Если вы откажетесь от 

симки, ваш старый номер 
будет удален из личного ка-
бинета «Госуслуг» и всех бан-
ковских приложений.

 
Защита для бабушек 
и дедушек

Вводится институт 
уполномоченных 
представителей кли-
ентов при переводе 

денежных средств. Вы 
сможете стать представите-
лем пожилого родственника, 
чтобы в случае крупных пе-
реводов вы смогли отменить 
операцию и защитить деньги 
родного человека.,

Ошейник для мошенника

Кому повысят пенсии, 
а кому придется сдавать 
на права: законы, 
вступившие в силу 
с 1 апреля - на сайте KP.RU
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Министр иностранных дел Китая Ван И приехал в Россию, чтобы 
подготовить государственный визит председателя КНР Си Цзиньпина. 

Он будет приурочен ко Дню Победы, однако, кроме праздничных 
мероприятий, глав государств ждет обширная политическая программа.

� Создается государственная информационная система противо-
действия правонарушениям, совершаемым с использованием теле-
фонных звонков и интернета.

� Госорганам, банкам и операторам связи запрещается исполь-
зовать зарубежные мессенджеры. Этот запрет также коснется 
владельцев сайтов и сервисов, которые ежедневно посещают бо-
лее 500 тысяч человек (например, больших интернет-магазинов).

� Появится возможность использовать ваши биометрические 
данные при получении микрозаймов.

� Банки обяжут проверять, не было ли признаков выдачи денег в 
банкомате без добровольного согласия клиента, и, если они были, 
ограничивать выдачу наличных на 48 часов.

ДРУГИЕ МЕРЫ

Какие 
еще законы 
подписал 
Путин
1. В этом году в России прове-

дут эксперимент по сдаче 
ОГЭ: в Липецкой области, Мо-
скве и Санкт-Петербурге вместо 
четырех экзаменов можно будет 
сдать только два: русский и ма-
тематику.

2. Многодетные родители (у 
которых трое и больше де-

тей) отныне имеют право на бес-
платную юридическую помощь. 

3. Дата окончания Ленинград-
ской битвы (9 августа) ста-

новится Днем воинской славы 
России.

4. Зарплаты губернаторов с 
2026 года сравняются с 

зарплатами вице-премьеров РФ.

5. Инженеров отныне будут 
штрафовать на сумму от 20 

до 30 тысяч рублей за наруше-
ния правил пожарной безопасно-
сти при проектировании зданий.

6.Старообрядцам, переезжа-
ющим на Дальний Восток 

России из других стран, будет 
легче получить гражданство.

Какие 
ВАЖНО

Удар государства по мо-
шенникам стал реакцией на 
катастрофические цифры. По 
словам Владимира Путина, 
в 2024 году только украин-
ские аферисты украли у рос-
сиян около 250 миллиардов 
рублей. Всего же, по оценкам 
Сбербанка, россияне недосчи-
тались более 295 миллиардов.

Удар государства по мо-

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Россия и Китай подали 
знак всему миру

Россия
www.kp.ru
 02.04.2025 2
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Депутат Сергей Лисовский предложил 
исключить из списка социально значимых 
продуктов мясо на кости и круассаны. 
И мы спросили:

А что для вас социально 
значимый продукт?
Сергей ЛИСОВСКИЙ, зампред Комитета 
Госдумы по защите конкуренции:

- Про круассаны образно сказал. А если взять мясо на кости, 
то в советские времена оно было самым дешевым. А сейчас 
тибон-стейк - это премиальный продукт. И что, мы должны за счет 
бюджета поддерживать на него низкую цену? Поддерживать надо 
те продукты, которые реально будут доступны людям и важны 
из медицинских соображений. В списке из 24 позиций есть все 
необходимое. Рыба, мясо, хлеб, молоко. Но вот, например, ры-
ба - есть же кижуч, сибас или лосось - небогатые россияне эту 
рыбку покупать не будут. А будут покупать селедку или мойву. 
Надо четко определить - какая рыба социально значимая.

Андрей КАРПОВ, глава правления 
Ассоциации экспертов рынка ритейла:

- Для кого-то важно яйцо, для кого-то хлеб, для кого-то 
картошка. Человек сам выбирает товар, который ему нужен, 
чтобы не придумывать социальные полки в магазинах. Есть 
недорогое мясо на кости для борща или супа, а есть преми-
альные сорта. Первое - социально значимое, а второе нет.

Виктор ЛАЗЬКО, завлабораторией в НИИ риса:
- Масло сливочное и кисломолочные продукты, белки жи-

вотного происхождения. Яйцо куриное обязательно - и для 
блинов, и для оладьев. Крупы? Их мы не так много потребля-
ем. Рис - 4 - 6 кг в год. Пшена - еще меньше. А рыба - скорее 
белая речная, чем красная морская.

Леонид ХОЛОД, бывший замминистра 
сельского хозяйства России:

- Список социально значимых продукты в мою бытность в 
министерстве вводился. Молочные, хлебобулочные изделия 
и мясо на кости там были в обязательном порядке. В СССР, 
кстати, похожий список тоже был. Если социально значимый 
только хлеб - долго не протянешь. Но никогда в этом списке 
не было разносолов. Простейшие фрукты, овощи, вроде 
яблок и картошки, самое дешевое мясо, вроде курицы. И 
рыба была всегда - минтай и селедка. 

Павел ТИТОВ, глава совета директоров 
«Абрау-Дюрсо»:

- Шампанское - не социально значимый продукт, но в празд-
ничные наборы на Новый год почему бы его не включать? 
Себестоимость на «необязательные продукты», вроде наших 
соков, вин и шампанского, критически растет. А в базовых 
группах не сильно что-то меняется год от года: хлеб, молоко, 
мясо и крупы, макароны.

Валерий КАТЫШЕВ, сыровар:
- Хлеб наш насущный  - и яйца куриные, самый дешевый 

источник белка. Хорошо бы, чтобы ежедневно на столе бы-
ли молоко, сливочное масло, творог. А вот сыр не входит в 
первоочередную корзину.

 � ВОПРОС ДНЯ
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В Минтруде составили 
прогноз для рынка труда.

Какие профессии будут востре-
бованы в ближайшие пять лет, а 
кому стоило бы освоить новую 
специальность, чтобы не оказать-
ся на карьерной обочине? Об этом 
говорится в прогнозе кадровой по-
требности до 2029 года, подготов-
ленном Минтрудом.

Оказывается, сильнее всего в 
стране сократится численность 
работников торговли  - на 233 ты-
сячи человек.

- Уменьшение необходимого числа 
работников в торговле связано с 
широким внедрением автоматиче-
ских касс - это уже сейчас можно 
наблюдать во многих супермарке-
тах, - объясняет Александр Сафонов.

Снизится потребность и в работ-
никах сферы госуправления (чинов-
ники, депутаты).

- Это связано с тем, что идет циф-
ровизация процессов, не требуется 
уже так много людей в обработке 
информации, например,  - говорит 

Сафонов.  - Кроме того, идет со-
кращение контрольно-надзорных 
функций со стороны органов вла-
сти  - это тоже ведет к снижению 
численности.

А кого станет больше? На первом 
месте - работники сферы «люди для 
людей», то есть оказание персо-
нальных услуг. Это общемировой 
тренд, он даже получил сокращен-

ное международное название «пи ту 
пи» (P to P, person to person).

- Да, потребность в персональных 
услугах растет, - согласен Александр 
Сафонов. - Работающие люди пере-
поручают заботу о своих пожилых 
близких и о детях соответствующим 
специалистам - няням, соцработни-
кам. Привлекают специалистов по 
уборке помещений...

Наталья ВАРСЕГОВА, 
Владимир ПЕРЕКРЕСТ

«В стране растут зарплаты!» - 
вот уже второй год слышим мы из 
каждого утюга. «И у кого же они 
растут?» - может спросить скеп-
тически настроенный читатель. 
Ответ на этот вопрос нашли ана-

литики сервиса Работа.ру. Они 
выяснили, что в 2024 году самые 
высокие зарплаты предлагали в 
сферах строительства, транспорта, 
производства. Ну и айтишникам, 
конечно.

Давайте пройдемся по каждой 
отрасли и выясним, кому и почему 
в них давали такие большие деньги.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

От айтишника 
до бурильщика: 
кому в России 

предлагают 
самые 

большие 
зарплаты.

Вкалывают роботы, а не депутатКСТАТИ

Три самые высокооплачиваемые 
профессии

Java-разработчик (пишет приложения и видеоигры): 
256 000

Главный с++ разработчик (работает на языке с++, 
который используется в играх, 3D-графике и т. д.): 236 000

Главный go-разработчик (язык go чаще всего ис-
пользуется в специализированных приложениях): 235 
000

У айтишников так много направлений и разброс доходов 
настолько велик, что вывести среднюю зарплату просто 
нереально. Поэтому тут мы обошлись только списком 
самых выскооплачиваемых спецов.

- Важно понимать, что такие заработные платы пред-
лагаются специалистам высокой квалификации, которые 
имеют хорошее инженерное образование,  - уточняет 
Александр Сафонов.

Средняя зарплата по отрасли: 
95 450 рублей в месяц

Три самые высокооплачиваемые профессии
Начальник участка: 180 000
Руководитель проекта: 157 000
Крановщик: 149 000
На первый взгляд ситуация противоречивая. Строи-

тельная отрасль сейчас из-за дорогой ипотеки разви-
вается слабо. Новых строек в стране запускается все 
меньше. Но…

- Нужно учитывать, что это тяжелая физическая рабо-
та, зачастую со сложным графиком. Не восьмичасовой 
рабочий день, а десятичасовой. Не пятидневка, а шестид-
невка. Плюс на стройке острый дефицит специалистов, 
связанных с управлением тяжелой техникой, - это кра-
новщики, бульдозеристы. И еще одна причина кроется в 
демографии. Молодежь не очень активно идет в эту сферу, 
а мигрантов стало меньше, и закрыть этот вакуум своими 
силами мы не можем, - объясняет Александр Сафонов.

Средняя зарплата 
по отрасли: 87 000 рублей 
в месяц

Три самые высокооплачиваемые профессии
Водитель-дальнобойщик: 175 000
Курьер: 122 000
Автомеханик: 112 000
- Из-за санкций изменились пути доставки това-

ров. Из-за этого сейчас очень востребованы во-
дители большегрузов, - комментирует Александр 
Сафонов. - Работа непростая: ненормированный 
день, переезды, отсутствие комфорта... С одной 
стороны, это отталкивает молодежь, что стано-
вится причиной роста дефицита кадров. С дру-
гой - это заставляет работодателей предлагать 
высокую зарплату.

Средняя зарплата по отрасли: 
83 000 рублей в месяц

Три самые высокооплачиваемые 
профессии

Бурильщик: 193 000
Токарь: 174 000
Шлифовщик: 164 000
Именно бурильщики оказались самыми высокоо-

плачиваемыми из синих воротничков. В основном 
они заняты в нефтегазовой и горнодобывающей 
промышленности.

- Бурильщики очень востребованы не только в 
геологоразведке, но и на геодезических работах. 
При строительстве их труд связан с добычей во-
ды, питьевой и технической. Зачастую люди этой 
профессии работают вахтовым методом в тяжелых 
климатических условиях, - объясняет такие цифры 
профессор Финансового университета при 
Правительстве РФ Александр Сафонов.

• Торговля  -233
• Госуправление  -66
• Обеспечение  -57
   электроэнергией,  
   газом и паром
• Сельское хозяйство  -40
• Недвижимость  -30
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Потребность в каких 
специалистах к 2029 году 
сильнее всего вырастет…

• Оказание персональных услуг  +348
• Обрабатывающие производства  +203
• Транспортировка и хранение  +194
• Гостиничный бизнес и общепит  +168
• Наука  +160

…а в каких - 
снизится

По данным 
Минтруда.

Бури, бури, моя звезда

ПРОИЗВОДСТВО

ТРАНСПОРТ IT-СФЕРА

СТРОИТЕЛЬСТВО

Москва
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Андрей ЗОБОВ

Владимир Путин встретился 
с министром иностранных 
дел Поднебесной Ван И.

Выяснилось, что страны готовят 
встречу на высшем уровне - в мае 
планируется провести российско-
китайский саммит, который будет 
подкреплен государственным визи-
том Си Цзиньпина.

Именно с этого и начал российский 
президент.

- Позвольте мне вас сердечно 
поприветствовать в Москве, - об-
ратился Путин к главе китайского 
МИДа. - Мы хотим выразить удо-
влетворение тем, как развиваются 
наши отношения. Знаю, что у вас 
большая, насыщенная программа 
визита. Прежде всего связана она 
с подготовкой приезда в Россию 
председателя КНР. Мы ждем его в 
России по случаю 80-летия Победы 
в Великой Отечественной войне, 
во Второй мировой. Мы вместе от-
метим этот юбилей - и Победу над 
нацистской Германией, и победу над 
милитаристской Японией.

САМЫЙ ВЫСОКИЙ ВИЗИТ
В дипломатии существует пять 

видов президентских визитов: про-
ездом, неофициальный, рабочий, 

официальный и государственный. 
Последний - самый редкий, подчер-
кивает особенно тесное сотрудниче-
ство и союзнические отношения двух 
стран. И именно в таком формате 
Россию в мае может посетить Си.

- Председатель КНР будет у нас 
основным гостем, - заметил Путин. - 
У нас будет возможность поговорить 
и о текущем состоянии двусторонних 
отношений, и обсудить наше взаимо-
действие на международных площад-
ках, среди которых, конечно, пре-
жде всего мы выделяем ООН - Совет 
Безопасности ООН, а также Шанхай-
скую организацию сотрудничества, 
БРИКС и ряд других площадок, на 
которых мы совместно и успешно 
работаем.

ДРУЖИМ НЕ ПРОТИВ КОГО-ТО
Безупречно любезный китайский 

гость с теплом ответил на приветствие 
российского лидера.

- Прежде всего позвольте пере-
дать вам самый теплый привет от 
вашего давнего друга председателя 
Си Цзиньпина. С начала этого года 
председатель с вами поддерживает 
плотные контакты, - ответил Ван И.

Дипломат во всеуслышание объя-
вил: союз Китая и России не нацелен 
на соперничество с другими страна-
ми. Но связи углубляются все больше 
и больше.

- Укрепляется политическое взаимо-
доверие, уплотняются стратегические 
координации, углубляется сотрудни-
чество, гарантируется великое дело 
национальных возрождений наших 
стран, защищаются наши общие ин-
тересы в актуальных международных 
региональных делах, - заявил Ван И.

Глава китайского МИДа заметил: 
Путин также посетит Китай в этом 
году. Российского президента будут 
ждать к празднованию победы над 
Японией, 1 сентября. После этого 
Путин вместе с российской делега-
цией перешли к переговорам за за-
крытыми дверями.

Андрей ЗОБОВ

Во вторник 
Владимир 
Путин подписал 
закон о борьбе 
с телефонными 
и интернет-аферистами. 
В нем 30 важных мер, 
которые должны 
оградить людей 
от постоянных 
разводов. Вот как он 
защитит людей:

Вы увидите, 
кто звонит

На экране вашего 
телефона должно 
высвечиваться, 
что  за компания 

вам звонит: так вы 
легко отличите представи-
теля вашего банка или со-
трудника полиции от мо-
шенника.

 
Массовые обзвоны 
можно отключить

С 1 августа на 
«Госуслугах» мож-
но будет включить 
самозапрет на 

массовые обзвоны, 
СМС-рассылки и даже меж-
дународные звонки (чтобы 
вам не смогли дозвониться 
мошенники из-за границы).

Аферистов распознают 
по голосу

База голосов теле-
фонных преступни-
ков будет создана на 
основе данных го-

синформсистемы 
«Антифрод».

 
«Госуслуги» обезопасят

Коды для входа на 
«Госуслуги» больше 
не будут приходить 
на ваш телефон, 

пока вы ведете раз-
говор - чтобы вы не смогли 
его назвать, поддавшись на 
уловку мошенника. Как толь-
ко вы закончите беседу - код 
придет.

А при смене пароля на сайте 
«Госуслуг» вы получите два 

сообщения: первое - пред-
упреждение о возможном 
мошенничестве, и только во 
втором - код подтверждения.

 
Сим-карты под охраной

Сразу несколько мер 
введены, чтобы мо-
шенники не могли 
воспользоваться ва-

шей симкой.
� Можно будет на «Госус-

лугах» запретить себе дис-
танционно оформлять сим-
карты.

� Вводится запрет на пере-
дачу сим-карт другим людям. 
Есть исключение - разреша-
ется передавать симки близ-
ким родственникам: напри-
мер, детям или старикам.

� Если вы откажетесь от 

симки, ваш старый номер 
будет удален из личного ка-
бинета «Госуслуг» и всех бан-
ковских приложений.

 
Защита для бабушек 
и дедушек

Вводится институт 
уполномоченных 
представителей кли-
ентов при переводе 

денежных средств. Вы 
сможете стать представите-
лем пожилого родственника, 
чтобы в случае крупных пе-
реводов вы смогли отменить 
операцию и защитить деньги 
родного человека.,

Ошейник для мошенника

Кому повысят пенсии, 
а кому придется сдавать 
на права: законы, 
вступившие в силу 
с 1 апреля - на сайте KP.RU

 � ПОСТАВИЛИ ЗАСЛОН
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Министр иностранных дел Китая Ван И приехал в Россию, чтобы 
подготовить государственный визит председателя КНР Си Цзиньпина. 

Он будет приурочен ко Дню Победы, однако, кроме праздничных 
мероприятий, глав государств ждет обширная политическая программа.

� Создается государственная информационная система противо-
действия правонарушениям, совершаемым с использованием теле-
фонных звонков и интернета.

� Госорганам, банкам и операторам связи запрещается исполь-
зовать зарубежные мессенджеры. Этот запрет также коснется 
владельцев сайтов и сервисов, которые ежедневно посещают бо-
лее 500 тысяч человек (например, больших интернет-магазинов).

� Появится возможность использовать ваши биометрические 
данные при получении микрозаймов.

� Банки обяжут проверять, не было ли признаков выдачи денег в 
банкомате без добровольного согласия клиента, и, если они были, 
ограничивать выдачу наличных на 48 часов.

ДРУГИЕ МЕРЫ

Какие 
еще законы 
подписал 
Путин
1. В этом году в России прове-

дут эксперимент по сдаче 
ОГЭ: в Липецкой области, Мо-
скве и Санкт-Петербурге вместо 
четырех экзаменов можно будет 
сдать только два: русский и ма-
тематику.

2. Многодетные родители (у 
которых трое и больше де-

тей) отныне имеют право на бес-
платную юридическую помощь. 

3. Дата окончания Ленинград-
ской битвы (9 августа) ста-

новится Днем воинской славы 
России.

4. Зарплаты губернаторов с 
2026 года сравняются с 

зарплатами вице-премьеров РФ.

5. Инженеров отныне будут 
штрафовать на сумму от 20 

до 30 тысяч рублей за наруше-
ния правил пожарной безопасно-
сти при проектировании зданий.

6.Старообрядцам, переезжа-
ющим на Дальний Восток 

России из других стран, будет 
легче получить гражданство.

ВАЖНО

Удар государства по мо-
шенникам стал реакцией на 
катастрофические цифры. По 
словам Владимира Путина, 
в 2024 году только украин-
ские аферисты украли у рос-
сиян около 250 миллиардов 
рублей. Всего же, по оценкам 
Сбербанка, россияне недосчи-
тались более 295 миллиардов.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Россия и Китай подали 
знак всему миру

Россия
www.kp.ru
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Семен ШАПКИН

СОВЕСТЬ ЕГО НЕ ГРЫЗЛА
На днях стало известно, что 

в Британии в полном одино-
честве и забвении умер Олег 
Гордиевский, считавшийся 
одним из самых известных 
советских перебежчиков на 
Запад. Тело 86-летнего быв-
шего полковника КГБ, став-
шего предателем, обнаружили 
в его небольшом доме в лон-
донском пригороде. Там он 
коротал свои последние го-
ды, живя на весьма скром-
ную пенсию, выделенную ему 
британским правительством 
в благодарность за былые 
шпионские услуги. Денег не 
хватало, и престарелый крот 
подрабатывал раздачей все бо-
лее редких интервью, прося 
за них всего по 40 - 50 фунтов 
стерлингов.

В свое время побег Горди-
евского, служившего в со-
ветской внешней разведке, 
наделал много шума и, надо 
признать, вписал яркую главу 
в вечную историю противо-
борства спецслужб, которой 
никогда не будет конца. Лю-
ди, знавшие этого человека 
лично, отмечали, что он был 
прекрасно образован, чрез-
вычайно умен, интеллиген-
тен и не давал ни малейшего 
повода усомниться в его па-
триотизме. Но, оказалось, это 
был «образ напоказ». Удрав на 
Запад, Гордиевский заявил, 
что давно считал свою страну 
«абсолютным злом», а нена-
висть к советской системе, по 
его признанию, «была просто 
ниагарской».

Предательство вскрылось 
в 1985 году, но выяснилось, 
что англичане завербовали 
Гордиевского еще в начале 
70-х в Дании, где он работал 
«под крышей» посольства 
СССР. Когда к нему обра-
тились с предложением со-
трудники МИ6, тот бросился 
к ним чуть ли не в объятия. 
«Я ждал, что вы ко мне подой-
дете», - ошарашил англичан 
своим признанием дипломат-
разведчик. Британцы присво-

или ему псевдоним Ovation 
(«Овация»), хотя сам он очень 
хотел бы именоваться «Буре-
вестником». Подлецу была 
не чужда романтика... Позже 
в своей автобиографической 
книге он написал: «Когда 
я начал работать на англи-
чан, у меня на душе полегча-
ло. Я не только не испытывал 
угрызений совести, напротив, 
я пребывал в эйфории... Я об-
рел истинный смысл жизни».

Изменник сразу принялся 
пачками носить новым хозя-
евам секретные документы 
копенгагенской резидентуры 
КГБ и посольства, сдал всех 
известных ему коллег в раз-
ведке, рассказал о некоторых 
операциях. Но главное - выдал 
нескольких работавших на нас 
ценных агентов, включая двух 
сотрудников МИДа Норвегии.

ПОБЕГ В БАГАЖНИКЕ
В 1982 году он прибыл 

в Лондон в качестве замести-
теля резидента под прикры-
тием советника посольства. 

Британцы принялись рас-
чищать для «Овации» место 
резидента, выслав из страны 
человека, занимавшего этот 
пост. И своего добились: вско-
ре Гордиевский был назначен 
и. о. руководителя лондонской 
резидентуры, получив доступ 
к самой секретной информа-
ции. Ее он прямиком и пере-
правлял своим кураторам.

Жертвой предателя стал наш 
разведчик-нелегал Александр 
Козлов, работавший в ЮАР 
и добывший сведения о созда-
нии режимом апартеида ядер-
ного оружия. Козлов был аре-
стован и провел в тюрьме два 
года, пока его не обменяли. 
Сдал Гордиевский и сотруд-
ника МИ5 Майкла Беттани, 
предложившего советской 
разведке свое сотрудничество. 
Беттани осудили на 23 года за-
ключения.

Эта шпионская одиссея мог-
ла бы длиться долго, но ан-
гличане решили поделиться 
успехом с коллегами из ЦРУ 
и ФБР. Но и там и там у нас 

в то время на ключе-
вых постах были свои 
агенты - Олдрич Эймс 
и Роберт Ханссен. Ин-

формация немед-
ленно ушла 

в Москву, 
однако ей 
поначалу 
не пове-
рили. Но 
потом и. о. 

резидента 
все же ото-

звали в отпуск 
и установили за ним наруж-
ное наблюдение.

Кстати, со слежкой в жизни 
Гордиевского связан один за-
бавный эпизод. Перед коман-
дировкой в Англию его как 
опытного сотрудника попро-
сили проследить за учебной 
операцией, которую в ходе 
занятий в Москве проводили 
учащиеся разведшколы. В ка-
честве наружного наблюдения 
за ними работали сотрудни-
ки соответствующей службы, 
присланные на переподготов-
ку. Гордиевский присутство-
вал на месте и потом на раз-
боре сообщил, что хвоста не 
было. «Да что вы, был! Они 
и про вас написали!» - обеску-
ражили мэтра будущие чеки-
сты. Гордиевский побледнел, 
и у него забегали глаза. Тогда 
все решили, что это была ре-
акция на позорный прокол. 
И лишь после всего случив-
шегося, задним числом при-
шло осознание, что он в тот 
момент смертельно испугался. 
Ведь если он не видит учебную 
наружку, то что же будет, если 
за ним будет работать боевая?

Но, видимо, тот урок пре-
датель усвоил хорошо. В мае 
1985 года, находясь в Москве, 
он слежку обнаружил и сумел 
от нее улизнуть. Подал бри-
танским разведчикам в по-
сольстве условленный сиг-
нал об опасности, добрался 
на поезде до Ленинградской 

области, и там на лесной доро-
ге его подобрала машина с по-
сольскими дипномерами. Бри-
танцы уложили Гордиевского 
в багажник и таким образом 
перевезли в Финляндию. Же-
на и две его дочери остались 
в неведении в Москве.

ЖЕНА ОТСУДИЛА ЧАСТЬ 
ИМУЩЕСТВА

Заслуги шпиона высоко оце-
нили. Его приняла премьер-
министр Великобритании 
Маргарет Тэтчер, он удостоил-
ся аудиенции у королевы Ели-
заветы II, в Белом доме встре-
чался с президентом США 
Рональдом Рейганом. Но страх 
преследовал негодяя повсюду. 
Он жил под чужим именем, 
ходил в парике и с фальшивой 
бородой, требовал установить 
ему круглосуточную охрану, 
опасаясь «мести КГБ». Ведь 
в СССР он был судом заочно 
приговорен к расстрелу. Но 
и после крушения Советского 
Союза Гордиевский не пере-
стал бояться за себя и все так 
же костерил бывшую родину, 
хотя там уже и не было столь 
ненавистного ему «тоталитар-
ного режима».

Не задалась и личная жизнь. 
В конце 1991 года к нему в Ан-
глию приехала было жена Лей-
ла с дочерьми. Но вскоре они 
расстались. Лейла отсудила 
у Гордиевского часть при-
обретенного им в Британии 
имущества и крупную сумму 
со счета в банке, после че-
го вернулась со старшей до-
черью в Россию и прервала 
все контакты с экс-супругом. 
Младшая продолжала иногда 
видеться с отцом, но, как он 
сам признавался, говорила ему 
в лицо: «Ты - предатель, я это-
го никогда не прощу!»

И это, наверное, был самый 
страшный приговор для чело-
века, который когда-то тешил 
себя надеждой, что сделал пра-
вильный выбор.

10 самых известных 
советских и российских 
шпионов - а о скольких 

из них знали вы? Проверьте на KP.RU

 � РУКИ НЕ ПАЧКАЕМ

Владимир ПУТИН: 
Они сами загнутся

В 50-е годы прошлого века в системе МГБ-КГБ суще-
ствовал отдел «В» («Возмездие»). Подразделение должно 
было заниматься диверсиями и физическим устранением 
отдельных лиц в особый (военный) период. Практиковались 
и отдельные акции против предателей и пособников врага 
(самая известная из них - ликвидация Бандеры в Германии 
в 1959 году). Однако затем эта служба была упразднена.

«Российские спецслужбы такие средства не использу-
ют», - сказал Владимир Путин, отвечая в ходе одной из 
«Прямых линий» на вопрос, приходилось ли ему отдавать 
приказы об уничтожении предателей. «Они сами загнутся. 
Какие бы 30 сребреников предатель ни получил, они колом 
встанут», - добавил он.
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На Западе 
из Гордиевского 
лепили героя. 
В Белом доме 

его принял сам 
президент США 

Рональд 
Рейган.

Как закончились 
карьера и жизнь 

изменившего присяге 
офицера разведки.

Книга «Ким Филби и «Кембриджская пятерка»
����� Сократ:
Все, что вы хотели знать о советской резидентуре на Западе в годы 

Второй мировой войны, но боялись спросить. Сотни репринтов уни-
кальных документов и ранее не публиковавшихся снимков! Фанаты 
истории, не пропустите.

����� Полина Михайловна:
Подарила супругу на Новый год, он у меня любитель шпионских исто-

рий. Так муж читал все праздники. И мне еще потом 
пересказывал самые интересные моменты. Сказал, 
с подарком угадала.

Реклама, 16+

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru 
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах

           Последние дни «Овации» - 
самого известного предателя Родины

Россия
www.kp.ru4 Специальный репортаж

22 тяжелора-
неных «захис-
ника» в среду 
вернулись на 
Украину. Об их 
освобождении в ходе теле-
фонного разговора с Трампом 
сообщил Владимир Путин. 
Украинцев отправили на ро-
дину в качестве жеста доброй 
воли, помимо обмена по фор-
муле 175 на 175. Долечиваться 
они уже будут дома. Но жизнь 
им спасли здесь, в России. А 
ведь многие действительно 
были на грани смерти…

НАШИ БРОСИЛИ - 
РУССКИЕ ЛЕЧАТ

Так получилось, что нака-
нуне обмена я приехал в во-
енный госпиталь в Курске, 
где на тот момент лежали чуть 
больше 30 раненых военно-
пленных. Отдельные палаты 
под охраной военной поли-
ции, двухъярусные кровати, 
нарды, шахматы и книжки на 
русском. Условия, конечно, 
не курортные, но и «отды-
хающие» приехали сюда не 
по путевкам. Но основные 
удобства есть. Первый ярус 
занимали пациенты с ампу-
тациями конечностей.

- В последнее время во-
еннопленных привозят, как 
правило, лежавших по не-
сколько дней в лесах, в око-
пах. Поэтому основная про-
блема - это обморожение и 
траншейная стопа (пораже-
ние ступней, развивающее-
ся от высокой влажности и 
мороза. - Ред.), - встречает 
меня главный хирург го-
спиталя майор Евгений Ви-
нокуров. - Когда привозят 
новых, мы сразу назначаем 

препараты для восстанов-
ления кровообращения, 
чтобы максимально по-
пытаться сохранить конеч-

ности. К сожалению, 
получается не всегда. 
Поэтому приходит-
ся ампутировать, по-

другому никак. Но 
помогаем всем, 
чем можем, - они 

получают весь спектр 
препаратов, которые у нас 
есть.

НЕ СТРЕЛЯЙ, 
СВОИ!

Киевлянин Ярослав 
Осинский из 4-й роты 1-й 
танковой бригады ВСУ по-
пал в плен под Лебедевкой. 
Говорит, сдался, потому 
что кончились боеприпа-
сы. На вопрос, куда стре-
лял, естественно, уверяет, 
что только по дронам. Когда 
вернется домой, наверняка 
будет рассказывать об ужа-
сах плена. Но сейчас честно 
рассказывает, что и военные, 
и медики отнеслись к нему 
по-человечески. Ему даже 
довелось неделю пожить в 
блиндаже с нашими бойца-
ми - вывести было невозмож-
но, позиции крыла украин-
ская артиллерия. Понимает, 
что ампутация обморожен-
ных ног была необходима. 
Иначе - сепсис и смерть. К 

врачам претензий не имеет. 
Даже, наоборот, благодарен, 
что жизнь спасли.

29-летний Владислав Клев-
цов из Запорожья пролежал 
под завалами своих позиций 
пять суток, пока его не вы-
тащили наши штурмовики. 
Трое суток выводили в тыл, а 
когда попал в госпиталь, сто-
па уже гнила. В России, на 
Урале, у Владислава, чисто 
говорящего по-русски, живет 
бабушка. Но он, выросший в 
незалежной, все-таки считает 
себя украинцем.

У Виталия Ершова с Запо-
рожья родная сестра живет на 
Камчатке. А сам он с 2013 по 
2015 год трудился на шабаш-
ках в Москве. В госпиталь по-
пал с пневмотораксом.

- Были на позиции, това-
рищи отошли за провизией, 
на меня был осуществлен 
скид (сброс с коптера, по-
нашему), я перелез в копанку, 
где был другой товарищ. По-
ка он меня осмотрел, выгля-
нул, русские солдаты стоят. Я 
им говорю: «Свои, сдаюсь». 
И все.

- Почему свои?
- Ну, первое, что в голову 

пришло сказать.
- Когда в го-

спиталь попал, 
как врачи к тебе 
отнеслись?

- Слава бо-
гу, что попал 

в больницу, все 
хорошо - лечат, кормят. Спа-
сибо вам большое.

- А вас инструктировали по 
поводу плена?

- Конечно, нам говорили, 
что в плен не берут. Что в 
плен сдаваться - нема шан-
сов.

ОТ ЧЕЛОВЕЧНОСТИ 
ДО ИЗУВЕРСТВА

Питание - из общего котла 
с нашими ранеными. Меди-
каменты - те же. Да и помощь 
врачи оказывают, не разделяя 
на своих и чужих. Как тут не 
вспомнить украинского ме-
дика Александра Чернова, 
который в свое время работал 
в Донецке: «Я для себя выра-
ботал определенную страте-
гию - по мере возможности 
нанесение вреда раненым 
ополченцам медикаментоз-
ными средствами, - при-
знавался он на украинском 
телевидении, когда сбежал 
в Киев. - Даже из стандарт-
ной реаниматологической 
укладки, из тех 20 - 30 ме-
дикаментов, которые есть в 
любой реанимации... В ито-
ге сможет докопаться только 
очень дорогая и углубленная 
экспертиза, что человек был 
убит совокупностью этих ме-
дикаментов. То есть при же-
лании человека можно убить 
так незаметно, что на первый 
взгляд это будет похоже на 
сердечный приступ или ин-
сульт».

Или помните главу перво-
го добровольческого мобиль-
ного госпиталя незалежной 
Геннадия Друзенко? Того, 
который призывал кастри-
ровать российских военных, 
которые попадают на опера-
ционный стол украинским 
хирургам. В России за изувер-
скую жестокость его заочно 
осудили на 5,5 года.

«Я ОБЯЗАТЕЛЬНО 
ПРО ВАС НАПИШУ»

- Вы знаете, это полная 
глупость, - уверен Евгений 
Винокуров. - Я сам действу-
ющий военнослужащий и 
хирург при этом. Во-первых, 
я давал присягу. Во-вторых, 
я давал клятву врачей Рос-
сии. Для меня не важно аб-
солютно, откуда пациент, из 
какого государства. В пер-
вую очередь это пациент. И 
не важно, с какой стороны 
границы.

- А вообще военнопленные 
вам благодарны?

- Человека три, перед тем 
как их отсюда увозили на 
обмен, лично ко мне под-
ходили и говорили простое 
человеческое спасибо. Один 
даже сказал: «Когда будет до-
ступ к интернету, я обяза-
тельно про вас напишу». Не 
знаю, напишет или нет. По 
крайней мере, благодарны. 
Потому что мы здесь к ним 
относимся по-человечески, 
как к людям. Питание ка-
чественное, полноценное. 
Когда выздоравливают и их 
отсюда увозят на обмен или 
в лагерь для лиц, противо-
борствующих СВО… радо-
сти в глазах, честно говоря, 
я не видел. То есть здесь им 
и нравится. И выписываться 
не хочется.

Пятеро из 34 содержав-
шихся в этой больнице воен-
нопленных в среду отправи-
лись домой. Вряд ли они там 
расскажут о хорошем отно-
шении и лечении. Возмож-
но, кто-то даже наплетет, что 
конечность отрезали из зло-
го умысла. Другой контент 
людоедское информацион-
ное поле Украины просто 
отторгнет. 

Видео 
разговора 
с ранеными 
пленными смотрите 
на нашем сайте

Журналист 
«КП» 
пообщался 
с ранеными 
украинскими 
солдатами.
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Вэсэушники даже представить не могли, 
как по-человечески к ним будут относиться 

российские медики. 
Они не скрывают - для них тут рай 

по сравнению с тем, что было на родине.
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Майор Евгений 
Винокуров, 

главный хирург госпиталя.

«Говорили, что в плену 
шансов нема. 
А нас спасли»

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      

�����
Денис:
Читал взахлеб. У меня два брата там, но так они рассказывать не 

умеют. Дети подрастут - обязательно дам им прочитать.
�����
Юрий:
Меня проняло до дрожи. Автор пропустил через себя все события, 

описывает, как все было в Донбассе с первого дня СВО. 
Настоящая военная проза, уровень Ремарка.
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Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах

и на маркетплейсах

Книга Дмитрия Стешина
«Священная военная операция»
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Семен ШАПКИН

СОВЕСТЬ ЕГО НЕ ГРЫЗЛА
На днях стало известно, что 

в Британии в полном одино-
честве и забвении умер Олег 
Гордиевский, считавшийся 
одним из самых известных 
советских перебежчиков на 
Запад. Тело 86-летнего быв-
шего полковника КГБ, став-
шего предателем, обнаружили 
в его небольшом доме в лон-
донском пригороде. Там он 
коротал свои последние го-
ды, живя на весьма скром-
ную пенсию, выделенную ему 
британским правительством 
в благодарность за былые 
шпионские услуги. Денег не 
хватало, и престарелый крот 
подрабатывал раздачей все бо-
лее редких интервью, прося 
за них всего по 40 - 50 фунтов 
стерлингов.

В свое время побег Горди-
евского, служившего в со-
ветской внешней разведке, 
наделал много шума и, надо 
признать, вписал яркую главу 
в вечную историю противо-
борства спецслужб, которой 
никогда не будет конца. Лю-
ди, знавшие этого человека 
лично, отмечали, что он был 
прекрасно образован, чрез-
вычайно умен, интеллиген-
тен и не давал ни малейшего 
повода усомниться в его па-
триотизме. Но, оказалось, это 
был «образ напоказ». Удрав на 
Запад, Гордиевский заявил, 
что давно считал свою страну 
«абсолютным злом», а нена-
висть к советской системе, по 
его признанию, «была просто 
ниагарской».

Предательство вскрылось 
в 1985 году, но выяснилось, 
что англичане завербовали 
Гордиевского еще в начале 
70-х в Дании, где он работал 
«под крышей» посольства 
СССР. Когда к нему обра-
тились с предложением со-
трудники МИ6, тот бросился 
к ним чуть ли не в объятия. 
«Я ждал, что вы ко мне подой-
дете», - ошарашил англичан 
своим признанием дипломат-
разведчик. Британцы присво-

или ему псевдоним Ovation 
(«Овация»), хотя сам он очень 
хотел бы именоваться «Буре-
вестником». Подлецу была 
не чужда романтика... Позже 
в своей автобиографической 
книге он написал: «Когда 
я начал работать на англи-
чан, у меня на душе полегча-
ло. Я не только не испытывал 
угрызений совести, напротив, 
я пребывал в эйфории... Я об-
рел истинный смысл жизни».

Изменник сразу принялся 
пачками носить новым хозя-
евам секретные документы 
копенгагенской резидентуры 
КГБ и посольства, сдал всех 
известных ему коллег в раз-
ведке, рассказал о некоторых 
операциях. Но главное - выдал 
нескольких работавших на нас 
ценных агентов, включая двух 
сотрудников МИДа Норвегии.

ПОБЕГ В БАГАЖНИКЕ
В 1982 году он прибыл 

в Лондон в качестве замести-
теля резидента под прикры-
тием советника посольства. 

Британцы принялись рас-
чищать для «Овации» место 
резидента, выслав из страны 
человека, занимавшего этот 
пост. И своего добились: вско-
ре Гордиевский был назначен 
и. о. руководителя лондонской 
резидентуры, получив доступ 
к самой секретной информа-
ции. Ее он прямиком и пере-
правлял своим кураторам.

Жертвой предателя стал наш 
разведчик-нелегал Александр 
Козлов, работавший в ЮАР 
и добывший сведения о созда-
нии режимом апартеида ядер-
ного оружия. Козлов был аре-
стован и провел в тюрьме два 
года, пока его не обменяли. 
Сдал Гордиевский и сотруд-
ника МИ5 Майкла Беттани, 
предложившего советской 
разведке свое сотрудничество. 
Беттани осудили на 23 года за-
ключения.

Эта шпионская одиссея мог-
ла бы длиться долго, но ан-
гличане решили поделиться 
успехом с коллегами из ЦРУ 
и ФБР. Но и там и там у нас 

в то время на ключе-
вых постах были свои 
агенты - Олдрич Эймс 
и Роберт Ханссен. Ин-

формация немед-
ленно ушла 

в Москву, 
однако ей 
поначалу 
не пове-
рили. Но 
потом и. о. 

резидента 
все же ото-

звали в отпуск 
и установили за ним наруж-
ное наблюдение.

Кстати, со слежкой в жизни 
Гордиевского связан один за-
бавный эпизод. Перед коман-
дировкой в Англию его как 
опытного сотрудника попро-
сили проследить за учебной 
операцией, которую в ходе 
занятий в Москве проводили 
учащиеся разведшколы. В ка-
честве наружного наблюдения 
за ними работали сотрудни-
ки соответствующей службы, 
присланные на переподготов-
ку. Гордиевский присутство-
вал на месте и потом на раз-
боре сообщил, что хвоста не 
было. «Да что вы, был! Они 
и про вас написали!» - обеску-
ражили мэтра будущие чеки-
сты. Гордиевский побледнел, 
и у него забегали глаза. Тогда 
все решили, что это была ре-
акция на позорный прокол. 
И лишь после всего случив-
шегося, задним числом при-
шло осознание, что он в тот 
момент смертельно испугался. 
Ведь если он не видит учебную 
наружку, то что же будет, если 
за ним будет работать боевая?

Но, видимо, тот урок пре-
датель усвоил хорошо. В мае 
1985 года, находясь в Москве, 
он слежку обнаружил и сумел 
от нее улизнуть. Подал бри-
танским разведчикам в по-
сольстве условленный сиг-
нал об опасности, добрался 
на поезде до Ленинградской 

области, и там на лесной доро-
ге его подобрала машина с по-
сольскими дипномерами. Бри-
танцы уложили Гордиевского 
в багажник и таким образом 
перевезли в Финляндию. Же-
на и две его дочери остались 
в неведении в Москве.

ЖЕНА ОТСУДИЛА ЧАСТЬ 
ИМУЩЕСТВА

Заслуги шпиона высоко оце-
нили. Его приняла премьер-
министр Великобритании 
Маргарет Тэтчер, он удостоил-
ся аудиенции у королевы Ели-
заветы II, в Белом доме встре-
чался с президентом США 
Рональдом Рейганом. Но страх 
преследовал негодяя повсюду. 
Он жил под чужим именем, 
ходил в парике и с фальшивой 
бородой, требовал установить 
ему круглосуточную охрану, 
опасаясь «мести КГБ». Ведь 
в СССР он был судом заочно 
приговорен к расстрелу. Но 
и после крушения Советского 
Союза Гордиевский не пере-
стал бояться за себя и все так 
же костерил бывшую родину, 
хотя там уже и не было столь 
ненавистного ему «тоталитар-
ного режима».

Не задалась и личная жизнь. 
В конце 1991 года к нему в Ан-
глию приехала было жена Лей-
ла с дочерьми. Но вскоре они 
расстались. Лейла отсудила 
у Гордиевского часть при-
обретенного им в Британии 
имущества и крупную сумму 
со счета в банке, после че-
го вернулась со старшей до-
черью в Россию и прервала 
все контакты с экс-супругом. 
Младшая продолжала иногда 
видеться с отцом, но, как он 
сам признавался, говорила ему 
в лицо: «Ты - предатель, я это-
го никогда не прощу!»

И это, наверное, был самый 
страшный приговор для чело-
века, который когда-то тешил 
себя надеждой, что сделал пра-
вильный выбор.

10 самых известных 
советских и российских 
шпионов - а о скольких 

из них знали вы? Проверьте на KP.RU

 � РУКИ НЕ ПАЧКАЕМ

Владимир ПУТИН: 
Они сами загнутся

В 50-е годы прошлого века в системе МГБ-КГБ суще-
ствовал отдел «В» («Возмездие»). Подразделение должно 
было заниматься диверсиями и физическим устранением 
отдельных лиц в особый (военный) период. Практиковались 
и отдельные акции против предателей и пособников врага 
(самая известная из них - ликвидация Бандеры в Германии 
в 1959 году). Однако затем эта служба была упразднена.

«Российские спецслужбы такие средства не использу-
ют», - сказал Владимир Путин, отвечая в ходе одной из 
«Прямых линий» на вопрос, приходилось ли ему отдавать 
приказы об уничтожении предателей. «Они сами загнутся. 
Какие бы 30 сребреников предатель ни получил, они колом 
встанут», - добавил он.
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На Западе 
из Гордиевского 
лепили героя. 
В Белом доме 

его принял сам 
президент США 

Рональд 
Рейган.

Как закончились 
карьера и жизнь 

изменившего присяге 
офицера разведки.

Книга «Ким Филби и «Кембриджская пятерка»
����� Сократ:
Все, что вы хотели знать о советской резидентуре на Западе в годы 

Второй мировой войны, но боялись спросить. Сотни репринтов уни-
кальных документов и ранее не публиковавшихся снимков! Фанаты 
истории, не пропустите.

����� Полина Михайловна:
Подарила супругу на Новый год, он у меня любитель шпионских исто-

рий. Так муж читал все праздники. И мне еще потом 
пересказывал самые интересные моменты. Сказал, 
с подарком угадала.
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22 тяжелора-
неных «захис-
ника» в среду 
вернулись на 
Украину. Об их 
освобождении в ходе теле-
фонного разговора с Трампом 
сообщил Владимир Путин. 
Украинцев отправили на ро-
дину в качестве жеста доброй 
воли, помимо обмена по фор-
муле 175 на 175. Долечиваться 
они уже будут дома. Но жизнь 
им спасли здесь, в России. А 
ведь многие действительно 
были на грани смерти…

НАШИ БРОСИЛИ - 
РУССКИЕ ЛЕЧАТ

Так получилось, что нака-
нуне обмена я приехал в во-
енный госпиталь в Курске, 
где на тот момент лежали чуть 
больше 30 раненых военно-
пленных. Отдельные палаты 
под охраной военной поли-
ции, двухъярусные кровати, 
нарды, шахматы и книжки на 
русском. Условия, конечно, 
не курортные, но и «отды-
хающие» приехали сюда не 
по путевкам. Но основные 
удобства есть. Первый ярус 
занимали пациенты с ампу-
тациями конечностей.

- В последнее время во-
еннопленных привозят, как 
правило, лежавших по не-
сколько дней в лесах, в око-
пах. Поэтому основная про-
блема - это обморожение и 
траншейная стопа (пораже-
ние ступней, развивающее-
ся от высокой влажности и 
мороза. - Ред.), - встречает 
меня главный хирург го-
спиталя майор Евгений Ви-
нокуров. - Когда привозят 
новых, мы сразу назначаем 

препараты для восстанов-
ления кровообращения, 
чтобы максимально по-
пытаться сохранить конеч-

ности. К сожалению, 
получается не всегда. 
Поэтому приходит-
ся ампутировать, по-

другому никак. Но 
помогаем всем, 
чем можем, - они 

получают весь спектр 
препаратов, которые у нас 
есть.

НЕ СТРЕЛЯЙ, 
СВОИ!

Киевлянин Ярослав 
Осинский из 4-й роты 1-й 
танковой бригады ВСУ по-
пал в плен под Лебедевкой. 
Говорит, сдался, потому 
что кончились боеприпа-
сы. На вопрос, куда стре-
лял, естественно, уверяет, 
что только по дронам. Когда 
вернется домой, наверняка 
будет рассказывать об ужа-
сах плена. Но сейчас честно 
рассказывает, что и военные, 
и медики отнеслись к нему 
по-человечески. Ему даже 
довелось неделю пожить в 
блиндаже с нашими бойца-
ми - вывести было невозмож-
но, позиции крыла украин-
ская артиллерия. Понимает, 
что ампутация обморожен-
ных ног была необходима. 
Иначе - сепсис и смерть. К 

врачам претензий не имеет. 
Даже, наоборот, благодарен, 
что жизнь спасли.

29-летний Владислав Клев-
цов из Запорожья пролежал 
под завалами своих позиций 
пять суток, пока его не вы-
тащили наши штурмовики. 
Трое суток выводили в тыл, а 
когда попал в госпиталь, сто-
па уже гнила. В России, на 
Урале, у Владислава, чисто 
говорящего по-русски, живет 
бабушка. Но он, выросший в 
незалежной, все-таки считает 
себя украинцем.

У Виталия Ершова с Запо-
рожья родная сестра живет на 
Камчатке. А сам он с 2013 по 
2015 год трудился на шабаш-
ках в Москве. В госпиталь по-
пал с пневмотораксом.

- Были на позиции, това-
рищи отошли за провизией, 
на меня был осуществлен 
скид (сброс с коптера, по-
нашему), я перелез в копанку, 
где был другой товарищ. По-
ка он меня осмотрел, выгля-
нул, русские солдаты стоят. Я 
им говорю: «Свои, сдаюсь». 
И все.

- Почему свои?
- Ну, первое, что в голову 

пришло сказать.
- Когда в го-

спиталь попал, 
как врачи к тебе 
отнеслись?

- Слава бо-
гу, что попал 

в больницу, все 
хорошо - лечат, кормят. Спа-
сибо вам большое.

- А вас инструктировали по 
поводу плена?

- Конечно, нам говорили, 
что в плен не берут. Что в 
плен сдаваться - нема шан-
сов.

ОТ ЧЕЛОВЕЧНОСТИ 
ДО ИЗУВЕРСТВА

Питание - из общего котла 
с нашими ранеными. Меди-
каменты - те же. Да и помощь 
врачи оказывают, не разделяя 
на своих и чужих. Как тут не 
вспомнить украинского ме-
дика Александра Чернова, 
который в свое время работал 
в Донецке: «Я для себя выра-
ботал определенную страте-
гию - по мере возможности 
нанесение вреда раненым 
ополченцам медикаментоз-
ными средствами, - при-
знавался он на украинском 
телевидении, когда сбежал 
в Киев. - Даже из стандарт-
ной реаниматологической 
укладки, из тех 20 - 30 ме-
дикаментов, которые есть в 
любой реанимации... В ито-
ге сможет докопаться только 
очень дорогая и углубленная 
экспертиза, что человек был 
убит совокупностью этих ме-
дикаментов. То есть при же-
лании человека можно убить 
так незаметно, что на первый 
взгляд это будет похоже на 
сердечный приступ или ин-
сульт».

Или помните главу перво-
го добровольческого мобиль-
ного госпиталя незалежной 
Геннадия Друзенко? Того, 
который призывал кастри-
ровать российских военных, 
которые попадают на опера-
ционный стол украинским 
хирургам. В России за изувер-
скую жестокость его заочно 
осудили на 5,5 года.

«Я ОБЯЗАТЕЛЬНО 
ПРО ВАС НАПИШУ»

- Вы знаете, это полная 
глупость, - уверен Евгений 
Винокуров. - Я сам действу-
ющий военнослужащий и 
хирург при этом. Во-первых, 
я давал присягу. Во-вторых, 
я давал клятву врачей Рос-
сии. Для меня не важно аб-
солютно, откуда пациент, из 
какого государства. В пер-
вую очередь это пациент. И 
не важно, с какой стороны 
границы.

- А вообще военнопленные 
вам благодарны?

- Человека три, перед тем 
как их отсюда увозили на 
обмен, лично ко мне под-
ходили и говорили простое 
человеческое спасибо. Один 
даже сказал: «Когда будет до-
ступ к интернету, я обяза-
тельно про вас напишу». Не 
знаю, напишет или нет. По 
крайней мере, благодарны. 
Потому что мы здесь к ним 
относимся по-человечески, 
как к людям. Питание ка-
чественное, полноценное. 
Когда выздоравливают и их 
отсюда увозят на обмен или 
в лагерь для лиц, противо-
борствующих СВО… радо-
сти в глазах, честно говоря, 
я не видел. То есть здесь им 
и нравится. И выписываться 
не хочется.

Пятеро из 34 содержав-
шихся в этой больнице воен-
нопленных в среду отправи-
лись домой. Вряд ли они там 
расскажут о хорошем отно-
шении и лечении. Возмож-
но, кто-то даже наплетет, что 
конечность отрезали из зло-
го умысла. Другой контент 
людоедское информацион-
ное поле Украины просто 
отторгнет. 

Видео 
разговора 
с ранеными 
пленными смотрите 
на нашем сайте

Журналист 
«КП» 
пообщался 
с ранеными 
украинскими 
солдатами.
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Вэсэушники даже представить не могли, 
как по-человечески к ним будут относиться 

российские медики. 
Они не скрывают - для них тут рай 

по сравнению с тем, что было на родине.
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Майор Евгений 
Винокуров, 

главный хирург госпиталя.

«Говорили, что в плену 
шансов нема. 
А нас спасли»

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      

�����
Денис:
Читал взахлеб. У меня два брата там, но так они рассказывать не 

умеют. Дети подрастут - обязательно дам им прочитать.
�����
Юрий:
Меня проняло до дрожи. Автор пропустил через себя все события, 

описывает, как все было в Донбассе с первого дня СВО. 
Настоящая военная проза, уровень Ремарка.
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всю ночь выла от неспра-
ведливости! За что?! За то, 
что отморозку отпор дал? 
Монстра из мужа сдела-
ли. Следователи с само-
го начала стояли на том, 
что это было «умышлен-
ное причинение тяжких 
телесных», повлекших 
смерть. Ага - просто так, 
ни с того ни с сего взял 
да хорошего человека по-
бил.

- Так видео же есть, там 
все понятно...

- Есть. Но они свое «ки-
но» потом показали, со-
всем другое, чем все мы 
тоже возмущены.

«КАК БЕЗДУШНЫЙ 
КАТОК ПРОЕХАЛ...»

В этом месте она по-
казывает ролик, кото-
рый раздали силовики 
местным СМИ. На нем и 
впрямь другая картинка: 
вот Махов сначала идет, 
никого не трогая, а в сле-
дующем кадре уже лежит 
на земле под ударами 
Червякова. Если не смо-
треть все полностью, то у 
обывателя, не знакомого 
с ситуацией, и впрямь в 
голове может сложиться 
картина, в которой злой 
охранник отчего-то из-
бивает безоружного че-
ловека.

- Мы убеждены, что суд, 
исследовав доказатель-
ства, пришел к неверно-
му выводу о виновности 
Павла Борисовича, - про-
должает адвокат Елена 
Кузнецова. - Мы с само-
го начала говорим о том, 
что все его действия были 
совершены не для того, 
чтобы причинить вред 
Махову, а с целью само-
защиты, поэтому дело 
необходимо переквали-
фицировать на часть 1 
статьи 114 - «причинение 
тяжкого вреда здоровью, 
совершенное при превы-
шении пределов необхо-
димой обороны». Если 
это и преступление, то 
небольшой тяжести. Но 
позиция защиты вообще 
не была учтена. В приго-
воре просто переписано 
все из обвинительного 
заключения, то есть суд 
с ходу со всем согласился.

- Как бездушный каток 
по нему проехал, - дела-
ет невеселые сравнения 
супруга.

И такое впечатление 
сложилось у многих, кто 
наблюдал за процессом. 
Что вся цепочка, при-
нимавшая решение по 
судьбе Павла Червякова, 

даже и не пыталась как 
следует вникнуть во все 
обстоятельства этой дра-
мы. И вот прокурор, не 
став спорить с выводами 
следствия, равнодушно 
перелистывает страницы 
дела с показаниями мно-
гочисленных свидетелей 
о самообороне, а также 
листы с более сотней под-
писей в защиту Червяко-
ва. А что - трубой ударил? 
Ударил. Труп после это-
го есть? Есть. Признание 
вины (хоть и частичное) 
есть? Тоже есть. Ну и все!

- Суд подошел фор-
мально к рассмотрению 
дела, - добавляет адво-
кат. - При этом не дал 
правовую оценку ни воз-
расту, ни состоянию здо-
ровья Павла Борисовича. 
Равно как и аморальному 
и противоправному по-
ведению потерпевшего. 
Он давно вел себя асоци-
ально.

Жители поселка лишь 
подтверждают послед-
нее. Неизменно вступа-
ясь за Червякова, они 
обязательно расскажут 
о похождениях Андрея 
Махова, давно террори-
зировавшего Большое 
Козино. Поведают о том, 
как с криками и матом го-
нял свою мать и бывшую 
жену с ребенком, перио-
дически побивая их (на 
суде та, кстати, подтвер-
дит, что экс-супруг регу-
лярно употреблял некие 
запрещенные вещества и 
алкоголь). Как ворвался в 
поселковую администра-
цию, напугав сотрудни-
ков... И это далеко не все 
его приключения.

ОЧЕРЕДНАЯ 
ВЫХОДКА

- Первый раз Махов 
появился у нас в марте - 
пришел разбираться со 
своей супругой, - говорит 
Марина Гагарина. - Орал, 
угрожал, детей напугал. 
Тогда его убедили уйти 
по-хорошему. А вот это 
2 августа прошлого года 
было, он снова пьяный 
и агрессивный.

Мы смотрим еще одно 
видео с очередной выход-
кой Махова. Тот подхо-
дит к клубу в сопрово-
ждении собаки бойцовой 
породы без намордника 
и поводка, и с ноги вы-
шибает калитку, сломав 
при этом замок. Охран-
ник (сменщик Червяко-
ва) выходит из будки и 
пытается уговорить его 
выйти, что тот, казалось, 

и делает. Но Махов раз-
ворачивается, снова вла-
мывается, окончательно 
сносит калитку, отшвы-
ривая ее, и идет в сторону 
корпуса. Собака носится 
рядом.

- Очень страшно бы-
ло, - говорит старший 
администратор Анна, 
на чью смену выпал тот 
визит агрессора. - В аб-
солютно неадекватном 
состоянии он был, не 
знаю, под чем, снова 
требовал жену. Я на-
жала тревожную кноп-
ку, тут вышла Марина 
Николаевна и кое-как 
уговорила его покинуть 
территорию. Тогда все 
обошлось…

- Махов был просто 
конченым отморозком! - 
не сдерживается в эпите-
тах местная жительница 
Светлана Филиппова, она 
с мужем владеет неболь-
шим магазинчиком. - 
Часто приходил в наш 
магазин, кричал, что мои 
продавцы обязаны ему 
давать в долг деньги, ко-

торые он не возвращал. 
Не дашь в долг - угро-
зы продавцам, обещал 
все разбить, приходил 
с бойцовой собакой. И 
не только в нашем ма-
газине, но и в соседних 
озоровал, продавцов под 
прилавок загонял.

По всем этим эпизо-
дам ему как минимум ху-
лиганка светила, - ска-
жет потом знакомый 
юрист, изучивший ви-
део и рассказы, - с адми-
нистративным арестом 
и штрафами! Глядишь, 
поумнел бы, да и траге-
дии в «Олимпии» попро-
сту могло бы не быть… 
Или запуганные люди, 
как это иногда бывает, 
попросту опасались об-
ращаться в полицию? 
Ответы были похожи на 
тяжкие выдохи.

- Я дважды жаловалась 
на него в полицию, - го-
ворит Марина Гагарина. - 
Первый раз ответили, 
что есть какие-то меры 
воздействия, и мы успо-
коились. После визита с 

собакой было второе за-
явление. Но в итоге…

«Отдел МВД России 
«Балахнинский» сооб-
щает Вам, что (…) в ходе 
проверки события пре-
ступлений и правонару-
шений не выявлено».

- Отписка, - комменти-
рует ответ Марина Гага-
рина. - Уверена, что, ес-
ли бы полиция приняла 
меры, этой ситуации бы 
попросту не произошло.

«СОСЕДИ 
УВАЖАЮТ, 
НЕ ДАЮТ МЫТЬ 
ПОЛЫ В КАМЕРЕ»

Супруга Червякова 
хлопочет по кухне, од-
новременно проверяя 
дегидратор, в котором 
сушатся овощи: с на-

чалом СВО Светлана с 
Борисычем примкнули 
к волонтерской группе 
«Кулинарный тыл 52», 
которая ежемесячно от-

правляет нашим бойцам 
тысячи порций супов-
концентратов.

Она периодически от-
влекается на смартфон, 
который то и дело по-
звякивает сообщениями: 
едва придя в себя после 
того суда, Светлана за-
писала в соцсетях обра-
щение, в котором рас-
сказала о вопиющей 
несправедливости. И те-
перь незнакомые ей лю-
ди со всей страны пишут 
и пишут слова поддерж-
ки: чем помочь, есть ли 
юристы?

- Спасибо всем, - бла-
годарит Светлана Кор-

мина. - Слова поддержки 
очень сильно помогают, 
а то у меня сначала руки 
опустились.

Звонят возмущенные 
депутаты, общественни-
ки, неравнодушные лю-
ди приезжают помочь с 
приготовлением супов, 
наколоть дров… Один 
из написавших, не по-
наслышке знающий о 
местах, где сейчас нахо-
дится Червяков, пред-
ложил сделать все, чтобы 
улучшить условия содер-
жания и сокамерники не 
обижали.

- Соседи его и так не 
обижают, - впервые улы-
бается женщина. - Они 
знают, что на самом деле 
случилось, уважительно 
Дедом зовут, полы в ка-
мере мыть не дают. Уди-
вительно, что они лучше 
к нему отнеслись, чем на-
ша правоохранительная 
система…

случай 
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«Очень страшно 
было», - вспоминает 
свой опыт «общения» 

с дебоширом 
Маховым старший 

администратор 
клуба Анна.
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Сейчас жена 
Червякова 
Светлана 

получает слова 
поддержки 

от незнакомых 
людей 
со всей 
страны.

Пенсионер защитил      детей от пьяного
            налетчика…      и сел на 5,5 года

Многие подвергают сомнению сам 
факт гибели Махова от рук Червяко-
ва, что разрыв селезенки произошел 
именно вследствие действий охран-
ника.

Ведь есть и другое видео - тоже с 
камер клуба «Олимпия», снятое сразу 
после схватки и тех восьми ударов 
трубой. На нем Махов резво идет по 
территории клуба, а потом пытается 
перелезть через двухметровый забор, 
подтянувшись на нем. Идет дальше, за-
ходит в беседку, снова подтягивается 
и совершает какие-то акробатические 
трюки, стараясь втиснуться между ее 
крышей и кольями, на которых и пови-
сает. «И это все он проделывает с уже 
порванной селезенкой? - недоумевает 
народ. - Не на этих ли кольях смертель-
ная травма случилась?»

А вот и еще момент: в конце концов 
он спрыгивает с забора и падает с 
высоты на спину («А может, здесь он 
повредился?»). И только после этого 
былая резвость пропадает: он лежит 
около 40 секунд, а потом, пошатыва-

ясь, уходит в лес, где его тело вскоре 
и найдут.

Народ продолжает кипеть, подни-
мая на поверхность кучу смежных, но 
лежащих на поверхности вопросов. 
Например: а как должен был вести Бо-
рисыч, чтобы не угодить за решетку? 
Вызвать наряд и отойти в сторонку, 
как это предписывал регламент? И 
просто со стороны наблюдать за воз-

можным совершением нового престу-
пления (судя по всему, добровольно 
покидать клуб Махов не собирался)? 
Но тут же вспоминают нашумевшие 
истории из Перми и Брянска, где 
охранниц потащили в суд как раз за 
то, что недосмотрели за проникшими в 
школы подростками с ножами. Это что 
же получается: дашь отпор - сядешь, 
не дашь - тоже сядешь?

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Охранник всегда не прав?

P.S. То ли поднявшаяся шуми-
ха, то ли что-то еще, но в 

деле Червякова появилась надежда: 
прокуратура Балахнинского района 
вдруг попросила отменить приговор 
и переквалифицировать дело на ста-
тью, на которой с самого начала 
настаивал Червяков и его защитник.

- В практике это большая редкость, 
когда прокуроры просят отменить 
приговор,  - прокомментировала 
адвокат Елена Кузнецова.  - В 
апелляционном представлении они 

просят рассмотреть действия по 
части 2 статьи 114. Наказание по 
ней  - от исправработ до 2 лет ко-
лонии. Самое примечательное, что 
в нем прокуратура указывает, что 
соглашается со стороной защиты 
по всем доводам и также считает, 
что приговор слишком суровый. 
Хотя сами же изначально просили 
8 лет. 13 марта дело направили в 
Нижегородский облсуд, который в 
течение месяца должен назначить 
дату рассмотрения дела.

Фермер должен 
заплатить 55,5 млн 
рублей за выпас 
коров в «неположенном месте» - 
читайте на сайте
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«ОН УМЕР...»
- ...Я сразу и не поня-

ла ничего: звонит Бори-
сыч, говорит о неадеква-
те каком-то… - супруга 
осужденного Червякова, 
Светлана Кормина, силь-
но волнуется, когда пе-
ресказывает трагические 
события того утра. - По-
том опять звонит, пода-
вленным голосом: «Он 
умер». Схватила тоно-
метр и туда. Сидит рас-
терянный, давление 206 
на 114 и пульс 132. Пер-
сонал взбудораженный, 
перепуганный, расска-
зали: ворвался мужчина, 
на мужа напал, потом 
ресепшен разгромил, 
но Борисыч герой - ста-
рался защитить детей и 
задержать идиота, но тот 
в лес убежал и там умер…

Загородный клуб 

«Олимпия», который 
расположился на окра-
ине поселка Большое 
Козино, славится как 
точка тихого семейного 
отдыха. Кроме того, клуб 
полюбили детские спор-
тивные команды, при-
езжающие на турниры 
в Нижний Новгород, - 
сосновый бор, чистый 
воздух, тихо, спокойно, 
Волга неподалеку...

В тот день, 28 августа 
2024 года, команда юных 
спортсменов из соседней 
Владимирской области 
собиралась в холле на 
тренировку. Как вдруг 
снаружи раздался шум…

Вся хронология и дра-
матургия произошедше-
го легко восстанавлива-
ется после просмотра 
видео, благо камерами 
увешана вся территория.

ВЫШИБ КАЛИТКУ, 
РАЗБИЛ КИРПИЧОМ 
МОНИТОР…

Итак. Примерно в 9.50 
к забору клуба «Олим-
пия» быстро подходит 
местный 40-летний жи-
тель Андрей Махов и вы-
шибает калитку ногой, 

ломая магнитный замок. 
После чего швыряет в 
окошко будки охран-
ника, где в тот момент 
находился Павел Червя-
ков, бутылку (от удара и 
осколков его спасла про-
тивомоскитная сетка).

Махов идет в сторону 
корпуса, охранник в это 
время пытается дозво-
ниться до администра-
тора и предупредить о 
нападении, чтобы отды-
хающие успели закрыть-
ся в номерах. Однако 
телефон занят - адми-
нистратор в это время 
принимала заявку.

И вот агрессор появ-
ляется на ресепшене, где 
швыряет вазу и та чудом 
не попадает в голову со-
труднице. Он требует 
позвать свою жену, с 
которой давно развелся 
и которая также работа-
ла в клубе. И продолжает 
погром, кидая все подряд 
на пол и разбивая кир-
пичом принтер, а потом 
монитор.

Дети в панике разбега-
ются по номерам, а Ма-
хов снова идет к будке 
Червякова. Но тот все 
видел по мониторам и 
вышел навстречу. Махов 
снова нападает, но в от-
вет получает несколько 
ударов подобранным об-
резком трубы. Агрессор 
поднимается и убегает, 
Червяков возвращается 
на место, не преследуя 
его.

- Нашим сотрудникам 
тут же объявили, чтобы 
они закрылись в комна-
тах, а сами стали закры-
вать все двери - у нас не 
было понимания, куда 
он побежал, вдруг с дру-
гой стороны хотел зай-

ти, - рассказывает о том, 
что происходило даль-
ше, управляющая клубом 
«Олимпия» Марина Гага-
рина. - Тревожная кноп-
ка к тому времени была 
нажата, и мы ждали на-
ряд. Подъехавшие поли-
цейские отправились по 
округе искать нападав-
шего, а тут водитель, что 
привез продукты, сказал, 
что возле деревьев кто-то 
лежит. Это был Махов. 
Минут 20 прошло между 
стычкой и обнаружени-
ем тела...

Прибывшая скорая 
лишь зафиксирова-
ла смерть. Эксперти-
за позже констатирует 
травматический разрыв 
селезенки, вызванный 
ударом тупым предме-
том в течение часа до на-
ступления смерти. До-
веском - приличная доза 
алкоголя в крови и цир-
роз печени в запущенной 
стадии.

Сотрудники клуба 
дружно пересказывали 
следователям картину 
произошедшего, утверж-
дая, что охранник обо-
ронялся и повел себя как 
настоящий мужик, пыта-
ясь защитить детей и ста-
раясь задержать буяна. В 
подтверждение слов пре-
доставили видеозапись 
инцидента. Все были 
уверены, что следствие 
во всем разберется и Па-
вел Борисович, которого 
здесь обожают, вернется 
на работу. Но дальней-
шее шокировало всех…

«МОНСТРА ИЗ НЕГО 
СДЕЛАЛИ»

«…Суд относится кри-
тически к показаниям 
подсудимого Червяко-

ва П. Б... в той части, 
что он не хотел причи-
нять Махову А. В. тяж-
кий вред здоровью и 
наносил удары в целях 
самозащиты, признает 
их несостоятельными, 
надуманными, не соот-
ветствующими действи-
тельности… - зачитали 
приговор в Балахнин-
ском суде области... - 
Данные показания суд 
расценивает как попыт-
ку избежать ответствен-
ности за содеянное... 
Полагать, что в момент 
произошедшего Червя-
ков П. Б. находился в 
состоянии необходимой 
обороны или превысил 
пределы необходимой 
обороны, основания 
отсутствуют… При-
знать Червякова Павла 
Борисовича виновным 
в совершении престу-
пления, предусмотрен-
ного ч. 4 ст. 111 УК РФ 
(«умышленное причине-
ние тяжкого вреда здо-
ровью, повлекшее по 
неосторожности смерть 
потерпевшего». - Ред.), и 
назначить ему наказание 
в виде лишения свободы 
на срок 5 лет 6 месяцев с 
отбыванием в исправи-
тельной колонии стро-
гого режима…»

Вдобавок суд удовлет-
ворил гражданский иск 
экс-супруги Махова о 
компенсации в полмил-
лиона рублей за «мораль-
ные страдания».

- Да Махов бил ее по-
стоянно, а теперь она 
морально страдает без 
этих побоев? Цинизм, - 
голос Светланы Корми-
ной дрожит от возмуще-
ния. - Прокурор вообще 
просил 8 лет тюрьмы. Я 

Особый 

Встав на защиту гостей заго-
родного клуба, 70-летний охран-
ник Павел Червяков неожиданно 

отправился за решетку: вскоре 
после стычки нападавший 

скончался. Приговор - 5 
лет и 6 месяцев строго-
го режима - ошеломил 
не только Нижегород-

скую область, где разы-
гралась эта трагедия. Слова поддержки 

и предложения помощи Павлу Борисовичу шлют 
со всей страны, а возмущенный народ недоумева-
ет: получается, охранник пострадал за то, что 
выполнил свои служебные обязанности? Спецкор 

«КП» отправился на место происшествия.
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Махов устроил погром на ресепшене, начал крушить аппаратуру. И что должен был делать 
охранник Павел Червяков (на фото вверху)? Спокойно наблюдать за дебошем?

  Алексей ОВЧИННИКОВ, 

     спецкор «КП»    
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всю ночь выла от неспра-
ведливости! За что?! За то, 
что отморозку отпор дал? 
Монстра из мужа сдела-
ли. Следователи с само-
го начала стояли на том, 
что это было «умышлен-
ное причинение тяжких 
телесных», повлекших 
смерть. Ага - просто так, 
ни с того ни с сего взял 
да хорошего человека по-
бил.

- Так видео же есть, там 
все понятно...

- Есть. Но они свое «ки-
но» потом показали, со-
всем другое, чем все мы 
тоже возмущены.

«КАК БЕЗДУШНЫЙ 
КАТОК ПРОЕХАЛ...»

В этом месте она по-
казывает ролик, кото-
рый раздали силовики 
местным СМИ. На нем и 
впрямь другая картинка: 
вот Махов сначала идет, 
никого не трогая, а в сле-
дующем кадре уже лежит 
на земле под ударами 
Червякова. Если не смо-
треть все полностью, то у 
обывателя, не знакомого 
с ситуацией, и впрямь в 
голове может сложиться 
картина, в которой злой 
охранник отчего-то из-
бивает безоружного че-
ловека.

- Мы убеждены, что суд, 
исследовав доказатель-
ства, пришел к неверно-
му выводу о виновности 
Павла Борисовича, - про-
должает адвокат Елена 
Кузнецова. - Мы с само-
го начала говорим о том, 
что все его действия были 
совершены не для того, 
чтобы причинить вред 
Махову, а с целью само-
защиты, поэтому дело 
необходимо переквали-
фицировать на часть 1 
статьи 114 - «причинение 
тяжкого вреда здоровью, 
совершенное при превы-
шении пределов необхо-
димой обороны». Если 
это и преступление, то 
небольшой тяжести. Но 
позиция защиты вообще 
не была учтена. В приго-
воре просто переписано 
все из обвинительного 
заключения, то есть суд 
с ходу со всем согласился.

- Как бездушный каток 
по нему проехал, - дела-
ет невеселые сравнения 
супруга.

И такое впечатление 
сложилось у многих, кто 
наблюдал за процессом. 
Что вся цепочка, при-
нимавшая решение по 
судьбе Павла Червякова, 

даже и не пыталась как 
следует вникнуть во все 
обстоятельства этой дра-
мы. И вот прокурор, не 
став спорить с выводами 
следствия, равнодушно 
перелистывает страницы 
дела с показаниями мно-
гочисленных свидетелей 
о самообороне, а также 
листы с более сотней под-
писей в защиту Червяко-
ва. А что - трубой ударил? 
Ударил. Труп после это-
го есть? Есть. Признание 
вины (хоть и частичное) 
есть? Тоже есть. Ну и все!

- Суд подошел фор-
мально к рассмотрению 
дела, - добавляет адво-
кат. - При этом не дал 
правовую оценку ни воз-
расту, ни состоянию здо-
ровья Павла Борисовича. 
Равно как и аморальному 
и противоправному по-
ведению потерпевшего. 
Он давно вел себя асоци-
ально.

Жители поселка лишь 
подтверждают послед-
нее. Неизменно вступа-
ясь за Червякова, они 
обязательно расскажут 
о похождениях Андрея 
Махова, давно террори-
зировавшего Большое 
Козино. Поведают о том, 
как с криками и матом го-
нял свою мать и бывшую 
жену с ребенком, перио-
дически побивая их (на 
суде та, кстати, подтвер-
дит, что экс-супруг регу-
лярно употреблял некие 
запрещенные вещества и 
алкоголь). Как ворвался в 
поселковую администра-
цию, напугав сотрудни-
ков... И это далеко не все 
его приключения.

ОЧЕРЕДНАЯ 
ВЫХОДКА

- Первый раз Махов 
появился у нас в марте - 
пришел разбираться со 
своей супругой, - говорит 
Марина Гагарина. - Орал, 
угрожал, детей напугал. 
Тогда его убедили уйти 
по-хорошему. А вот это 
2 августа прошлого года 
было, он снова пьяный 
и агрессивный.

Мы смотрим еще одно 
видео с очередной выход-
кой Махова. Тот подхо-
дит к клубу в сопрово-
ждении собаки бойцовой 
породы без намордника 
и поводка, и с ноги вы-
шибает калитку, сломав 
при этом замок. Охран-
ник (сменщик Червяко-
ва) выходит из будки и 
пытается уговорить его 
выйти, что тот, казалось, 

и делает. Но Махов раз-
ворачивается, снова вла-
мывается, окончательно 
сносит калитку, отшвы-
ривая ее, и идет в сторону 
корпуса. Собака носится 
рядом.

- Очень страшно бы-
ло, - говорит старший 
администратор Анна, 
на чью смену выпал тот 
визит агрессора. - В аб-
солютно неадекватном 
состоянии он был, не 
знаю, под чем, снова 
требовал жену. Я на-
жала тревожную кноп-
ку, тут вышла Марина 
Николаевна и кое-как 
уговорила его покинуть 
территорию. Тогда все 
обошлось…

- Махов был просто 
конченым отморозком! - 
не сдерживается в эпите-
тах местная жительница 
Светлана Филиппова, она 
с мужем владеет неболь-
шим магазинчиком. - 
Часто приходил в наш 
магазин, кричал, что мои 
продавцы обязаны ему 
давать в долг деньги, ко-

торые он не возвращал. 
Не дашь в долг - угро-
зы продавцам, обещал 
все разбить, приходил 
с бойцовой собакой. И 
не только в нашем ма-
газине, но и в соседних 
озоровал, продавцов под 
прилавок загонял.

По всем этим эпизо-
дам ему как минимум ху-
лиганка светила, - ска-
жет потом знакомый 
юрист, изучивший ви-
део и рассказы, - с адми-
нистративным арестом 
и штрафами! Глядишь, 
поумнел бы, да и траге-
дии в «Олимпии» попро-
сту могло бы не быть… 
Или запуганные люди, 
как это иногда бывает, 
попросту опасались об-
ращаться в полицию? 
Ответы были похожи на 
тяжкие выдохи.

- Я дважды жаловалась 
на него в полицию, - го-
ворит Марина Гагарина. - 
Первый раз ответили, 
что есть какие-то меры 
воздействия, и мы успо-
коились. После визита с 

собакой было второе за-
явление. Но в итоге…

«Отдел МВД России 
«Балахнинский» сооб-
щает Вам, что (…) в ходе 
проверки события пре-
ступлений и правонару-
шений не выявлено».

- Отписка, - комменти-
рует ответ Марина Гага-
рина. - Уверена, что, ес-
ли бы полиция приняла 
меры, этой ситуации бы 
попросту не произошло.

«СОСЕДИ 
УВАЖАЮТ, 
НЕ ДАЮТ МЫТЬ 
ПОЛЫ В КАМЕРЕ»

Супруга Червякова 
хлопочет по кухне, од-
новременно проверяя 
дегидратор, в котором 
сушатся овощи: с на-

чалом СВО Светлана с 
Борисычем примкнули 
к волонтерской группе 
«Кулинарный тыл 52», 
которая ежемесячно от-

правляет нашим бойцам 
тысячи порций супов-
концентратов.

Она периодически от-
влекается на смартфон, 
который то и дело по-
звякивает сообщениями: 
едва придя в себя после 
того суда, Светлана за-
писала в соцсетях обра-
щение, в котором рас-
сказала о вопиющей 
несправедливости. И те-
перь незнакомые ей лю-
ди со всей страны пишут 
и пишут слова поддерж-
ки: чем помочь, есть ли 
юристы?

- Спасибо всем, - бла-
годарит Светлана Кор-

мина. - Слова поддержки 
очень сильно помогают, 
а то у меня сначала руки 
опустились.

Звонят возмущенные 
депутаты, общественни-
ки, неравнодушные лю-
ди приезжают помочь с 
приготовлением супов, 
наколоть дров… Один 
из написавших, не по-
наслышке знающий о 
местах, где сейчас нахо-
дится Червяков, пред-
ложил сделать все, чтобы 
улучшить условия содер-
жания и сокамерники не 
обижали.

- Соседи его и так не 
обижают, - впервые улы-
бается женщина. - Они 
знают, что на самом деле 
случилось, уважительно 
Дедом зовут, полы в ка-
мере мыть не дают. Уди-
вительно, что они лучше 
к нему отнеслись, чем на-
ша правоохранительная 
система…
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«Очень страшно 
было», - вспоминает 
свой опыт «общения» 

с дебоширом 
Маховым старший 

администратор 
клуба Анна.
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Сейчас жена 
Червякова 
Светлана 

получает слова 
поддержки 

от незнакомых 
людей 
со всей 
страны.

Пенсионер защитил      детей от пьяного
            налетчика…      и сел на 5,5 года

Многие подвергают сомнению сам 
факт гибели Махова от рук Червяко-
ва, что разрыв селезенки произошел 
именно вследствие действий охран-
ника.

Ведь есть и другое видео - тоже с 
камер клуба «Олимпия», снятое сразу 
после схватки и тех восьми ударов 
трубой. На нем Махов резво идет по 
территории клуба, а потом пытается 
перелезть через двухметровый забор, 
подтянувшись на нем. Идет дальше, за-
ходит в беседку, снова подтягивается 
и совершает какие-то акробатические 
трюки, стараясь втиснуться между ее 
крышей и кольями, на которых и пови-
сает. «И это все он проделывает с уже 
порванной селезенкой? - недоумевает 
народ. - Не на этих ли кольях смертель-
ная травма случилась?»

А вот и еще момент: в конце концов 
он спрыгивает с забора и падает с 
высоты на спину («А может, здесь он 
повредился?»). И только после этого 
былая резвость пропадает: он лежит 
около 40 секунд, а потом, пошатыва-

ясь, уходит в лес, где его тело вскоре 
и найдут.

Народ продолжает кипеть, подни-
мая на поверхность кучу смежных, но 
лежащих на поверхности вопросов. 
Например: а как должен был вести Бо-
рисыч, чтобы не угодить за решетку? 
Вызвать наряд и отойти в сторонку, 
как это предписывал регламент? И 
просто со стороны наблюдать за воз-

можным совершением нового престу-
пления (судя по всему, добровольно 
покидать клуб Махов не собирался)? 
Но тут же вспоминают нашумевшие 
истории из Перми и Брянска, где 
охранниц потащили в суд как раз за 
то, что недосмотрели за проникшими в 
школы подростками с ножами. Это что 
же получается: дашь отпор - сядешь, 
не дашь - тоже сядешь?

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Охранник всегда не прав?

P.S. То ли поднявшаяся шуми-
ха, то ли что-то еще, но в 

деле Червякова появилась надежда: 
прокуратура Балахнинского района 
вдруг попросила отменить приговор 
и переквалифицировать дело на ста-
тью, на которой с самого начала 
настаивал Червяков и его защитник.

- В практике это большая редкость, 
когда прокуроры просят отменить 
приговор,  - прокомментировала 
адвокат Елена Кузнецова.  - В 
апелляционном представлении они 

просят рассмотреть действия по 
части 2 статьи 114. Наказание по 
ней  - от исправработ до 2 лет ко-
лонии. Самое примечательное, что 
в нем прокуратура указывает, что 
соглашается со стороной защиты 
по всем доводам и также считает, 
что приговор слишком суровый. 
Хотя сами же изначально просили 
8 лет. 13 марта дело направили в 
Нижегородский облсуд, который в 
течение месяца должен назначить 
дату рассмотрения дела.

Фермер должен 
заплатить 55,5 млн 
рублей за выпас 
коров в «неположенном месте» - 
читайте на сайте
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«ОН УМЕР...»
- ...Я сразу и не поня-

ла ничего: звонит Бори-
сыч, говорит о неадеква-
те каком-то… - супруга 
осужденного Червякова, 
Светлана Кормина, силь-
но волнуется, когда пе-
ресказывает трагические 
события того утра. - По-
том опять звонит, пода-
вленным голосом: «Он 
умер». Схватила тоно-
метр и туда. Сидит рас-
терянный, давление 206 
на 114 и пульс 132. Пер-
сонал взбудораженный, 
перепуганный, расска-
зали: ворвался мужчина, 
на мужа напал, потом 
ресепшен разгромил, 
но Борисыч герой - ста-
рался защитить детей и 
задержать идиота, но тот 
в лес убежал и там умер…

Загородный клуб 

«Олимпия», который 
расположился на окра-
ине поселка Большое 
Козино, славится как 
точка тихого семейного 
отдыха. Кроме того, клуб 
полюбили детские спор-
тивные команды, при-
езжающие на турниры 
в Нижний Новгород, - 
сосновый бор, чистый 
воздух, тихо, спокойно, 
Волга неподалеку...

В тот день, 28 августа 
2024 года, команда юных 
спортсменов из соседней 
Владимирской области 
собиралась в холле на 
тренировку. Как вдруг 
снаружи раздался шум…

Вся хронология и дра-
матургия произошедше-
го легко восстанавлива-
ется после просмотра 
видео, благо камерами 
увешана вся территория.

ВЫШИБ КАЛИТКУ, 
РАЗБИЛ КИРПИЧОМ 
МОНИТОР…

Итак. Примерно в 9.50 
к забору клуба «Олим-
пия» быстро подходит 
местный 40-летний жи-
тель Андрей Махов и вы-
шибает калитку ногой, 

ломая магнитный замок. 
После чего швыряет в 
окошко будки охран-
ника, где в тот момент 
находился Павел Червя-
ков, бутылку (от удара и 
осколков его спасла про-
тивомоскитная сетка).

Махов идет в сторону 
корпуса, охранник в это 
время пытается дозво-
ниться до администра-
тора и предупредить о 
нападении, чтобы отды-
хающие успели закрыть-
ся в номерах. Однако 
телефон занят - адми-
нистратор в это время 
принимала заявку.

И вот агрессор появ-
ляется на ресепшене, где 
швыряет вазу и та чудом 
не попадает в голову со-
труднице. Он требует 
позвать свою жену, с 
которой давно развелся 
и которая также работа-
ла в клубе. И продолжает 
погром, кидая все подряд 
на пол и разбивая кир-
пичом принтер, а потом 
монитор.

Дети в панике разбега-
ются по номерам, а Ма-
хов снова идет к будке 
Червякова. Но тот все 
видел по мониторам и 
вышел навстречу. Махов 
снова нападает, но в от-
вет получает несколько 
ударов подобранным об-
резком трубы. Агрессор 
поднимается и убегает, 
Червяков возвращается 
на место, не преследуя 
его.

- Нашим сотрудникам 
тут же объявили, чтобы 
они закрылись в комна-
тах, а сами стали закры-
вать все двери - у нас не 
было понимания, куда 
он побежал, вдруг с дру-
гой стороны хотел зай-

ти, - рассказывает о том, 
что происходило даль-
ше, управляющая клубом 
«Олимпия» Марина Гага-
рина. - Тревожная кноп-
ка к тому времени была 
нажата, и мы ждали на-
ряд. Подъехавшие поли-
цейские отправились по 
округе искать нападав-
шего, а тут водитель, что 
привез продукты, сказал, 
что возле деревьев кто-то 
лежит. Это был Махов. 
Минут 20 прошло между 
стычкой и обнаружени-
ем тела...

Прибывшая скорая 
лишь зафиксирова-
ла смерть. Эксперти-
за позже констатирует 
травматический разрыв 
селезенки, вызванный 
ударом тупым предме-
том в течение часа до на-
ступления смерти. До-
веском - приличная доза 
алкоголя в крови и цир-
роз печени в запущенной 
стадии.

Сотрудники клуба 
дружно пересказывали 
следователям картину 
произошедшего, утверж-
дая, что охранник обо-
ронялся и повел себя как 
настоящий мужик, пыта-
ясь защитить детей и ста-
раясь задержать буяна. В 
подтверждение слов пре-
доставили видеозапись 
инцидента. Все были 
уверены, что следствие 
во всем разберется и Па-
вел Борисович, которого 
здесь обожают, вернется 
на работу. Но дальней-
шее шокировало всех…

«МОНСТРА ИЗ НЕГО 
СДЕЛАЛИ»

«…Суд относится кри-
тически к показаниям 
подсудимого Червяко-

ва П. Б... в той части, 
что он не хотел причи-
нять Махову А. В. тяж-
кий вред здоровью и 
наносил удары в целях 
самозащиты, признает 
их несостоятельными, 
надуманными, не соот-
ветствующими действи-
тельности… - зачитали 
приговор в Балахнин-
ском суде области... - 
Данные показания суд 
расценивает как попыт-
ку избежать ответствен-
ности за содеянное... 
Полагать, что в момент 
произошедшего Червя-
ков П. Б. находился в 
состоянии необходимой 
обороны или превысил 
пределы необходимой 
обороны, основания 
отсутствуют… При-
знать Червякова Павла 
Борисовича виновным 
в совершении престу-
пления, предусмотрен-
ного ч. 4 ст. 111 УК РФ 
(«умышленное причине-
ние тяжкого вреда здо-
ровью, повлекшее по 
неосторожности смерть 
потерпевшего». - Ред.), и 
назначить ему наказание 
в виде лишения свободы 
на срок 5 лет 6 месяцев с 
отбыванием в исправи-
тельной колонии стро-
гого режима…»

Вдобавок суд удовлет-
ворил гражданский иск 
экс-супруги Махова о 
компенсации в полмил-
лиона рублей за «мораль-
ные страдания».

- Да Махов бил ее по-
стоянно, а теперь она 
морально страдает без 
этих побоев? Цинизм, - 
голос Светланы Корми-
ной дрожит от возмуще-
ния. - Прокурор вообще 
просил 8 лет тюрьмы. Я 

Особый 

Встав на защиту гостей заго-
родного клуба, 70-летний охран-
ник Павел Червяков неожиданно 

отправился за решетку: вскоре 
после стычки нападавший 

скончался. Приговор - 5 
лет и 6 месяцев строго-
го режима - ошеломил 
не только Нижегород-

скую область, где разы-
гралась эта трагедия. Слова поддержки 

и предложения помощи Павлу Борисовичу шлют 
со всей страны, а возмущенный народ недоумева-
ет: получается, охранник пострадал за то, что 
выполнил свои служебные обязанности? Спецкор 

«КП» отправился на место происшествия.
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Махов устроил погром на ресепшене, начал крушить аппаратуру. И что должен был делать 
охранник Павел Червяков (на фото вверху)? Спокойно наблюдать за дебошем?

  Алексей ОВЧИННИКОВ, 

     спецкор «КП»    
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

ОПЕРАЦИЯ «АРЕНДА - 
ДОМ - ПОКУПКА» 

У семьи есть документ, 
подтверждающий право соб-
ственности покойного Пет-
ра Юрьева - постановление 
главы администрации Лоба-
новского сельского совета 
Домодедовского района от 
2 июля 1993-го. Однако офи-
циальные органы документ 
по какой-то причине проиг-
норировали. 

В мае 2023-го землю мест-
ная администрация выста-
вила на торги. На каком 
основании? Якобы земля 
бесхозная. И вот в декабре 
2023-го наследство москвич-
ки Бардиной было передано 
через торги в аренду некоей 
Анне Юматовой (имя и фа-
милия изменены) - на 13 лет. 

- Арендатор буквально за 
три месяца возводит на этой 
земле одноэтажный дом. По 
закону, если за время аренды 
на участке появляется жилье, 
человек может выкупить эту 
землю за 3% ее кадастровой 
стоимости, - рассказывает 
юрист Ирина Муромцева. 

Так и случилось. В мае 
2024-го Комитет по управ-
лению имуществом админи-
страции городского округа 
Домодедово заключает дого-
вор купли-продажи, и граж-
данка Юматова приобретает 
участок за… 80 тысяч рублей. 
Через две недели эту землю 
по просьбе женщины делят 
на два участка, а еще через 
месяц они оба перепродаются 
другой женщине, некой Алле 
Куницкой (имя и фамилия 
также изменены).

ИП И СЕСТРА СОСЕДА 
Юрист обращает внимание, 

насколько быстро все было 
сделано. 

- Ирина Бардина обрати-
лась в администрацию окру-
га, как только узнала о том, 
что ее участок сдали в арен-

ду. То есть она сообщила, что 
является законной наследни-
цей, - продолжает Муромце-
ва. - Но вместо того, чтобы 
разобраться и отменить арен-
ду, чиновники спешно чужую 
землю продают! 

Знаете, что самое интерес-
ное в этой истории? Если 
вбить ФИО и дату рождения 
Анны Юматовой, в откры-
тых источниках всплывает 
информация, что женщина 
является ИП и специализи-
руется на… покупке и про-
даже недвижимости, а также 
строительстве жилых домов. 

- Для нас все это выглядит 
так, что перекупщик сначала 
с помощью очень странных 
решений чиновников приоб-
ретает чужой участок, а потом 
очень быстро его реализует, - 
говорит юрист. 

- А покупательницей стано-
вится сестра соседа со смеж-
ного участка! - дополняет 
Бардина. 

Сейчас мать и дочь пыта-
ются признать по суду недей-
ствительными и передачу пе-
решедшего им по наследству 
участка в аренду, и его после-
дующую перепродажу. 

- В администрации утверж-
дают: в свое время архив с до-
кументами горел, и данных 
по этому участку якобы нет, - 
объясняет Ирина Муромце-
ва. - Мы со своей стороны 
требуем провести экспер-

тизу и посмотреть снимки 
со спутника, начиная с 2010 
года, - в съемке будут оче-
видные границы участка, 
обнесенного забором. Пер-
воначально представители 
местной администрации рас-
суждали о возможности ма-
териальной компенсации за 
этот казус. Но потом вопрос 
закрыли. Между тем по ры-
ночной стоимости 18 соток 
земли в этой местности оце-
ниваются в 5,5 млн рублей… 

Впереди заседания суда. 
А мораль этой истории: если 
принадлежащий вам участок 
до сих пор не размежеван, не 
откладывайте дело в долгий 
ящик, займитесь докумен-
тами - пока ваши сотки не 
приглянулись кому-нибудь 
со стороны. 

Александр РОГОЗА.

Когда могут отобрать 
заросший сорняками 
участок и что будет 

за незарегистрированный 
дом - разбираем 

с юристом на сайте KP.RU

- Ситуация очень стран-
ная, - прокомментировала 
«КП» эту историю юрист 
Мария Сергиенко, которая 
специализируется на зе-
мельных вопросах. - Обыч-
но, если нет межевания, 
если не установлены кон-
кретные границы участка, 
это становится основани-
ем спора между соседями. 
Они либо договариваются 
о переносе забора, либо 
идут в суд. Но если у земли 
есть титульный владелец, 
на которого оформлено 
право собственности и ко-
торый фигурирует в ЕГРН 
(Едином государственном 
реестре недвижимости), по 
закону отнять ее просто так 
невозможно. 

- В данном случае участок 
относится к категории земель 
населенных пунктов. То, что 
на ней стояли только забор и 
хозпостройки, а сама она не 
использовалась, - это осно-
вание для изъятия? 

- По закону, если мест-
ная администрация счи-
тала, что ее права наруше-
ны - например, как в этом 
случае, участок не отмеже-
ван - для начала она зака-
зывает выписку из ЕГРН, 
смотрит данные владельца, 
обращается к нему с требо-
ванием исправить недоче-
ты, а если он не реагирует, 
подает в суд. Затем в суде 
должны были выяснить, что 
собственник умер, однако 
у него есть наследники - и 
адресовать решение вопро-
са им… Так что эта история 
с перепродажей участка, я 
бы сказала, очень необыч-
ная. Наследники должны 
подавать в суд, чтобы при-
знать аренду и продажу их 
надела недействительными. 

 �  МНЕНИЕ 
ЭКСПЕРТА

«Отнять 
землю 
просто так 
невозможно»
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Так выглядел 
обнесенный сеткой 
участок Бардиных 

в 2023-м.
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В начале 2024 года на земле, 
доставшейся Ирине Бардиной по наследству, появился чужой дом.

Москвичка приехала на дачу 
и обнаружила на своем 
участке чужой коттедж
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Москвич Петр Юрьев 
скончался в 2022 году, 

и земля перешла 
по наследству 

его жене и дочери.

Книга Романа Бузунова и Софии Черкасовой 
«Преднамеренное спокойствие»

����� Екатерина:
Книга помогла понять: во-первых, я не одна такая с трево-

гой, во-вторых, разобралась, почему перестала справляться со 
стрессом, в-третьих, стрессоустойчивость можно натренировать.

����� Полина:
Полновесный учебник, который было бы здорово иметь в каж-

дом доме для успешной работы над стрессами, тревогой и, как 
следствие, плохим сном.

Читатели рекомендуют

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах

и на маркетплейсах.
АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781 Реклама, 16+
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Анна КУКАРЦЕВА

Когда годовалый ребенок 
лопочет «па-ба и ба-па» - и 
это одновременно и баба, и 
папа, то это умилительно 
и смешно. Но если в первом 
классе ребенок с трудом 
читает по слогам, перестав-
ляет их и не может правиль-
но написать - это уже про-
блема.

Нарушения навыков чте-
ния и письма - дислексию и 
дисграфию - нужно вовремя 
увидеть и скорректировать, 
а не шпынять первачка за 
ошибки в пропи-
сях. О причинах 
этих нарушений, 
их симптомах 
и последстви-
ях рассказы-
вает логопед-
д е ф е к т о л о г , 
основатель сети 
логопедических 
центров Елена 
МЕЛЬНИКОВА.

НЕ КИВАЙТЕ НА ЛЕНЬ
- Если 5 - 6-летний ребе-

нок не проявляет интереса к 
чтению, переставляет слоги 
в словах, когда говорит, или 
уже в школе не может гра-
мотно писать - это не всег-
да значит, что он ленится 
или безграмотный, - говорит 
Елена Мельникова. - Веро-
ятно, он просто не может 
это делать правильно. При-
чиной тому - нарушение са-
мой способности читать и 
писать, а именно дислексия 
и дисграфия.

Дислексия - это наруше-
ние навыка чтения. Она 
может выражаться на раз-
ных уровнях: от переста-
новки букв до сложностей 
с пониманием написанно-
го. Дислексику приходится 
прикладывать большие уси-
лия, чтобы сложить буквы в 
слова, правильно поставить 
ударение или понять прочи-
танное. И на этапе обучения 
чтению это очень серьезная 
проблема.

Дисграфия - нарушение 
навыка письма. Дислексия 
и дисграфия никогда не по-

являются отдельно 
друг от друга.

- Важно понимать, 
что ни то ни другое - 
не симптом откло-
нений в умственном 
развитии. Уровень 
интеллекта у дис-
лексиков часто не 
ниже, чем у людей 
с нормальной спо-
собностью читать и 
писать, - уточняет 

Елена Мельникова.

ВМЕСТО ДВОЕК - 
ЛОГОПЕД

- Причин у подобных на-
рушений может быть мно-
жество, - отмечает экс-
перт. - Они могут быть 
спровоцированы патология-
ми во время беременности и 
родов. Или так проявляют 
себя нескорректированные 
вовремя, то есть в раннем 
возрасте, логопедические 
проблемы: алалия (недораз-
витие или полное отсутствие 

речи), дизартрия (наруше-
ние в звукопроизношении) 
или все вместе. В зоне ри-
ска - все дети, у которых бы-
ли или есть логопедические 
и дефектологические про-
блемы.

- Может показаться, что 
сейчас дислексиков и дис-
графиков стало больше, чем 
было еще пару десятилетий 
назад. На самом деле это 
не так, просто подобные 
проблемы стали чаще диа-
гностировать. Логопедия 
развивается, детям с лого-
педическими проблемами 
стали уделять больше вни-
мания, а педагоги стали 
более квалифицированны-
ми в этом вопросе - теперь 
ребенка, который не может 
прочитать или написать 
правильно слово, не назы-
вают ленивым и глупым, 
а направляют к логопеду. 
Немаловажную роль в этом 
играет и осведомленность 

родителей, - считает Елена 
Мельникова.

КАКИЕ МОГУТ БЫТЬ 
ПОСЛЕДСТВИЯ

Самое очевидное, что ре-
бенку с дислексией будет 
очень тяжело учиться.

- Если малышу слож-
но воспринимать текст и 
писать, то ему требуется 
больше времени для вы-
полнения заданий. Нужно 
больше концентрации и 
усилий, чтобы запомнить 
прочитанное, - отмечает ло-
гопед Мельникова. - Если 
ребенок неправильно ста-
вит ударения при чтении, 
то он просто не будет пони-
мать смысла написанного. 
Отсюда - проблемы с вос-
приятием и усвоением ин-
формации. К сожалению, 
довольно часто у педагогов 
нет возможности уделять 
много внимания каждому 
ученику, и об отклонениях 
такого рода они могут даже 
и не задумываться - если 
ребенок не может читать 
или отвечать на вопросы 
по прочитанному тексту, то 
он, скорее всего, окажется 
аутсайдером и потеряет ин-
терес к учебе вообще.

Но если вовремя увидеть 
проблему и начать с ней 
работать, дислексики мо-
гут по успеваемости быть 
наравне с другими детьми 
и вполне успешно обучать-
ся. Поэтому, если на этапе 
обучения чтению, начиная 
с пяти лет, у ребенка воз-
никают трудности, которые 
не проходят со временем, 
родителям стоит обра-
титься за консультацией к 
логопеду-дефектологу, что-
бы вовремя выявить нару-
шения и начать их коррек-
тировать.

Педсовет

Советы по воспитанию, здоровью 
и развитию ребенка дают опытные 

психологи, педагоги и врачи 
в «Родительском вопросе» 

по воскресеньям в 11.00 (мск)
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Папа становится 
бабой Как понять, что у ребенка - 

дисграфия и дислексия.

Когда ребенок учится читать, он, конечно, делает это 
медленно, по слогам. Но есть звоночки, когда 
стоит задуматься о походе к логопеду:
• Ребенок неправильно ставит ударения снова и снова.
• Пропускает буквы при чтении или путает их.
• Заменяет парными буквами (б-п, ж-ш, з-с и так далее).
• Не дочитывает окончания слов.
• Не может слить буквы в слоги.
• Не может из слогов составить цельное слово.
• Затрудняется прочесть слово или текст в целом.
• Не может ответить на вопросы по прочитанному 
тексту или пересказать его.
• Не может его озаглавить.
• Не понимает смысла прочитанного.
• Зеркалит буквы при письме (Я - R).
• Заменяет, повторяет или пропускает буквы (в основном гласные).
• Не может отличить слог, слово и предложение.
• Не ориентируется на листе бумаги (читает и пишет 
по вертикали или диагонали либо справа налево).
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Для диагностики дислексии 
и дисграфии у логопедов есть 
различные пробы и упражнения. 
На их основании специалист 
поймет - безграмотность 
это, нарушения умственного 
развития или логопедическая 
проблема. Если уловить 
симптомы на этапе 
формирования навыков чтения 
и письма, их в некоторых случаях 
возможно скорректировать 
полностью. Но когда диагноз уже 
есть, потребуется комплексная 
работа: консультации 
невролога 
и регулярные 
занятия 
с логопедом 
по специально 
подобранным
материалам.

ЗНАЙ, 
КОГДА 
СТОИТ 
НАСТОРОЖИТЬСЯ

КАК УВИДЕТЬ ПРОБЛЕМУ РОДИТЕЛЯМ?

- Самое важное в занятиях с дислексиком - не давить на него 
и выбрать чуть более спокойный темп, - отмечает Елена 
Мельникова. - Если у ребенка сложности с восприятием текста, 
не стоит его торопить. Дайте ему возможность в спокойной 
обстановке сконцентрироваться на прочитанном - 
это и без того требует от него больших усилий.
Главное - не игнорировать тревожные звоночки, а обращаться 
к специалисту, если что-то в развитии ребенка вас беспокоит.

Стать звездой 
диагнозы 
не мешают

Многие известные актеры - дис-
графики и дислексики. Они, конечно, 
испытывают трудности с чтением 
сценариев и выучиванием реплик. 
Но это не помешало им построить 
супер успешные карьеры.

� Орландо Блум (звезда «Пира-
тов Карибского моря» и трилогии 
«Властелин колец») не раз жаловал-
ся на трудности с чтением и запо-
минанием своих ролей. 

� Дженнифер Энистон узнала 
о своем диагнозе в 20 лет, причем 
поставил его… окулист! Врач заме-
тил, что, читая строчку, актриса все 
время возвращается к ее началу, 
иногда переставляя в словах слоги. 
Так Энистон получила не только оч-
ки, но и диагноз «дислексия».

� Вупи Голдберг и Энтони Хоп-
кинс плохо учились из-за дислексии, 
педагоги называли их тупицами. Хоп-
кинс из-за этого сменил немало учеб-
ных заведений, а Голдберг при под-
держке своей мамы упрямо училась, 
пропуская насмешки мимо ушей. 
Это закалило волю будущей звезды.

� Киану Ривз  - еще один дис-
лексик, который из-за насмешек 
одноклассников прогуливал школу 
и даже не получил аттестат о сред-
нем образовании. При этом, работая 
над собой, он запоминал огромные 
объемы текста, читая их вслух. Само-
дисциплина позволила Киану стать 
одним из самых успешных актеров.

� Также проблемы с чтением в 
школе были у Киры Найтли, Шер, 
Сальмы Хайек, Ченнинга Татума. 
А еще «словарная слепота» (невоз-
можность правильно прочитать и 
написать слова) была у Ганса Хри-
стиана Андерсена, Томаса Эди-
сона (у него были также проблемы 
со слухом и, вероятно, СДВГ - син-
дром дефицита внимания и гиперак-
тивности) и Петра I.

КСТАТИ

radiokp.ru
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

ОПЕРАЦИЯ «АРЕНДА - 
ДОМ - ПОКУПКА» 

У семьи есть документ, 
подтверждающий право соб-
ственности покойного Пет-
ра Юрьева - постановление 
главы администрации Лоба-
новского сельского совета 
Домодедовского района от 
2 июля 1993-го. Однако офи-
циальные органы документ 
по какой-то причине проиг-
норировали. 

В мае 2023-го землю мест-
ная администрация выста-
вила на торги. На каком 
основании? Якобы земля 
бесхозная. И вот в декабре 
2023-го наследство москвич-
ки Бардиной было передано 
через торги в аренду некоей 
Анне Юматовой (имя и фа-
милия изменены) - на 13 лет. 

- Арендатор буквально за 
три месяца возводит на этой 
земле одноэтажный дом. По 
закону, если за время аренды 
на участке появляется жилье, 
человек может выкупить эту 
землю за 3% ее кадастровой 
стоимости, - рассказывает 
юрист Ирина Муромцева. 

Так и случилось. В мае 
2024-го Комитет по управ-
лению имуществом админи-
страции городского округа 
Домодедово заключает дого-
вор купли-продажи, и граж-
данка Юматова приобретает 
участок за… 80 тысяч рублей. 
Через две недели эту землю 
по просьбе женщины делят 
на два участка, а еще через 
месяц они оба перепродаются 
другой женщине, некой Алле 
Куницкой (имя и фамилия 
также изменены).

ИП И СЕСТРА СОСЕДА 
Юрист обращает внимание, 

насколько быстро все было 
сделано. 

- Ирина Бардина обрати-
лась в администрацию окру-
га, как только узнала о том, 
что ее участок сдали в арен-

ду. То есть она сообщила, что 
является законной наследни-
цей, - продолжает Муромце-
ва. - Но вместо того, чтобы 
разобраться и отменить арен-
ду, чиновники спешно чужую 
землю продают! 

Знаете, что самое интерес-
ное в этой истории? Если 
вбить ФИО и дату рождения 
Анны Юматовой, в откры-
тых источниках всплывает 
информация, что женщина 
является ИП и специализи-
руется на… покупке и про-
даже недвижимости, а также 
строительстве жилых домов. 

- Для нас все это выглядит 
так, что перекупщик сначала 
с помощью очень странных 
решений чиновников приоб-
ретает чужой участок, а потом 
очень быстро его реализует, - 
говорит юрист. 

- А покупательницей стано-
вится сестра соседа со смеж-
ного участка! - дополняет 
Бардина. 

Сейчас мать и дочь пыта-
ются признать по суду недей-
ствительными и передачу пе-
решедшего им по наследству 
участка в аренду, и его после-
дующую перепродажу. 

- В администрации утверж-
дают: в свое время архив с до-
кументами горел, и данных 
по этому участку якобы нет, - 
объясняет Ирина Муромце-
ва. - Мы со своей стороны 
требуем провести экспер-

тизу и посмотреть снимки 
со спутника, начиная с 2010 
года, - в съемке будут оче-
видные границы участка, 
обнесенного забором. Пер-
воначально представители 
местной администрации рас-
суждали о возможности ма-
териальной компенсации за 
этот казус. Но потом вопрос 
закрыли. Между тем по ры-
ночной стоимости 18 соток 
земли в этой местности оце-
ниваются в 5,5 млн рублей… 

Впереди заседания суда. 
А мораль этой истории: если 
принадлежащий вам участок 
до сих пор не размежеван, не 
откладывайте дело в долгий 
ящик, займитесь докумен-
тами - пока ваши сотки не 
приглянулись кому-нибудь 
со стороны. 

Александр РОГОЗА.

Когда могут отобрать 
заросший сорняками 
участок и что будет 

за незарегистрированный 
дом - разбираем 

с юристом на сайте KP.RU

- Ситуация очень стран-
ная, - прокомментировала 
«КП» эту историю юрист 
Мария Сергиенко, которая 
специализируется на зе-
мельных вопросах. - Обыч-
но, если нет межевания, 
если не установлены кон-
кретные границы участка, 
это становится основани-
ем спора между соседями. 
Они либо договариваются 
о переносе забора, либо 
идут в суд. Но если у земли 
есть титульный владелец, 
на которого оформлено 
право собственности и ко-
торый фигурирует в ЕГРН 
(Едином государственном 
реестре недвижимости), по 
закону отнять ее просто так 
невозможно. 

- В данном случае участок 
относится к категории земель 
населенных пунктов. То, что 
на ней стояли только забор и 
хозпостройки, а сама она не 
использовалась, - это осно-
вание для изъятия? 

- По закону, если мест-
ная администрация счи-
тала, что ее права наруше-
ны - например, как в этом 
случае, участок не отмеже-
ван - для начала она зака-
зывает выписку из ЕГРН, 
смотрит данные владельца, 
обращается к нему с требо-
ванием исправить недоче-
ты, а если он не реагирует, 
подает в суд. Затем в суде 
должны были выяснить, что 
собственник умер, однако 
у него есть наследники - и 
адресовать решение вопро-
са им… Так что эта история 
с перепродажей участка, я 
бы сказала, очень необыч-
ная. Наследники должны 
подавать в суд, чтобы при-
знать аренду и продажу их 
надела недействительными. 

 �  МНЕНИЕ 
ЭКСПЕРТА

«Отнять 
землю 
просто так 
невозможно»
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Так выглядел 
обнесенный сеткой 
участок Бардиных 

в 2023-м.
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В начале 2024 года на земле, 
доставшейся Ирине Бардиной по наследству, появился чужой дом.

Москвичка приехала на дачу 
и обнаружила на своем 
участке чужой коттедж

Пр
ед

ос
та

вл
ен

о 
ге

ро
ям

и 
пу

бл
ик

ац
ии

Москвич Петр Юрьев 
скончался в 2022 году, 

и земля перешла 
по наследству 

его жене и дочери.

Книга Романа Бузунова и Софии Черкасовой 
«Преднамеренное спокойствие»

����� Екатерина:
Книга помогла понять: во-первых, я не одна такая с трево-

гой, во-вторых, разобралась, почему перестала справляться со 
стрессом, в-третьих, стрессоустойчивость можно натренировать.

����� Полина:
Полновесный учебник, который было бы здорово иметь в каж-

дом доме для успешной работы над стрессами, тревогой и, как 
следствие, плохим сном.

Читатели рекомендуют

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах

и на маркетплейсах.
АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781 Реклама, 16+
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Анна КУКАРЦЕВА

Когда годовалый ребенок 
лопочет «па-ба и ба-па» - и 
это одновременно и баба, и 
папа, то это умилительно 
и смешно. Но если в первом 
классе ребенок с трудом 
читает по слогам, перестав-
ляет их и не может правиль-
но написать - это уже про-
блема.

Нарушения навыков чте-
ния и письма - дислексию и 
дисграфию - нужно вовремя 
увидеть и скорректировать, 
а не шпынять первачка за 
ошибки в пропи-
сях. О причинах 
этих нарушений, 
их симптомах 
и последстви-
ях рассказы-
вает логопед-
д е ф е к т о л о г , 
основатель сети 
логопедических 
центров Елена 
МЕЛЬНИКОВА.

НЕ КИВАЙТЕ НА ЛЕНЬ
- Если 5 - 6-летний ребе-

нок не проявляет интереса к 
чтению, переставляет слоги 
в словах, когда говорит, или 
уже в школе не может гра-
мотно писать - это не всег-
да значит, что он ленится 
или безграмотный, - говорит 
Елена Мельникова. - Веро-
ятно, он просто не может 
это делать правильно. При-
чиной тому - нарушение са-
мой способности читать и 
писать, а именно дислексия 
и дисграфия.

Дислексия - это наруше-
ние навыка чтения. Она 
может выражаться на раз-
ных уровнях: от переста-
новки букв до сложностей 
с пониманием написанно-
го. Дислексику приходится 
прикладывать большие уси-
лия, чтобы сложить буквы в 
слова, правильно поставить 
ударение или понять прочи-
танное. И на этапе обучения 
чтению это очень серьезная 
проблема.

Дисграфия - нарушение 
навыка письма. Дислексия 
и дисграфия никогда не по-

являются отдельно 
друг от друга.

- Важно понимать, 
что ни то ни другое - 
не симптом откло-
нений в умственном 
развитии. Уровень 
интеллекта у дис-
лексиков часто не 
ниже, чем у людей 
с нормальной спо-
собностью читать и 
писать, - уточняет 

Елена Мельникова.

ВМЕСТО ДВОЕК - 
ЛОГОПЕД

- Причин у подобных на-
рушений может быть мно-
жество, - отмечает экс-
перт. - Они могут быть 
спровоцированы патология-
ми во время беременности и 
родов. Или так проявляют 
себя нескорректированные 
вовремя, то есть в раннем 
возрасте, логопедические 
проблемы: алалия (недораз-
витие или полное отсутствие 

речи), дизартрия (наруше-
ние в звукопроизношении) 
или все вместе. В зоне ри-
ска - все дети, у которых бы-
ли или есть логопедические 
и дефектологические про-
блемы.

- Может показаться, что 
сейчас дислексиков и дис-
графиков стало больше, чем 
было еще пару десятилетий 
назад. На самом деле это 
не так, просто подобные 
проблемы стали чаще диа-
гностировать. Логопедия 
развивается, детям с лого-
педическими проблемами 
стали уделять больше вни-
мания, а педагоги стали 
более квалифицированны-
ми в этом вопросе - теперь 
ребенка, который не может 
прочитать или написать 
правильно слово, не назы-
вают ленивым и глупым, 
а направляют к логопеду. 
Немаловажную роль в этом 
играет и осведомленность 

родителей, - считает Елена 
Мельникова.

КАКИЕ МОГУТ БЫТЬ 
ПОСЛЕДСТВИЯ

Самое очевидное, что ре-
бенку с дислексией будет 
очень тяжело учиться.

- Если малышу слож-
но воспринимать текст и 
писать, то ему требуется 
больше времени для вы-
полнения заданий. Нужно 
больше концентрации и 
усилий, чтобы запомнить 
прочитанное, - отмечает ло-
гопед Мельникова. - Если 
ребенок неправильно ста-
вит ударения при чтении, 
то он просто не будет пони-
мать смысла написанного. 
Отсюда - проблемы с вос-
приятием и усвоением ин-
формации. К сожалению, 
довольно часто у педагогов 
нет возможности уделять 
много внимания каждому 
ученику, и об отклонениях 
такого рода они могут даже 
и не задумываться - если 
ребенок не может читать 
или отвечать на вопросы 
по прочитанному тексту, то 
он, скорее всего, окажется 
аутсайдером и потеряет ин-
терес к учебе вообще.

Но если вовремя увидеть 
проблему и начать с ней 
работать, дислексики мо-
гут по успеваемости быть 
наравне с другими детьми 
и вполне успешно обучать-
ся. Поэтому, если на этапе 
обучения чтению, начиная 
с пяти лет, у ребенка воз-
никают трудности, которые 
не проходят со временем, 
родителям стоит обра-
титься за консультацией к 
логопеду-дефектологу, что-
бы вовремя выявить нару-
шения и начать их коррек-
тировать.

Педсовет

Советы по воспитанию, здоровью 
и развитию ребенка дают опытные 

психологи, педагоги и врачи 
в «Родительском вопросе» 

по воскресеньям в 11.00 (мск)
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Папа становится 
бабой Как понять, что у ребенка - 

дисграфия и дислексия.

Когда ребенок учится читать, он, конечно, делает это 
медленно, по слогам. Но есть звоночки, когда 
стоит задуматься о походе к логопеду:
• Ребенок неправильно ставит ударения снова и снова.
• Пропускает буквы при чтении или путает их.
• Заменяет парными буквами (б-п, ж-ш, з-с и так далее).
• Не дочитывает окончания слов.
• Не может слить буквы в слоги.
• Не может из слогов составить цельное слово.
• Затрудняется прочесть слово или текст в целом.
• Не может ответить на вопросы по прочитанному 
тексту или пересказать его.
• Не может его озаглавить.
• Не понимает смысла прочитанного.
• Зеркалит буквы при письме (Я - R).
• Заменяет, повторяет или пропускает буквы (в основном гласные).
• Не может отличить слог, слово и предложение.
• Не ориентируется на листе бумаги (читает и пишет 
по вертикали или диагонали либо справа налево).
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Для диагностики дислексии 
и дисграфии у логопедов есть 
различные пробы и упражнения. 
На их основании специалист 
поймет - безграмотность 
это, нарушения умственного 
развития или логопедическая 
проблема. Если уловить 
симптомы на этапе 
формирования навыков чтения 
и письма, их в некоторых случаях 
возможно скорректировать 
полностью. Но когда диагноз уже 
есть, потребуется комплексная 
работа: консультации 
невролога 
и регулярные 
занятия 
с логопедом 
по специально 
подобранным
материалам.

ЗНАЙ, 
КОГДА 
СТОИТ 
НАСТОРОЖИТЬСЯ

КАК УВИДЕТЬ ПРОБЛЕМУ РОДИТЕЛЯМ?

- Самое важное в занятиях с дислексиком - не давить на него 
и выбрать чуть более спокойный темп, - отмечает Елена 
Мельникова. - Если у ребенка сложности с восприятием текста, 
не стоит его торопить. Дайте ему возможность в спокойной 
обстановке сконцентрироваться на прочитанном - 
это и без того требует от него больших усилий.
Главное - не игнорировать тревожные звоночки, а обращаться 
к специалисту, если что-то в развитии ребенка вас беспокоит.

Стать звездой 
диагнозы 
не мешают

Многие известные актеры - дис-
графики и дислексики. Они, конечно, 
испытывают трудности с чтением 
сценариев и выучиванием реплик. 
Но это не помешало им построить 
супер успешные карьеры.

� Орландо Блум (звезда «Пира-
тов Карибского моря» и трилогии 
«Властелин колец») не раз жаловал-
ся на трудности с чтением и запо-
минанием своих ролей. 

� Дженнифер Энистон узнала 
о своем диагнозе в 20 лет, причем 
поставил его… окулист! Врач заме-
тил, что, читая строчку, актриса все 
время возвращается к ее началу, 
иногда переставляя в словах слоги. 
Так Энистон получила не только оч-
ки, но и диагноз «дислексия».

� Вупи Голдберг и Энтони Хоп-
кинс плохо учились из-за дислексии, 
педагоги называли их тупицами. Хоп-
кинс из-за этого сменил немало учеб-
ных заведений, а Голдберг при под-
держке своей мамы упрямо училась, 
пропуская насмешки мимо ушей. 
Это закалило волю будущей звезды.

� Киану Ривз  - еще один дис-
лексик, который из-за насмешек 
одноклассников прогуливал школу 
и даже не получил аттестат о сред-
нем образовании. При этом, работая 
над собой, он запоминал огромные 
объемы текста, читая их вслух. Само-
дисциплина позволила Киану стать 
одним из самых успешных актеров.

� Также проблемы с чтением в 
школе были у Киры Найтли, Шер, 
Сальмы Хайек, Ченнинга Татума. 
А еще «словарная слепота» (невоз-
можность правильно прочитать и 
написать слова) была у Ганса Хри-
стиана Андерсена, Томаса Эди-
сона (у него были также проблемы 
со слухом и, вероятно, СДВГ - син-
дром дефицита внимания и гиперак-
тивности) и Петра I.

КСТАТИ
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Анна ДОБРЮХА

Откуда берется 
состояние, когда 
ни на что нет сил, - 
разбираем с экспертом.

По данным исследований, 
треть россиян каждый день 
чувствует упадок сил. А око-
ло 20 - 25% живут в состоя-
нии непроходящей усталости. 
«Уверяю вас, что дикая и абсо-
лютная слабость, буквально до 
тошноты и какой-то боли, дей-
ствительно возможна. Это со-
стояние, когда ты не можешь 
встать с кровати и просто по-
чистить зубы», - описывает 
врач-терапевт, научный обозре-

ватель, эксперт 
по доказатель-
ной медицине 
Ольга Сухарева.

И з м у ч е н -
ные люди го-
дами ходят по 
врачам, тра-
тят огромные 
средства на 
всевозможные 

анализы. Но нередко причина 
постоянного утомления так и 
остается не выясненной. Улуч-
шить самочувствие не удается. 
В своем телеграм-канале «Тера-
певт & Гастроэнтеролог» доктор 
Сухарева рассказала, из-за чего 
чаще всего возникает сильная 
слабость, какие обследования 
требуются на самом деле. И 
на что не стоит выбрасывать 
деньги.

� Прежде всего важно про-
верить, нет ли у пациента 

анемии (состояние, при котором 
снижается уровень гемоглобина в 
крови) и латентного, то есть скры-
того дефицита железа.

Для этого назначаются анализы 
крови на гемоглобин и ферритин, 
поясняет врач. По современным 
стандартам нормой считаются:

� гемоглобин > 120 г/л;
� ферритин > 40 нг/мл.

� Симптомы сильного пере-
утомления и апатии может 

давать гипотиреоз, то есть снижен-
ная функция щитовидной железы.

Чтобы установить такое состоя-
ние или исключить его, достаточно 
одного-единственного анализа - на 
уровень ТТГ, тиреотропного гор-
мона. Его норма зависит от пола 
и возраста, интерпретацию дает 
врач в каждом конкретном случае.

� Стоит посмотреть, нет ли 
дефицита витамина D.

По последним данным, опти-
мальным считается показатель 
витамина D в крови от 30 до 40 - 
50  нг/мл, пояснил «КП» врач-
эндокринолог, кандидат меди-
цинских наук Юрий Потешкин.

� Поствирусная астени-
зация: если человек не-

давно переболел вирусной ин-
фекцией (простуда, ковид, грипп, 
кишечные инфекции), это тоже 
может вызывать упадок сил.

Такое состояние - временное 
явление, оно пройдет, успокаивает 
Ольга Сухарева. Обычно самочув-
ствие восстанавливается в тече-
ние двух недель (у ослабленных, 
пожилых людей может затянуться 
до месяца).

Хронический постковид - отдель-
ная история, тут по-прежнему не-
мало загадок.

� Если у человека ярко вы-
раженная мышечная сла-

бость, нужно проверить уровень 
КФК, креатинфосфокиназы.

Это фермент, отвечающий за 
получение энергии. Нарушение 
уровня КФК может быть призна-
ком болезней скелетных мышц 
(миопатия, миастения), сердечно-
сосудистых заболеваний, эндо-
кринных и других патологий. Врач 
принимает решение о дальнейших 
обследованиях в зависимости от 
результатов опроса и осмотра 
пациента.

� Причиной постоянной 
усталости может быть 

депрессия.
В интернете есть достоверные 

опросники для самооценки сим-
птомов этого заболевания. Одним 
из самых показательных считается 
тест Бека на депрессию, поясняет 
Сухарева.

� Синдром хронической 
усталости (миалгический 

энцефаломиелит).
Это так называемый диагноз 

исключения. То есть для его по-
становки важно исключить все 
другие причины (их очень много) 
и проверить состояние пациента 
на соответствие определенным 
критериям. В их числе:

� сильная усталость, которая 
возникает от небольших нагрузок 
(любая активность, включая дела 
по дому, не более 60 часов в не-
делю), длится не менее 6 месяцев, 
существенно ухудшает качество 
жизни;

� постнагрузочное истощение, 
то есть усиление слабости после 
физических, эмоциональных на-
грузок. Это важное отличие от 
усталости при депрессии, когда 
спорт, наоборот, помогает, отме-
чает врач;

� непереносимость вертикаль-
ного положения тела: как можно 
скорее хочется лечь или сесть;

� а также ряд других критериев.
Почему возникает синдром хро-

нической усталости, до сих пор 
точно неизвестно. Ученые пред-
полагают связь с перенесенными 
вирусными заболеваниями. Есть 
данные о нарушении работы им-
мунной системы в головном мозге 
и других сбоях.

«К сожалению, медикаментоз-
ное лечение такого состояния за-
частую не приносит ощутимого 
облегчения. Поэтому эффективнее 
дозировать нагрузки и тщательно 
планировать образ жизни», - от-
мечает Ольга Сухарева.

Исследования синдрома хрони-
ческой усталости и поиски путей 
его лечения продолжаются.

Здоровье 
Все, что вы хотели 
знать о здоровье, 
новых лекарствах 
и даже врачебных тайнах, 
слушайте в программе «Медсовет» 
по субботам в 20.30 (мск) на Радио «КП»
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«Заболевших мучает 
кашель с кровью»
Анна ДОБРЮХА

Россиян напугали 
неизвестным вирусом - 
в действительности 
это оказался
синдром ОБС.

«Заболевших мучает кашель 
с кровью», «В России появился 
новый неизвестный вирус», «Те-
сты не могут опознать инфек-
цию, антибиотики не работают» - 
волна заголовков, наводящих 
ужас, прокатилась в отечествен-
ных СМИ в минувшие выходные. 
Первоисточником стал один из 
популярных телеграм-каналов. 
«Россияне отмечают сильнейший 
кашель до слез… Александра 
поделилась, что… на 5-й день… 
она заметила кровь при отхар-
кивании… По ее словам, врачи 
отмечают много случаев зараже-
ния странным вирусом».

Прочитав нашумевший пост, 
я как медицинский журналист с 
большим опытом сразу увидела 
явные признаки крайне сомни-
тельной, неподтвержденной ин-
формации (см. «На заметку»). 
Но, видимо, в тихие выходные 
других инфоповодов не нашлось, 
и многие каналы начали перепо-
щивать «новость», расцвечивая 
все более яркими красками от 
себя. Рассказ некой Александры 
о мнении неких врачей превра-
тился в утверждение «россий-
ские врачи сообщают» - то есть 
как будто бы медики подтверди-
ли СМИ появление неизвестного 
вируса. Масштабы «заболевания 
с кровавым кашлем» в новостях 
стали выглядеть так, будто стра-
ну накрыла новая эпидемия по-
хлеще ковида.

Впечатлился даже Роспотреб-
надзор. И запросил у канала дан-
ные о страдающих пациентах, 
чтобы срочно организовать эпид-
расследование: что же это за ин-
фекция?! Тут-то и вскрылось, что 
странный не вирус, а информа-
ция о нем. Ответы ТГ-ка на ла, ко-
торые обнародовал Роспотреб-
надзор, выглядят как попытки 
выкрутиться ребенка, пойман-
ного на обмане. «Мы написали 
со слов звонившей», «люди по-
желали остаться анонимными», 
«конкретные даты обращения за 
медицинской помощью не уточ-
нялись» и т. п. Типичный синдром 
ОБС - «одна баба сказала». Уже 
четвертые сутки, как странная 
новость появилась в инфополе. И 
все новые и новые СМИ, каналы, 
блогеры цитируют ее, добавляя 
красок от себя, советуя россия-
нам закупаться масками и носить 
их в людных местах. Так и растет, 
ширится «эпидемия», которой на 
самом деле не было.

Какие симптомы 
действительно могут быть 
тревожным звонком

Заболеваемость вполне обычными ОРВИ при этом сейчас дей-
ствительно высока, хотя пик пройден и цифры в статистике по-
тихоньку снижаются. И простуда, и грипп, и ковид действительно 
могут давать тяжелые осложнения. Вплоть до летального исхода 
у ослабленных людей. Так было всегда, и «неизвестные» вирусы 
здесь ни при чем. Напоминаем основные признаки, при которых 
нужно обратиться к врачу, чтобы вовремя опознать осложнения 
и получить схему лечения.

1. Температура держится выше 39 градусов третий день под-
ряд и дольше.

2. Полегчало, а потом началась вторая волна: снова подъем 
температуры после снижения, спустя несколько дней добавился 
кашель.

3. Появилась одышка, чувство нехватки воздуха.

! В целом, если болезнь спустя 3 дня не начинает идти на спад, 
нужно обратиться к врачу. «В такой ситуации могут понадобить-

ся анализы, чтобы вовремя обнаружить признаки осложнений и 
принять меры», - рассказал «КП» врач-пульмонолог, кандидат 
медицинских наук Владимир Бекетов.

•  анализы крови на вирусы 
Эпштейна - Барр, ЦМВ 

(цитомегаловирус);

• анализы на глистов;

• «налаживание» оттока желчи.
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ВАЖНО

АНАЛИЗЫ 
НА ГЛИСТОВ - 
ДЕНЬГИ 
НА ВЕТЕР

Популярные, но совершенно бестолковые 
анализы и методы, которые нередко
 назначаются при постоянной 
слабости и усталости:

• Не указывается, где 
конкретно произошла 
вспышка, просто - «в России».
• Нет даже ориентировочных 
данных о количестве пациентов - 
«россияне отмечают 
кровавый кашель».
• Максимально обезличены 
(обтекаемы) данные 
о пациентах - нет ни возраста, 
ни места проживания.
• Главный и единственный 
источник - некий неизвестный 
человек без опознавательных 
знаков и должности, со слов 
которого описывается 
и болезнь, и ее масштабы. Д
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НА ЗАМЕТКУ
ПРИЗНАКИ 
НЕПОДТВЕРЖДЕННОЙ 
ИНФОРМАЦИИ

Какие симптомы 
КОНКРЕТНО
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Арестован водитель БМВ, 
насмерть сбивший пенсионерку 
на улице Суворова

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте

Сергей БОГРОВ

Участвовать может 
любой житель 
региона. А лучше 
действовать группой 
единомышленников.

В понедельник, 31 марта, 
министр финансов Калинин-
градской области Виктор По-
рембский ответил на вопросы 
в Центре управления регио-
ном. Главная тема диалога 
- общественные финансы и 
влияние граждан на бюджет-
ный процесс. Приводим наи-
более важные моменты.

ОТ ПЛАНА ДО ОТЧЕТА
- Бюджетный процесс 

включает в себя несколько 
этапов, - прокомментировал 
работу ведомства Виктор По-
рембский. - Сначала - плани-
рование. Мы разрабатываем 
бюджетный план, и, так как 
бюджет утверждается в виде 
регионального закона, мы го-
товим проект закона Кали-
нинградской области о бюд-
жете. Далее - утверждение. В 
Законодательном собрании 
Калининградской области 
мы защищаем этот план, по 
которому будем жить год и 
даже больше, так как бюджет 
утверждается на три года.

Следующий этап - одна из 
самых важных фаз бюджет-
ного процесса - исполнение 
бюджета, непосредственно 
финансирование меропри-
ятий государственных про-
грамм, тех обязательств, ко-
торые реализуются в рамках 
бюджетного процесса. И, ко-
нечно, заключительный этап 
- отчет о том, как мы испол-
нили бюджет.

СИСТЕМА ПРИОРИТЕТОВ
- Задача, которую поставил 

губернатор, - более системно 
подходить к учету интересов 
и потребностей граждан при 
формировании бюджета. Эта 
система сейчас формирует-
ся. Мы должны учитывать 
потребности людей исходя 
из их обращений по разным 

каналам обратной связи и 
формировать четкую систему 
приоритетов при выборе тех 
или иных расходов. Бюджет в 
значительной степени опре-
деляется ограничениями, те-
ми ресурсами, которые у нас 
есть. И выбор приоритетов 
бюджета с учетом того, какие 
заявки поступают от жителей 
региона, конечно, повысит 
качество бюджета, - рассказал 
министр.

ПОТРЕБНОСТИ ГРАЖДАН
- Бюджет нацелен на обще-

ственные интересы, которые 
складываются из потребно-
стей жителей Калининград-
ской области. И мы должны 
сформировать бюджет так, 
чтобы эти потребности в 
нем отражались. На основ-
ных этапах, будь то утверж-
дение бюджетного плана или 
отчет об исполнении бюдже-
та, обязательно проводятся 
публичные слушания, в ко-
торых участвуют в том числе 

активные граждане. Мы рас-
сказываем и показываем, из 
чего состоит бюджет, какие 
расходы предусмотрены, ка-
кие общественно значимые 
мероприятия предстоит реа-
лизовать, - детализировал ра-
боту министерства финансов 
гость эфира.

Также при министерстве 
финансов Калининградской 
области работает обществен-
ный совет. В него входят жи-
тели региона, которые взаи-
модействуют с минфином как 
эксперты и консультанты. 
Прежде всего мы обсуждаем 
цели и задачи, выраженные 
в проекте бюджета и отчете 
о его исполнении.

КАК ЭТО РАБОТАЕТ?
- В Калининградской обла-

сти инициативное бюджети-
рование  реализуется второй 
год. Механизм предполагает, 

что проекты, предложенные 
непосредственно жителями 
региона, попадают в бюджет 
и финансируются, на эти це-
ли выделяется определенный 
лимит средств. В том или 
ином виде инициативное 
бюджетирование развивает-
ся уже лет десять, в том числе 
и в нашем регионе. Напри-
мер, такое направление рас-
ходов, как финансирование 
программы конкретных дел, 
- тоже своего рода элемент 
инициативного бюджети-
рования. Если раньше ини-
циативное бюджетирование 
происходило через сходы 
граждан, какие-то собрания 
на уровне муниципалитетов, 
то с 2024 года у нас появилась 
возможность задействовать 
платформу обратной связи 
на «Госуслугах». Мы были од-
ним из трех пилотных субъ-
ектов в реализации проекта 

в цифровом формате, - 
пояснил Виктор По-

рембский.

КОГДА МОЖНО 
ПОДАВАТЬ 
ЗАЯВКИ

- В этом году про-
ект стартует 7 апреля, 

муниципалитеты начнут 
заявляться на портале об-

ратной связи на «Госуслугах». 
А с 20 апреля жители региона 
уже смогут подавать заявки, 
- назвал ключевые даты ми-
нистр. - По опыту прошлого 
года больше всего было про-
ектов, касающихся благо-
устройства общественных 
пространств, например дет-
ских и спортивных площадок. 
Но мы не ограничиваем ини-
циативы каким-то направле-
нием, они могут быть самые 
разные. Ждем, что в этом году 
заявок будет больше.

Конечно, инициатива име-
ет больший вес, если она от-
ражает интересы не одного 
жителя, а поддержана ини-
циативной группой.

- Очень важно найти едино-
мышленников. Вообще ини-
циативная группа должна со-
стоять из десяти человек, но, 
поскольку муниципалитеты 
регулируют процесс подачи 
заявки, они могут снижать 
численность инициативной 
группы до трех человек. В 
прошлом году такие примеры 
были. Очень важная состав-
ляющая оценки инициатив-
ных проектов - его поддержка 
со стороны муниципалите-
та: чем она больше, тем вы-
ше шансы проекта на побе-
ду в отборе на региональном 
уровне, - подчеркнул Виктор 
Порембский.

на улице Суворова

 ■ КОНКРЕТНО

Все больше и больше лимиты
Сергей БОГРОВ

- В прошлом году с проектами инициативного бюджетирования 
выступили граждане из шести муниципальных образований, по ито-
гам отбора и голосования поддержали 16 инициативных проектов.

Изначально выделялся лимит 30 млн рублей, но мы нашли воз-
можность увеличить до 32 млн рублей. В этом году лимит увеличен 
до 70 млн рублей, в бюджете на 2026 и 2027 годы предусмотрено 
по 100 млн рублей. По мере того как будет расти интерес к иници-
ативному бюджетированию, мы будем рассматривать и увеличение 
объемов финансирования, - подчеркнул министр.

 ■ В ТЕМУ

Где оценить свою финансовую грамотность
Сергей БОГРОВ

- Мы занимаемся вопросами 
финансовой грамотности жите-
лей Калининградской области бо-
лее 13 лет, - отметил Виктор По-
рембский. - В рамках программы 
действует региональный центр 
финансовой грамотности, основ-
ные задачи которого - инфор-
мирование, обучение и консуль-
тирование граждан. Обучение 
проводится не только с различ-
ными группами населения - от 

школьников до людей старшего 
поколения, но и среди учителей 
школ, которые должны нести ос-
новы финансовой грамотности 
молодому поколению.

При центре работает горячая 
линия, где гражданам помогают 
разобраться в сложных ситуаци-
ях, отвечают на вопросы. Инфор-
мацию о реализации программы 
можно получить на сайте www.
fingram39.ru.

Также на сайте можно найти 
бесплатный онлайн-курс по фи-

нансовой грамотности, который 
затрагивает такие темы, как фор-
мирование семейного бюджета, 
вопросы финансовой безопас-
ности, противодействие финан-
совому мошенничеству.

- Цель - дать информацию, 
которая поможет людям лучше 
разбираться в инструментах 
инвестирования, вопросах со-
циальной поддержки, налого-
обложения, в том, что касается 
управления личными финансами, 
- рассказал Виктор Порембский.

В Калининграде стартует проект 
инициативного бюджетирования

Хотите, 
чтобы наконец 

отремонтировали 
ваш двор? 

Заявляйтесь! Только 
имейте в виду, что 

темы проектов могут 
быть самыми 

разными.
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 ■ УЧАСТВУЙ!

На необычную диспансеризацию 
приглашаются женщины
Вера ГРИНВИЧ

Калининградкам 
предлагают проверить 
репродуктивную систему. 

Женские консультации роддома № 4 
приглашают женщин в возрасте 18-49 
лет (независимо от места жительства и 
прикрепления) на прохождение диспан-
серизации по оценке репродуктивного 
здоровья. Об этом сообщается в теле-
грам-канале «Медицина 39».

Цель - выявление признаков заболе-
ваний или состояний, которые могут не-
гативно повлиять на беременность и по-
следующее течение беременности, родов 
и послеродового периода, а также фак-
торов риска их развития. 

Запись на диспансеризацию репродук-
тивного здоровья проводится по телефо-
нам: 99-41-22 (ЖК Центрального района, 
ул. Чекистов, 47а) и 99-42-66 (ЖК Ленин-
градского района, ул. Пионерская, 1/7). 
Диспансеризация проводится в два этапа.

Добавим, что в минувшие выходные на 
18 площадках медицинских организаций 
области, имеющих в своей структуре жен-
ские консультации, прошел день женского 
здоровья. В акции накануне приняли уча-
стие 638 жительниц области.

- Подобное мероприятие мы проводим 
впервые на всей территории региона, - 
рассказала заместитель министра здра-
воохранения Елена Кудряшова. - При 
этом ее основная цель - привлечь внима-
ние женщин к своему репродуктивному 
здоровью.

Участницы акции прошли акушера-ги-
неколога, ультразвуковое исследование 
молочных желез, маммографию, индиви-
дуальное консультирование и групповые 
образовательные программы. При обна-
ружении рисков были даны рекомендации 
пройти дообследование, чтобы получить 
своевременное лечение.

Отметим, в региональном перинаталь-
ном центре была проведена диспансери-
зация для жен участников специальной 
военной операции. 

Вера ГРИНВИЧ

В ближайшие выходные 
погода не будет 
располагать к общественно-
полезному труду.

- Дорогие калининградцы, в связи с не-
благоприятным прогнозом погоды суб-
ботник, намеченный ранее на 5 апреля 
2025 года, переносится на 26 апреля 
2025 года, - обратились к калининградцам 
власти города.

По данным синоптиков, в ближайшую 
субботу в регионе возможен снег. Осадки 
могут сделать намеченную расчистку зеле-
ных зон, парков и дворов неэффективной.

- Мы по прежнему приглашаем всех не-
равнодушных жителей нашего муниципа-
литета присоединиться к месячнику благо-
устройства и Всероссийскому субботнику, 

чтобы помочь привести в порядок свои 
дворы. Если для этого потребуется вывез-
ти собранный мусор, то «Чистота» готова 
оказать такую услугу всем желающим 
безвозмездно. Для этого нужно оставить 
заявку диспетчеру учреждения - 93-00-
05, - рассказали в пресс-службе мэрии. 

По данным администрации Калинингра-
да, на сегодня готовность принять участие 
в месячнике благоустройства выразили 
326 калининградских дворов.

Вера ГРИНВИЧ

Цель этого события - 
помочь семьям 
в муниципалитетах.

В Калининградской области во 
вторник, 1 апреля, стартовал первый 
региональный благотворительный 
марафон «Вместе сможем». Его ор-
ганизаторами выступают 11 муници-
палитетов и фонд «Берег надежды», 
сообщили в фонде.

- Цель нашего марафона - помочь 
нуждающимся в помощи больным 
детям из самых разных городов и рай-
онов нашей области, - рассказала ис-
полнительный директор фонда Елена 
Радзывилюк. - К нам присоедини-
лись 11 муниципальных образований 
- Краснознаменск, Багратионовск, 

Светлый, Гурьевск, Пионерский, Не-
стеров, Неман, Зеленоградск, Черня-
ховск, Балтийск, Гвардейск.

По словам руководителя, в рамках 
марафона с 1 апреля по 30 сентября 
будут проводиться акции, благотво-
рительные мероприятия, концерты 
и спортивные матчи, направленные 
на сбор средств.

Нуждающиеся в помощи дети из 
муниципалитетов смогут пройти не-
обходимое лечение, получить лекар-
ства, лечебное питание, медоборудо-
вание и т. п.

Семьи, проживающие в участвую-
щих в марафоне муниципалитетах, 
могут оставить заявку на получение 
поддержки до 30 апреля. Подробная 
информация указана на сайте фонда.

К сбору заявлена сумма - 1 милли-
он рублей.

В Калининградской области 
стартовал региональный 
благотворительный 
марафон
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Акция «Вместе сможем» вдохновлена другой - «Ты нам нужен!»,
которая на протяжении многих лет проходит в областном центре.
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 ■ БЛАГОДАРНОСТЬ

В день спасения сына всем детям 
дарят праздник

Радость доставлена, 
медперсонал направляется 

к юным пациентам - делиться 
хорошим настроением.

Александр КАТЕРУША

Калининградцы седьмой год 
подряд приносят воздушные 
шары в кардиоцентр.

Во вторник, 1 апреля, в Федеральный 
центр высоких медицинских технологий 
в Калининграде (кардиоцентр) доставили 
десятки воздушных шаров. Их привезла 
семья Масловых в знак благодарности и 
в память об успешной операции, которую 
хирурги провели 7 лет назад их 4-месяч-
ному сыну Максиму. Об этом рассказали 
в телеграм-канале кардиоцентра.

С тех пор каждый год яркие шарики и 
пожелания скорейшего выздоровления 
получают все дети, которые проходят ле-
чение в центре.

Добавим, в 2024 году в центре проопе-
рированы более 200 маленьких пациентов 
с врожденными пороками сердца, возраст 
более 50 малышей - младше одного года.

Субботник 
переносится 
на конец апреля

Субботник 
ВНИМАНИЕ

Работа организована в женских консультациях роддома № 4.

Власти призывают горожан 
активнее заявляться на уборку.
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Александр КАТЕРУША

В период размножения 
земноводные выходят 
на дорогу и попадают 
под колеса автомобилей 
и мотоциклов.

Жители Светлого бьют тревогу - в 
районе дач товарищества Неплейки-
но, что в паре километров от города, 
гибнут жабы.

ОНИ ЖЕ - ПОЛЬЗА
Земноводные выходят на дорогу в 

надежде добраться до озера, где раз-
множаются. Но на дороге многие 
гибнут под колесами автомобилей, 
квадроциклов и мотоциклов.

Об этом написали неравнодуш-
ные в сообществе «Светлый in site» 
во «ВКонтакте». Экоактивисты при-
зывают быть внимательными и со-
кратить движение по дороге, которую 
любезно обозначили на карте.

Трассу жабы переходят в основном 
по вечерам.

- Они только начали размножаться. 
Они приносят пользу для природы и 
самих эсэнтэшников. Земляные жабы 
на огороде - это как кошка в доме с 
мышами. Одна польза! Они унич-
тожают всех вредителей на огороде, 
которые пожирают урожай: гусениц, 
многоножек, слизняков и улиток, - 
написали активисты.

Комментаторы разделились. Одни 
любителей животных поддержали, 
другие поспешили высмеять.

НЕ ГОНИТЕ, МУЖИКИ!
И на Куршской косе земноводные 

переползают дорогу и часто попадают 
под колеса автомобилей. 

- Они просыпаются, выбираются из-
под валежника, из нор грызунов, где 
зимовали, и направляются к ближай-
шим водоемам, - объяснили порталу 
«Клопс» в нацпарке «Куршская коса». 
- К трем крупным озерам в районе Ры-
бачьего: Чайке, Бобровому, Изумруду. 

Также жаб интересуют и мелиора-
тивные канавы, и мелководье Курш-
ского залива.

Как рассказали в пресс-службе, серая 
жаба - самая крупная разновидность на 
Куршской косе, она широко распро-
странена. Живет на суше, в воде только 
размножается. Конец марта и начало 

апреля - период активной миграции. 
Серые жабы встречаются и в других 

уголках области, но на Куршской ко-
се они особенно уязвимы из-за раз-
деляющей лес надвое дороги. Зем-
новодным постоянно приходится 
пересекать ее в поисках подходящих 
для размножения водоемов. 

Автомобилисты, будьте вниматель-
ны во время движения. На дорогах 
могут повстречаться жабы.

Калининград 02.04.2025
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В Калининградской области о 
старте полевого сезона - 2025 объ-
явил стационар «Фрингилла», что 
на Куршской косе.

- Мы героически завершили уста-
новку ловушек, и первой пойман-
ной птицей (29 марта 2025 года. 
- Ред.) стал желтоголовый королек! 
- поделились специалисты в теле-
грам-канале «Фрингилла».
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С 1 апреля из Зеленоградска на Куршскую 
косу запустили больше автобусов. Актуальную 
информацию читайте на нашем сайте

Жители Светлого заступились за жаб, 
у которых начался брачный сезон
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СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-963-738-10-96.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-963-738-10-96.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
КОМНАТУ. Долю в квартире. 
Тел. (4012) 37-35-52.

УЧАСТОК, дачу. Тел. (4012) 
37-35-52.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт стиральных машин на до-
му. Гарантия. Тел.: (4012) 39-
19-49, 8-921-710-01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт холодильников на дому. 
Гарантия. Тел.: (4012) 39-19-
49, 8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт 
холодильников и стиральных 
машин на дому. Гарантия. 
Область. Тел. 8-921-710-11-
17.

ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 
76-38-49.

РАЗНОЕ
ПРОДАМ

УГОЛЬ. Доставка. Тел. 8-962-
261-13-98.

КУПЛЮ
ТЕЛЕВИЗОР неисправный. 
Тел. (4012) 76-38-49.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться: kp.kaliningrad@mail.ru или по тел. 310-340

Разместить объявление

ОЧЕНЬ ПРОСТО!

310-340(4012)
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ПОЛЕЗНЫЕ СТРАНИЦЫ

Место приема заявок: 
электронная площадка «РТС-тендер» www.rts-tender.ru.

Аукцион будет проводиться: 
6 мая 2025 г. в 10 часов 00 минут по московскому времени.

Дата и время окончания приема заявок: 
1 мая 2025 г. в 10 часов 00 минут по московскому времени.

ОАО «Российские железные дороги» в лице филиала Калининградской 
железной дороги извещает о проведении открытого аукциона № 25/6990/АР/
А/Э/КЛНГ по определению арендатора на помещения в служебно-техническом 
здании, общей площадью 708 кв. м, расположенном по адресу: Калининградская 
область, р-н Багратионовский, г. Багратионовск, ул. Железнодорожная, д. 1, для 
организации туристической деятельности. 

Информация об объекте недвижимого имущества размещена на сайте ЭТП, 
официальном сайте ОАО «РЖД» - www.rzd.ru (в разделе «Тендеры»), официальном 
сайте Департамента корпоративного имущества ОАО «РЖД» - www.property.
rzd.ru. 
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Место приема заявок: 
электронная площадка «РТС-тендер» www.rts-tender.ru.

Аукцион будет проводиться: 
6 мая 2025 г. в 10 часов 00 минут по московскому времени.

Дата и время окончания приема заявок: 
30 апреля 2025 г. в 10 часов 00 минут по московскому времени.

ОАО «Российские железные дороги» в лице филиала Калининградской 
железной дороги извещает о проведении открытого аукциона № 25/7444/
АР/А/Э/КЛНГ по определению арендатора на часть помещения в нежилом 
здании, общей площадью 1,0 кв. м, расположенном по адресу: г. Калининград, 
ул. Ангарская, дом 84, под вендинг. 

Информация об объекте недвижимого имущества размещена на сайте ЭТП, 
официальном сайте ОАО «РЖД» - www.rzd.ru (в разделе «Тендеры»), официальном 
сайте Департамента корпоративного имущества ОАО «РЖД» - www.property.
rzd.ru. 
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Место приема заявок: 
электронная площадка «РТС-тендер» www.rts-tender.ru.

Аукцион будет проводиться: 
6 мая 2025 г. в 10 часов 00 минут по московскому времени.

Дата и время окончания приема заявок: 
1 мая 2025 г. в 10 часов 00 минут по московскому времени.

ОАО «Российские железные дороги» в лице филиала Калининградской 
железной дороги извещает о проведении открытого аукциона № 25/7397/
АР/А/Э/КЛНГ по определению арендатора на помещение в здании товарной 
конторы, общей площадью 17,2 кв. м, расположенной по адресу: г. Калининград, 
ул. Портовая, 27а, под офис. 

Информация об объекте недвижимого имущества размещена на сайте ЭТП, 
официальном сайте ОАО «РЖД» - www.rzd.ru (в разделе «Тендеры»), официальном 
сайте Департамента корпоративного имущества ОАО «РЖД» - www.property.
rzd.ru. 
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- Не мешайте 
нам сохранять 

популяцию! 
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Вот и весна! Вещи с цветочным рисунком 
станут ярким акцентом в любом образе. 
Главное, не переборщить. На примере звезд 
рассказываем, как носить 
этот принт.

На стиле

Дизайнер Демна 
Гвасалия не пере-
стает радовать 
безумными творе-
ниями за бешеные 
деньги. Так, на 
сайте Balenciaga 
можно найти 
очень оригиналь-
ные брючки, кото-
рые выглядят так, 
будто «скрестили» 
две пары старых 
треников Adidas. 
Цена штанишек 
200 000 руб.
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Светлана 
Бондарчук
Кажется, что Светлана 

может обыграть абсолютно 
любой предмет гардероба - 
даже желтую юбку-баллон, 
которая подойдет единицам. 
Кстати, юбка от любимого 
бренда всех модников Miu 
Miu  - архивная, то есть 
уникальная и из прошло-
го. Яркую вещь с цветами 
Бондарчук сбалансировала 
с помощью темного верха - 
черного жакета на молнии, 
а также дополнила черными 
колготками и оригинальны-
ми слингбэками. Заметьте, 
сливовую футболку и жел-
тое кольцо, которое можно 
заметить на руке Светланы, 
она подобрала в тон юбки.

Ксения 
Собчак

Любительница слож-
ных решений Ксения 

Собчак в одном образе 
смешала сразу два 

принта - цветочный 
и анималистичный, 
что нужно делать 
крайне осторож-
но. Юбку оттенка 
морской волны с 
цветами звезда со-
четает с оригиналь-
ными сапогами с 
принтом зебры и 
серым жакетом. 
Мне очень нравит-
ся, как в этот образ 
вписались крупные 
этнические брас-
леты и коричневая 

сумка Hermes.

Ксения Бородина
Очень красивый образ продемонстри-

ровала Ксения во время одной из со-
вместных поездок с женихом Николаем 
Сердюковым. Нежно-розовое платье со 
сборкой и принтом в виде пи-
онов ведущая скомбинирова-
ла с оригинальными летними 
сетчатыми туфлями. Допол-
нила образ многочисленны-
ми браслетами. Вроде все 
просто, но очень красиво. 
Жгучей брюнетке Боро-
диной идут абсолютно 
все оттенки розового. 
Как, впрочем, и цветоч-
ные принты.

Мария 
Погребняк

Многодетная мама 
сделала ставку на 
оригинальный фасон 
наряда. К платью-
бюстье, декориро-
ванному крупными 
цветами, Мария 
подобрала трендо-
вую сумку-косме-
тичку от Chanel и 
серьги-капли 
от Bottega 
V e n e t a . 
У ч и т ы в а я 
наворочен-
ный фасон 
туалета, до-
полнять его 
особо и не 
нужно. Правда, 
я бы заменила серь-
ги - например, на мо-
дель с рубинами или 
даже с изумрудами.
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Татьяна 
Петросян

Наряды с цветочным 
принтом в идеале до-
полнять нейтральными не-
броскими аксессуарами, как 
это делает Татьяна. Темное 
платье с мелкими розочками 
молодая супруга Евгения 
Петросяна надела с бор-
довыми ботильонами и черной 
сумкой-косметичкой от Chanel. Плюс 
жемчужное ожерелье. И, конечно же, 
не обошлось без шляпки.
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Актуальные 
тенденции из мира 

моды, рекомендации 
по подбору гардероба 

и советы стилиста - 
в разделе «Женские 

секреты» на сайте 
KP.RU/WOMAN/MODA

Вместе со звездами разбираемся, 
как носить вещи с цветочным принтом.

Олеся 
Судзиловская
У актрисы получился очень 

весенний образ. Белый джем-
пер с синими цветами актри-
са надела вместе с белыми 
джинсами и белой же сумкой 
с перфорацией. На руке звез-
ды также можно наблюдать 

массивные белые часы. Един-
ственное, стоило бы добавить 

какой-то яркий акцент - например, 
алую помаду.

Алая роза упала на грудь… 
Модную сумку ты к ней не забудь
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Образы звезд 
комментирует 
журналист «КП», 
дипломированный 
стилист 
Ольга 
РОДИНА.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Потом на экране на-
чалась история о бли-
зящемся к 40-летию 
Максиме (стендап-ко-
мик Стас Старовойтов), 
обычном москвиче, ко-
торый вместе с женой 
(Надежда Михалкова) 
воспитывает своих детей 
в комфорте и достатке 
и при этом постоянно 
вспоминает, как его са-
мого в начале 90-х в ни-
щем провинциальном 
городке воспитывал отец 
(Владимир Вдовиченков).

Следовала масса ко-
ротких гэгов про суро-
вое мужское воспита-
ние: то Вдовиченков 
заставлял маленького 
сына целовать в лоб ле-
жащую в гробу бабушку, 
то лечил от простуды, 
засовывая в нос дольки 
чеснока, то показывал 
на видео порнуху, что-
бы не отвлекал от водки 
(«Папа, там мультики 
закончились и дядя с 
тетей голые!» - «А тебе 
не понравилось?» - «По-
нравилось». - «Ну так 
иди и смотри!») Но при 
этом, конечно, выясня-
лось, что суровый ба-
тя - все равно хороший 

и родной.
Трудно было пред-

ставить, что этот фильм 
станет суперхитом. А он 
стал. И вот в конце мар-
та 2025-го зал огромно-
го кинотеатра «Октябрь» 
переполнен, и со сцены 
продюсер Тина Кандела-
ки в долгой пламенной 
речи, чем-то напомина-
ющей грузинский тост, 
заявляет, что «Батя-2. 
Дед» - именно то кино, 
которое необходимо 
выдвигать от России на 
«Оскар».

КОМУ РЕМНЯ?
Теперь сюжет выгля-

дит так. Максим разво-
дится с женой. За день до 
подписания документов 
их сын-подросток сры-
вается с места и исчезает. 
Вроде бы он сбежал в де-
ревню к дедушке (то есть 
тому самому Вдовичен-
кову). Объединившись с 
супругой и ее новым ха-
халем, толстым комич-
ным семейным психо-
логом (Степан Девонин), 
Максим едет извлекать 

ребенка из отцовского 
дома. А по дороге актив-
но вспоминает начало 
90-х и собственное дет-
ство, которое проводил 
у своего 80-летнего де-
душки в деревне. Дедуш-
ка за год до этого потерял 
бабушку и вместе с нею 
смысл жизни: мечтал о 
смерти, готовился к ней, 
проводя ночи в гробу, 
но, кажется, благодаря 
Максиму немного ожил.

Разумеется, главный 
аттракцион «Бати-2» - 
именно дед, которого 
играет Евгений Цыганов 
в невероятном возраст-
ном пластическом гри-
ме. И под какой лупой 
его ни рассматривай - по 
жестам, походке, инто-
нациям, взглядам это 
глубокий старик, и актер 
превращается в старика 
без малейших видимых 
усилий.

Конечно, отношения 
Максима с дедушкой - 
такая же серия коротких 
гэгов, за какую народ по-
любил первого «Батю». 
Дед открывает банку с 

тушенкой. Зовет вну-
ка: «Попробуй-ка!» 
Мальчик пробует, 
его тошнит. Дед: 
«Вот и я подумал - 
просроченная».

Дед порет вну-
ка ремнем. Вдруг 
в окне возника-
ет сосед: «Слышь, 
яблоков никто не 
воровал, их на ком-
пот собрали!» Внук 
в слезах натягивает 
штаны, дед вздыха-
ет: «А что ж ты там 
околачивался?»

Телевизор выта-
щен в огород, по 
нему вещает Каш-
пировский. Внук 
стоит на стуле, держа 
антенну в руках, чтобы 
лучше ловился сигнал. 
Дед говорит что-то вро-
де «Держи-держи, что-
бы картошечка лучше 
выросла!»

Перепутать Кашпи-
ровского с Чумаком (ко-
торый как раз «заряжал» 
воду и благотворно вли-
ял на рост растений) - 
это, конечно, грех, но в 
целом простительный. 
Хуже, что на бумаге все 

эти шутки 
в ы г л я д я т 
д о в о л ь н о 
отталкива-
юще - а в 
ф и л ь м е 
очень непло-
хо, и благо-
дарить за это 
стоит имен-
но Цыгано-
ва. Его герой 
таскает вну-
ка на чьи-
то поминки 
(чисто по-

жрать), ходит по рын-
кам и учит пробовать 
землянику в огромных 
количествах, так, чтобы 
наесться ею до отвала, 
вырывает зуб, привязав 
один конец веревочки 
к нему, а другой - к мо-
тоциклу, подвергает 
телесным наказаниям 
в заброшенной церкви 
(подвергает по делу - 
многие за ту выходку, 
которую позволил себе 

внук, просто бы убили), 
напивается на его глазах 
в стельку (внуку прихо-
дится тащить деда до-
мой на тележке), и все 
это благодаря Цыганову 
выглядит очарователь-
ным. Никто больше не 
скажет, что он «во всех 
ролях одинаковый». Это 
правда изумительная 
работа.

А ЗА КАДРОМ - 
МИХАЛКОВ

Для тех, кому не хва-
тает Цыганова «о натю-
рель», без грима, пред-
усмотрено большое 
количество черно-бе-
лых флешбэков: в них 
рассказано о том, как 
дед потерял на войне 
глаз, как прятался от 
фашистского обстрела 
вместе с медсестрой, 
как потом решил, что 
эта медсестра - его судь-
ба, и разыскивал ее по 
всей стране, не обращая 
никакого внимания на 
влюбленную в него де-
ревенскую соседку (Ана-
стасия Талызина), как в 
итоге попал в лагерь. 
Внуку он рассказывает, 
что был «на северах», а в 

ответ на вопрос «Что 
ты там делал?» гово-
рит: «Подарки для 
Деда Мороза делал». 
И следует немного 
недокрученная, но 
все равно вполне се-
бе феерическая, луч-
шая в фильме сцена, 

в которой лагерные 
зэки мастерят игрушки 
под присмотром надзи-
рателей-снеговиков и 
взглядом сурового Де-
да Мороза с огромного 

портрета.
Актерский со-

став фильма 
усилен Никитой 
М и х а л к о в ы м , 

который читает 
закадровый текст 
(от чьего имени, 
не уточняется, - 
видимо, Бога; ну 
кем еще Никита 
Сергеевич может 
быть по ранжи-
ру). Правда, это не 

столько полноценный 
закадровый текст, 
сколько набор из не-
скольких сентенций: 
«Когда мужчина то-
скует, мир замирает», 

«Ребенок всегда стре-
мится к душевному те-
плу, то есть к дедушке», 
«Умение на ровном 
месте угодить в исто-
рию - вот что отличает 
любого мужчину», и са-
мое странное: «Жизнь 
мужчины - это путь от 
женщины к женщине, 
но по-настоящему он 
влюбляется два раза: в 
свою жену и в первый 
раз в жизни у деда в де-
ревне»).

Тот текст, который 
подсунули Михалкову, 
конечно, не единствен-
ная проблема «Бати-2», 
где есть и лишние сцены 
(например, 2/3 всех со-
временных), и лишние 
шутки. Но все это иску-
пается работой Цыгано-
ва, которая завершается 
в очень хорошем, очень 
трогательном финаль-
ном кадре, и общей 
интонацией, которая и 
впрямь получилась на 
диво человечной. Фра-
зу про замах на «Оска-
ра» спишем на предпре-
мьерную экзальтацию, 
но вообще для Тины 
Канделаки как кинопро-
дюсера и Ильи Учителя 
как режиссера «Бати-2» 
выглядит прыжком в 
стратосферу. Остается 
лишь пожелать им, что-
бы они не вздумали на 
волне успеха придумать 
фильм «Батя-3: Дядя».
«Батя-2. Дед», 12+. 
В прокате 
с 3 апреля.

Премьера 

Денис КОРСАКОВ,  кинообозреватель «КП» 

Генпродюсеры 
Гавриил 
Гордеев 
и Тина 

Канделаки 
рады, 

что кино 
получилось.

В жизни Стас 
Старовойтов 

не такой зануда, 
как его персонаж 

(с женой Мариной).
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ПРИШЛИ НА ПОКАЗ

ТН
Т

   «Батя-2. Дед»:

Кто этот 
мощный старик? 
Евгений Цыганов?!

Изумительная игра 
Цыганова искупает 
все шероховатости 

(с Андреем Андреевым 
в роли Максима в детстве).

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

На премьеру 
исполнитель главной 
роли пришел с женой 

Юлией Снигирь 
и с излюбленным 

выражением лица.

М
их

аи
л 

Ф
Р

О
Л

О
В

/«
К

П
» 

- 
М

ос
кв

а

Героиня 
Надежды 

Михалковой 
развелась -  

допек ее муж.

В прокат выходит 
продолжение успешной 
комедии четырехлетней 
давности, во всех 
отношениях 
превзошедшее оригинал.

Россия
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Вот и весна! Вещи с цветочным рисунком 
станут ярким акцентом в любом образе. 
Главное, не переборщить. На примере звезд 
рассказываем, как носить 
этот принт.

На стиле

Дизайнер Демна 
Гвасалия не пере-
стает радовать 
безумными творе-
ниями за бешеные 
деньги. Так, на 
сайте Balenciaga 
можно найти 
очень оригиналь-
ные брючки, кото-
рые выглядят так, 
будто «скрестили» 
две пары старых 
треников Adidas. 
Цена штанишек 
200 000 руб.
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Светлана 
Бондарчук
Кажется, что Светлана 

может обыграть абсолютно 
любой предмет гардероба - 
даже желтую юбку-баллон, 
которая подойдет единицам. 
Кстати, юбка от любимого 
бренда всех модников Miu 
Miu  - архивная, то есть 
уникальная и из прошло-
го. Яркую вещь с цветами 
Бондарчук сбалансировала 
с помощью темного верха - 
черного жакета на молнии, 
а также дополнила черными 
колготками и оригинальны-
ми слингбэками. Заметьте, 
сливовую футболку и жел-
тое кольцо, которое можно 
заметить на руке Светланы, 
она подобрала в тон юбки.

Ксения 
Собчак

Любительница слож-
ных решений Ксения 

Собчак в одном образе 
смешала сразу два 

принта - цветочный 
и анималистичный, 
что нужно делать 
крайне осторож-
но. Юбку оттенка 
морской волны с 
цветами звезда со-
четает с оригиналь-
ными сапогами с 
принтом зебры и 
серым жакетом. 
Мне очень нравит-
ся, как в этот образ 
вписались крупные 
этнические брас-
леты и коричневая 

сумка Hermes.

Ксения Бородина
Очень красивый образ продемонстри-

ровала Ксения во время одной из со-
вместных поездок с женихом Николаем 
Сердюковым. Нежно-розовое платье со 
сборкой и принтом в виде пи-
онов ведущая скомбинирова-
ла с оригинальными летними 
сетчатыми туфлями. Допол-
нила образ многочисленны-
ми браслетами. Вроде все 
просто, но очень красиво. 
Жгучей брюнетке Боро-
диной идут абсолютно 
все оттенки розового. 
Как, впрочем, и цветоч-
ные принты.

Мария 
Погребняк

Многодетная мама 
сделала ставку на 
оригинальный фасон 
наряда. К платью-
бюстье, декориро-
ванному крупными 
цветами, Мария 
подобрала трендо-
вую сумку-косме-
тичку от Chanel и 
серьги-капли 
от Bottega 
V e n e t a . 
У ч и т ы в а я 
наворочен-
ный фасон 
туалета, до-
полнять его 
особо и не 
нужно. Правда, 
я бы заменила серь-
ги - например, на мо-
дель с рубинами или 
даже с изумрудами.
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Татьяна 
Петросян

Наряды с цветочным 
принтом в идеале до-
полнять нейтральными не-
броскими аксессуарами, как 
это делает Татьяна. Темное 
платье с мелкими розочками 
молодая супруга Евгения 
Петросяна надела с бор-
довыми ботильонами и черной 
сумкой-косметичкой от Chanel. Плюс 
жемчужное ожерелье. И, конечно же, 
не обошлось без шляпки.
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Актуальные 
тенденции из мира 

моды, рекомендации 
по подбору гардероба 

и советы стилиста - 
в разделе «Женские 

секреты» на сайте 
KP.RU/WOMAN/MODA

Вместе со звездами разбираемся, 
как носить вещи с цветочным принтом.

Олеся 
Судзиловская
У актрисы получился очень 

весенний образ. Белый джем-
пер с синими цветами актри-
са надела вместе с белыми 
джинсами и белой же сумкой 
с перфорацией. На руке звез-
ды также можно наблюдать 

массивные белые часы. Един-
ственное, стоило бы добавить 

какой-то яркий акцент - например, 
алую помаду.

Алая роза упала на грудь… 
Модную сумку ты к ней не забудь

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

О
ле

си
 С

уд
зи

ло
вс

ко
й 

в 
со

ци
ал

ьн
ой

 с
ет

и

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

Та
ть

ян
ы 

Пе
тр

ос
ян

 
в 

со
ци

ал
ьн

ой
 с

ет
и

Образы звезд 
комментирует 
журналист «КП», 
дипломированный 
стилист 
Ольга 
РОДИНА.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Потом на экране на-
чалась история о бли-
зящемся к 40-летию 
Максиме (стендап-ко-
мик Стас Старовойтов), 
обычном москвиче, ко-
торый вместе с женой 
(Надежда Михалкова) 
воспитывает своих детей 
в комфорте и достатке 
и при этом постоянно 
вспоминает, как его са-
мого в начале 90-х в ни-
щем провинциальном 
городке воспитывал отец 
(Владимир Вдовиченков).

Следовала масса ко-
ротких гэгов про суро-
вое мужское воспита-
ние: то Вдовиченков 
заставлял маленького 
сына целовать в лоб ле-
жащую в гробу бабушку, 
то лечил от простуды, 
засовывая в нос дольки 
чеснока, то показывал 
на видео порнуху, что-
бы не отвлекал от водки 
(«Папа, там мультики 
закончились и дядя с 
тетей голые!» - «А тебе 
не понравилось?» - «По-
нравилось». - «Ну так 
иди и смотри!») Но при 
этом, конечно, выясня-
лось, что суровый ба-
тя - все равно хороший 

и родной.
Трудно было пред-

ставить, что этот фильм 
станет суперхитом. А он 
стал. И вот в конце мар-
та 2025-го зал огромно-
го кинотеатра «Октябрь» 
переполнен, и со сцены 
продюсер Тина Кандела-
ки в долгой пламенной 
речи, чем-то напомина-
ющей грузинский тост, 
заявляет, что «Батя-2. 
Дед» - именно то кино, 
которое необходимо 
выдвигать от России на 
«Оскар».

КОМУ РЕМНЯ?
Теперь сюжет выгля-

дит так. Максим разво-
дится с женой. За день до 
подписания документов 
их сын-подросток сры-
вается с места и исчезает. 
Вроде бы он сбежал в де-
ревню к дедушке (то есть 
тому самому Вдовичен-
кову). Объединившись с 
супругой и ее новым ха-
халем, толстым комич-
ным семейным психо-
логом (Степан Девонин), 
Максим едет извлекать 

ребенка из отцовского 
дома. А по дороге актив-
но вспоминает начало 
90-х и собственное дет-
ство, которое проводил 
у своего 80-летнего де-
душки в деревне. Дедуш-
ка за год до этого потерял 
бабушку и вместе с нею 
смысл жизни: мечтал о 
смерти, готовился к ней, 
проводя ночи в гробу, 
но, кажется, благодаря 
Максиму немного ожил.

Разумеется, главный 
аттракцион «Бати-2» - 
именно дед, которого 
играет Евгений Цыганов 
в невероятном возраст-
ном пластическом гри-
ме. И под какой лупой 
его ни рассматривай - по 
жестам, походке, инто-
нациям, взглядам это 
глубокий старик, и актер 
превращается в старика 
без малейших видимых 
усилий.

Конечно, отношения 
Максима с дедушкой - 
такая же серия коротких 
гэгов, за какую народ по-
любил первого «Батю». 
Дед открывает банку с 

тушенкой. Зовет вну-
ка: «Попробуй-ка!» 
Мальчик пробует, 
его тошнит. Дед: 
«Вот и я подумал - 
просроченная».

Дед порет вну-
ка ремнем. Вдруг 
в окне возника-
ет сосед: «Слышь, 
яблоков никто не 
воровал, их на ком-
пот собрали!» Внук 
в слезах натягивает 
штаны, дед вздыха-
ет: «А что ж ты там 
околачивался?»

Телевизор выта-
щен в огород, по 
нему вещает Каш-
пировский. Внук 
стоит на стуле, держа 
антенну в руках, чтобы 
лучше ловился сигнал. 
Дед говорит что-то вро-
де «Держи-держи, что-
бы картошечка лучше 
выросла!»

Перепутать Кашпи-
ровского с Чумаком (ко-
торый как раз «заряжал» 
воду и благотворно вли-
ял на рост растений) - 
это, конечно, грех, но в 
целом простительный. 
Хуже, что на бумаге все 

эти шутки 
в ы г л я д я т 
д о в о л ь н о 
отталкива-
юще - а в 
ф и л ь м е 
очень непло-
хо, и благо-
дарить за это 
стоит имен-
но Цыгано-
ва. Его герой 
таскает вну-
ка на чьи-
то поминки 
(чисто по-

жрать), ходит по рын-
кам и учит пробовать 
землянику в огромных 
количествах, так, чтобы 
наесться ею до отвала, 
вырывает зуб, привязав 
один конец веревочки 
к нему, а другой - к мо-
тоциклу, подвергает 
телесным наказаниям 
в заброшенной церкви 
(подвергает по делу - 
многие за ту выходку, 
которую позволил себе 

внук, просто бы убили), 
напивается на его глазах 
в стельку (внуку прихо-
дится тащить деда до-
мой на тележке), и все 
это благодаря Цыганову 
выглядит очарователь-
ным. Никто больше не 
скажет, что он «во всех 
ролях одинаковый». Это 
правда изумительная 
работа.

А ЗА КАДРОМ - 
МИХАЛКОВ

Для тех, кому не хва-
тает Цыганова «о натю-
рель», без грима, пред-
усмотрено большое 
количество черно-бе-
лых флешбэков: в них 
рассказано о том, как 
дед потерял на войне 
глаз, как прятался от 
фашистского обстрела 
вместе с медсестрой, 
как потом решил, что 
эта медсестра - его судь-
ба, и разыскивал ее по 
всей стране, не обращая 
никакого внимания на 
влюбленную в него де-
ревенскую соседку (Ана-
стасия Талызина), как в 
итоге попал в лагерь. 
Внуку он рассказывает, 
что был «на северах», а в 

ответ на вопрос «Что 
ты там делал?» гово-
рит: «Подарки для 
Деда Мороза делал». 
И следует немного 
недокрученная, но 
все равно вполне се-
бе феерическая, луч-
шая в фильме сцена, 

в которой лагерные 
зэки мастерят игрушки 
под присмотром надзи-
рателей-снеговиков и 
взглядом сурового Де-
да Мороза с огромного 

портрета.
Актерский со-

став фильма 
усилен Никитой 
М и х а л к о в ы м , 

который читает 
закадровый текст 
(от чьего имени, 
не уточняется, - 
видимо, Бога; ну 
кем еще Никита 
Сергеевич может 
быть по ранжи-
ру). Правда, это не 

столько полноценный 
закадровый текст, 
сколько набор из не-
скольких сентенций: 
«Когда мужчина то-
скует, мир замирает», 

«Ребенок всегда стре-
мится к душевному те-
плу, то есть к дедушке», 
«Умение на ровном 
месте угодить в исто-
рию - вот что отличает 
любого мужчину», и са-
мое странное: «Жизнь 
мужчины - это путь от 
женщины к женщине, 
но по-настоящему он 
влюбляется два раза: в 
свою жену и в первый 
раз в жизни у деда в де-
ревне»).

Тот текст, который 
подсунули Михалкову, 
конечно, не единствен-
ная проблема «Бати-2», 
где есть и лишние сцены 
(например, 2/3 всех со-
временных), и лишние 
шутки. Но все это иску-
пается работой Цыгано-
ва, которая завершается 
в очень хорошем, очень 
трогательном финаль-
ном кадре, и общей 
интонацией, которая и 
впрямь получилась на 
диво человечной. Фра-
зу про замах на «Оска-
ра» спишем на предпре-
мьерную экзальтацию, 
но вообще для Тины 
Канделаки как кинопро-
дюсера и Ильи Учителя 
как режиссера «Бати-2» 
выглядит прыжком в 
стратосферу. Остается 
лишь пожелать им, что-
бы они не вздумали на 
волне успеха придумать 
фильм «Батя-3: Дядя».
«Батя-2. Дед», 12+. 
В прокате 
с 3 апреля.

Премьера 

Денис КОРСАКОВ,  кинообозреватель «КП» 

Генпродюсеры 
Гавриил 
Гордеев 
и Тина 

Канделаки 
рады, 

что кино 
получилось.

В жизни Стас 
Старовойтов 

не такой зануда, 
как его персонаж 

(с женой Мариной).
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ПРИШЛИ НА ПОКАЗ

ТН
Т

   «Батя-2. Дед»:

Кто этот 
мощный старик? 
Евгений Цыганов?!

Изумительная игра 
Цыганова искупает 
все шероховатости 

(с Андреем Андреевым 
в роли Максима в детстве).
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На премьеру 
исполнитель главной 
роли пришел с женой 

Юлией Снигирь 
и с излюбленным 

выражением лица.
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Героиня 
Надежды 

Михалковой 
развелась -  

допек ее муж.

В прокат выходит 
продолжение успешной 
комедии четырехлетней 
давности, во всех 
отношениях 
превзошедшее оригинал.
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

Экономный мужчина позна-
комится с девушкой, родив-

шейся 23 февраля, 8 марта 
или 31 декабря, с целью 

создания семьи.
�  �  �

Только глупые 
женщины обижаются 

на мужчин, если те их 
считают дурами. Умные 
этим пользуются.

�  �  �
А весна-то покажет, кто 

пресс качал, а кто - дверцу 
от холодильника…

�  �  �
Вовочка никогда не 

спрашивал у родителей, 
откуда берутся дети, по-
тому что его семья снима-
ла комнату в коммуналке.

�  �  �
Умный мужчина знает: если 

его заблокировали, значит, 
его хотят видеть лично.

�  �  �
Весна. Чего-то хочет-

ся… То ли разнообразия 
до безобразия, то ли без-
образия для разнообра-
зия…

�  �  �
Счастье - когда в аптеке, 

кроме презервативов, ничего 
не нужно!

�  �  �
Господи, а можно в мо-

ей жизни уже что-нибудь 
произойдет для сча-
стья, а не для опыта?!

�  �  �
Просыпайся. Пора 

страдать.
�  �  �

Доброта, конечно,
Побеждает зло.

Если ей с калибром
кольта повезло.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
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БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. Суверен Ватикана. 5. 
Фокус каскадера. 8. Из-
за чего зябко кутаются? 
10. Внешнее обаяние. 12. 
Стрелковое амплуа Робин 
Гуда. 13. Легендарный 
летчик-ас, трижды Герой 
Советского Союза. 15. 
Птица «огнем крыла пестря-
щая» у Велимира Хлебнико-
ва. 16. Овощ, поедаемый в 
соцветиях. 19. Безмозглый 
типаж. 22. Континент из 
«Игры престолов». 24. От 
чего стремятся избавиться 
шпионы? 25. Корнеплод в 
пучках. 29. Где происходит 
развязка исторической дра-
мы «Матч»? 30. Форменная. 
31. Клинический голод. 32. 
«Главком» компьютерной 
сети. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ко-
мик Джо ... 2. Где гуляют 

по аллеям? 3. Лошадиный 
профессионал. 4. Звезда 
российского кино Марина 
... с детства грезила Боль-
шим театром. 6. Королева 
демонов с острова Бали. 7. 
Какой из попугаев, подоб-
но змее и медведю, быва-
ет очковым? 9. «Микроб на 
микроскоп имеет ...». 11. 
Дисплей перед компьютер-
щиком. 14. Семейные. 17. 
Мать детей Эштона Кутче-
ра. 18. Самодержец вос-
точных кровей. 20. Идея 
о какой волшебной игре 
пришла в голову Джоан 
Роулинг при посещении 
Манчестера? 21. Кто из 
учителей знакомит с разны-
ми эпохами? 23. Червовый 
символ. 26. Популярное у 
ирландцев пиво. 27. Ста-
тус ткемали. 28. Символ 
Ливана.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД.  ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Папа. 5. Трюк. 8. Мороз. 10. Шарм. 12. Лучник. 
13. Кожедуб. 15. Удод. 16. Артишок. 19. Дурак. 
22. Эссос. 24. Хвост. 25. Редис. 29. Стадион. 30. 
Одежда. 31. Булимия. 32. Сервер. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Пеши. 2. Парк. 3. Коневод. 4. Голуб. 6. Рангда. 7. 
Какаду. 9. Зуб. 11. Монитор. 14. Трусы. 17. Кунис. 
18. Шах. 20. Квиддич. 21. Историк. 23. Сердце. 26. 
Стаут. 27. Соус. 28. Кедр.
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Фото присылайте 
в «Комсомольскую правду», 

e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

На диване с «Комсомолкой»

Мария МИХАЙЛОВА, 
22 года, Волгодонск: 
- Оканчиваю академию 

им. Тимирязева 
в Москве, но уже 

работаю в металлургии. 
Люблю своего папу, 

водное поло и делать 
добрые дела!

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Эта девушка выглядит 
будто с обложки альтернативного глянцевого 
журнала, где героини живут в мире, полном 

электрогитар, дискошаров и секретных 
вечеринок на чердаках. Платье с корсетом, 
инкрустированным тонкими блестками, и 
подол с фактурными складками словно 

говорят: «Да, я умею быть роковой, но потом 
приготовлю всем чай с лимоном». Босоножки 

с ремешками похожи на тонкие струны, 
обвивающие ноги, - и совершенно очевидно, 

что они знают, как танцевать до утра.

ночью днем
Калининград  +5… +6  +10… +16

Советск  +6… +7  +12… +19

Балтийск  +6… +7  +8… +12
Правдинск  +4… +6  +11… +17
Светлогорск  +5… +6  +8… +12

• Прогноз погоды на завтра,
3 апреля.

Давление - 771 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 60 (норма 75)
Ветер - северный,
легкий, 2-3 м/с

Восход - 6.04
Закат - 19.18

Луна
в первой
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350
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учре ди тель - ООО «Ком со моль ская пра вда - Ка ли нин град». 
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С 23 апреля можно оформить единый полис для России и Беларуси 

«ПРОЩАЙТЕ, ДЕТИ»
Дневник женщины, 
умершей от голода 
на Курщине, обвиняет 
укронацизм

ГИПЕРБОЛОИД 
БУДУЩЕГО
Ученые РФ и РБ 
разрабатывают 
уникальный лазер

ФАРТОВЫЙ ЛЕД 
АЛЕКСЕЯ ПРОТАСА
Витебский хоккеист 
покорил болельщиков 
за океаном

Распространяется бесплатно

В ДОБРЫЙ ПУТЬ 
ДВОЙНОЙ ОСАГО НЕ ЗАБУДЬДВОЙНОЙ ОСАГО НЕ ЗАБУДЬ

9
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

Борис ОРЕХОВ

 ■ 25 марта Президент Белару-
си официально вступил в долж-
ность.

КЛЯТВА  
НА КОНСТИТУЦИИ
Высший государственный пост 

он занял уже в седьмой раз под-
ряд. На выборах, состоявшихся 
26 января, Александр Лукашен-
ко одержал более чем убедитель-
ную победу, набрав рекордные 
86,82 процента голосов.

Торжественная церемония 
инау гурации началась в Минске 
во Дворце Независимости ровно 
в полдень. По пути к нему кортеж 
Александра Лукашенко в сопро-
вождении девяти мотоциклистов 
проехал по центральным про-
спектам белорусской столицы - 
Независимости и Победителей. 
Их названия в этот день звучали 
особенно символично.

В Зале торжественных церемо-
ний - самом большом во Двор-
це Независимости - собрались 
больше 1,1 тысячи человек. Это 
в первую очередь члены Прези-
диума Всебелорусского народно-
го собрания, депутаты Палаты 
Представителей, члены Совета 
Республики, судьи Конституци-
онного и Верховного судов, об-
щественные деятели. Россию на 
инаугурации представлял Посол 
РФ в РБ Борис Грызлов.

Кульминационный момент. 
Александр Лукашенко кладет 
правую руку на Конституцию 
Беларуси и произносит присягу 
на белорусском языке. В притих-
шем огромном зале слова звучат 
особенно торжественно:

- Вступая в должность Пре-
зидента Республики Беларусь, 
торжественно клянусь верно слу-
жить народу Республики Бела-
русь, уважать и охранять права 
и свободы человека и граждани-
на, соблюдать и защищать Кон-
ституцию Республики Беларусь, 
свято и добросовестно исполнять 
возложенные на меня высокие 
обязанности.

Звучит государственный гимн. 
Затем глава государства подпи-
сал акт о принесении присяги. 
Председатель ЦИК Игорь Кар-
пенко вручил Александру Лука-
шенко удостоверение Президен-
та страны.

«ПОЛМИРА МЕЧТАЕТ  
О НАШЕЙ 
«ДИКТАТУРЕ»
- Я прежде всего хотел бы по-

здравить всех нас с победой на 
выборах! - обратился он к собрав-
шимся в зале и в их лице ко всем 
гражданам страны. - Это победа 
не только моя, президента, но 
и миллионов наших белорусов. 
26 января мы преодолели очеред-
ной исторический перекресток. 

Прошли его уверенно и мудро, 
не свернув с дороги, по которой 
идем треть века. Это путь ми-
ра и созидания, национального 
единства и патриотизма, спра-
ведливости и широких возмож-
ностей для каждого - все то, что 
мы называем государством для 
народа. Это наш белорусский 
путь! Присягать стране и бело-
русскому народу в год 80-летия 
Великой Победы - огромнейшая 
ответственность. Сегодня мы все 
приносим клятву верного служе-
ния Отечеству и никому не по-
зволим стереть созидательный 
след в истории - наш и наших 
предшественников.

Эта электоральная кампания, 
по словам Александра Лукашен-
ко, показала единство народа:

- И Западу нечего противопо-
ставить нашему единству. Скажу 
больше. Полмира мечтает о на-
шей «диктатуре» - диктатуре ре-
альных дел и интересов наших 
людей. И со свободой слова у нас 
все в порядке. Демократии у нас 
побольше, чем у тех, кто назы-
вает себя ее эталоном. Каждый 
в Беларуси имеет конституцион-
ное право и возможность выска-
заться. Но не нужно призывать 
уничтожить все, что создано мно-
гими поколениями белорусов. 
Мы не позволим использовать 
свободу слова как дубину для раз-
рушения собственной страны.

ПО КРАЮ ПРОПАСТИ
Все годы независимости страна 

уверенно идет своим собствен-
ным путем. Но сегодня, напом-
нил президент, это приходится 
делать в особенно сложной меж-
дународной обстановке:

- Мы стали сильными, значи-
мыми и заметными. Но, как бы 
странно это ни звучало, снова 
ходим по краю. По краю пропа-

сти системного геополитическо-
го кризиса. И не только мы. Мир 
шатается. Одни вызовы стреми-
тельно сменяют другие. Горячих 
точек становится все больше. 
Эскалация вокруг нас только 
усиливается. На пороге нашего 
дома стоят натовские войска и 
делают все, чтобы втянуть Бела-
русь в конфликт. И мы стояли и 
стоим, не поддаваясь на прово-
кации.

Мировая нестабильность, под-
черкнул Александр Лукашенко, - 
результат глобальных игр тех, 
кто уверен, что имеет право дик-
товать волю всей планете, нару-
шая международные принципы 
и нормы:

- А на каком основании они 
присвоили себе такое право? Как 
соучредители Организации Объ-
единенных Наций мы полномоч-
ны именно так поставить вопрос. 
И когда речь идет о справедливо-
сти и правде, совершенно не важ-
но, какого размера твоя страна 
на карте мира. Голос Беларуси 
всегда звучит громко и уверенно. 
За годы своей независимости мы 
стали участниками большой по-
литики. И я могу со всей ответ-
ственностью заявить, что у нас, 
власти и народа, достаточно опы-
та, чтобы выстоять в любых ве-
трах истории.

БРАТСКАЯ РОССИЯ
К счастью, противостоять этим 

ветрам Беларуси приходится не 
в одиночку, а вместе с абсолют-
ным большинством землян:

- У нас много друзей и союзни-
ков. Братская Россия, великий 
Китай, партнеры Содружества 
Независимых Государств, ШОС, 
БРИКС. Фактически все страны, 
которые сегодня образуют гло-
бальное большинство. Мы - на-
ция, достойная уважения!

ВАШ ПРЕЗИДЕНТ ВАС  
НЕ ПРЕДАСТ И НЕ СБЕЖИТ
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 ■ Главное достояние - люди.

Все эти годы независимости, подчеркнул Александр 
Лукашенко, приоритеты неизменны. Это мир, безопас-
ность и благополучие Беларуси, достоинство нации и 
достаток каждого. Так было, есть и будет. А главное 
достояние страны - это конечно, люди, во имя которых 
созидается настоящее и будущее:

- Ни у одного лидера государства нет таких тру-
долюбивых и надежных людей, как вы, белорусы! 
Поэтому я - счастливый президент, а Беларусь - стра-
на, в которой хочется жить. Мы смотрим за горизонт. 
Делаем все, чтобы наши дети и внуки, а потом их 
дети и внуки жили в своем мирном и процветающем 
государстве, на своей земле. В ближайшие пять лет 
нам надо набрать такую мощь, чтобы хватило заряда 
на долгую дистанцию. Время выбрало нас именно 
для этого! Наша победа - это новый исторический 
шанс, возможность сделать еще больше на благо 
родной Беларуси.

И обратился ко всем жителям республики с таким 
наказом:

- Главное - запомните: вы живете в своей стране, 
на своей земле. Поэтому никогда нигде вы не долж-
ны никого бояться. Вы хозяева в своей стране, сами 
принимаете все решения. Вы заслужили это право, 
и не только наше поколение, но и предыдущие, и за-
служили очень дорогой ценой. Ваш президент вас 
никогда не бросал и не бросит, не предаст и не сбежит.

 ■ Сильная страна - это мощная, развитая эко-
номика. 

Достижения Беларуси очевидны. У республики есть 
своя долгосрочная стратегия, и санкции, по мнению 
президента, ей не помеха. Так, каждый десятый трак-
тор на планете сошел с конвейера минского завода:

- Наши оптика и микроэлектроника востребованы 
во всем мире. Нас знают как родину самых больших 
«БЕЛАЗов». А ведь еще есть «МАЗы», электробусы, 
легковые автомобили и прочее.

Беларусь, отметил президент, по многим позициям 
входит в десятку мировых экспортеров продоволь-
ствия. В двадцатке мировых центров трансплантоло-
гии. Активно осваивает космос. Секрет экономических 
успехов Александр Лукашенко назвал точно:

- Трудолюбие  - та самая славутая беларуская 
працавiтасць  - свойство наших людей, которое по-
зволило выжить в водоворотах истории и в сплаве  
с дисциплиной, профессионализмом, талантом и от-
ветственностью, позволяет добиваться самых амби-
циозных целей.

И сейчас страна делает ставку на прорывные, в  том 
числе цифровые, технологии. Все возможности для 
рывка есть:

- Беларусь обладает колоссальным и даже уникаль-
ным научным потенциалом во многих сферах. У нас 
есть все, чтобы не проиграть новую интеллектуальную 
гонку. Поэтому надо усиливать наши традиционные 
конструкторские, инженерные и другие школы, нара-
батывать новые компетенции. Технологии - это ключ 
к будущей самодостаточной экономике и гарантия 
нашей независимости, инструмент устойчивого раз-
вития и обеспечения нашей безопасности. Дорога 
в семью стран - мировых лидеров.

Однако в этой гонке технологий, считает президент, 
необходимо знать оптимальную меру:

- Это не значит бежать сломя голову за новомод-
ными трендами, на которых сейчас принято хайпо-
вать, - искусственный интеллект, квантовый компью-
тер и  тому подобное. Да, мы этим будем заниматься, 
но только во благо наших людей. Но нам не нужны 
и не будут нужны технологии ради технологий. Они 
должны приносить реальную пользу и давать кон-
кретный результат.

ПРИОРИТЕТЫ

СОКРОВЕННЫЙ НАКАЗ

ОПТИМАЛЬНАЯ МЕРА

ГЛАВНЫЙ СЕКРЕТ - 
ТРУДОЛЮБИЕ НАРОДА

Александр ЛУКАШЕНКО:

Александр Лукашенко 
произнес присягу  
на родном 
белорусском языке.
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МЫ ИХ ДОБЬЕМ
Павел РОДИОНОВ

 ■ А вместо «просро-
ченного» Зеленского на 
Украине можно ввести 
временное управление 
под эгидой ООН.

МИНУТА 
МОЛЧАНИЯ  
У ВЕЧНОГО ОГНЯ
Российские войска вла-

деют стратегической ини-
циативой по всей линии 
боевого соприкосновения. 
Враг будет разбит. Об этом 
Владимир Путин заявил 
во время визита в Мур-
манск, где участвовал в 
традиционном аркти-
ческом форуме и попил 
чайку с моряками в кают-
компании атомной под-
водной лодки новейшего 
поколения «Архангельск».

Трехсоттысячный го-
род на берегу Кольского 
залива - океанские ворота 
России. Единственный не-
замерзающий порт в ар-
ктической зоне. Город-
герой. В годы Великой 
Отечественной войны 
фашисты рвались к нему 
отчаянно. Бомбили похле-
ще, чем Сталинград. Наши 
войска в кровопролитных 
боях остановили полчища 
гитлеровцев на самых под-
ступах к столице Русского 
Севера. Свой визит Влади-
мир Путин начал с жеста 
памяти - возложил цветы 
к мемориалу защитни-
кам Заполярья у Вечного 
огня и почтил память по-
гибших тогда бойцов ми-
нутой молчания.

Воины-североморцы 
сражаются и сегодня на 
передовой СВО:

- Только вчера гово-
рил на этот счет с руко-
водством Министерства 
обороны, докладывал 
и начальник Генераль-
ного штаба Валерий 
Герасимов о  том, как 
воюют моряки, - еще раз 
хочу поблагодарить всех 
за службу, за мужество, 
которое проявляют севе-
роморцы в ходе специаль-
ной военной операции, - 
заявил Владимир Путин 
на совещании по разви-
тию Мурманска и Аркти-
ческой зоны.

БОРЬБА  
ЗА НЕСМЕТНЫЕ 
СОКРОВИЩА
Арктика, помимо всего 

прочего, богатейшая кла-
довая планеты. Чего там 
только нет: нефть, газ, да-
же золото и редкоземель-
ные металлы. Вот почему 
в нынешнем веке, по про-

гнозам всех экспертов, за 
обладание этими сказоч-
ными сокровищами раз-
вернется жесткая борь-
ба. Круче всех аппетит, 
конечно, у США. Влади-
мир Путин, выступая на 
форуме, приоткрыл один 
секрет насчет планов Ва-
шингтона присоединить 
Гренландию:

- Глубоко ошибочно по-
лагать, что это какие-то 
экстравагантные разгово-
ры новой американской 
администрации. Ничего 
подобного.

На  самом деле такие 
планы у США проявились 
еще в шестидесятые го-
ды XIX  века. Уже тогда 
американская админи-
страция рассматривала 
возможность аннексии 
не только Гренландии, 
но и Исландии. Так что 
эти планы имеют давние 
исторические корни, 
и очевидно, что США бу-
дут и дальше на систем-
ной основе продвигать 
свои геостратегические, 
военно-политические 
и  экономические инте-
ресы в Арктике.

Москву, по словам пре-
зидента, разумеется, бес-
покоит общая активиза-
ция НАТО на Крайнем 
Севере, который в альян-
се обозначают как плац-
дарм возможных кон-
фликтов:

- Отрабатывают приме-
нение войск в этих усло-
виях, в том числе силами 
своих «новобранцев»  - 
Финляндии и  Швеции, 
с  которыми, кстати го-
воря, у нас до недавнего 
времени не было вообще 
никаких проблем. Сами 
своими руками их созда-
ют. Зачем? Совершенно 
непонятно. Но тем не ме-
нее мы будем исходить 
из того, что есть, и  реа-
гировать на все это.

Россия, напомнил гла-
ва РФ, всегда выступала 
за превращение ледового 
региона в зону мира и со-
трудничества:

- Мы никогда никому 
не  угрожали в  Аркти-
ке. Но  мы вниматель-
но следим за развитием 
ситуации, выстраиваем 
адекватную линию реаги-
рования, повышая боевые 
возможности Вооружен-
ных сил и модернизируя 
объекты военной инфра-
структуры. Мы не допу-
стим посягательств на су-
веренитет нашей страны, 
надежно защитим наши 
национальные интересы 
в Заполярье.

Владимир ПУТИН -  
о вероятной участи ВСУ:

 ■ Президент в кают-
компании подлодки 
ответил на все вопро-
сы моряков.

НА БОРТУ 
АТОМОХОДА
П о с л е  в и д е о -

церемонии Владимир 
Путин по трапу спустил-
ся на борт однотипного 
с «Пермью» «Архангель-
ска». И больше часа за 
чашкой чая беседовал 
с подводниками. Боль-
ше всего моряков инте-
ресовало будущее флота 
и, разумеется, ход СВО. 

- По всей линии бое-
вого соприкосновения 
наши войска владеют 
стратегической инициа-
тивой, - рассказал гла-
ва государства. - Я еще 
совсем недавно говорил 
«мы их дожмем», есть 
основания полагать, что 
мы их добьем. Страте-
гическая инициатива 
полностью в наших ру-
ках. Луганская Народная 
Рес публика освобожде-
на на  99, а  Донецкая, 
Херсонская, Запорож-
ская области  - свыше 
семидесяти процентов. 
Наши ребята идут впе-
ред и освобождают од-
ну территорию за другой, 
один населенный пункт 
за другим каждый день. 
Мы постепенно, не так 
быстро, как кому-то хоте-
лось бы, но тем не менее 
настойчиво и уверенно 
движемся к достижению 
всех целей, заявленных 
в начале операции.

При этом Россия, по 
словам Владимира Пу-
тина, с самого начала хо-
тела решить конфликт 
мирным путем. И на-
помнил, как бывший ан-

глийский премьер Борис 
Джонсон, примчавшийся 
в Киев, отговорил укра-
инцев подписывать уже 
парафированное в Стам-
буле соглашение:

- Убедил Киев про-
должать вооруженную 
борьбу до последнего, 
по сути дела, украинца, 
с целью нанести России 
стратегическое пораже-
ние. Но он, наверное, 
подзабыл, - улыбнулся 
президент,  - что у нас 
есть такие средства, 
как ваша подводная 
лодка. Или вообще они 
не очень понимают, что 
такое российский народ, 
что у наших людей в ду-
ше и в сердце, когда речь 
идет о безопасности Оте-
чества.

«ИСКРЕННЕЕ 
ЖЕЛАНИЕ»
Подводники спроси-

ли, как относиться к не-
скончаемым разговорам 
о переговорах с амери-
канцами.

- Вы не  обращайте 
на  это внимания, про-
сто несите службу, ис-
полняйте свой долг, - от-
ветил Владимир Путин 
с улыбкой, вызвав смех 
моряков. И уже серьезно 
добавил: - В целом, это 
шутка. Я понимаю, что 
в мире и в нашей стране 
все люди внимательно 
за этим смотрят. В этой 
связи хотел бы сказать, 
что вновь избранный 
Президент США искрен-
не хочет завершения это-
го конфликта по целому 
ряду соображений - сей-
час не буду даже пере-
числять, их много. Но, 
на мой взгляд, это ис-
креннее желание.

Россия также за мир, 
но при обязательном, 
подчеркнул президент, 
устранении первопри-
чин, приведших к кон-
фликту:

- Нам нужно, безуслов-
но, обеспечить безопас-
ность России на  дли-
тельную историческую 
перспективу. Любой шаг, 
направленный на реше-
ние этой задачи, нами 
будет приветствовать-
ся, и мы будем работать 
с  любыми партнера-
ми, которые стремятся 
к этому.

Среди таких партнеров 
Владимир Путин назвал 
и Европу, но с одной важ-
ной оговоркой:

- Они ведут себя непо-
следовательно, постоян-
но пытаются нас водить 
за  нос. Но  ничего, мы 
уже к этому привыкли. 
Надеюсь, никаких оши-
бок, основанных на из-
лишнем доверии, мы до-
пускать не будем.

ЗАБЫВЧИВЫЙ 
ДЖОНСОН
Мирный процесс спо-

тыкается о воинствен-
ный настрой не только 
европейских ястребов, 
но и радикальных укра-
инских националистов, 
а также о режим Зелен-
ского, президентский 
мандат которого истек 
еще год назад.

- Если он сам нелеги-
тимный, то и все осталь-
ные - региональные орга-
ны власти, губернаторы 
и так далее - тоже, - по-
яснил Владимир Путин. - 
Так вот, в условиях этой 
нелегитимности факти-
ческой неонацистские 
формирования получают 
дополнительное оружие 
и  рекрутируют в  свои 

ряды новых людей. Это 
к чему приводит, может 
привести? Что факти-
ческая власть находит-
ся в их руках. А это зна-
чит, в свою очередь, что 
и так-то непонятно, с кем 
подписывать какие до-
кументы, и так-то непо-
нятно, какую силу они 
имеют, потому что зав-
тра придут другие ру-
ководители, которые 
пройдут через выборы 
и скажут: «Кто там под-
писывал  - мы не  зна-
ем, до свидания». Дело 
даже не в этом, а дело 
в том, что вот эти неона-
цистские формирования 
фактически начинают ру-
ководить страной. И воз-
никает вопрос: а  как 
быть-то, как с ними вести 
переговоры?

Международные пре-
цеденты уже случались. 
И  выход в сопостави-
мых обстоятельствах 
находился  - введение 
внешнего управления го-
сударством при посред-
ничестве ООН. Влади-
мир Путин не исключил, 
что такую же практику 
можно применить на 
Украине:

- И  в  принципе, ко-
нечно, можно было бы 
под эгидой ООН с США, 
даже с  европейскими 
странами, разумеется, 
с  нашими партнерами 
и  друзьями обсудить 
возможность введения 
на  Украине временно-
го управления. А  для 
чего? Для того, чтобы 
провести демократиче-
ские выборы, для того, 
чтобы привести к власти 
дееспособное и пользую-
щееся доверием народа 
правительство и потом 
уже с  ними начинать 
переговоры о  мирном 
договоре, подписывать 
легитимные документы, 
которые будут призна-
ны во всем мире и бу-
дут надежными и  ста-
бильными. Это только 
один из вариантов. Есть 
и другие. Но в целом мы 
приветствуем разреше-
ние любых конфликтов, 
в  том числе и  этого, 
мирными средствами. 
Только не за наш счет, - 
подчеркнул Владимир 
Путин, с которым друж-
но согласились моряки.

 ■ Северный флот пополнил-
ся новейшей атомной субма-
риной.

Главный страж арктических ру-
бежей России - Северный флот. 
Самое мощное соединение ВМФ 
РФ. Не случайно аббревиатуру 
«СФ» на ленточках своих бес-
козырок сами моряки так и рас-

шифровывают - СуперФлот. Его 
главная ударная сила - подвод-
ные лодки. Их состав постоянно 
пополняется. Владимир Путин по 
видеосвязи принял участие в тор-
жественной церемонии спуска 
на воду нового атомного подвод-
ного крейсера «Пермь» проекта 
«Ясень-М». По морской традиции 
о киль корабля разбили бутылку 

шампанского, и черный корпус 
субмарины плавно съехал со ста-
пелей, закачавшись на волнах. 
«Пермь» построена на легендар-
ном заводе «Севмаш» в Северо-
двинске. И после необходимых 
испытаний войдет в боевой со-
став флота уже в будущем году. 
Ее главным калибром станут ги-
перзвуковые ракеты «Циркон».
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ЗА ЧАШКОЙ ЧАЯ

«УВЕРЕННО ДВИЖЕМСЯ К ЦЕЛЯМ»

«ПЕРМЬ» ВЫХОДИТ В ОКЕАН СЕМЬ ФУТОВ ПОД КИЛЕМ

Владимир Путин ответил на все вопросы, 
которые интересовали моряков.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ 25 марта Президент Белару-
си официально вступил в долж-
ность.

КЛЯТВА  
НА КОНСТИТУЦИИ
Высший государственный пост 

он занял уже в седьмой раз под-
ряд. На выборах, состоявшихся 
26 января, Александр Лукашен-
ко одержал более чем убедитель-
ную победу, набрав рекордные 
86,82 процента голосов.

Торжественная церемония 
инау гурации началась в Минске 
во Дворце Независимости ровно 
в полдень. По пути к нему кортеж 
Александра Лукашенко в сопро-
вождении девяти мотоциклистов 
проехал по центральным про-
спектам белорусской столицы - 
Независимости и Победителей. 
Их названия в этот день звучали 
особенно символично.

В Зале торжественных церемо-
ний - самом большом во Двор-
це Независимости - собрались 
больше 1,1 тысячи человек. Это 
в первую очередь члены Прези-
диума Всебелорусского народно-
го собрания, депутаты Палаты 
Представителей, члены Совета 
Республики, судьи Конституци-
онного и Верховного судов, об-
щественные деятели. Россию на 
инаугурации представлял Посол 
РФ в РБ Борис Грызлов.

Кульминационный момент. 
Александр Лукашенко кладет 
правую руку на Конституцию 
Беларуси и произносит присягу 
на белорусском языке. В притих-
шем огромном зале слова звучат 
особенно торжественно:

- Вступая в должность Пре-
зидента Республики Беларусь, 
торжественно клянусь верно слу-
жить народу Республики Бела-
русь, уважать и охранять права 
и свободы человека и граждани-
на, соблюдать и защищать Кон-
ституцию Республики Беларусь, 
свято и добросовестно исполнять 
возложенные на меня высокие 
обязанности.

Звучит государственный гимн. 
Затем глава государства подпи-
сал акт о принесении присяги. 
Председатель ЦИК Игорь Кар-
пенко вручил Александру Лука-
шенко удостоверение Президен-
та страны.

«ПОЛМИРА МЕЧТАЕТ  
О НАШЕЙ 
«ДИКТАТУРЕ»
- Я прежде всего хотел бы по-

здравить всех нас с победой на 
выборах! - обратился он к собрав-
шимся в зале и в их лице ко всем 
гражданам страны. - Это победа 
не только моя, президента, но 
и миллионов наших белорусов. 
26 января мы преодолели очеред-
ной исторический перекресток. 

Прошли его уверенно и мудро, 
не свернув с дороги, по которой 
идем треть века. Это путь ми-
ра и созидания, национального 
единства и патриотизма, спра-
ведливости и широких возмож-
ностей для каждого - все то, что 
мы называем государством для 
народа. Это наш белорусский 
путь! Присягать стране и бело-
русскому народу в год 80-летия 
Великой Победы - огромнейшая 
ответственность. Сегодня мы все 
приносим клятву верного служе-
ния Отечеству и никому не по-
зволим стереть созидательный 
след в истории - наш и наших 
предшественников.

Эта электоральная кампания, 
по словам Александра Лукашен-
ко, показала единство народа:

- И Западу нечего противопо-
ставить нашему единству. Скажу 
больше. Полмира мечтает о на-
шей «диктатуре» - диктатуре ре-
альных дел и интересов наших 
людей. И со свободой слова у нас 
все в порядке. Демократии у нас 
побольше, чем у тех, кто назы-
вает себя ее эталоном. Каждый 
в Беларуси имеет конституцион-
ное право и возможность выска-
заться. Но не нужно призывать 
уничтожить все, что создано мно-
гими поколениями белорусов. 
Мы не позволим использовать 
свободу слова как дубину для раз-
рушения собственной страны.

ПО КРАЮ ПРОПАСТИ
Все годы независимости страна 

уверенно идет своим собствен-
ным путем. Но сегодня, напом-
нил президент, это приходится 
делать в особенно сложной меж-
дународной обстановке:

- Мы стали сильными, значи-
мыми и заметными. Но, как бы 
странно это ни звучало, снова 
ходим по краю. По краю пропа-

сти системного геополитическо-
го кризиса. И не только мы. Мир 
шатается. Одни вызовы стреми-
тельно сменяют другие. Горячих 
точек становится все больше. 
Эскалация вокруг нас только 
усиливается. На пороге нашего 
дома стоят натовские войска и 
делают все, чтобы втянуть Бела-
русь в конфликт. И мы стояли и 
стоим, не поддаваясь на прово-
кации.

Мировая нестабильность, под-
черкнул Александр Лукашенко, - 
результат глобальных игр тех, 
кто уверен, что имеет право дик-
товать волю всей планете, нару-
шая международные принципы 
и нормы:

- А на каком основании они 
присвоили себе такое право? Как 
соучредители Организации Объ-
единенных Наций мы полномоч-
ны именно так поставить вопрос. 
И когда речь идет о справедливо-
сти и правде, совершенно не важ-
но, какого размера твоя страна 
на карте мира. Голос Беларуси 
всегда звучит громко и уверенно. 
За годы своей независимости мы 
стали участниками большой по-
литики. И я могу со всей ответ-
ственностью заявить, что у нас, 
власти и народа, достаточно опы-
та, чтобы выстоять в любых ве-
трах истории.

БРАТСКАЯ РОССИЯ
К счастью, противостоять этим 

ветрам Беларуси приходится не 
в одиночку, а вместе с абсолют-
ным большинством землян:

- У нас много друзей и союзни-
ков. Братская Россия, великий 
Китай, партнеры Содружества 
Независимых Государств, ШОС, 
БРИКС. Фактически все страны, 
которые сегодня образуют гло-
бальное большинство. Мы - на-
ция, достойная уважения!

ВАШ ПРЕЗИДЕНТ ВАС  
НЕ ПРЕДАСТ И НЕ СБЕЖИТ

Бе
лТ

А

 ■ Главное достояние - люди.

Все эти годы независимости, подчеркнул Александр 
Лукашенко, приоритеты неизменны. Это мир, безопас-
ность и благополучие Беларуси, достоинство нации и 
достаток каждого. Так было, есть и будет. А главное 
достояние страны - это конечно, люди, во имя которых 
созидается настоящее и будущее:

- Ни у одного лидера государства нет таких тру-
долюбивых и надежных людей, как вы, белорусы! 
Поэтому я - счастливый президент, а Беларусь - стра-
на, в которой хочется жить. Мы смотрим за горизонт. 
Делаем все, чтобы наши дети и внуки, а потом их 
дети и внуки жили в своем мирном и процветающем 
государстве, на своей земле. В ближайшие пять лет 
нам надо набрать такую мощь, чтобы хватило заряда 
на долгую дистанцию. Время выбрало нас именно 
для этого! Наша победа - это новый исторический 
шанс, возможность сделать еще больше на благо 
родной Беларуси.

И обратился ко всем жителям республики с таким 
наказом:

- Главное - запомните: вы живете в своей стране, 
на своей земле. Поэтому никогда нигде вы не долж-
ны никого бояться. Вы хозяева в своей стране, сами 
принимаете все решения. Вы заслужили это право, 
и не только наше поколение, но и предыдущие, и за-
служили очень дорогой ценой. Ваш президент вас 
никогда не бросал и не бросит, не предаст и не сбежит.

 ■ Сильная страна - это мощная, развитая эко-
номика. 

Достижения Беларуси очевидны. У республики есть 
своя долгосрочная стратегия, и санкции, по мнению 
президента, ей не помеха. Так, каждый десятый трак-
тор на планете сошел с конвейера минского завода:

- Наши оптика и микроэлектроника востребованы 
во всем мире. Нас знают как родину самых больших 
«БЕЛАЗов». А ведь еще есть «МАЗы», электробусы, 
легковые автомобили и прочее.

Беларусь, отметил президент, по многим позициям 
входит в десятку мировых экспортеров продоволь-
ствия. В двадцатке мировых центров трансплантоло-
гии. Активно осваивает космос. Секрет экономических 
успехов Александр Лукашенко назвал точно:

- Трудолюбие  - та самая славутая беларуская 
працавiтасць  - свойство наших людей, которое по-
зволило выжить в водоворотах истории и в сплаве  
с дисциплиной, профессионализмом, талантом и от-
ветственностью, позволяет добиваться самых амби-
циозных целей.

И сейчас страна делает ставку на прорывные, в  том 
числе цифровые, технологии. Все возможности для 
рывка есть:

- Беларусь обладает колоссальным и даже уникаль-
ным научным потенциалом во многих сферах. У нас 
есть все, чтобы не проиграть новую интеллектуальную 
гонку. Поэтому надо усиливать наши традиционные 
конструкторские, инженерные и другие школы, нара-
батывать новые компетенции. Технологии - это ключ 
к будущей самодостаточной экономике и гарантия 
нашей независимости, инструмент устойчивого раз-
вития и обеспечения нашей безопасности. Дорога 
в семью стран - мировых лидеров.

Однако в этой гонке технологий, считает президент, 
необходимо знать оптимальную меру:

- Это не значит бежать сломя голову за новомод-
ными трендами, на которых сейчас принято хайпо-
вать, - искусственный интеллект, квантовый компью-
тер и  тому подобное. Да, мы этим будем заниматься, 
но только во благо наших людей. Но нам не нужны 
и не будут нужны технологии ради технологий. Они 
должны приносить реальную пользу и давать кон-
кретный результат.

ПРИОРИТЕТЫ

СОКРОВЕННЫЙ НАКАЗ

ОПТИМАЛЬНАЯ МЕРА

ГЛАВНЫЙ СЕКРЕТ - 
ТРУДОЛЮБИЕ НАРОДА

Александр ЛУКАШЕНКО:

Александр Лукашенко 
произнес присягу  
на родном 
белорусском языке.
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 ■ А вместо «просро-
ченного» Зеленского на 
Украине можно ввести 
временное управление 
под эгидой ООН.

МИНУТА 
МОЛЧАНИЯ  
У ВЕЧНОГО ОГНЯ
Российские войска вла-

деют стратегической ини-
циативой по всей линии 
боевого соприкосновения. 
Враг будет разбит. Об этом 
Владимир Путин заявил 
во время визита в Мур-
манск, где участвовал в 
традиционном аркти-
ческом форуме и попил 
чайку с моряками в кают-
компании атомной под-
водной лодки новейшего 
поколения «Архангельск».

Трехсоттысячный го-
род на берегу Кольского 
залива - океанские ворота 
России. Единственный не-
замерзающий порт в ар-
ктической зоне. Город-
герой. В годы Великой 
Отечественной войны 
фашисты рвались к нему 
отчаянно. Бомбили похле-
ще, чем Сталинград. Наши 
войска в кровопролитных 
боях остановили полчища 
гитлеровцев на самых под-
ступах к столице Русского 
Севера. Свой визит Влади-
мир Путин начал с жеста 
памяти - возложил цветы 
к мемориалу защитни-
кам Заполярья у Вечного 
огня и почтил память по-
гибших тогда бойцов ми-
нутой молчания.

Воины-североморцы 
сражаются и сегодня на 
передовой СВО:

- Только вчера гово-
рил на этот счет с руко-
водством Министерства 
обороны, докладывал 
и начальник Генераль-
ного штаба Валерий 
Герасимов о  том, как 
воюют моряки, - еще раз 
хочу поблагодарить всех 
за службу, за мужество, 
которое проявляют севе-
роморцы в ходе специаль-
ной военной операции, - 
заявил Владимир Путин 
на совещании по разви-
тию Мурманска и Аркти-
ческой зоны.

БОРЬБА  
ЗА НЕСМЕТНЫЕ 
СОКРОВИЩА
Арктика, помимо всего 

прочего, богатейшая кла-
довая планеты. Чего там 
только нет: нефть, газ, да-
же золото и редкоземель-
ные металлы. Вот почему 
в нынешнем веке, по про-

гнозам всех экспертов, за 
обладание этими сказоч-
ными сокровищами раз-
вернется жесткая борь-
ба. Круче всех аппетит, 
конечно, у США. Влади-
мир Путин, выступая на 
форуме, приоткрыл один 
секрет насчет планов Ва-
шингтона присоединить 
Гренландию:

- Глубоко ошибочно по-
лагать, что это какие-то 
экстравагантные разгово-
ры новой американской 
администрации. Ничего 
подобного.

На  самом деле такие 
планы у США проявились 
еще в шестидесятые го-
ды XIX  века. Уже тогда 
американская админи-
страция рассматривала 
возможность аннексии 
не только Гренландии, 
но и Исландии. Так что 
эти планы имеют давние 
исторические корни, 
и очевидно, что США бу-
дут и дальше на систем-
ной основе продвигать 
свои геостратегические, 
военно-политические 
и  экономические инте-
ресы в Арктике.

Москву, по словам пре-
зидента, разумеется, бес-
покоит общая активиза-
ция НАТО на Крайнем 
Севере, который в альян-
се обозначают как плац-
дарм возможных кон-
фликтов:

- Отрабатывают приме-
нение войск в этих усло-
виях, в том числе силами 
своих «новобранцев»  - 
Финляндии и  Швеции, 
с  которыми, кстати го-
воря, у нас до недавнего 
времени не было вообще 
никаких проблем. Сами 
своими руками их созда-
ют. Зачем? Совершенно 
непонятно. Но тем не ме-
нее мы будем исходить 
из того, что есть, и  реа-
гировать на все это.

Россия, напомнил гла-
ва РФ, всегда выступала 
за превращение ледового 
региона в зону мира и со-
трудничества:

- Мы никогда никому 
не  угрожали в  Аркти-
ке. Но  мы вниматель-
но следим за развитием 
ситуации, выстраиваем 
адекватную линию реаги-
рования, повышая боевые 
возможности Вооружен-
ных сил и модернизируя 
объекты военной инфра-
структуры. Мы не допу-
стим посягательств на су-
веренитет нашей страны, 
надежно защитим наши 
национальные интересы 
в Заполярье.

Владимир ПУТИН -  
о вероятной участи ВСУ:

 ■ Президент в кают-
компании подлодки 
ответил на все вопро-
сы моряков.

НА БОРТУ 
АТОМОХОДА
П о с л е  в и д е о -

церемонии Владимир 
Путин по трапу спустил-
ся на борт однотипного 
с «Пермью» «Архангель-
ска». И больше часа за 
чашкой чая беседовал 
с подводниками. Боль-
ше всего моряков инте-
ресовало будущее флота 
и, разумеется, ход СВО. 

- По всей линии бое-
вого соприкосновения 
наши войска владеют 
стратегической инициа-
тивой, - рассказал гла-
ва государства. - Я еще 
совсем недавно говорил 
«мы их дожмем», есть 
основания полагать, что 
мы их добьем. Страте-
гическая инициатива 
полностью в наших ру-
ках. Луганская Народная 
Рес публика освобожде-
на на  99, а  Донецкая, 
Херсонская, Запорож-
ская области  - свыше 
семидесяти процентов. 
Наши ребята идут впе-
ред и освобождают од-
ну территорию за другой, 
один населенный пункт 
за другим каждый день. 
Мы постепенно, не так 
быстро, как кому-то хоте-
лось бы, но тем не менее 
настойчиво и уверенно 
движемся к достижению 
всех целей, заявленных 
в начале операции.

При этом Россия, по 
словам Владимира Пу-
тина, с самого начала хо-
тела решить конфликт 
мирным путем. И на-
помнил, как бывший ан-

глийский премьер Борис 
Джонсон, примчавшийся 
в Киев, отговорил укра-
инцев подписывать уже 
парафированное в Стам-
буле соглашение:

- Убедил Киев про-
должать вооруженную 
борьбу до последнего, 
по сути дела, украинца, 
с целью нанести России 
стратегическое пораже-
ние. Но он, наверное, 
подзабыл, - улыбнулся 
президент,  - что у нас 
есть такие средства, 
как ваша подводная 
лодка. Или вообще они 
не очень понимают, что 
такое российский народ, 
что у наших людей в ду-
ше и в сердце, когда речь 
идет о безопасности Оте-
чества.

«ИСКРЕННЕЕ 
ЖЕЛАНИЕ»
Подводники спроси-

ли, как относиться к не-
скончаемым разговорам 
о переговорах с амери-
канцами.

- Вы не  обращайте 
на  это внимания, про-
сто несите службу, ис-
полняйте свой долг, - от-
ветил Владимир Путин 
с улыбкой, вызвав смех 
моряков. И уже серьезно 
добавил: - В целом, это 
шутка. Я понимаю, что 
в мире и в нашей стране 
все люди внимательно 
за этим смотрят. В этой 
связи хотел бы сказать, 
что вновь избранный 
Президент США искрен-
не хочет завершения это-
го конфликта по целому 
ряду соображений - сей-
час не буду даже пере-
числять, их много. Но, 
на мой взгляд, это ис-
креннее желание.

Россия также за мир, 
но при обязательном, 
подчеркнул президент, 
устранении первопри-
чин, приведших к кон-
фликту:

- Нам нужно, безуслов-
но, обеспечить безопас-
ность России на  дли-
тельную историческую 
перспективу. Любой шаг, 
направленный на реше-
ние этой задачи, нами 
будет приветствовать-
ся, и мы будем работать 
с  любыми партнера-
ми, которые стремятся 
к этому.

Среди таких партнеров 
Владимир Путин назвал 
и Европу, но с одной важ-
ной оговоркой:

- Они ведут себя непо-
следовательно, постоян-
но пытаются нас водить 
за  нос. Но  ничего, мы 
уже к этому привыкли. 
Надеюсь, никаких оши-
бок, основанных на из-
лишнем доверии, мы до-
пускать не будем.

ЗАБЫВЧИВЫЙ 
ДЖОНСОН
Мирный процесс спо-

тыкается о воинствен-
ный настрой не только 
европейских ястребов, 
но и радикальных укра-
инских националистов, 
а также о режим Зелен-
ского, президентский 
мандат которого истек 
еще год назад.

- Если он сам нелеги-
тимный, то и все осталь-
ные - региональные орга-
ны власти, губернаторы 
и так далее - тоже, - по-
яснил Владимир Путин. - 
Так вот, в условиях этой 
нелегитимности факти-
ческой неонацистские 
формирования получают 
дополнительное оружие 
и  рекрутируют в  свои 

ряды новых людей. Это 
к чему приводит, может 
привести? Что факти-
ческая власть находит-
ся в их руках. А это зна-
чит, в свою очередь, что 
и так-то непонятно, с кем 
подписывать какие до-
кументы, и так-то непо-
нятно, какую силу они 
имеют, потому что зав-
тра придут другие ру-
ководители, которые 
пройдут через выборы 
и скажут: «Кто там под-
писывал  - мы не  зна-
ем, до свидания». Дело 
даже не в этом, а дело 
в том, что вот эти неона-
цистские формирования 
фактически начинают ру-
ководить страной. И воз-
никает вопрос: а  как 
быть-то, как с ними вести 
переговоры?

Международные пре-
цеденты уже случались. 
И  выход в сопостави-
мых обстоятельствах 
находился  - введение 
внешнего управления го-
сударством при посред-
ничестве ООН. Влади-
мир Путин не исключил, 
что такую же практику 
можно применить на 
Украине:

- И  в  принципе, ко-
нечно, можно было бы 
под эгидой ООН с США, 
даже с  европейскими 
странами, разумеется, 
с  нашими партнерами 
и  друзьями обсудить 
возможность введения 
на  Украине временно-
го управления. А  для 
чего? Для того, чтобы 
провести демократиче-
ские выборы, для того, 
чтобы привести к власти 
дееспособное и пользую-
щееся доверием народа 
правительство и потом 
уже с  ними начинать 
переговоры о  мирном 
договоре, подписывать 
легитимные документы, 
которые будут призна-
ны во всем мире и бу-
дут надежными и  ста-
бильными. Это только 
один из вариантов. Есть 
и другие. Но в целом мы 
приветствуем разреше-
ние любых конфликтов, 
в  том числе и  этого, 
мирными средствами. 
Только не за наш счет, - 
подчеркнул Владимир 
Путин, с которым друж-
но согласились моряки.

 ■ Северный флот пополнил-
ся новейшей атомной субма-
риной.

Главный страж арктических ру-
бежей России - Северный флот. 
Самое мощное соединение ВМФ 
РФ. Не случайно аббревиатуру 
«СФ» на ленточках своих бес-
козырок сами моряки так и рас-

шифровывают - СуперФлот. Его 
главная ударная сила - подвод-
ные лодки. Их состав постоянно 
пополняется. Владимир Путин по 
видеосвязи принял участие в тор-
жественной церемонии спуска 
на воду нового атомного подвод-
ного крейсера «Пермь» проекта 
«Ясень-М». По морской традиции 
о киль корабля разбили бутылку 

шампанского, и черный корпус 
субмарины плавно съехал со ста-
пелей, закачавшись на волнах. 
«Пермь» построена на легендар-
ном заводе «Севмаш» в Северо-
двинске. И после необходимых 
испытаний войдет в боевой со-
став флота уже в будущем году. 
Ее главным калибром станут ги-
перзвуковые ракеты «Циркон».
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ЗА ЧАШКОЙ ЧАЯ

«УВЕРЕННО ДВИЖЕМСЯ К ЦЕЛЯМ»

«ПЕРМЬ» ВЫХОДИТ В ОКЕАН СЕМЬ ФУТОВ ПОД КИЛЕМ

Владимир Путин ответил на все вопросы, 
которые интересовали моряков.
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 ■ Экскурсии по России 
и  Беларуси для молодого 
поколения должны начи-
наться с мест боевой славы 
наших предков.

О МАЛОЙ РОДИНЕ

Накануне Дня единения 
народов России и Беларуси 
(отмечается 2 апреля) мы по-
общались с депутатом Пар-
ламентского Собрания, 
сенатором РФ Наталией 
Косихиной, которая состоит 
сразу в двух Комиссиях ПС - 
по культуре, а также по нау-
ке и образованию. В Совете 
Федерации она представляет 
Ярославскую область, кото-
рая связана многими нитями 
с Беларусью в самых разных 
сферах.

- Ярославская область  - 
уникаль нейший регион Рос-
сии, который славится сво-
ей тысячелетней историей, 
традициями, культурой, по-
литической активностью,  - 
говорит сенатор.  - Много 
славных страниц мы вписа-
ли в ле топись нашей страны. 
Горжусь, что родилась на этой 
земле. В Золотое кольцо Рос-
сии входит девять городов, че-
тыре из которых - наши, яро-
славские. Это притягательные 
туристические центры.

Музейное дело, народные ху-
дожественные промыслы, те-
атр, кинематограф - те сферы, 
в которых сильна Яро славская 

область. Кстати, наш регион - 
любимое место театралов 
и кинематографистов. В Яро-
славле располагается Первый 
русский профессиональный 
театр - Российский театр дра-
мы имени Федора Волкова, ко-
торый активно сотрудничает 
с белорусскими театрами.

В регионе на хорошем уров-
не организовано и кинопро-
изводство. Улицы городов 
Ярославской области часто 
становятся декорациями 
к фильмам. Ярославцы при-
выкли к актерским вагончи-
кам, камерам и километрам 
проводов «света» и с большим 
удовольствием принимают 
участие в съемках массовых 
сцен. Мы с радостью пригла-
шаем наших белорусских ки-
нематографистов к сотрудни-
честву.

О КОЛЛЕГАХ

- Между Ярославской обла-
стью и Республикой Беларусь 
сложились прочные много-
летние традиции дружбы 
и делового сотрудничества. 
И наш регион уже несколько 
раз принимал у себя делега-
ции Парламентского Собра-
ния для обсуждения различ-
ных вопросов, в том числе по 
восстановлению и содержа-
нию воинских захоронений 
и военно-мемориальных объ-
ектов в Ярославской области. 
Их у нас более 960. А для Со-

юзного государства это очень 
важная тема, особенно в год 
празднования 80-летия Побе-
ды в Великой Отечественной 
войне.

В своей работе мне достав-
ляет большое удовольствие 
работать рука об руку с бело-
русскими коллегами. Наши 
отношения очень доброже-
лательные и конструктив-
ные. Всегда находим взаимо-
понимание в диалоге. Очень 
приятно, что на различных 
дискуссионных площадках ви-
дим реальные результаты тех 
договоренностей, тех идей, 
которые потом превращаются 

в проекты, мероприятия и да-
же в целые государственные 
программы. Я - командный 
человек и считаю, что всех 
целей можно достичь, если 
рядом работают единомыш-
ленники.

О ПЕДАГОГИКЕ

- Союзное государство - это 
уникальная модель отноше-

ний России и Беларуси. Мы 
решаем общие задачи в раз-
ных сферах, отвечаем на вы-
зовы и укрепляем свои пози-
ции на международной арене. 
Свою деятельность в Парла-
ментском Собрании Союза 
Беларуси и России веду боль-
ше четырех лет и состою уже 
в двух профильных комисси-
ях. Мой трудовой путь начи-
нался с педагогики, работы 
с детьми и молодежью. Поэто-
му в своей работе в рамках Со-
юзного государства я уделяю 
этим направлениям большое 
внимание. Молодое поколе-
ние должно воспитываться 
в духе патриотизма и береж-
ного отношения к нашей об-
щей истории. Если мы строим 
будущее, надо обязательно со-
хранять прошлое, знать его, 
любить и гордиться им.

Считаю, что нет образова-
ния без воспитания. Систе-
му воспитания невозможно 
создать искусственно или по-
заимствовать, в каждом госу-
дарстве она уникальна. Рос-
сия и Беларусь имеют единые 
глубокие исторические кор-
ни, которые тесно связывают 
два наших народа. В рамках 
Союзного государства мы соз-
даем единое образовательное 
пространство. Мы смотрим 
в одну сторону, передаем из 
поколения в поколение схо-
жие ценности. Поэтому нам 
легко находить общие точки 
опоры в вопросах воспитания 
детей и молодежи. Наши дети 
должны уметь совмещать фи-
зический и интеллектуальный 
труд, созидать, любить свою 
Родину, гордиться подвигами 
предшественников, с уваже-
нием относиться к окружаю-
щему миру и беречь семейные 
ценности. Эти основы я стара-
юсь активно транслировать.

- Очень хочется, чтобы молодое поколение начинало свое 
знакомство с Россией и Беларусью именно с мест историче-
ской памяти и со знаний о героических подвигах народов обе-
их стран. Отмечу, что Союзное государство организует много 
мероприятий патриотической направленности, яркий пример - 
акция «Поезд Памяти». Среди молодежи России и Беларуси 
популярно быть частью команды на патриотических слетах, 
форумах, сменах лагерей и так далее.

Кстати, во многих мероприятиях принимают участие школьни-
ки и студенты из Ярославской области. Тема патриотизма для 
моих земляков - особенно важная. Ярославцы всю свою исто-
рию защищали интересы российского государства. Например, 
в 1612 году, до освобождения Москвы от интервентов, город 
Ярославль был временной столицей Руси. А за значительный 
вклад жителей в достижение Победы в Великой Отечественной 
войне Ярославль и Рыбинск получили почетное звание «Город 
трудовой доблести».

История Ярославской земли очень древняя и яркая. Я не 
перестаю восхищаться своей малой родиной и крепким ха-
рактером ярославцев. Для меня важно быть полезной для 
страны и людей, помогать строить Союзное государство, со-
хранять нашу общую историю, культуру, ценности. И конечно, 
считаю правильным начать активно рассказывать молодежи 
о том, для чего нам нужно Союзное государство и какие у не-
го задачи. Я всегда говорю о том, что в будущем молодому 
поколению будет доверена судьба России и Беларуси, и им 
важно сохранить свое наследие. Приглашаю всех белорусских 
граждан к нам в гости!

- У меня очень интересная история 
знакомства с уважаемым, легендарным 
человеком из Ярославской области - Ми-
хаилом Николаевичем Пеймером. Он 
участник Сталинградской битвы, прошел 
всю Великую Отечественную войну, ге-
роически защищал страну и подарил бу-
дущее молодым поколениям. В этом году 
ему исполнилось 102 года. Как только 
я вступила в должность сенатора РФ, 
Михаил Николаевич написал мне письмо 
в социальных сетях и уверенно попро-
сил активно отстаивать интересы Ярос-
лавской области. Так мы и стали с ним 
общаться.

Долгая теплая дружба с Михаилом Ни-
колаевичем - это бесценный дар судьбы. 

Михаил Николаевич стал для меня другом 
и наставником. Каждая встреча с ним 
приносит мне большую радость и новые 
открытия. Его мудрые советы, интерес-
ные истории остаются в памяти навсегда. 
Однажды Михаил Николаевич поделился 
со мной своей личной «формулой сча-
стья», которая заключается в том, что 
жизнь подпитывается энергией именно 
из общения с людьми.

Его жизнь была полна испытаний, 
и ветеран всегда отмечает, как важно 
 сохранять веру в себя и в будущее, быть 
патриотом. Его любовь к России и людям 
безгранична. Михаил Николаевич в своем 

мудром возрасте продолжает жить ярко - 
ведет соцсети, работает с молодежью по 
патриотической линии. Автор интересней-
ших книг: «Спасибо за жизнь», «Любовь 
побеждает», «Судьба простого человека» 
и других. Является членом Общественной 
палаты Ярославского региона.

Всегда советую молодежи пользоваться 
уникальной возможностью и общаться 
с Михаилом Николаевичем. Благодаря 
таким встречам молодежь проникается 
чувством любви к Родине. Михаил Ни-
колаевич для меня - символ силы духа, 
мужества, настоящего патриотизма и вер-
ности своим идеалам. Подготовил  

Михаил ПАНЮКОВ.

НЕТ ОБРАЗОВАНИЯ БЕЗ ВОСПИТАНИЯ
Наталия КОСИХИНА:

О 102-ЛЕТНЕМ ВЕТЕРАНЕ ПРЕЕМСТВЕННОСТЬ

ОБ ИСТОРИЧЕСКОЙ ПАМЯТИ ДОБЛЕСТЬ
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Древний Ярославль - 
один из красивейших 
городов СГ.

Союзный парламентарий 
вместе с Михаилом Пеймером.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Вячеслав Володин положитель-
но оценил работу правительства 
в  труднейших условиях.

ГЕРОИ -  
В ПРИОРИТЕТЕ
Развитие экономики, помощь се-

мьям с детьми, участникам СВО и их 
близким, поддержка наших новых 
регионов, образование и медицина, 
миграционная политика. Эти темы 
стали ключевыми в ежегодном отчете 
главы Правительства в Государствен-
ной Думе.

Начал Михаил Мишустин, есте-
ственно, с экономики, которая ощу-
тимо прибавляет, несмотря на колос-
сальное внешнее давление:

- И движется темпами, превышаю-
щими мировые. За два года рост 
оте-чественной экономики превы-
сил европейский почти в шесть раз.  
А в ряде этих государств уже наблюда-
ется рецессия. Например, экономика 
Германии все это время сокращается. 
Рост ВВП в 2024 году составил 4,1 про-
цента. Он впервые преодолел отметку 
в двести триллионов рублей в номи-
нальном выражении, увеличившись 
вдвое с 2020 года. Рост реальных до-
ходов населения составил почти 8,5 
процента и отразился на потребитель-
ском спросе, - привел премьер внуши-
тельные цифры.

Нынешний год в России объявлен 
Годом защитника Отечества. Помощь 
участникам СВО и их семьям - среди 
социальных приоритетов.

- Наш долг, конечно, поддержать ге-
роев и окружить заботой их, а также 
их близких, - сказал Михаил Мишу-
стин. - Для них обеспечено приоритет-
ное право на медпомощь и получение 
образования, переобучение и повы-
шение квалификации. Детям участ-
ников СВО дают бесплатные путевки 
на отдых и оздоровление, для ребят 
постарше есть преимущество при по-
ступлении в учебные организации. 
Почти 140 российских вузов устано-
вили квоту для участников СВО выше 
плановых значений. Ежемесячную 
выплату ветеранам боевых действий 
назначают автоматически без допол-

нительных заявлений - сразу после 
выдачи удостоверения. Установлены 
льготы, освобождающие защитников 
и их семьи от уплаты налога на иму-
щество и некоторых пошлин. Прави-
тельство рассчитывает на ускорение 
принятия закона о распространении 
статуса ветерана боевых действий на 
бойцов, выполняющих задачи в Кур-
ской области.

ФИЗРУКИ  
УЧАТ МАТЕМАТИКЕ
Еще одна важнейшая тема - обра-

зование. В рамках нацпроектов, рас-
сказал премьер, по всей стране по-
строили больше 1600 новых школ. 
По качеству образования, подчеркнул 
Михаил Мишустин, наша страна вхо-
дит в десятку лучших в мире. Но ра-
ботать еще есть над чем.

- Мы все сошлись во мнении: рас-
тет качество образования  - растет 
количество технологий. Растет ко-
личество технологий - развивается 
экономика, государство становится 
сильнее, - согласился спикер Госду-
мы, Председатель Парламентского 
Собрания Союза Беларуси и России 
Вячеслав Володин. Однако дефицит 
педагогических кадров, напомнил он, 
по-прежнему остается высоким:

- У нас в сельских школах, по данным 
Счетной палаты, не хватает 29 про-
центов учителей. И замещают пред-
метников теми, кто дистанционно, 
как правило, получает справку о том, 
что вчера он был учителем  труда или 
физкультуры, а через два месяца стал 
преподавателем математики или фи-
зики. Это ненормально. Такая практи-
ка недопустима, - подчеркнул спикер. 
И предложил наиболее  оптимальный 
вариант решения проблемы:

- Нам надо мотивировать идти имен-
но на эти специальности в педагоги-
ческие вузы, в профильные. Поэто-
му если с вашей стороны будет такая 
поддержка, - обратился он к Михаилу 
Мишустину, - мы уже, выстраивая диа-
лог с профильными министерствами, 
министрами, постараемся сделать все 
для того, чтобы ситуация поменялась 
к лучшему.

ВДОЛЬ ПО ВОЛГЕ-РЕКЕ
Обсудили и транспорт. До 2030 года 

он будет обновляться в рамках ново-
го национального проекта «Инфра-
структура для жизни». Вместе с тем 
Вячеслав Володин считает, что без 
господдержки регионы не справят-
ся с решением проблемы модерниза-
ции транспорта. И в качестве приме-

ра привел пассажирское судоходство 
по Волге. Великая река объединяет 
пятнадцать субъектов, а это десятки 
миллионов жителей. Но пассажир-
ские суда между регионами по ней 
не ходят:

- Хотя сейчас начали выпускать 
«Валдай», есть «Метеоры», но  нет 
системы финансирования, дотации, 
стимулирования, нет субсидирования 
перевозок. Все это есть в авиации. 
И Виталий Савельев (вице-премьер 
по транспорту. - Ред.) знает, как это 
сделать. Решение этого вопроса по-
зволит закрыть целый ряд социальных 
задач, - подчеркнул Вячеслав Володин.

МОДЕЛЬ  
СОКРУШАЕТ БАРЬЕРЫ
Эффективный диалог законодатель-

ной и исполнительной властей во 
многом определяет развитие страны, 
в том числе уровень жизни простых 
людей. И если в прежние годы нередко 
случались шероховатости, то сейчас 
механизм взаимодействия депутатов 
и правительства четко отлажен, ра-
ботает без сбоев и бюрократических 
проволочек.

Отчет правительства проходил  
в знаковый день. Ровно 25 лет назад, 
26 марта 2000 года, Владимир Путин 
впервые был избран Президентом Рос-
сии. Это был, как теперь ясно, крутой 
поворот в истории страны - она на-
конец начала подниматься с колен  
и крепко вставать на ноги во всех 
смыслах: экономическом, политиче-
ском, социальном.

- Нам повезло с президентом, это на-
ше преимущество, - заявил Вячеслав 
Володин. - Ни нефть, ни газ… И сегод-
ня весь мир это признал, и нам надо 
сделать со своей стороны все от нас 
зависящее. Хочу поблагодарить пра-
вительство за то, что оно достаточно 
эффективно реализует поручения пре-
зидента. Все по-разному: один более 
эффективно, другой - менее, но все 
равно в комплексе экономическая 
модель, которую создал президент, - 
она показывает свою работоспособ-
ность, преодолевает вызовы. Давай-
те мы с вами поблагодарим нашего 
президента за то, что он делает для 
страны в это тяжелейшее время. Мы 
с его стороны поддержку чувствуем 
постоянно, - эти слова Вячеслава Во-
лодина депутаты и члены правитель-
ства встретили дружными аплодис-
ментами.

ПОСТОЯННО ЧУВСТВУЕМ ЕГО ПОДДЕРЖКУ
Вячеслав ВОЛОДИН - о роли главы государства:

 ■ Депутаты надежно за-
щитили средства граждан.

Госдума единогласно, сразу 
во втором и третьем - окон-
чательном - чтении приня-
ла  закон, направленный на 
 защиту граждан от телефонно-
го и интернет-мошенничества.

В частности, в стране соз-
дадут базу голосов злоумыш-
ленников, доступ к которой 
получат Генпрокуратура, 
Следственный комитет, Цен-
тробанк, кредитные организа-
ции и операторы связи. Будет 
введена обязательная марки-
ровка звонков - от кого посту-
пает вызов, станет высвечи-
ваться на экране телефона. 
Также абоненты смогут отка-
заться от рекламных звонков 

и сообщений. Появится воз-
можность установить запрет 
на оформление сим-карты без 
личного присутствия. Сим-
карту нельзя будет переда-
вать другим людям, если это 
не близкие родственники. Кро-
ме того, каждый житель РФ 
сможет назначать доверенных 
лиц, к которым банки будут об-
ращаться за подтверждением 
денежных операций.

- Закон очень важный, - ре-
зюмировал Вячеслав Воло-
дин. - Технологии развивают-
ся, мошенники их используют, 
поэтому надо противодейство-
вать и делать это профессио-
нально и эффективно, при 
этом не откладывая в долгий 
ящик, потому что каждый день 
мошенники делают свое гнус-

ное дело, обманывая пенсио-
неров, ветеранов, да и людей 
продвинутых. Оказывается, 
под их влиянием работают 
и профессиональные психо-
логи, специалисты в сфере 
технологий, потому это боль-
шая проблема, это вызовы 
сегодняшнего времени. Нам 
нужно им противодействовать 
и делать все для того, чтобы 
защитить средства граждан.

Размах киберпреступно-
сти действительно ужасает. 
 Только в прошлом году обман-
ным путем похитили у людей 
почти двести миллиардов 
рублей. Теперь эта лазейка 
надежно запечатана новым 
законом. И работа в этом на-
правлении будет депутатами 
продолжена.

КИБЕРКАПКАН ДЛЯ МОШЕННИКОВ БУКВА ЗАКОНА
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 ■ Депутаты будут прово-
дить встречи с избирате-
лями не реже, чем один 
раз в месяц. Сейчас - раз 
в полгода.

Законопроект об этом Вя-
чеслав Володин направил 
в Комитет ГД по госстроитель-
ству и законодательству.

- Государственная Дума  - 
это представительный и за-
конодательный орган власти, 
и встречи с гражданами, на-
шими избирателями, - непо-
средственная обязанность 
каждого депутата: так мы 
имеем обратную связь, всю 
информацию о волнующих их 
вопросах, проблемах в регио-

нах. Такой подход к работе по-
зволяет выходить на более эф-
фективные законодательные 
решения, - пояснил спикер.

Неисполнение этой обязан-
ности чревато последствиями, 
вплоть до лишения мандата. 
Решение будет принимать ор-
ган, определенный регламен-
том Госдумы.

- Если депутат не проводит 
приемы граждан, не встреча-
ется с избирателями, укло-
няется от работы, последуют 
дисциплинарные меры. Ког-
да мы говорим о повышении 
эффективности парламента, 
начинать надо с себя. Време-
на, когда политики приходили 
в Госдуму только за удостове-
рениями, закончились, - под-
черкнул Вячеслав Володин.

НАДО ЧАЩЕ 
ВСТРЕЧАТЬСЯ

ИНИЦИАТИВА

Вячеслав Володин обратил внимание Михаила Мишустина, что нужно 
мотивировать молодежь поступать учиться на педагогические специальности.
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 ■ Экскурсии по России 
и  Беларуси для молодого 
поколения должны начи-
наться с мест боевой славы 
наших предков.

О МАЛОЙ РОДИНЕ

Накануне Дня единения 
народов России и Беларуси 
(отмечается 2 апреля) мы по-
общались с депутатом Пар-
ламентского Собрания, 
сенатором РФ Наталией 
Косихиной, которая состоит 
сразу в двух Комиссиях ПС - 
по культуре, а также по нау-
ке и образованию. В Совете 
Федерации она представляет 
Ярославскую область, кото-
рая связана многими нитями 
с Беларусью в самых разных 
сферах.

- Ярославская область  - 
уникаль нейший регион Рос-
сии, который славится сво-
ей тысячелетней историей, 
традициями, культурой, по-
литической активностью,  - 
говорит сенатор.  - Много 
славных страниц мы вписа-
ли в ле топись нашей страны. 
Горжусь, что родилась на этой 
земле. В Золотое кольцо Рос-
сии входит девять городов, че-
тыре из которых - наши, яро-
славские. Это притягательные 
туристические центры.

Музейное дело, народные ху-
дожественные промыслы, те-
атр, кинематограф - те сферы, 
в которых сильна Яро славская 

область. Кстати, наш регион - 
любимое место театралов 
и кинематографистов. В Яро-
славле располагается Первый 
русский профессиональный 
театр - Российский театр дра-
мы имени Федора Волкова, ко-
торый активно сотрудничает 
с белорусскими театрами.

В регионе на хорошем уров-
не организовано и кинопро-
изводство. Улицы городов 
Ярославской области часто 
становятся декорациями 
к фильмам. Ярославцы при-
выкли к актерским вагончи-
кам, камерам и километрам 
проводов «света» и с большим 
удовольствием принимают 
участие в съемках массовых 
сцен. Мы с радостью пригла-
шаем наших белорусских ки-
нематографистов к сотрудни-
честву.

О КОЛЛЕГАХ

- Между Ярославской обла-
стью и Республикой Беларусь 
сложились прочные много-
летние традиции дружбы 
и делового сотрудничества. 
И наш регион уже несколько 
раз принимал у себя делега-
ции Парламентского Собра-
ния для обсуждения различ-
ных вопросов, в том числе по 
восстановлению и содержа-
нию воинских захоронений 
и военно-мемориальных объ-
ектов в Ярославской области. 
Их у нас более 960. А для Со-

юзного государства это очень 
важная тема, особенно в год 
празднования 80-летия Побе-
ды в Великой Отечественной 
войне.

В своей работе мне достав-
ляет большое удовольствие 
работать рука об руку с бело-
русскими коллегами. Наши 
отношения очень доброже-
лательные и конструктив-
ные. Всегда находим взаимо-
понимание в диалоге. Очень 
приятно, что на различных 
дискуссионных площадках ви-
дим реальные результаты тех 
договоренностей, тех идей, 
которые потом превращаются 

в проекты, мероприятия и да-
же в целые государственные 
программы. Я - командный 
человек и считаю, что всех 
целей можно достичь, если 
рядом работают единомыш-
ленники.

О ПЕДАГОГИКЕ

- Союзное государство - это 
уникальная модель отноше-

ний России и Беларуси. Мы 
решаем общие задачи в раз-
ных сферах, отвечаем на вы-
зовы и укрепляем свои пози-
ции на международной арене. 
Свою деятельность в Парла-
ментском Собрании Союза 
Беларуси и России веду боль-
ше четырех лет и состою уже 
в двух профильных комисси-
ях. Мой трудовой путь начи-
нался с педагогики, работы 
с детьми и молодежью. Поэто-
му в своей работе в рамках Со-
юзного государства я уделяю 
этим направлениям большое 
внимание. Молодое поколе-
ние должно воспитываться 
в духе патриотизма и береж-
ного отношения к нашей об-
щей истории. Если мы строим 
будущее, надо обязательно со-
хранять прошлое, знать его, 
любить и гордиться им.

Считаю, что нет образова-
ния без воспитания. Систе-
му воспитания невозможно 
создать искусственно или по-
заимствовать, в каждом госу-
дарстве она уникальна. Рос-
сия и Беларусь имеют единые 
глубокие исторические кор-
ни, которые тесно связывают 
два наших народа. В рамках 
Союзного государства мы соз-
даем единое образовательное 
пространство. Мы смотрим 
в одну сторону, передаем из 
поколения в поколение схо-
жие ценности. Поэтому нам 
легко находить общие точки 
опоры в вопросах воспитания 
детей и молодежи. Наши дети 
должны уметь совмещать фи-
зический и интеллектуальный 
труд, созидать, любить свою 
Родину, гордиться подвигами 
предшественников, с уваже-
нием относиться к окружаю-
щему миру и беречь семейные 
ценности. Эти основы я стара-
юсь активно транслировать.

- Очень хочется, чтобы молодое поколение начинало свое 
знакомство с Россией и Беларусью именно с мест историче-
ской памяти и со знаний о героических подвигах народов обе-
их стран. Отмечу, что Союзное государство организует много 
мероприятий патриотической направленности, яркий пример - 
акция «Поезд Памяти». Среди молодежи России и Беларуси 
популярно быть частью команды на патриотических слетах, 
форумах, сменах лагерей и так далее.

Кстати, во многих мероприятиях принимают участие школьни-
ки и студенты из Ярославской области. Тема патриотизма для 
моих земляков - особенно важная. Ярославцы всю свою исто-
рию защищали интересы российского государства. Например, 
в 1612 году, до освобождения Москвы от интервентов, город 
Ярославль был временной столицей Руси. А за значительный 
вклад жителей в достижение Победы в Великой Отечественной 
войне Ярославль и Рыбинск получили почетное звание «Город 
трудовой доблести».

История Ярославской земли очень древняя и яркая. Я не 
перестаю восхищаться своей малой родиной и крепким ха-
рактером ярославцев. Для меня важно быть полезной для 
страны и людей, помогать строить Союзное государство, со-
хранять нашу общую историю, культуру, ценности. И конечно, 
считаю правильным начать активно рассказывать молодежи 
о том, для чего нам нужно Союзное государство и какие у не-
го задачи. Я всегда говорю о том, что в будущем молодому 
поколению будет доверена судьба России и Беларуси, и им 
важно сохранить свое наследие. Приглашаю всех белорусских 
граждан к нам в гости!

- У меня очень интересная история 
знакомства с уважаемым, легендарным 
человеком из Ярославской области - Ми-
хаилом Николаевичем Пеймером. Он 
участник Сталинградской битвы, прошел 
всю Великую Отечественную войну, ге-
роически защищал страну и подарил бу-
дущее молодым поколениям. В этом году 
ему исполнилось 102 года. Как только 
я вступила в должность сенатора РФ, 
Михаил Николаевич написал мне письмо 
в социальных сетях и уверенно попро-
сил активно отстаивать интересы Ярос-
лавской области. Так мы и стали с ним 
общаться.

Долгая теплая дружба с Михаилом Ни-
колаевичем - это бесценный дар судьбы. 

Михаил Николаевич стал для меня другом 
и наставником. Каждая встреча с ним 
приносит мне большую радость и новые 
открытия. Его мудрые советы, интерес-
ные истории остаются в памяти навсегда. 
Однажды Михаил Николаевич поделился 
со мной своей личной «формулой сча-
стья», которая заключается в том, что 
жизнь подпитывается энергией именно 
из общения с людьми.

Его жизнь была полна испытаний, 
и ветеран всегда отмечает, как важно 
 сохранять веру в себя и в будущее, быть 
патриотом. Его любовь к России и людям 
безгранична. Михаил Николаевич в своем 

мудром возрасте продолжает жить ярко - 
ведет соцсети, работает с молодежью по 
патриотической линии. Автор интересней-
ших книг: «Спасибо за жизнь», «Любовь 
побеждает», «Судьба простого человека» 
и других. Является членом Общественной 
палаты Ярославского региона.

Всегда советую молодежи пользоваться 
уникальной возможностью и общаться 
с Михаилом Николаевичем. Благодаря 
таким встречам молодежь проникается 
чувством любви к Родине. Михаил Ни-
колаевич для меня - символ силы духа, 
мужества, настоящего патриотизма и вер-
ности своим идеалам. Подготовил  

Михаил ПАНЮКОВ.

НЕТ ОБРАЗОВАНИЯ БЕЗ ВОСПИТАНИЯ
Наталия КОСИХИНА:

О 102-ЛЕТНЕМ ВЕТЕРАНЕ ПРЕЕМСТВЕННОСТЬ

ОБ ИСТОРИЧЕСКОЙ ПАМЯТИ ДОБЛЕСТЬ
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Древний Ярославль - 
один из красивейших 
городов СГ.

Союзный парламентарий 
вместе с Михаилом Пеймером.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Вячеслав Володин положитель-
но оценил работу правительства 
в  труднейших условиях.

ГЕРОИ -  
В ПРИОРИТЕТЕ
Развитие экономики, помощь се-

мьям с детьми, участникам СВО и их 
близким, поддержка наших новых 
регионов, образование и медицина, 
миграционная политика. Эти темы 
стали ключевыми в ежегодном отчете 
главы Правительства в Государствен-
ной Думе.

Начал Михаил Мишустин, есте-
ственно, с экономики, которая ощу-
тимо прибавляет, несмотря на колос-
сальное внешнее давление:

- И движется темпами, превышаю-
щими мировые. За два года рост 
оте-чественной экономики превы-
сил европейский почти в шесть раз.  
А в ряде этих государств уже наблюда-
ется рецессия. Например, экономика 
Германии все это время сокращается. 
Рост ВВП в 2024 году составил 4,1 про-
цента. Он впервые преодолел отметку 
в двести триллионов рублей в номи-
нальном выражении, увеличившись 
вдвое с 2020 года. Рост реальных до-
ходов населения составил почти 8,5 
процента и отразился на потребитель-
ском спросе, - привел премьер внуши-
тельные цифры.

Нынешний год в России объявлен 
Годом защитника Отечества. Помощь 
участникам СВО и их семьям - среди 
социальных приоритетов.

- Наш долг, конечно, поддержать ге-
роев и окружить заботой их, а также 
их близких, - сказал Михаил Мишу-
стин. - Для них обеспечено приоритет-
ное право на медпомощь и получение 
образования, переобучение и повы-
шение квалификации. Детям участ-
ников СВО дают бесплатные путевки 
на отдых и оздоровление, для ребят 
постарше есть преимущество при по-
ступлении в учебные организации. 
Почти 140 российских вузов устано-
вили квоту для участников СВО выше 
плановых значений. Ежемесячную 
выплату ветеранам боевых действий 
назначают автоматически без допол-

нительных заявлений - сразу после 
выдачи удостоверения. Установлены 
льготы, освобождающие защитников 
и их семьи от уплаты налога на иму-
щество и некоторых пошлин. Прави-
тельство рассчитывает на ускорение 
принятия закона о распространении 
статуса ветерана боевых действий на 
бойцов, выполняющих задачи в Кур-
ской области.

ФИЗРУКИ  
УЧАТ МАТЕМАТИКЕ
Еще одна важнейшая тема - обра-

зование. В рамках нацпроектов, рас-
сказал премьер, по всей стране по-
строили больше 1600 новых школ. 
По качеству образования, подчеркнул 
Михаил Мишустин, наша страна вхо-
дит в десятку лучших в мире. Но ра-
ботать еще есть над чем.

- Мы все сошлись во мнении: рас-
тет качество образования  - растет 
количество технологий. Растет ко-
личество технологий - развивается 
экономика, государство становится 
сильнее, - согласился спикер Госду-
мы, Председатель Парламентского 
Собрания Союза Беларуси и России 
Вячеслав Володин. Однако дефицит 
педагогических кадров, напомнил он, 
по-прежнему остается высоким:

- У нас в сельских школах, по данным 
Счетной палаты, не хватает 29 про-
центов учителей. И замещают пред-
метников теми, кто дистанционно, 
как правило, получает справку о том, 
что вчера он был учителем  труда или 
физкультуры, а через два месяца стал 
преподавателем математики или фи-
зики. Это ненормально. Такая практи-
ка недопустима, - подчеркнул спикер. 
И предложил наиболее  оптимальный 
вариант решения проблемы:

- Нам надо мотивировать идти имен-
но на эти специальности в педагоги-
ческие вузы, в профильные. Поэто-
му если с вашей стороны будет такая 
поддержка, - обратился он к Михаилу 
Мишустину, - мы уже, выстраивая диа-
лог с профильными министерствами, 
министрами, постараемся сделать все 
для того, чтобы ситуация поменялась 
к лучшему.

ВДОЛЬ ПО ВОЛГЕ-РЕКЕ
Обсудили и транспорт. До 2030 года 

он будет обновляться в рамках ново-
го национального проекта «Инфра-
структура для жизни». Вместе с тем 
Вячеслав Володин считает, что без 
господдержки регионы не справят-
ся с решением проблемы модерниза-
ции транспорта. И в качестве приме-

ра привел пассажирское судоходство 
по Волге. Великая река объединяет 
пятнадцать субъектов, а это десятки 
миллионов жителей. Но пассажир-
ские суда между регионами по ней 
не ходят:

- Хотя сейчас начали выпускать 
«Валдай», есть «Метеоры», но  нет 
системы финансирования, дотации, 
стимулирования, нет субсидирования 
перевозок. Все это есть в авиации. 
И Виталий Савельев (вице-премьер 
по транспорту. - Ред.) знает, как это 
сделать. Решение этого вопроса по-
зволит закрыть целый ряд социальных 
задач, - подчеркнул Вячеслав Володин.

МОДЕЛЬ  
СОКРУШАЕТ БАРЬЕРЫ
Эффективный диалог законодатель-

ной и исполнительной властей во 
многом определяет развитие страны, 
в том числе уровень жизни простых 
людей. И если в прежние годы нередко 
случались шероховатости, то сейчас 
механизм взаимодействия депутатов 
и правительства четко отлажен, ра-
ботает без сбоев и бюрократических 
проволочек.

Отчет правительства проходил  
в знаковый день. Ровно 25 лет назад, 
26 марта 2000 года, Владимир Путин 
впервые был избран Президентом Рос-
сии. Это был, как теперь ясно, крутой 
поворот в истории страны - она на-
конец начала подниматься с колен  
и крепко вставать на ноги во всех 
смыслах: экономическом, политиче-
ском, социальном.

- Нам повезло с президентом, это на-
ше преимущество, - заявил Вячеслав 
Володин. - Ни нефть, ни газ… И сегод-
ня весь мир это признал, и нам надо 
сделать со своей стороны все от нас 
зависящее. Хочу поблагодарить пра-
вительство за то, что оно достаточно 
эффективно реализует поручения пре-
зидента. Все по-разному: один более 
эффективно, другой - менее, но все 
равно в комплексе экономическая 
модель, которую создал президент, - 
она показывает свою работоспособ-
ность, преодолевает вызовы. Давай-
те мы с вами поблагодарим нашего 
президента за то, что он делает для 
страны в это тяжелейшее время. Мы 
с его стороны поддержку чувствуем 
постоянно, - эти слова Вячеслава Во-
лодина депутаты и члены правитель-
ства встретили дружными аплодис-
ментами.

ПОСТОЯННО ЧУВСТВУЕМ ЕГО ПОДДЕРЖКУ
Вячеслав ВОЛОДИН - о роли главы государства:

 ■ Депутаты надежно за-
щитили средства граждан.

Госдума единогласно, сразу 
во втором и третьем - окон-
чательном - чтении приня-
ла  закон, направленный на 
 защиту граждан от телефонно-
го и интернет-мошенничества.

В частности, в стране соз-
дадут базу голосов злоумыш-
ленников, доступ к которой 
получат Генпрокуратура, 
Следственный комитет, Цен-
тробанк, кредитные организа-
ции и операторы связи. Будет 
введена обязательная марки-
ровка звонков - от кого посту-
пает вызов, станет высвечи-
ваться на экране телефона. 
Также абоненты смогут отка-
заться от рекламных звонков 

и сообщений. Появится воз-
можность установить запрет 
на оформление сим-карты без 
личного присутствия. Сим-
карту нельзя будет переда-
вать другим людям, если это 
не близкие родственники. Кро-
ме того, каждый житель РФ 
сможет назначать доверенных 
лиц, к которым банки будут об-
ращаться за подтверждением 
денежных операций.

- Закон очень важный, - ре-
зюмировал Вячеслав Воло-
дин. - Технологии развивают-
ся, мошенники их используют, 
поэтому надо противодейство-
вать и делать это профессио-
нально и эффективно, при 
этом не откладывая в долгий 
ящик, потому что каждый день 
мошенники делают свое гнус-

ное дело, обманывая пенсио-
неров, ветеранов, да и людей 
продвинутых. Оказывается, 
под их влиянием работают 
и профессиональные психо-
логи, специалисты в сфере 
технологий, потому это боль-
шая проблема, это вызовы 
сегодняшнего времени. Нам 
нужно им противодействовать 
и делать все для того, чтобы 
защитить средства граждан.

Размах киберпреступно-
сти действительно ужасает. 
 Только в прошлом году обман-
ным путем похитили у людей 
почти двести миллиардов 
рублей. Теперь эта лазейка 
надежно запечатана новым 
законом. И работа в этом на-
правлении будет депутатами 
продолжена.

КИБЕРКАПКАН ДЛЯ МОШЕННИКОВ БУКВА ЗАКОНА
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 ■ Депутаты будут прово-
дить встречи с избирате-
лями не реже, чем один 
раз в месяц. Сейчас - раз 
в полгода.

Законопроект об этом Вя-
чеслав Володин направил 
в Комитет ГД по госстроитель-
ству и законодательству.

- Государственная Дума  - 
это представительный и за-
конодательный орган власти, 
и встречи с гражданами, на-
шими избирателями, - непо-
средственная обязанность 
каждого депутата: так мы 
имеем обратную связь, всю 
информацию о волнующих их 
вопросах, проблемах в регио-

нах. Такой подход к работе по-
зволяет выходить на более эф-
фективные законодательные 
решения, - пояснил спикер.

Неисполнение этой обязан-
ности чревато последствиями, 
вплоть до лишения мандата. 
Решение будет принимать ор-
ган, определенный регламен-
том Госдумы.

- Если депутат не проводит 
приемы граждан, не встреча-
ется с избирателями, укло-
няется от работы, последуют 
дисциплинарные меры. Ког-
да мы говорим о повышении 
эффективности парламента, 
начинать надо с себя. Време-
на, когда политики приходили 
в Госдуму только за удостове-
рениями, закончились, - под-
черкнул Вячеслав Володин.

НАДО ЧАЩЕ 
ВСТРЕЧАТЬСЯ

ИНИЦИАТИВА

Вячеслав Володин обратил внимание Михаила Мишустина, что нужно 
мотивировать молодежь поступать учиться на педагогические специальности.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ В освобожденной Мар-
тыновке найден дневник ба-
бушки, погибшей от голода.

«ЖИВУ 
В НАСТОЯЩЕМ АДУ»
Стены в сельском доме Тать-

яны Васьковой светлые, в цве-
точек. В маленькой спаленке 
желтые солнечные занавески, 
на стене - яркий красный ко-
вер. Здесь ее и нашли - под 
кроватью.

Бабушка семь месяцев про-
держалась под украинской ок-
купацией в Курской области, 
но силы пожилого человека 
не беспредельны  - Татьяна 
 Сергеевна скончалась от го-
лода и холода.

Все время своего заточения 
она вела дневник. Бабушка 
прекрасно понимала, что ее 
дни сочтены. Она обраща-
лась к родным, пыталась их 
подбод рить, давала распоря-
жения, что делать с ее телом. 

Описывала свои невыноси-
мые будни. Иногда мысли 
старушки путались, трудно 
понять, что она имела в ви-
ду. Но многочисленные ор-
фографические ошибки 
и неправильная пунктуация 
только усиливают трагизм 
восприятия. Страшно пред-
ставить, насколько одинокой 
чувствовала себя несчастная 
женщина.

«Лена,  - обращается она 
к дочери, - пишу тебе 10 октя-
бря, я еще жива, но скоро 
умру, холод. Не плачьте по 
мне, я сама виновата. Я молю 
Бога, чтобы Саша был жив. Но 
если нет, не плачь - умирают 
родители и мужья, держитесь 
Димы».

«Сегодня 18 октября, уже 
мороз и в хате восемь гра-
дусов». «20 октября, шесть 
градусов в хате, я жива». «23  
октября, я жива. День хоро-
ший, солнце. Окна все побиты 
и в хате, и во времянке, и на 
веранде». «26 октября, семь 

градусов. Но на улицу вый-
ти нельзя. Летают с камерой. 
Спать ложусь в пять-шесть ча-
сов. Живу в настоящем аду».

ТРИ БАЙКОВЫХ 
ХАЛАТА
Поначалу оккупанты при-

носили какую-то еду и воду. 
Нерегулярно, но все-таки. Од-
нако чем хуже шли у них дела 
на поле боя, тем меньше их 
заботило положение мирного 
русского населения. Да, мест-
ные захватчики не стреляли 
в  мартыновских стариков, 
не закидывали их граната-
ми, как в Русском Поречном. 
Но обречь на медленную 
 мучительную смерть - разве 
лучше?

«Лена, опять пишу, ре-
бята стали плохо, нехоро-
шо относиться»,  - сообщает 
в  своем дневнике пенсио-
нерка. При этом незва-
ные гости не  забывали про 
 «политинформацию». Они 
 объясняли бабушке, что «Пу-
тина пригласили на конгресс» 
для обсуждения перемирия. 
И Зеленский, по их словам, со-
гласен на мир, а Путин - нет. 
Видимо, нечто подобное транс-
лируется и внутри самой Укра-
ины, хотя ситуация ровно 

зеркальная. Напомним, что 
вторжение в Курскую  область 
началось тогда, когда впер-
вые пытались  договориться 
о  прекращении ударов по 
 энергетическим объектам.

Старушку стращали тем, 
что если Путин «не будет ми-
риться», то «дадут такое ору-
жие, что до Москвы достанет». 
Но ей уже не до украинских 
бредней. На улице и в доме 
становится все холоднее и хо-
лоднее.

«Я похудела намного. На 
мне майка, ночнуха теплая, 
три халата байковых, две 
кофты теплые и три жилетки. 
Одна еле налезала на платье, 
а теперь (налезла. - Ред.) на 
все это».

«СКОРО КОНЕЦ»
Несмотря на свои беды, Та-

тьяна Сергеевна помнит о се-
мейных праздниках. 

«Лена! Сегодня 12 ноября, 
я еще жива. Холодно, но до-
ждя нет, четыре градуса в ха-
те. Завтра 13-е, твой день 
рождения. Поздравляю, же-
лаю здоровья, счастья и всего 
наилучшего».

«Лена, сегодня 13-е. Желаю, 
чтобы были здоровы и живы. 
Окна все выбиты, шифер са-

рая падает, и с хаты течь 
будет».

Чем дальше, тем больше от-
чаянья в написанных строках.

«Холодает, скоро конец, 
детки милые. Дима, маму не 
бросай, смотри за ней. Я молю 
Бога за всех».

«Я все вам прощаю, 
и  вы   прощайте меня, что 
я  такая,  надо было ехать, 
а я дура не поехала».

«Когда стану умирать, 
напишу - может, получишь 
пенсию. Напишу, как я спала 
в сарае под столом. Каждый 
день прошу смерти. С сарая 
перешла в хату, буду лежать 
на кровати, часов нет. Потом 
лежала под кроватью».

«Лена, после войны приеде-
те, найдете хотя косточку, 
похороните возле Светы, 
 поставьте крест и фотогра-
фию».

«Ветер большой, холодно. Я 
думаю, хотя бы я скорей умер-
ла да не мучилась. Я прожила 
не очень хорошо, но 77 лет».

«Есть уже не было ничего 
12 дней».

«Прощайте, дети, не уви-
димся ни я вас, ни вы меня, 
целую всех».

У преступлений киевского 
режима нет срока давности.

 ■ Дневник Тани Савичевой стал 
вещественным доказательством 
на Нюрнбергском процессе.

«Савичевы умерли все» - так закан-
чивается леденящая душу летопись, 
которую вела в осажденном фашиста-
ми Ленинграде девочка Таня с декабря 
1941 по май 1942 года. В ее дневнике 
девять заполненных страниц, на шести 
из которых даты смерти близких лю-
дей - матери, бабушки, сестры, брата 
и двух дядей. Ее саму все-таки вывез-
ли в эвакуацию, но здоровье девочки 
было настолько подорвано, что спасти 
ее не удалось. 1 июля 1944 года она 
умерла. В ее медицинской карточке 
записано: «Цинга, дистрофия, нервное 
истощение, слепота…» Тане было всего 
четырнадцать лет.

Единственное, что есть светлого 
в этой истории, - Савичевы не все ис-
чезли с лица земли. Уцелели старшие - 

сестра Нина и брат Михаил, который 
и сохранил дневник для будущих по-
колений. В 2016 году документ оциф-
рован, он хранится в Государственном 
музее истории Санкт-Петербурга.

Ужасно, что в наше время подобное 
злодеяние вновь повторилось. По зло-
вещему совпадению, в записях Татья-
ны Васьковой тоже девять листочков. 
Старушка скончалась из-за действий 
украинских молодчиков, которые охотно 
украшают свои тела свастикой. Безмоз-
глые идиоты, не знающие собственную 
историю, беспамятные манкурты приш-
ли с оружием на Курскую землю. Что ж, 
пришло время - и дневник Тани Савиче-
вой стал важной уликой на Нюрбернском 
процессе, изобличающем фашизм. За-
писки Татьяны Сергеевны - тоже важный 
документ, который поможет вынести 
суровый приговор истории украинским 
нацистам, которых сейчас успешно до-
бивают на многострадальной Курщине.

 ■ Татьяна Сергеевна освободи-
ла любимого Виталика из плена.

В своих записках пенсионерка упо-
минает некоего Виталика. «Был Вита-
лик, я его спрятала на огороде у со-
седей, вечером пошла, нет его. И не 
знаю, жив или нет, плачу». «Про Вита-
лика пусть мама спросит у священни-
ка - жив ли». Журналисты выяснили, 
что это ее внук Виталий Скибин. Он 
тоже остался в Мартыновке и попал 
в лапы украинских захватчиков.

- Они говорят: что с тобой делать? 
Или давай тебя тут убьем, или давай 
свяжем в хате, - рассказал Виталий. - 
Еще хотели мне ногу прострелить.

Пленника связали веревками, пере-
мотали для верности скотчем и оста-
вили в доме на диване. Ничто не ме-
шало карателям расправиться с ним 
позже. Бабушки тогда дома не было, 
она пришла через час и освободила 

внука от пут. Дала ему куртку и ска-
зала, чтобы тот убегал.

- Я сказал ей: «Пойдем вместе». Но 
бабушка сказала: «Я лучше спрячусь 
где-нибудь», - вспоминал Виталий.

Сначала парень прятался в овра-
ге несколько часов, а потом пешком 
вместе с соседями начал выбираться 
с захваченных территорий. Они шли 
четыре часа. Воду, чтобы утолить 
жажду, нашли в каком-то свинарни-
ке. Попали под обстрел, но, к счастью, 
добрались до безопасного места.

К сожалению, гибель Татьяны 
 Сергеевны - не единственная траге-
дия, постигшая эту семью. Дочь Вась-
ковой Елена, родная тетя Виталика, 
рассказала, что страшные новости 
пришли в тот момент, когда ее постиг 
другой удар. 12 марта при обстреле 
комбикормового завода в селе Ко-
зыревка Большесолдатского района 
погиб ее муж Александр.

СПАСЛА ВНУКА ОТ КАРАТЕЛЕЙ РОДНАЯ КРОВЬ СТРАШНОЕ ЭХО БЛОКАДЫ ПРАВОСУДИЕ
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«ПРОЩАЙТЕ, ДЕТИ, НЕ УВИДИМСЯ»

Одна из страничек ее неотправленных писем. Видно, как 
женщине было тяжело писать, как путались мысли.

В этом доме наши солдаты  
и нашли тело Татьяны Васьковой.
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Андрей МОШКОВ

 ■ Россия согласилась на 
временное «энергетиче-
ское» перемирие. Обсужда-
ется и «Черноморская ини-
циатива».

МОРАТОРИЙ  
НА ТРИДЦАТЬ ДНЕЙ
Переговоры, инициирован-

ные Дональдом Трампом, на-
чали приносить первые пло-
ды. Россия и США согласовали 
перечень российских и укра-
инских объектов, подпадаю-
щих под действие временного 
моратория на удары по энер-
госистеме:

1. Нефтеперерабатываю-
щие предприятия

2. Нефте-, газопроводы 
и хранилища, включая 

насосные станции

3. Вырабатывающая и пе-
редающая электриче-

ство инфраструктура, вклю-
чая электростанции, под-
станции, трансформаторы  
и распределители

4. Атомные электростан-
ции

5. Дамбы гидроэлектро-
станций.

Отсчет в тридцать суток 
пошел с 18 марта. Продлить 
можно по взаимной догово-
ренности.

Важная оговорка: в случае 
нарушения моратория одной 
из сторон другая сторона впра-
ве считать себя свободной от 
обязательств его соблюдать. 
Киев не стал долго ждать 
и  устроил массированную 
атаку на наши объекты. (Об 
этом подробнее - на стр. 8.)

НА НАШИХ 
УСЛОВИЯХ
Обе стороны условились, 

что реализуют «Черномор-
скую инициативу», которая 
обеспечит в Черном мо-
ре безопасность судоход-
ства и неприменение силы.  
А также не даст использовать 
коммерческие суда в воен-
ных целях, их будут досма-
тривать.

США помогут восстановить 
российский экспорт сельско-
хозяйственной продукции и 
удобрений на мировой рынок. 

Снизить стоимость страхова-
ния морских перевозок и рас-
ширить доступ к портам и пла-
тежным системам для таких 
транзакций.

Только тут есть важные 
«но», на которых настаива-
ет Кремль. Договоренности 
вступят в силу, лишь когда 
снимут санкции:

 ✔ С Россельхозбанка и дру- 

гих финансовых организа-
ций, занимающихся промыш-
ленностью, подключат их  
к SWIFT

 ✔ На операции торгового 
финансирования

 ✔ Для компаний-произ-
водителей и экспортеров 
продовольствия.

 ✔ На поставки в РФ сельхоз-
техники, а также товаров, 

задействованных в производ-
стве продовольствия.

 ✔ На обслуживание в портах 
судов и санкции с судов под 
российским флагом.

Это те самые важные пунк-
ты, которые наши перего-
ворщики «выбивали» у аме-
риканцев. Сделка должна 
состояться на наших услови-
ях.

 Заместитель председателя Совета Безо-
пасности России Дмитрий МЕДВЕДЕВ:

- Телефонный разговор президентов Путина и Трампа подтвердил 
известную идею - в столовой только Россия и Америка. В меню: 
легкие закуски - брюссельская капуста, британская рыба с чип-
сами и парижский петух. Основное блюдо - котлета по-киевски. 
Приятного аппетита!

 ■ В Европе тем време-
нем сколотили «Коали-
цию желающих».

Коалицию тех, кто жела-
ет и дальше вливать день-
ги в бездонный украинский 
карман.

- С финансовой и военной 
точек зрения, военные по-
требности Украины должны 
быть удовлетворены, но так-

же должны быть удовлетворе-
ны и финансовые потребно-
сти. И здесь я могу добавить, 
что мы предоставим Украине 
часть кредитов G7, предо-
ставленных ЕС, - сообщила 
Урсула фон дер Ляйен.

Своих денег нет, уже не 
знают, по каким сусекам на-
скрести Зеленскому на по-
купку очередной виллы или 
второго личного банка.

Планов у желающих грома-
дье. Несколько европейских 
стран собираются разместить 
свои силы на Украине.

- Мы смотрим на морское, 
воздушное и наземное при-
сутствие. Эти перестрахо-
вочные силы будут частью 
пакета, который будет обсуж-
даться, - анонсировал пре-
зидент Франции Эммануэль 
Макрон.

 ■ Штаты хотят завладеть атом-
ной станцией.

Думаете, это все? На этом Дон 
«Рваное ухо» останавливаться и не 
собирается. Спецпосланник прези-
дента США Келлог рассказал о наме-
рениях США завладеть Запорожской 
АЭС, которая под контролем России. 
Разговор об этом состоялся во время 
созвона Трампа и Зеленского:

- Они начали говорить обо всем, 
начиная с Запорожской АЭС и закан-
чивая сделкой по редкоземельными 
металлам. Запорожская АЭС - круп-
нейшая электростанция в Европе, 
которая обеспечивает треть элек-
троэнергии для остальной Украины, 
и президент сказал, что если мы бу-
дем контролировать ее, это поможет 
обеспечить безопасность. Зеленский 
сразу же ухватился за это: «Да, не-
плохая идея».

Решили, так сказать, попилить чу-
жую собственность. Директор ЗАЭС 
Юрий Черничук заявил, что имуще-
ство станции принадлежит РФ:

- Ни президент США Дональд 
Трамп, ни Зеленский не имеют кон-
троля над станцией. Я могу сказать 

одно: практически со стопроцентной 
вероятностью ни у кого контроля над 
нашей станцией не будет, как бы им 
этого ни хотелось.

Укронацисты очень хотят заполу-
чить станцию: спецназ ГУР трижды 
пытался ее взять - и силой, и хитро-
стью. Безрезультатно. Обстреливают 
ВСУ постоянно.

А в чем же интерес США? Офи-
циально энергия понадобится для 
того, чтобы добывать и перераба-
тывать минеральные ресурсы, ко-
торые будут в когтях ястребов после 
заключения соглашения. Энергии 
нужно будет очень много. Больше 
взять неоткуда.

Но эксперты не исключают и еще 
один вариант - Штаты боятся, что 
ополоумевший украинский прези-
дент может устроить настоящий 
апокалипсис. Якобы руководитель 
ГУР Минобороны Украины Кирилл 
Буданов (признан террористом и экс-
тремистом в РФ) предлагал взорвать 
все атомные электростанции страны 
в случае поражения в конфликте. 
Американские стратеги уверены, что 
уж их киевская хунта испугается. Не-
ужели такие наивные?

 ■ Сделка по недрам больше по-
хожа на репарации для нескольких 
поколений украинцев.

АКТ КАПИТУЛЯЦИИ
А вот Киеву рассчитывать на то, что 

сделка с США по недрам будет на их 
условиях, прямо скажем, не приходится. 
«Проект больше похож на акт о капитуля-
ции, как будто Украина проиграла США 
войну и вынуждена платить огромные 
репарации пожизненно», - констатирует 
Washington Post.

Зеленский не захотел раскрывать под-
робности соглашения по редкоземам:

- Когда мы получим от Соединенных 
Штатов окончательную версию того или 
иного соглашения, еще одно, потому что 
условия постоянно меняются.

Причем меняются в худшую сторону 
по давней традиции Трампа-бизнесмена. 
Подробности раскрыла британская The 
Telegraph: «Трамп приставил к виску 
Зеленского пистолет и требует беспреце-
дентных репараций. А также планирует 
за счет Украины восстановить газовую 
империю Путина». Газета уверяет, что 
раздобыла обновленный документ по 
природным ресурсам, который Штаты 
предложили подписать Украине: «Факти-
чески это экспроприация». Весь бизнес 
и прибыль с него уходят американцам. 

Украина же остается без штанов и не 
получает никаких гарантий. Но хитро-
му Дональду этого мало. Он планиру-
ет отремонтировать «Северный поток» 
и восстановить транзит российского газа 
в Европу под своей крышей.

ОСТАВЯТ БЕЗ ШТАНОВ
Мы же помним, с чего сделка с «не-

сметными украинскими ископаемыми» 
начиналась, - Трамп заявил, что Америка 
вернет миллиарды, которые дала Неза-
лежной. Дарить горы долларов и оружия 
никто не собирался.

Загнанный в угол нелегитимный Зе-
ленский раздухарился и решил попереть 
против хозяина - объявил, что долг себе 
прощает:

- Если там поднимается этот вопрос, 
мы не будем воспринимать долги. Это 
мне понятные абсолютно вещи, по край-
ней мере мы говорим о прошлом. Если 
будет подразумеваться новый пакет под-
держки, и тогда США наверняка могут 
ставить те или иные условия, понимая, 
что бесплатно они нам ничего делать 
не будут.

Чем закончится это отрицание очевид-
ного - версий много. Одна из них, что 
главаря киевской шайки-лейки быстро 
сольют и поставят кого-нибудь посго-
ворчивее.

Владимир ЗЕЛЕНСКИЙ:
- Не хочу никого обижать, но я не хочу, чтобы 

мы были в списке «меню» для Путина. Мы не салат и не компот для 
этого человека, несмотря на его аппетит. Вот и все.

ОТВЕЧЕНО

СКАЗАНОСКРЕБУТ ПО СУСЕКАМ ДОДУМАЛИСЬ

ВНЕДРЕНИЕ ПО-АМЕРИКАНСКИ ВРЕМЯ ПЛАТИТЬ ИСПЫТЫВАЮТ СТРЕСС,  
ЧТО НЕ ИХ ЗАЭС

НЕ РАЗЕВАЙ 
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ОТСЧЕТ ПОШЕЛ

От требований Трампа рассчитаться 
по долгам Зеленского корежит.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ В освобожденной Мар-
тыновке найден дневник ба-
бушки, погибшей от голода.

«ЖИВУ 
В НАСТОЯЩЕМ АДУ»
Стены в сельском доме Тать-

яны Васьковой светлые, в цве-
точек. В маленькой спаленке 
желтые солнечные занавески, 
на стене - яркий красный ко-
вер. Здесь ее и нашли - под 
кроватью.

Бабушка семь месяцев про-
держалась под украинской ок-
купацией в Курской области, 
но силы пожилого человека 
не беспредельны  - Татьяна 
 Сергеевна скончалась от го-
лода и холода.

Все время своего заточения 
она вела дневник. Бабушка 
прекрасно понимала, что ее 
дни сочтены. Она обраща-
лась к родным, пыталась их 
подбод рить, давала распоря-
жения, что делать с ее телом. 

Описывала свои невыноси-
мые будни. Иногда мысли 
старушки путались, трудно 
понять, что она имела в ви-
ду. Но многочисленные ор-
фографические ошибки 
и неправильная пунктуация 
только усиливают трагизм 
восприятия. Страшно пред-
ставить, насколько одинокой 
чувствовала себя несчастная 
женщина.

«Лена,  - обращается она 
к дочери, - пишу тебе 10 октя-
бря, я еще жива, но скоро 
умру, холод. Не плачьте по 
мне, я сама виновата. Я молю 
Бога, чтобы Саша был жив. Но 
если нет, не плачь - умирают 
родители и мужья, держитесь 
Димы».

«Сегодня 18 октября, уже 
мороз и в хате восемь гра-
дусов». «20 октября, шесть 
градусов в хате, я жива». «23  
октября, я жива. День хоро-
ший, солнце. Окна все побиты 
и в хате, и во времянке, и на 
веранде». «26 октября, семь 

градусов. Но на улицу вый-
ти нельзя. Летают с камерой. 
Спать ложусь в пять-шесть ча-
сов. Живу в настоящем аду».

ТРИ БАЙКОВЫХ 
ХАЛАТА
Поначалу оккупанты при-

носили какую-то еду и воду. 
Нерегулярно, но все-таки. Од-
нако чем хуже шли у них дела 
на поле боя, тем меньше их 
заботило положение мирного 
русского населения. Да, мест-
ные захватчики не стреляли 
в  мартыновских стариков, 
не закидывали их граната-
ми, как в Русском Поречном. 
Но обречь на медленную 
 мучительную смерть - разве 
лучше?

«Лена, опять пишу, ре-
бята стали плохо, нехоро-
шо относиться»,  - сообщает 
в  своем дневнике пенсио-
нерка. При этом незва-
ные гости не  забывали про 
 «политинформацию». Они 
 объясняли бабушке, что «Пу-
тина пригласили на конгресс» 
для обсуждения перемирия. 
И Зеленский, по их словам, со-
гласен на мир, а Путин - нет. 
Видимо, нечто подобное транс-
лируется и внутри самой Укра-
ины, хотя ситуация ровно 

зеркальная. Напомним, что 
вторжение в Курскую  область 
началось тогда, когда впер-
вые пытались  договориться 
о  прекращении ударов по 
 энергетическим объектам.

Старушку стращали тем, 
что если Путин «не будет ми-
риться», то «дадут такое ору-
жие, что до Москвы достанет». 
Но ей уже не до украинских 
бредней. На улице и в доме 
становится все холоднее и хо-
лоднее.

«Я похудела намного. На 
мне майка, ночнуха теплая, 
три халата байковых, две 
кофты теплые и три жилетки. 
Одна еле налезала на платье, 
а теперь (налезла. - Ред.) на 
все это».

«СКОРО КОНЕЦ»
Несмотря на свои беды, Та-

тьяна Сергеевна помнит о се-
мейных праздниках. 

«Лена! Сегодня 12 ноября, 
я еще жива. Холодно, но до-
ждя нет, четыре градуса в ха-
те. Завтра 13-е, твой день 
рождения. Поздравляю, же-
лаю здоровья, счастья и всего 
наилучшего».

«Лена, сегодня 13-е. Желаю, 
чтобы были здоровы и живы. 
Окна все выбиты, шифер са-

рая падает, и с хаты течь 
будет».

Чем дальше, тем больше от-
чаянья в написанных строках.

«Холодает, скоро конец, 
детки милые. Дима, маму не 
бросай, смотри за ней. Я молю 
Бога за всех».

«Я все вам прощаю, 
и  вы   прощайте меня, что 
я  такая,  надо было ехать, 
а я дура не поехала».

«Когда стану умирать, 
напишу - может, получишь 
пенсию. Напишу, как я спала 
в сарае под столом. Каждый 
день прошу смерти. С сарая 
перешла в хату, буду лежать 
на кровати, часов нет. Потом 
лежала под кроватью».

«Лена, после войны приеде-
те, найдете хотя косточку, 
похороните возле Светы, 
 поставьте крест и фотогра-
фию».

«Ветер большой, холодно. Я 
думаю, хотя бы я скорей умер-
ла да не мучилась. Я прожила 
не очень хорошо, но 77 лет».

«Есть уже не было ничего 
12 дней».

«Прощайте, дети, не уви-
димся ни я вас, ни вы меня, 
целую всех».

У преступлений киевского 
режима нет срока давности.

 ■ Дневник Тани Савичевой стал 
вещественным доказательством 
на Нюрнбергском процессе.

«Савичевы умерли все» - так закан-
чивается леденящая душу летопись, 
которую вела в осажденном фашиста-
ми Ленинграде девочка Таня с декабря 
1941 по май 1942 года. В ее дневнике 
девять заполненных страниц, на шести 
из которых даты смерти близких лю-
дей - матери, бабушки, сестры, брата 
и двух дядей. Ее саму все-таки вывез-
ли в эвакуацию, но здоровье девочки 
было настолько подорвано, что спасти 
ее не удалось. 1 июля 1944 года она 
умерла. В ее медицинской карточке 
записано: «Цинга, дистрофия, нервное 
истощение, слепота…» Тане было всего 
четырнадцать лет.

Единственное, что есть светлого 
в этой истории, - Савичевы не все ис-
чезли с лица земли. Уцелели старшие - 

сестра Нина и брат Михаил, который 
и сохранил дневник для будущих по-
колений. В 2016 году документ оциф-
рован, он хранится в Государственном 
музее истории Санкт-Петербурга.

Ужасно, что в наше время подобное 
злодеяние вновь повторилось. По зло-
вещему совпадению, в записях Татья-
ны Васьковой тоже девять листочков. 
Старушка скончалась из-за действий 
украинских молодчиков, которые охотно 
украшают свои тела свастикой. Безмоз-
глые идиоты, не знающие собственную 
историю, беспамятные манкурты приш-
ли с оружием на Курскую землю. Что ж, 
пришло время - и дневник Тани Савиче-
вой стал важной уликой на Нюрбернском 
процессе, изобличающем фашизм. За-
писки Татьяны Сергеевны - тоже важный 
документ, который поможет вынести 
суровый приговор истории украинским 
нацистам, которых сейчас успешно до-
бивают на многострадальной Курщине.

 ■ Татьяна Сергеевна освободи-
ла любимого Виталика из плена.

В своих записках пенсионерка упо-
минает некоего Виталика. «Был Вита-
лик, я его спрятала на огороде у со-
седей, вечером пошла, нет его. И не 
знаю, жив или нет, плачу». «Про Вита-
лика пусть мама спросит у священни-
ка - жив ли». Журналисты выяснили, 
что это ее внук Виталий Скибин. Он 
тоже остался в Мартыновке и попал 
в лапы украинских захватчиков.

- Они говорят: что с тобой делать? 
Или давай тебя тут убьем, или давай 
свяжем в хате, - рассказал Виталий. - 
Еще хотели мне ногу прострелить.

Пленника связали веревками, пере-
мотали для верности скотчем и оста-
вили в доме на диване. Ничто не ме-
шало карателям расправиться с ним 
позже. Бабушки тогда дома не было, 
она пришла через час и освободила 

внука от пут. Дала ему куртку и ска-
зала, чтобы тот убегал.

- Я сказал ей: «Пойдем вместе». Но 
бабушка сказала: «Я лучше спрячусь 
где-нибудь», - вспоминал Виталий.

Сначала парень прятался в овра-
ге несколько часов, а потом пешком 
вместе с соседями начал выбираться 
с захваченных территорий. Они шли 
четыре часа. Воду, чтобы утолить 
жажду, нашли в каком-то свинарни-
ке. Попали под обстрел, но, к счастью, 
добрались до безопасного места.

К сожалению, гибель Татьяны 
 Сергеевны - не единственная траге-
дия, постигшая эту семью. Дочь Вась-
ковой Елена, родная тетя Виталика, 
рассказала, что страшные новости 
пришли в тот момент, когда ее постиг 
другой удар. 12 марта при обстреле 
комбикормового завода в селе Ко-
зыревка Большесолдатского района 
погиб ее муж Александр.

СПАСЛА ВНУКА ОТ КАРАТЕЛЕЙ РОДНАЯ КРОВЬ СТРАШНОЕ ЭХО БЛОКАДЫ ПРАВОСУДИЕ
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«ПРОЩАЙТЕ, ДЕТИ, НЕ УВИДИМСЯ»

Одна из страничек ее неотправленных писем. Видно, как 
женщине было тяжело писать, как путались мысли.

В этом доме наши солдаты  
и нашли тело Татьяны Васьковой.
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Андрей МОШКОВ

 ■ Россия согласилась на 
временное «энергетиче-
ское» перемирие. Обсужда-
ется и «Черноморская ини-
циатива».

МОРАТОРИЙ  
НА ТРИДЦАТЬ ДНЕЙ
Переговоры, инициирован-

ные Дональдом Трампом, на-
чали приносить первые пло-
ды. Россия и США согласовали 
перечень российских и укра-
инских объектов, подпадаю-
щих под действие временного 
моратория на удары по энер-
госистеме:

1. Нефтеперерабатываю-
щие предприятия

2. Нефте-, газопроводы 
и хранилища, включая 

насосные станции

3. Вырабатывающая и пе-
редающая электриче-

ство инфраструктура, вклю-
чая электростанции, под-
станции, трансформаторы  
и распределители

4. Атомные электростан-
ции

5. Дамбы гидроэлектро-
станций.

Отсчет в тридцать суток 
пошел с 18 марта. Продлить 
можно по взаимной догово-
ренности.

Важная оговорка: в случае 
нарушения моратория одной 
из сторон другая сторона впра-
ве считать себя свободной от 
обязательств его соблюдать. 
Киев не стал долго ждать 
и  устроил массированную 
атаку на наши объекты. (Об 
этом подробнее - на стр. 8.)

НА НАШИХ 
УСЛОВИЯХ
Обе стороны условились, 

что реализуют «Черномор-
скую инициативу», которая 
обеспечит в Черном мо-
ре безопасность судоход-
ства и неприменение силы.  
А также не даст использовать 
коммерческие суда в воен-
ных целях, их будут досма-
тривать.

США помогут восстановить 
российский экспорт сельско-
хозяйственной продукции и 
удобрений на мировой рынок. 

Снизить стоимость страхова-
ния морских перевозок и рас-
ширить доступ к портам и пла-
тежным системам для таких 
транзакций.

Только тут есть важные 
«но», на которых настаива-
ет Кремль. Договоренности 
вступят в силу, лишь когда 
снимут санкции:

 ✔ С Россельхозбанка и дру- 

гих финансовых организа-
ций, занимающихся промыш-
ленностью, подключат их  
к SWIFT

 ✔ На операции торгового 
финансирования

 ✔ Для компаний-произ-
водителей и экспортеров 
продовольствия.

 ✔ На поставки в РФ сельхоз-
техники, а также товаров, 

задействованных в производ-
стве продовольствия.

 ✔ На обслуживание в портах 
судов и санкции с судов под 
российским флагом.

Это те самые важные пунк-
ты, которые наши перего-
ворщики «выбивали» у аме-
риканцев. Сделка должна 
состояться на наших услови-
ях.

 Заместитель председателя Совета Безо-
пасности России Дмитрий МЕДВЕДЕВ:

- Телефонный разговор президентов Путина и Трампа подтвердил 
известную идею - в столовой только Россия и Америка. В меню: 
легкие закуски - брюссельская капуста, британская рыба с чип-
сами и парижский петух. Основное блюдо - котлета по-киевски. 
Приятного аппетита!

 ■ В Европе тем време-
нем сколотили «Коали-
цию желающих».

Коалицию тех, кто жела-
ет и дальше вливать день-
ги в бездонный украинский 
карман.

- С финансовой и военной 
точек зрения, военные по-
требности Украины должны 
быть удовлетворены, но так-

же должны быть удовлетворе-
ны и финансовые потребно-
сти. И здесь я могу добавить, 
что мы предоставим Украине 
часть кредитов G7, предо-
ставленных ЕС, - сообщила 
Урсула фон дер Ляйен.

Своих денег нет, уже не 
знают, по каким сусекам на-
скрести Зеленскому на по-
купку очередной виллы или 
второго личного банка.

Планов у желающих грома-
дье. Несколько европейских 
стран собираются разместить 
свои силы на Украине.

- Мы смотрим на морское, 
воздушное и наземное при-
сутствие. Эти перестрахо-
вочные силы будут частью 
пакета, который будет обсуж-
даться, - анонсировал пре-
зидент Франции Эммануэль 
Макрон.

 ■ Штаты хотят завладеть атом-
ной станцией.

Думаете, это все? На этом Дон 
«Рваное ухо» останавливаться и не 
собирается. Спецпосланник прези-
дента США Келлог рассказал о наме-
рениях США завладеть Запорожской 
АЭС, которая под контролем России. 
Разговор об этом состоялся во время 
созвона Трампа и Зеленского:

- Они начали говорить обо всем, 
начиная с Запорожской АЭС и закан-
чивая сделкой по редкоземельными 
металлам. Запорожская АЭС - круп-
нейшая электростанция в Европе, 
которая обеспечивает треть элек-
троэнергии для остальной Украины, 
и президент сказал, что если мы бу-
дем контролировать ее, это поможет 
обеспечить безопасность. Зеленский 
сразу же ухватился за это: «Да, не-
плохая идея».

Решили, так сказать, попилить чу-
жую собственность. Директор ЗАЭС 
Юрий Черничук заявил, что имуще-
ство станции принадлежит РФ:

- Ни президент США Дональд 
Трамп, ни Зеленский не имеют кон-
троля над станцией. Я могу сказать 

одно: практически со стопроцентной 
вероятностью ни у кого контроля над 
нашей станцией не будет, как бы им 
этого ни хотелось.

Укронацисты очень хотят заполу-
чить станцию: спецназ ГУР трижды 
пытался ее взять - и силой, и хитро-
стью. Безрезультатно. Обстреливают 
ВСУ постоянно.

А в чем же интерес США? Офи-
циально энергия понадобится для 
того, чтобы добывать и перераба-
тывать минеральные ресурсы, ко-
торые будут в когтях ястребов после 
заключения соглашения. Энергии 
нужно будет очень много. Больше 
взять неоткуда.

Но эксперты не исключают и еще 
один вариант - Штаты боятся, что 
ополоумевший украинский прези-
дент может устроить настоящий 
апокалипсис. Якобы руководитель 
ГУР Минобороны Украины Кирилл 
Буданов (признан террористом и экс-
тремистом в РФ) предлагал взорвать 
все атомные электростанции страны 
в случае поражения в конфликте. 
Американские стратеги уверены, что 
уж их киевская хунта испугается. Не-
ужели такие наивные?

 ■ Сделка по недрам больше по-
хожа на репарации для нескольких 
поколений украинцев.

АКТ КАПИТУЛЯЦИИ
А вот Киеву рассчитывать на то, что 

сделка с США по недрам будет на их 
условиях, прямо скажем, не приходится. 
«Проект больше похож на акт о капитуля-
ции, как будто Украина проиграла США 
войну и вынуждена платить огромные 
репарации пожизненно», - констатирует 
Washington Post.

Зеленский не захотел раскрывать под-
робности соглашения по редкоземам:

- Когда мы получим от Соединенных 
Штатов окончательную версию того или 
иного соглашения, еще одно, потому что 
условия постоянно меняются.

Причем меняются в худшую сторону 
по давней традиции Трампа-бизнесмена. 
Подробности раскрыла британская The 
Telegraph: «Трамп приставил к виску 
Зеленского пистолет и требует беспреце-
дентных репараций. А также планирует 
за счет Украины восстановить газовую 
империю Путина». Газета уверяет, что 
раздобыла обновленный документ по 
природным ресурсам, который Штаты 
предложили подписать Украине: «Факти-
чески это экспроприация». Весь бизнес 
и прибыль с него уходят американцам. 

Украина же остается без штанов и не 
получает никаких гарантий. Но хитро-
му Дональду этого мало. Он планиру-
ет отремонтировать «Северный поток» 
и восстановить транзит российского газа 
в Европу под своей крышей.

ОСТАВЯТ БЕЗ ШТАНОВ
Мы же помним, с чего сделка с «не-

сметными украинскими ископаемыми» 
начиналась, - Трамп заявил, что Америка 
вернет миллиарды, которые дала Неза-
лежной. Дарить горы долларов и оружия 
никто не собирался.

Загнанный в угол нелегитимный Зе-
ленский раздухарился и решил попереть 
против хозяина - объявил, что долг себе 
прощает:

- Если там поднимается этот вопрос, 
мы не будем воспринимать долги. Это 
мне понятные абсолютно вещи, по край-
ней мере мы говорим о прошлом. Если 
будет подразумеваться новый пакет под-
держки, и тогда США наверняка могут 
ставить те или иные условия, понимая, 
что бесплатно они нам ничего делать 
не будут.

Чем закончится это отрицание очевид-
ного - версий много. Одна из них, что 
главаря киевской шайки-лейки быстро 
сольют и поставят кого-нибудь посго-
ворчивее.

Владимир ЗЕЛЕНСКИЙ:
- Не хочу никого обижать, но я не хочу, чтобы 

мы были в списке «меню» для Путина. Мы не салат и не компот для 
этого человека, несмотря на его аппетит. Вот и все.

ОТВЕЧЕНО

СКАЗАНОСКРЕБУТ ПО СУСЕКАМ ДОДУМАЛИСЬ

ВНЕДРЕНИЕ ПО-АМЕРИКАНСКИ ВРЕМЯ ПЛАТИТЬ ИСПЫТЫВАЮТ СТРЕСС,  
ЧТО НЕ ИХ ЗАЭС

НЕ РАЗЕВАЙ 
РОТОК
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ОТСЧЕТ ПОШЕЛ

От требований Трампа рассчитаться 
по долгам Зеленского корежит.
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 ■ Единое ОСАГО для ав-
товладельцев наших стран 
должен заработать в бли-
жайшее время.

ПОЛИС РУБЛЬ 
БЕРЕЖЕТ
Кажется, союзное ОСАГО 

действительно поедет на пол-
ной скорости в ближайшее 
время. Президент Беларуси 
Александр Лукашенко под-
писал указ № 108 «О страхо-
вании», который начнет дей-
ствовать с 23 апреля. Теперь 
автовладельцы в Синеокой 
смогут оформить еще один 
полис ОСАГО - для поездок 
в  Россию  - дополнительно 
к обязательной автограждан-
ке. Такая же возможность есть 
и у собирающихся в Беларусь 
россиян. По идее, с конца апре-
ля должна начаться и продажа 
страховых документов. Сейчас 
запуск программы находится 
на финальной стадии, а компа-
нии на данный момент вносят 
доработки в свои информаци-
онные системы.

Возможность создания союз-
ного ОСАГО начали обсуждать 
в 2021 году. Инициаторами ста-
ли депутаты Парламентского 
Собрания. Дорога была непро-
стой, парламентариям прихо-
дилось не только сближать за-
конодательства двух стран, но 
и аккуратно «объезжать» не 

очень желавших поначалу идти 
на компромиссы страховщиков. 
В 2023 году на 64-й сессии ПС 
депутаты приняли первый мо-
дельный законодательный 
акт «О системе обязательно-
го страхования гражданской 
ответственности владельцев 
транспортных средств Союз-
ного государства». Документ 
позволял автовладельцам 
расширить покрытие полиса 
ОСАГО на территорию все-
го СГ. В прошлом году были 
приняты изменения в россий-
ское законодательство, сейчас 
вот - в белорусское.

- Если раньше вы ехали в Бе-
ларусь на машине с россий-
скими номерами, то на гра-
нице должны были купить так 

называемую «синюю карту». 
Для тех, у кого такая поездка 
была разовой, это, конечно, 
выгодно. Но если человек жил 
на границе, а у него родствен-
ники в Могилеве, или он водил 
автобус, постоянно ездил в Бе-
ларусь из России, и наоборот, 
то это влетало в копеечку. Те-
перь он может докупить себе 
к основному союзный полис 
ОСАГО и кататься сколько хо-
чешь, - объясняет автоэксперт 
Игорь Моржаретто.

ПРАВО ВЫБОРА
Продаваться он будет от-

дельно и к покупке не обяза-
телен.

- Если вы живете в Иркутске 
и не собираетесь в Беларусь, 

зачем это нужно? А вот если 
вы живете в Смоленске и ре-
гулярно ездите к родствен-
никам в Могилев, то пожа-
луйста, - считает Игорь Мор-
жаретто.

Достаточно будет при покуп-
ке полиса поставить соответ-
ствующую галочку в нужной 
графе, и он будет работать 
в Союзном государстве. Соот-
ветственно, его цена плюсует-
ся к общей стоимости внутрен-
него договора страхования.

Пока у российских страхов-
щиков таких программ нет. Но 
уже есть тарифы. Для легко-
вых автомобилей ставки будут 
варьироваться от 3400 до 3560 
рублей, грузовикам придется 

заплатить от 7560 до 7980 руб-
лей.

- Страховщики будут само-
стоятельно определять при-
меняемый тариф в пределах 
минимальной и максимальной 
базовой ставки, - заявил пре-
зидент Российского союза 
автостраховщиков Евгений 
Уфимцев.

При этом всего девять стра-
ховых организаций в России 
имеют на это право.

Тем же, кому нужно быстро 
съездить в Беларусь или на 
короткий срок, смогут по ста-
ринке приобрести отдельный 
полис - «синюю карту». Новые 
правила страхования никак не 
повлияют на ее доступность.

СНАЧАЛА - СИНИЙ, А ТЕПЕРЬ - ОБЩИЙ ПОЕХАЛИ
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Союзное государство  - яркий 
ориентир для остальных стран СНГ.

ВАЖНОЕ ПАРТНЕРСТВО
Видеомост с заместителем Предсе-

дателя Правительства России Алек-
сеем Оверчуком никак не хотел вы-
водиться на экран.

- Еще двадцать секунд, - озвучил кто-
то из техподдержки.

Важность моменту придавал тот 
факт, что происходило все это на 
пленарном заседании Международ-
ного экономического форума СНГ, 
темой которого было как раз научно-
технологическое и инновационное 
сотрудничество в Большой Евразии.

Наконец российский вице-премьер 
включился. Говоря о создании Боль-
шого евразийского партнерства, Алек-
сей Оверчук заявил, что оно должно 
осуществляться с соблюдением прин-
ципов международного права, уваже-
ния интересов, учета региональных 
и культурных особенностей. Именно 
такой дух, на его взгляд, удается под-
держивать в рамках Союзного госу-
дарства, ЕАЭС и СНГ.

Генеральный секретарь СНГ 
 Сергей Лебедев подчеркнул, что 
«Большое Евразийское партнерство 
охватывает разные страны. И по мас-
штабам, и по достигнутому уровню 
развития. Мы находимся в одном 
большом регионе, нас объединяют 
историческая общность, культура, 
приверженность традиционным об-
щечеловеческим ценностям, а  по-
тому нам «сам бог велел быть ря-
дом и объединять свои потенциалы 
для  получения синергетического 
 эффекта».

Отсюда, по его мнению, и высокие 
темпы экономического роста. Так, 
в 2024 году ВВП в СНГ вырос на 4,4 
процента, что выше среднемировых 
показателей.

- Если раньше мы в основном за-
мыкались на пространстве СНГ, то 
в течение последних лет смотрим зна-
чительно шире. Страны Содружества 
стали важной частью Большого Ев-
разийского партнерства, и говорить 

о нем важно еще и потому, что мы 
видим, как коллективный Запад сам 
себя, по сути, отделил от наших стран, 
вводя санкции, ограничения, разры-
вая давние связи, - отметил  Сергей 
Лебедев.

О попытках извне навязать странам 
СНГ и ЕАЭС чужую модель, основан-
ную не на международных нормах, 
а на правилах, сформулированных 
в  отдельных столицах, говорил и Го-

сударственный секретарь Союзного 
государства Дмитрий Мезенцев:

- Эти правила не учитывают нацио-
нальные интересы участников меж-
дународного диалога. Тем не менее, 
несмотря на системное давление, мы 
видим рост ВВП России и Беларуси, 
рост взаимного товарооборота.

Об искусственном интеллекте, 
цифровизации в СГ тоже не забы-
вают. 25 марта Михаил Мишустин, 
по его словам, как глава союзного 
Совета Министров, подписал план 
реализации первого этапа Страте-
гии формирования единого научно-
технологического пространства Со-
юзного государства до 2035 года.

- Союзное государство открыто 
к сотрудничеству, готово делиться 
опытом. Это наиболее продвинутая 
форма интеграции на постсоветском 
пространстве. Мы продолжаем разви-
ваться, совершенствуем нормативную 
базу, участвуем в форматах БРИКС, 
ШОС, ЕАЭС. Все это работает на об-
щее благо, - констатировал Дмитрий 
Мезенцев.

ШОС ПОСМОТРИТ
Рассматривается вопрос о предо-

ставлении Шанхайской организации 
сотрудничества статуса наблюдателя 
при Содружестве, сообщил Сергей Ле-
бедев.

Страны ШОС настроены на укрепле-
ние сотрудничества с Содружеством, 
а статус наблюдателя укрепит их от-
ношения.

Организация объединяет десять го-
сударств: Беларусь, Индию, Иран, Ка-
захстан, Киргизию, Китай, Пакистан, 
Россию, Таджикистан и Узбекистан.

Есть два государства-наблюдателя: 
Афганистан и Монголия.

ВСЕМ РЕБЯТАМ ПРИМЕР
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Документ прежний, просто в нем 
появилась новая важная опция.

Научное и производственное сотрудничество в рамках Евразийского 
партнерства позволяет достигать значимых результатов.
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 ■ На Курщине сражаются за осво-
бождение местной святыни.

ОБСТРЕЛЯННАЯ ОБИТЕЛЬ
Изгнание врага из Курской области 

вступило в завершающую фазу. В сжа-
тые сроки российские войска осво-
бодили более 1,1 тысячи километров 
территории, в том числе села Малая 
Локня, Черкасское Поречное, Старая 
Сорочина, Мартыновка, Михайловка, 
а также райцентр Суджа. После взятия 
села Гоголевка на Курщине россий-
ские войска продвинулись в сторону 
Сумской области.

Под контролем украинских боеви-

ков осталось только три населенных 
пункта - Олешня, Горналь и Гуево. 
По словам военкора Семена Пегова, 
россияне взяли их в оперативное окру-
жение.

Горналь принял первые удары ВСУ 
в 2022 году. Он имеет не только стра-
тегическое, но и большое духовное 
значение. Здесь расположен Горналь-
ский Свято-Николаевский Белогор-
ский мужской монастырь.

- Месяца через три-четыре после 
начала СВО начались обстрелы, - рас-
сказывал журналистам игумен Пи-
тирим. - А самые большие прилеты 
были к нам, наверное, за два месяца 
до того, как мы покинули монастырь 
7 августа.

Обитель, основанную еще три с поло-
виной века назад, братия покидала под 
куполом из вражеских дронов - к сча-
стью, удалось проскочить без потерь.

- Окружение позволяет минимизи-
ровать потери и вернуть контроль, - 
говорит Семен Пегов. - Горналь стал 
символом сопротивления с начала 
конфликта. Освобождение этих пунк-
тов - вопрос времени.

УСПЕХ В «КАРМАНЕ»
В Белгородской области не прекра-

щаются атаки ВСУ в районе Поповки 
и Демидовки. Только за одни сутки 
враг трижды подступался к этим на-
селенным пунктам. ВСУ не теряют 
надежды закрепиться на «старой» 
российской территории, наращивая 
группировку на этом направлении. 
В приграничье переброшены новые 
подразделения 17-й тяжелой механи-
зированной бригады ВСУ.

Продолжаются удары украинских 
террористов по мирному населению. 

В селе Ивановская Лисица Грайворон-
ского округа БПЛА атаковал частный 
сектор, ранен замглавы администра-
ции Грайворонского округа. Также 
удары пришлись по селам Надежевка, 
Головчино, Березовка.

Но все усилия врага не могут по-
мешать ВС России двигаться вперед.

На Купянском направлении рас-
ширены плацдармы севернее Купян-
ска на правом берегу реки Оскол. На 
Северском направлении российские 
войска маневрируют, стараясь выйти 
к Григоровке, чтобы избежать лобо-
вых атак.

Юго-западнее Дзержинска (Торец-
ка) россияне продолжают развивать 
успех в «кармане» на Александро-
Калиновском направлении. После 
взятия Александрополя и Пантелей-
моновки наши войска вышли к окраи-
нам Валентиновки. Тяжелые бои идут 
за Тарасовку (северо-восточнее Воз-
движенки).

Южнее Покровска (Красноармей-
ска) армия России пробивается к гра-
нице Днепропетровской области. 
Мин обороны России подтвердило, 
что подразделения группы «Центр» 
в результате успешных наступатель-
ных действий завершили освобожде-
ние села Запорожье ДНР - не путать 
с одноименным городом, его черед 
еще настанет. Идут бои у Богдановки 
и на подступах к Троицкому.

На Южно-Донецком направлении 
ВС  России за последние дни про-
бились в центр села Разлив юго-
западнее освобожденного Констан-
тинополя.

А на Запорожском врага громят 
в районе Малых Щербаков, камеры 
зафиксировали уничтожение танка 
ВСУ в Новоданиловке, расположен-
ной перед Ореховом. Наступление 
продолжается.

 ■ В Курскую область вернулись 
25 захваченных в плен мирных 
жителей.

- Дай вам бог здоровья и счастья! - 
седенькая бабушка в теплой куртке 
не может сдержать эмоций. Она вер-
нулась из украинской «эвакуации», 
а попросту говоря - похищения, назад 
к себе домой, в Курскую область. - Та-
нечка, спасибо вам!

Это она обращается к уполномо-
ченной по правам человека в РФ 
Татьяне Москальковой, которая 
принимала активное участие в судь-
бе российских граждан. И лично их 
встречала.

На родину удалось вернуть 25 чело-
век. Причем это в основном очень по-
жилые люди, которых захватчики фак-
тически взяли в заложники. Некоторые 
еле могут ходить, кто-то на костылях. 
Можно только представить весь тот 
ужас, который они испытали, когда их 
насильно вывозили на чужбину.

Особый интерес вызывает условие, 
благодаря которому удалось вызво-
лить мирных граждан. За возвраще-
ние заложников в сторону Украины 
отправились рефрижераторы с 909 те-
лами ликвидированных боевиков ВСУ. 
Это наглядно показывает, насколько 
«правдива» пропаганда Киева о «пре-
восходящих потерях России». Ей  
уже верят только самые отморожен-
ные.

 ■ Граждан Беларуси украинские 
и западные спецслужбы пытаются 
вербовать с самого начала СВО.

О том, как Беларусь поддержива-
ет Россию в наше непростое время, 
мы пишем постоянно. Абсолютное 
большинство жителей республики 
 сочувствуют российскому народу в его 
борьбе за свою безопасность и су-
веренитет. Огромное количество 
 гуманитарных грузов идет в Донбасс 
и Курскую область не только от орга-
низаций и госструктур, но и от частных  
лиц.

Однако, как и везде, есть маргиналь-
ные отщепенцы, которых украинская 

разведка и западные спецслужбы пы-
таются использовать для борьбы с  Рос-
сией. Об этом рассказал начальник 
Главного управления по борьбе с орг-
преступностью МВД Беларуси Анд-
рей Ананенко.

- Вводят наивных в заблуждение, 
вербуют, предлагают совершить под-
жог, взорвать что-нибудь, и так далее. 
Все доморощенные террористы уста-
новлены. В частности, белорусы, вы-
езжавшие в Россию, задерживались на 
стадии подготовки к преступлениям, - 
сообщил он.

Надо ли говорить, что за такой «наив» 
в Беларуси предусмотрены длительные 
сроки заключения.

 ■ Удары по российской 
энергоструктуре продол-
жаются.

Наглость укронацистов не 
знает границ. Вопреки заяв-
лениям официальных пред-
ставителей режима о якобы 
прекращении ударов по объ-
ектам российской энергетики, 
они продолжаются на регуляр-
ной основе.

Демонстративно была об-
стреляна газоизмеритель-
ная станция «Суджа», напом-

ним, уже вторично. Через эту 
 станцию газ идет в Европу, вер-
нее, шел. Предварительно для 
 этого использовали HIMARS, 
чей запуск невозможен без 
иностранной помощи. Однако 
этим терактом враг не огра-
ничился.

26 марта около 17.00 в Брян-
ской области украинский бес-
пилотник атаковал объект 
филиала «Россети Центр»  - 
«Брянскэнерго». Отключение 
высоковольтной линии в де-
сять киловатт привело к пре-

кращению электроснабжения 
в Климовском районе.

Кроме того, 27 марта в Брян-
ской области около семи часов 
утра в результате прицельного 
артиллерийского обстрела вы-
ведена из строя комплектная 
трансформаторная подстанция.

30 марта еще один обстрел - 
обрыв провода привел к от-
ключению электроснабжения  
бытовых потребителей в Су-
земском и Севском районах.

И все это еще не полный пе-
речень атак. Ранее губерна-

тор Херсонской области Вла-
димир Сальдо сообщил, что 
обстрел Великолепетихского 
округа привел к повреждению 
ЛЭП, без электричества оста-
лись семьсот человек. А над 
территорией Крыма россий-
ским ПВО в районе мыса Тар-
ханкут сбит украинский удар-
ный БПЛА самолетного типа, 
объектом атаки которого яв-
лялось наземное оборудова-
ние Глебовского подземного 
хранилища газа.

Российская сторона остав-

ляет за собой право в случае 
несоблюдения этого моратория 
киевским режимом тоже его не 
соблюдать, - заявил офици-
альный представитель Пре-
зидента РФ Дмитрий Песков. 
И это посыл не Украине - с ее 
представителями все ясно, а 
прежде всего США и лично До-
нальду Трампу. Это ведь о его 
инициативы киевский нарко-
ман и махровый коррупционер 
демонстративно вытирает но-
ги. Либо же он совершенно не 
контролирует своих подчинен-
ных. И это тоже очень важная 
информация к размышлению.

ПУТЬ ДОМОЙСТАРИКОВ СПАСЛИ  
ОТ «СПАСИТЕЛЕЙ»

ПРЕСТУПЛЕНИЕ И НАКАЗАНИЕ

ВЗЯЛИ С ПОЛИЧНЫМ

КИЕВСКИЙ ВОР НЕ СОБЛЮДАЕТ ДОГОВОР НИ СТЫДА НИ СОВЕСТИ

Се
рг

ей
 Б

О
БЫ

ЛЕ
В/

РИ
А 

Но
во

ст
и

ОККУПАНТОВ ПОДВЕДЕМ 
ПОД МОНАСТЫРЬ

Протоиерей Александр Зинченко 
провел службу в церкви 
Преображения Господня в Судже.
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 ■ Единое ОСАГО для ав-
товладельцев наших стран 
должен заработать в бли-
жайшее время.

ПОЛИС РУБЛЬ 
БЕРЕЖЕТ
Кажется, союзное ОСАГО 

действительно поедет на пол-
ной скорости в ближайшее 
время. Президент Беларуси 
Александр Лукашенко под-
писал указ № 108 «О страхо-
вании», который начнет дей-
ствовать с 23 апреля. Теперь 
автовладельцы в Синеокой 
смогут оформить еще один 
полис ОСАГО - для поездок 
в  Россию  - дополнительно 
к обязательной автограждан-
ке. Такая же возможность есть 
и у собирающихся в Беларусь 
россиян. По идее, с конца апре-
ля должна начаться и продажа 
страховых документов. Сейчас 
запуск программы находится 
на финальной стадии, а компа-
нии на данный момент вносят 
доработки в свои информаци-
онные системы.

Возможность создания союз-
ного ОСАГО начали обсуждать 
в 2021 году. Инициаторами ста-
ли депутаты Парламентского 
Собрания. Дорога была непро-
стой, парламентариям прихо-
дилось не только сближать за-
конодательства двух стран, но 
и аккуратно «объезжать» не 

очень желавших поначалу идти 
на компромиссы страховщиков. 
В 2023 году на 64-й сессии ПС 
депутаты приняли первый мо-
дельный законодательный 
акт «О системе обязательно-
го страхования гражданской 
ответственности владельцев 
транспортных средств Союз-
ного государства». Документ 
позволял автовладельцам 
расширить покрытие полиса 
ОСАГО на территорию все-
го СГ. В прошлом году были 
приняты изменения в россий-
ское законодательство, сейчас 
вот - в белорусское.

- Если раньше вы ехали в Бе-
ларусь на машине с россий-
скими номерами, то на гра-
нице должны были купить так 

называемую «синюю карту». 
Для тех, у кого такая поездка 
была разовой, это, конечно, 
выгодно. Но если человек жил 
на границе, а у него родствен-
ники в Могилеве, или он водил 
автобус, постоянно ездил в Бе-
ларусь из России, и наоборот, 
то это влетало в копеечку. Те-
перь он может докупить себе 
к основному союзный полис 
ОСАГО и кататься сколько хо-
чешь, - объясняет автоэксперт 
Игорь Моржаретто.

ПРАВО ВЫБОРА
Продаваться он будет от-

дельно и к покупке не обяза-
телен.

- Если вы живете в Иркутске 
и не собираетесь в Беларусь, 

зачем это нужно? А вот если 
вы живете в Смоленске и ре-
гулярно ездите к родствен-
никам в Могилев, то пожа-
луйста, - считает Игорь Мор-
жаретто.

Достаточно будет при покуп-
ке полиса поставить соответ-
ствующую галочку в нужной 
графе, и он будет работать 
в Союзном государстве. Соот-
ветственно, его цена плюсует-
ся к общей стоимости внутрен-
него договора страхования.

Пока у российских страхов-
щиков таких программ нет. Но 
уже есть тарифы. Для легко-
вых автомобилей ставки будут 
варьироваться от 3400 до 3560 
рублей, грузовикам придется 

заплатить от 7560 до 7980 руб-
лей.

- Страховщики будут само-
стоятельно определять при-
меняемый тариф в пределах 
минимальной и максимальной 
базовой ставки, - заявил пре-
зидент Российского союза 
автостраховщиков Евгений 
Уфимцев.

При этом всего девять стра-
ховых организаций в России 
имеют на это право.

Тем же, кому нужно быстро 
съездить в Беларусь или на 
короткий срок, смогут по ста-
ринке приобрести отдельный 
полис - «синюю карту». Новые 
правила страхования никак не 
повлияют на ее доступность.

СНАЧАЛА - СИНИЙ, А ТЕПЕРЬ - ОБЩИЙ ПОЕХАЛИ
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Союзное государство  - яркий 
ориентир для остальных стран СНГ.

ВАЖНОЕ ПАРТНЕРСТВО
Видеомост с заместителем Предсе-

дателя Правительства России Алек-
сеем Оверчуком никак не хотел вы-
водиться на экран.

- Еще двадцать секунд, - озвучил кто-
то из техподдержки.

Важность моменту придавал тот 
факт, что происходило все это на 
пленарном заседании Международ-
ного экономического форума СНГ, 
темой которого было как раз научно-
технологическое и инновационное 
сотрудничество в Большой Евразии.

Наконец российский вице-премьер 
включился. Говоря о создании Боль-
шого евразийского партнерства, Алек-
сей Оверчук заявил, что оно должно 
осуществляться с соблюдением прин-
ципов международного права, уваже-
ния интересов, учета региональных 
и культурных особенностей. Именно 
такой дух, на его взгляд, удается под-
держивать в рамках Союзного госу-
дарства, ЕАЭС и СНГ.

Генеральный секретарь СНГ 
 Сергей Лебедев подчеркнул, что 
«Большое Евразийское партнерство 
охватывает разные страны. И по мас-
штабам, и по достигнутому уровню 
развития. Мы находимся в одном 
большом регионе, нас объединяют 
историческая общность, культура, 
приверженность традиционным об-
щечеловеческим ценностям, а  по-
тому нам «сам бог велел быть ря-
дом и объединять свои потенциалы 
для  получения синергетического 
 эффекта».

Отсюда, по его мнению, и высокие 
темпы экономического роста. Так, 
в 2024 году ВВП в СНГ вырос на 4,4 
процента, что выше среднемировых 
показателей.

- Если раньше мы в основном за-
мыкались на пространстве СНГ, то 
в течение последних лет смотрим зна-
чительно шире. Страны Содружества 
стали важной частью Большого Ев-
разийского партнерства, и говорить 

о нем важно еще и потому, что мы 
видим, как коллективный Запад сам 
себя, по сути, отделил от наших стран, 
вводя санкции, ограничения, разры-
вая давние связи, - отметил  Сергей 
Лебедев.

О попытках извне навязать странам 
СНГ и ЕАЭС чужую модель, основан-
ную не на международных нормах, 
а на правилах, сформулированных 
в  отдельных столицах, говорил и Го-

сударственный секретарь Союзного 
государства Дмитрий Мезенцев:

- Эти правила не учитывают нацио-
нальные интересы участников меж-
дународного диалога. Тем не менее, 
несмотря на системное давление, мы 
видим рост ВВП России и Беларуси, 
рост взаимного товарооборота.

Об искусственном интеллекте, 
цифровизации в СГ тоже не забы-
вают. 25 марта Михаил Мишустин, 
по его словам, как глава союзного 
Совета Министров, подписал план 
реализации первого этапа Страте-
гии формирования единого научно-
технологического пространства Со-
юзного государства до 2035 года.

- Союзное государство открыто 
к сотрудничеству, готово делиться 
опытом. Это наиболее продвинутая 
форма интеграции на постсоветском 
пространстве. Мы продолжаем разви-
ваться, совершенствуем нормативную 
базу, участвуем в форматах БРИКС, 
ШОС, ЕАЭС. Все это работает на об-
щее благо, - констатировал Дмитрий 
Мезенцев.

ШОС ПОСМОТРИТ
Рассматривается вопрос о предо-

ставлении Шанхайской организации 
сотрудничества статуса наблюдателя 
при Содружестве, сообщил Сергей Ле-
бедев.

Страны ШОС настроены на укрепле-
ние сотрудничества с Содружеством, 
а статус наблюдателя укрепит их от-
ношения.

Организация объединяет десять го-
сударств: Беларусь, Индию, Иран, Ка-
захстан, Киргизию, Китай, Пакистан, 
Россию, Таджикистан и Узбекистан.

Есть два государства-наблюдателя: 
Афганистан и Монголия.

ВСЕМ РЕБЯТАМ ПРИМЕР
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Документ прежний, просто в нем 
появилась новая важная опция.

Научное и производственное сотрудничество в рамках Евразийского 
партнерства позволяет достигать значимых результатов.
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 ■ На Курщине сражаются за осво-
бождение местной святыни.

ОБСТРЕЛЯННАЯ ОБИТЕЛЬ
Изгнание врага из Курской области 

вступило в завершающую фазу. В сжа-
тые сроки российские войска осво-
бодили более 1,1 тысячи километров 
территории, в том числе села Малая 
Локня, Черкасское Поречное, Старая 
Сорочина, Мартыновка, Михайловка, 
а также райцентр Суджа. После взятия 
села Гоголевка на Курщине россий-
ские войска продвинулись в сторону 
Сумской области.

Под контролем украинских боеви-

ков осталось только три населенных 
пункта - Олешня, Горналь и Гуево. 
По словам военкора Семена Пегова, 
россияне взяли их в оперативное окру-
жение.

Горналь принял первые удары ВСУ 
в 2022 году. Он имеет не только стра-
тегическое, но и большое духовное 
значение. Здесь расположен Горналь-
ский Свято-Николаевский Белогор-
ский мужской монастырь.

- Месяца через три-четыре после 
начала СВО начались обстрелы, - рас-
сказывал журналистам игумен Пи-
тирим. - А самые большие прилеты 
были к нам, наверное, за два месяца 
до того, как мы покинули монастырь 
7 августа.

Обитель, основанную еще три с поло-
виной века назад, братия покидала под 
куполом из вражеских дронов - к сча-
стью, удалось проскочить без потерь.

- Окружение позволяет минимизи-
ровать потери и вернуть контроль, - 
говорит Семен Пегов. - Горналь стал 
символом сопротивления с начала 
конфликта. Освобождение этих пунк-
тов - вопрос времени.

УСПЕХ В «КАРМАНЕ»
В Белгородской области не прекра-

щаются атаки ВСУ в районе Поповки 
и Демидовки. Только за одни сутки 
враг трижды подступался к этим на-
селенным пунктам. ВСУ не теряют 
надежды закрепиться на «старой» 
российской территории, наращивая 
группировку на этом направлении. 
В приграничье переброшены новые 
подразделения 17-й тяжелой механи-
зированной бригады ВСУ.

Продолжаются удары украинских 
террористов по мирному населению. 

В селе Ивановская Лисица Грайворон-
ского округа БПЛА атаковал частный 
сектор, ранен замглавы администра-
ции Грайворонского округа. Также 
удары пришлись по селам Надежевка, 
Головчино, Березовка.

Но все усилия врага не могут по-
мешать ВС России двигаться вперед.

На Купянском направлении рас-
ширены плацдармы севернее Купян-
ска на правом берегу реки Оскол. На 
Северском направлении российские 
войска маневрируют, стараясь выйти 
к Григоровке, чтобы избежать лобо-
вых атак.

Юго-западнее Дзержинска (Торец-
ка) россияне продолжают развивать 
успех в «кармане» на Александро-
Калиновском направлении. После 
взятия Александрополя и Пантелей-
моновки наши войска вышли к окраи-
нам Валентиновки. Тяжелые бои идут 
за Тарасовку (северо-восточнее Воз-
движенки).

Южнее Покровска (Красноармей-
ска) армия России пробивается к гра-
нице Днепропетровской области. 
Мин обороны России подтвердило, 
что подразделения группы «Центр» 
в результате успешных наступатель-
ных действий завершили освобожде-
ние села Запорожье ДНР - не путать 
с одноименным городом, его черед 
еще настанет. Идут бои у Богдановки 
и на подступах к Троицкому.

На Южно-Донецком направлении 
ВС  России за последние дни про-
бились в центр села Разлив юго-
западнее освобожденного Констан-
тинополя.

А на Запорожском врага громят 
в районе Малых Щербаков, камеры 
зафиксировали уничтожение танка 
ВСУ в Новоданиловке, расположен-
ной перед Ореховом. Наступление 
продолжается.

 ■ В Курскую область вернулись 
25 захваченных в плен мирных 
жителей.

- Дай вам бог здоровья и счастья! - 
седенькая бабушка в теплой куртке 
не может сдержать эмоций. Она вер-
нулась из украинской «эвакуации», 
а попросту говоря - похищения, назад 
к себе домой, в Курскую область. - Та-
нечка, спасибо вам!

Это она обращается к уполномо-
ченной по правам человека в РФ 
Татьяне Москальковой, которая 
принимала активное участие в судь-
бе российских граждан. И лично их 
встречала.

На родину удалось вернуть 25 чело-
век. Причем это в основном очень по-
жилые люди, которых захватчики фак-
тически взяли в заложники. Некоторые 
еле могут ходить, кто-то на костылях. 
Можно только представить весь тот 
ужас, который они испытали, когда их 
насильно вывозили на чужбину.

Особый интерес вызывает условие, 
благодаря которому удалось вызво-
лить мирных граждан. За возвраще-
ние заложников в сторону Украины 
отправились рефрижераторы с 909 те-
лами ликвидированных боевиков ВСУ. 
Это наглядно показывает, насколько 
«правдива» пропаганда Киева о «пре-
восходящих потерях России». Ей  
уже верят только самые отморожен-
ные.

 ■ Граждан Беларуси украинские 
и западные спецслужбы пытаются 
вербовать с самого начала СВО.

О том, как Беларусь поддержива-
ет Россию в наше непростое время, 
мы пишем постоянно. Абсолютное 
большинство жителей республики 
 сочувствуют российскому народу в его 
борьбе за свою безопасность и су-
веренитет. Огромное количество 
 гуманитарных грузов идет в Донбасс 
и Курскую область не только от орга-
низаций и госструктур, но и от частных  
лиц.

Однако, как и везде, есть маргиналь-
ные отщепенцы, которых украинская 

разведка и западные спецслужбы пы-
таются использовать для борьбы с  Рос-
сией. Об этом рассказал начальник 
Главного управления по борьбе с орг-
преступностью МВД Беларуси Анд-
рей Ананенко.

- Вводят наивных в заблуждение, 
вербуют, предлагают совершить под-
жог, взорвать что-нибудь, и так далее. 
Все доморощенные террористы уста-
новлены. В частности, белорусы, вы-
езжавшие в Россию, задерживались на 
стадии подготовки к преступлениям, - 
сообщил он.

Надо ли говорить, что за такой «наив» 
в Беларуси предусмотрены длительные 
сроки заключения.

 ■ Удары по российской 
энергоструктуре продол-
жаются.

Наглость укронацистов не 
знает границ. Вопреки заяв-
лениям официальных пред-
ставителей режима о якобы 
прекращении ударов по объ-
ектам российской энергетики, 
они продолжаются на регуляр-
ной основе.

Демонстративно была об-
стреляна газоизмеритель-
ная станция «Суджа», напом-

ним, уже вторично. Через эту 
 станцию газ идет в Европу, вер-
нее, шел. Предварительно для 
 этого использовали HIMARS, 
чей запуск невозможен без 
иностранной помощи. Однако 
этим терактом враг не огра-
ничился.

26 марта около 17.00 в Брян-
ской области украинский бес-
пилотник атаковал объект 
филиала «Россети Центр»  - 
«Брянскэнерго». Отключение 
высоковольтной линии в де-
сять киловатт привело к пре-

кращению электроснабжения 
в Климовском районе.

Кроме того, 27 марта в Брян-
ской области около семи часов 
утра в результате прицельного 
артиллерийского обстрела вы-
ведена из строя комплектная 
трансформаторная подстанция.

30 марта еще один обстрел - 
обрыв провода привел к от-
ключению электроснабжения  
бытовых потребителей в Су-
земском и Севском районах.

И все это еще не полный пе-
речень атак. Ранее губерна-

тор Херсонской области Вла-
димир Сальдо сообщил, что 
обстрел Великолепетихского 
округа привел к повреждению 
ЛЭП, без электричества оста-
лись семьсот человек. А над 
территорией Крыма россий-
ским ПВО в районе мыса Тар-
ханкут сбит украинский удар-
ный БПЛА самолетного типа, 
объектом атаки которого яв-
лялось наземное оборудова-
ние Глебовского подземного 
хранилища газа.

Российская сторона остав-

ляет за собой право в случае 
несоблюдения этого моратория 
киевским режимом тоже его не 
соблюдать, - заявил офици-
альный представитель Пре-
зидента РФ Дмитрий Песков. 
И это посыл не Украине - с ее 
представителями все ясно, а 
прежде всего США и лично До-
нальду Трампу. Это ведь о его 
инициативы киевский нарко-
ман и махровый коррупционер 
демонстративно вытирает но-
ги. Либо же он совершенно не 
контролирует своих подчинен-
ных. И это тоже очень важная 
информация к размышлению.

ПУТЬ ДОМОЙСТАРИКОВ СПАСЛИ  
ОТ «СПАСИТЕЛЕЙ»

ПРЕСТУПЛЕНИЕ И НАКАЗАНИЕ

ВЗЯЛИ С ПОЛИЧНЫМ

КИЕВСКИЙ ВОР НЕ СОБЛЮДАЕТ ДОГОВОР НИ СТЫДА НИ СОВЕСТИ
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ОККУПАНТОВ ПОДВЕДЕМ 
ПОД МОНАСТЫРЬ

Протоиерей Александр Зинченко 
провел службу в церкви 
Преображения Господня в Судже.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Белорусские и российские уче-
ные создают уникальные лазеры, 
светодиоды и оптические приборы, 
востребованные везде, даже в Ан-
тарктиде и в космосе.

СКВОЗЬ ОПТИЧЕСКИЙ 
ПРИЦЕЛ
Фотоника - наука молодая, но 

продуктивная. Ее появление 
связано с изобретением ла-
зера в 1960-х годах. Раз-
вивалось направление 
семимильными шага-
ми. По сути, это наука 
о том, как приручить 
свет. Технологии фо-
тоники сегодня при-
меняются в самых 
разных сферах: про-
мышленности, меди-
цине, ИТ, безопасности, 
сельском хозяйстве, кос-
монавтике, строительстве 
и многих других.

С о ю з н а я  п р о г р а м м а 
«Компонент-Ф» позволяет укрепить 
экономический и технологический су-
веренитет наших стран, грамотно об-
ходя все санкционные ловушки. Скоро 
начнем производить новые образцы 
лазерной техники, применяемой для 
обработки различных материалов - 
в радиофотонике, высокоскоростной 

связи, термо-
ядерном синте-

зе, медтехнике. 
Разработки нацеле-

ны на то, чтобы создать 
собственные материалы 

и ни от кого больше не зависеть, от-
метил директор Института физики 
Национальной академии наук Бела-
руси Сергей Гапоненко:

- Союзные программы  - высшая 
форма научно-технического взаи-
модействия Беларуси и России. Наш 
институт реализовал две программы - 

«Прамень», «Луч», сейчас выполняем 
третью - «Компонент-Ф». Она посвя-
щена созданию новых элементов для 
высокотехнологичной отрасли про-
мышленности - фотоники. Это все, что 
связано со светом: лазеры, оптические 
приборы, элементы.

Исполнители программы - Институт 
физики НАН Беларуси и его «тезка» 
Институт общей физики РАН.

- Работаем вместе с российскими 
организациями. Больше двадцати раз-
работок должны завершить в 2026 
году. Одни будут серийные, другие - 
уникальные, штучные, сделанные по 
индивидуальным заказам. Уверен, 

многие разработки станут основой 
для прорывных идей. В результате по-
лучим и технологии, и оборудование, 
и методику создания новых объектов, 
например, эффективных ультрафиоле-
товых светодиодов на основе нитрида 
галлия. Это высший пилотаж, - кон-
кретизировал Сергей Гапоненко.

СМЕНИТЬ ПЛАСТИНУ
«Святая святых» института - науч-

ные центры ученых-физиков. Будто 
попадаешь в фантастический фильм. 
Но в отличие от киношной картин-

ки, где специалистов нередко пред-
ставляют чудаками не от мира сего, 
белорусские ученые - обычные люди. 
Продуктивной работой они доказыва-
ют, что наука способна решать задачи 
любой сложности.

Подходим к большой двери, где за 
прозрачным стеклом работает со-
трудник лаборатории в белом сцец-
костюме и маске. Здесь выращивают 
пластины нитрида галлия. Это новый 
материал, который по параметрам 
позволяет в десятки раз улучшить тех-
нологические процессы для силовой 
электроники и не только.

- За мной вы видите установку 
молекулярно-пучковой эпитаксии, - 
спецтерминами вводит в курс дела 
Александр Данильчик, старший на-
учный сотрудник Центра широко-
зонной нано- и микроэлектрони-
ки. - Ее приобрели около десяти лет 
назад в рамках программ Союзного 
государства. Оборудование прошло 
модернизацию, и теперь мы можем 
«растить» здесь нитридные структу-
ры - фотоприемники, транзисторы 
на подложках диаметром от двух до 
четырех дюймов. Все это время отра-
батывали новые методы роста, дизайн 
структур. В основном это элементы, 
необходимые в промышленности, 
в быту.

Еще одно направление работы уче-
ных - технологические лазеры, необхо-
димые в микроэлектронике. Одна из 
ключевых задач - усилить связь науки 
с производством. Потому союзные 
разработки сразу проектируются для 
внедрения в производство «Интегра-
ла», «Планара» и других предприятий.

- Импортозамещение - это огром-
ный пласт вопросов, проблем. Ко-
нечно, мы не все можем сделать. 
И никто в мире не может решить все 
вопросы создания технологий. Тем 
не менее есть какие-то критические 
чувствительные моменты, которые 
мы должны освоить в рамках своих 
компетенций. Наша продукция очень 
востребована в промышленности Бе-
ларуси и России, - поделился наблюде-
ниями Максим Богданович, генди-
ректор научно-производственного 
объединения «Оптика, оптоэлек-
троника и лазерная техника» НАН.

Максим БОГДАНОВИЧ, гендиректор ГНПО 
«Оптика, оптоэлектроника и лазерная техни-
ка» НАН:

- Идет работа над программой Союзного го-
сударства «Компонент-Ф». Речь о создании ря-
да технологий, элементов компонентной базы, 
критического оборудования, которое будет ис-
пользоваться для создания высокотехнологичных 
устройств. Например, в одной из лабораторий 
разрабатывается оборудование для создания вы-
сокоточных оптических подложек, которые имеют 
шероховатость на уровне единиц нанометров. Это 
позволяет создавать на их основе зеркала для 
лазеров, способных выдерживать огромные плот-
ности мощности. Выпуск таких устройств позволит 
нам держать паритет с ведущими мировыми лиде-
рами в этой области. Мы также работаем над соз-
данием высокотехнологичных подложек, которые 
станут основой для элементов микроэлектроники. 
Работаем и над элементами радиофотоники. Они 
способны передавать сигналы с предельно низ-
кими уровнями шумов, и с огромной точностью, 
на большое расстояние.

 ■ Ноу-хау белорусских уче-
ных востребованы во всем 
мире.

Беларусь входит в пул стран, 
занимающихся ядерными разра-
ботками, космосом, изучением Ан-
тарктики и другими важнейшими 
направлениями.

- До ковида мы сделали три 
очень крупные, знаковые лазерно-
оптические разработки для Под-
небесной. Наши приборы сегодня 
плавают на китайских кораблях. 
Еще они находятся у нашей антарк-
тической экспедиции, где работают 
в том числе сотрудники нашего 
института, - поделился подробно-
стями Сергей Гапоненко.

По ряду направлений реализует-
ся полная цепочка от идеи и фун-
даментальных исследований до 
практических разработок, созда-

ния экспериментального произ-
водства и продажи готовой инно-
вационной импортозамещающей 
продукции.

Активно развивается междуна-
родное сотрудничество. Прежде 
всего с Россией. Институт участву-
ет в трех белорусско-российских 
проектах в области фундаменталь-
ных исследований, уточнил Сергей 
Гапоненко:

- Один из проектов связан 
с изучением физики микромира 
и микроструктуры материи, реа-
лизуется совместно с Сибирским 
отделением РАН. Второй - с лазе-
рами. Третий - в тандеме с коллега-
ми Физико-технического института 
имени Иоффе - с физикой плазмы.

Белорусские ученые помогают 
отечественным компаниям доби-
ваться успеха в технологической 
гонке, в том числе в области обра-

ботки и передачи больших данных. 
Активно подключаются коллеги из 
России, уверяет Сергей Гапоненко:

- Недавно проводили пере-
говоры с руководством Санкт-
Петербургского научного центра 
РАН. Обсуждали развитие наших 
новых направлений. Они связаны 
с лазерами, светодиодами, прибо-
рами в области плазменных техно-
логий, оптической связи в космосе 
и обработки оптических сигналов.

В Институте налажено опытное 
производство по выпуску оптиче-
ских приборов, лазерных компо-
нентов, которые уходят на экспорт, 
принося миллион долларов. На 
этой неделе десятки белорусских 
разработок будут представлены 
на главной коммуникационной 
площадке лазерно-оптической 
отрасли России - «Фотоника. Мир 
лазеров и оптики».

КОМПЕТЕНТНОУСПЕТЬ В ТЕХНОГОНКЕ ОТ СИБИРИ ДО АНТАРКТИКИ
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ГИПЕРБОЛОИД БУДУЩЕГО

ЦИФРЫ
В Институте физики 

НАН работают двести научных 
сотрудников в пятнадцати науч-

ных центрах: 33 доктора наук, 85 
кандидатов наук и пять академиков.

Среди них 91-летний академик Ви-
талий Толкачев - лауреат Ленинской 
премии и Государственной премии 
Беларуси.

Около трети научных со-
трудников - молодежь до 

35 лет.

Сложные приборы и стерильность 
как в операционной позволяют 
создавать уникальные материалы.
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Москва и Минск дораба-
тывают вопросы по ценам 
на нефть и газ.

ТЕПЛО, 
ЕЩЕ ТЕПЛЕЕ
Энергетический вопрос 

для Союзного государства - 
горячий, спору нет. Но он 
не испортил отношений рос-
сиян и белорусов, наоборот, 
учит договариваться. В де-
кабре 2024 года был подпи-
сан Договор о формирова-
нии объединенного рынка 
электрической энергии. Как 
признался Александр Лука-
шенко, это хороший шаг.

- Рад, что наконец мы 
пришли к общему понима-
нию  - без построения ра-
бочего базиса экономики, 
объединенных рынков пер-
вичных энергоресурсов не 
может быть эффективного 
движения вперед в вопросах 
дальнейшей интеграции, - 
заявил Президент Беларуси 
во время выступления в Со-
вете Федерации.

И весьма эмоционально 
призвал Россию не держать-
ся за нефть и газ:

- У вас же девать их некуда. 
Давайте договариваться.

Он напомнил, что Бела-
русь, со своей стороны, всег-
да откликается и приходит 
на помощь, когда это требу-
ется российской стороне. Так 
было, когда возникала необ-
ходимость в дополнительных 
поставках дизельного топли-
ва, бензина, электроэнергии.

ФОРМУЛА УСПЕХА
В Беларуси два нефтепе-

рерабатывающих завода - в 
Мозыре и Новополоцке, ко-
торые, по его словам, способ-
ны переработать несколько 
десятков миллионов тонн 
«черного золота». Предпри-
ятия были модернизированы 
по последнему слову техни-
ки, однако сейчас из-за не-
равных условий поставки 
сырья их работа перестает 
быть прибыльной. Эта тема 
обсуждалась Александром 
Лукашенко с Президентом 
России Владимиром Пути-
ным.

- Они не могут работать 

в убыток, - обозначил про-
блему Президент Беларуси. - 
Не надо тридцать процентов 
(прибыли. - Ред.) для расши-
ренного производства. Пу-
скай это будет семь-восемь 
процентов рентабельности. 
Но надо сохранить эти заво-
ды. Это для нас нужно.

Будем думать, как нам эту 
формулу рисовать. В прави-
тельствах это надо сделать.

Так что это за формула, 
о которой говорит белорус-
ский лидер?

- Смысл в том, чтобы по-
лучать сырье по нормальной 
цене, а затем на выходе - нор-
мальный продукт из него. 
Два мощных нефтеперера-
батывающих завода рабо-
тают на российской нефти. 
Полученные из нее нефте-
продукты имеют определен-
ную цену, которая должна 
быть конкурентоспособной, 
чтобы можно было потом их 
продавать и в другие стра-
ны, в том числе и в Россию. 
Безусловно, работать в убы-
ток заводы не могут. Они или 
будут простаивать, или со-
всем остановятся, - объясня-

ет Председатель Комиссии 
Парламентского Собрания 
по экономической полити-
ке Виктор Николайкин.

При этом, по его словам, 
обе стороны должны быть 
экономически защищены.

- Сырье тоже не может при-
носить убыток тем компани-
ям, которые его поставляют. 
Мы понимаем: его надо до-
быть, по трубам перепра-
вить. Транзит, логистика - 
все стоит денег.

Это чисто экономические 
вопросы, которые были под-
няты и решаются на уров-
не руководителей наших 
государств. Теперь дело за 
исполнительной властью, 
за правительствами одной 
и другой страны: они долж-
ны договориться, чтобы все 
было хорошо. Уверен, что 
так и будет, - заявил Виктор 
 Николайкин.

ШАГ ВПЕРЕД
Уже после визита в Рос-

сию, принимая с докладом 
премьер-министра Алексан-
дра Турчина, Президент Бе-
ларуси сообщил, что «и по 

нефти, и по газу были даны 
Президентом России пору-
чения, чтобы с этим разо-
брались».

- Поэтому в этом направле-
нии надо просто доработать 
эти вопросы. Выработать 
формулу ценообразования 
и так далее, - заявил Алек-
сандр Лукашенко.

То же самое, по его словам, 
касается не только нефти, но 
и ценообразования на другие 
энергоресурсы, в частности 
на газ:

- Мы же говорим о единых 
рынках. Мы же не просим: 
дайте это, дайте то. Мы долж-
ны на рыночных условиях, 
как и по электроэнергии, 
это сделать. У нас есть эта 
проблема, и наши прави-
тельства не могут эту про-
блему решить даже сейчас, 
когда мы спиной к спине 
стоим и отстреливаемся на 
 определенных позициях. 
Поэтому надо делать шаги 
дальше.

Сейчас Минск платит за газ 
128,52 доллара за тысячу ку-
бометров, эта цена действует 
с 2021 года.

ДВИЖЕМСЯ ЭНЕРГИЧНЕЕ

 ■ В свое время Россия и Беларусь 
уже нашли решение проблемы на-
логового маневра.

У Москвы и Минска уже есть опыт вы-
хода из сложных ситуаций. Так, стороны 
долго не могли уладить разногласия, 
возникшие из-за изменения цен по-
сле проведения Россией так называе-
мого налогового маневра в нефтяной 
сфере. Он предусматривал поэтап-
ное снижение экспортной пошлины на  
«черное золото» с тридцати процентов в 
2019 году до нуля к 2024 году и одновре-
менное повышение налога на добычу 
полезных ископаемых. Россия компен-
сировала убытки от налогового манев-
ра своим нефтеперерабатывающим 

заводам, но белорусские НПЗ льгот 
не получили. Цена нефти для Минска 
увеличилась до уровня мировой, что 
делало невыгодным реэкспорт нефте-
продуктов.

Вопрос решился подписанием в 2022 
году договора между Беларусью и Росси-
ей об общих принципах  налогообложения 
по косвенным  налогам - налогу на до-
бавленную стоимость (НДС) и акцизам. 
Помимо унификации подходов к их взи-
манию, он выровнял условия для бело-
русских и российских субъектов хозяй-
ствования.

- Они будут работать в едином 
 правовом налоговом поле, - заявил  тогда 
премьер-министр Беларуси Роман 
Головченко.

 ■ Александр Лукашенко попро-
сил Владимира Путина возвести 
вторую АЭС в Синеокой.

Пример сотрудничества - строитель-
ство АЭС в Островце. Сябры нашу 
работу оценили, да так, что на недав-
ней встрече Александра Лукашенко 
и Владимира Путина обсуждали воз-
можность возведения в Беларуси вто-
рой атомной станции. Потребление 
электричества в Сине окой растет - за 
счет увеличения  числа электромо-
билей, майнинга, а также перевода 
жилья на электрическое отопление. 
Большой объем энергии будет тре-
бовать и развития промышленности.

- Поэтому мы попросили россиян, 
если есть возможность, построить 
вторую электростанцию. Мы ее по-
строим сами, кроме реактора, - ска-
зал Александр Лукашенко. - Специ-
алисты у нас есть.

По поводу места размещения 
 данного объекта он предположил, что 
это может быть на восточных грани-
цах: «Если вдруг что, Брянская и про-
чие области, новые регионы России 
мы  можем обеспечить электриче-
ством».

Александр Лукашенко не  исключил, 
что в будущем западные соседи 
 возобновят закупку электро энергии 
из Беларуси, потому что это выгодно.

 ■ Переход к нему будет по-
этапным.

Договор о формировании объ-
единенного рынка электрической 
энергии - как вишенка на торте 
нашего сотрудничества.

- К его подписанию мы шли 
достаточно длительный период. 
Благодаря этому договору нам 
удалось выстроить траекторию 
объединения электроэнергетиче-
ских рынков в Беларуси и России. 
Учитывая то, что они немножко 
по-разному на настоящий момент 
функционируют, нам удалось най-
ти компромиссные точки, с помо-
щью которых мы определили, как 
будем работать на следующих эта-
пах, - заявил замминистра энер-
гетики Беларуси Денис Мороз.

Следующий этап - подписание 
правил работы на общем электро-
энергетическом рынке.

- В настоящий момент этот до-
кумент находится в высокой сте-
пени готовности и проходит вну-
тригосударственное согласование. 
Думаю, что в ближайшее время 
мы этот документ подпишем, - со-
общил Денис Мороз.

По его словам, формирование 
общего рынка будет происходить 
поэтапно. На первом обеспечат 
взаимодействие между субъек-
тами хозяйствования на уровне 
уполномоченных организаций. 
В дальнейшем создадут систему, 
когда все потребители и произво-
дители энергии в Беларуси смогут 
взаимодействовать с такими же 
потребителями и производителя-
ми в России.

- Целью формирования общего 
электроэнергетического рынка яв-
ляется, во-первых, повышение на-
дежности работы энергетических 
систем. Чем больше участников 
в энергетической системе, тем 
более надежной она становится. 
Вторая цель - расширение возмож-
ностей для потребителей по вы-
бору поставщиков энергетических 
ресурсов. Это обеспечивает вы-
равнивание условий хозяйствова-
ния для экономических субъектов, 
повышение конкурентоспособно-
сти обеих стран, - констатировал 
Денис Мороз.

ДОГОВОРИЛИСЬ

ОДИН РЫНОК   
НА ДВОИХ

НАДЕЖНОЕ «ЧЕРНОЕ ЗОЛОТО» ОПЫТСТРОИМ ВМЕСТЕ МЕГАКИЛОВАТТЫ

Бе
лТ

А

Белорусские НПЗ готовы 
производить качественную 
продукцию, главное, чтобы  
не было перебоев с сырьем.
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 ■ Белорусские и российские уче-
ные создают уникальные лазеры, 
светодиоды и оптические приборы, 
востребованные везде, даже в Ан-
тарктиде и в космосе.

СКВОЗЬ ОПТИЧЕСКИЙ 
ПРИЦЕЛ
Фотоника - наука молодая, но 

продуктивная. Ее появление 
связано с изобретением ла-
зера в 1960-х годах. Раз-
вивалось направление 
семимильными шага-
ми. По сути, это наука 
о том, как приручить 
свет. Технологии фо-
тоники сегодня при-
меняются в самых 
разных сферах: про-
мышленности, меди-
цине, ИТ, безопасности, 
сельском хозяйстве, кос-
монавтике, строительстве 
и многих других.

С о ю з н а я  п р о г р а м м а 
«Компонент-Ф» позволяет укрепить 
экономический и технологический су-
веренитет наших стран, грамотно об-
ходя все санкционные ловушки. Скоро 
начнем производить новые образцы 
лазерной техники, применяемой для 
обработки различных материалов - 
в радиофотонике, высокоскоростной 

связи, термо-
ядерном синте-

зе, медтехнике. 
Разработки нацеле-

ны на то, чтобы создать 
собственные материалы 

и ни от кого больше не зависеть, от-
метил директор Института физики 
Национальной академии наук Бела-
руси Сергей Гапоненко:

- Союзные программы  - высшая 
форма научно-технического взаи-
модействия Беларуси и России. Наш 
институт реализовал две программы - 

«Прамень», «Луч», сейчас выполняем 
третью - «Компонент-Ф». Она посвя-
щена созданию новых элементов для 
высокотехнологичной отрасли про-
мышленности - фотоники. Это все, что 
связано со светом: лазеры, оптические 
приборы, элементы.

Исполнители программы - Институт 
физики НАН Беларуси и его «тезка» 
Институт общей физики РАН.

- Работаем вместе с российскими 
организациями. Больше двадцати раз-
работок должны завершить в 2026 
году. Одни будут серийные, другие - 
уникальные, штучные, сделанные по 
индивидуальным заказам. Уверен, 

многие разработки станут основой 
для прорывных идей. В результате по-
лучим и технологии, и оборудование, 
и методику создания новых объектов, 
например, эффективных ультрафиоле-
товых светодиодов на основе нитрида 
галлия. Это высший пилотаж, - кон-
кретизировал Сергей Гапоненко.

СМЕНИТЬ ПЛАСТИНУ
«Святая святых» института - науч-

ные центры ученых-физиков. Будто 
попадаешь в фантастический фильм. 
Но в отличие от киношной картин-

ки, где специалистов нередко пред-
ставляют чудаками не от мира сего, 
белорусские ученые - обычные люди. 
Продуктивной работой они доказыва-
ют, что наука способна решать задачи 
любой сложности.

Подходим к большой двери, где за 
прозрачным стеклом работает со-
трудник лаборатории в белом сцец-
костюме и маске. Здесь выращивают 
пластины нитрида галлия. Это новый 
материал, который по параметрам 
позволяет в десятки раз улучшить тех-
нологические процессы для силовой 
электроники и не только.

- За мной вы видите установку 
молекулярно-пучковой эпитаксии, - 
спецтерминами вводит в курс дела 
Александр Данильчик, старший на-
учный сотрудник Центра широко-
зонной нано- и микроэлектрони-
ки. - Ее приобрели около десяти лет 
назад в рамках программ Союзного 
государства. Оборудование прошло 
модернизацию, и теперь мы можем 
«растить» здесь нитридные структу-
ры - фотоприемники, транзисторы 
на подложках диаметром от двух до 
четырех дюймов. Все это время отра-
батывали новые методы роста, дизайн 
структур. В основном это элементы, 
необходимые в промышленности, 
в быту.

Еще одно направление работы уче-
ных - технологические лазеры, необхо-
димые в микроэлектронике. Одна из 
ключевых задач - усилить связь науки 
с производством. Потому союзные 
разработки сразу проектируются для 
внедрения в производство «Интегра-
ла», «Планара» и других предприятий.

- Импортозамещение - это огром-
ный пласт вопросов, проблем. Ко-
нечно, мы не все можем сделать. 
И никто в мире не может решить все 
вопросы создания технологий. Тем 
не менее есть какие-то критические 
чувствительные моменты, которые 
мы должны освоить в рамках своих 
компетенций. Наша продукция очень 
востребована в промышленности Бе-
ларуси и России, - поделился наблюде-
ниями Максим Богданович, генди-
ректор научно-производственного 
объединения «Оптика, оптоэлек-
троника и лазерная техника» НАН.

Максим БОГДАНОВИЧ, гендиректор ГНПО 
«Оптика, оптоэлектроника и лазерная техни-
ка» НАН:

- Идет работа над программой Союзного го-
сударства «Компонент-Ф». Речь о создании ря-
да технологий, элементов компонентной базы, 
критического оборудования, которое будет ис-
пользоваться для создания высокотехнологичных 
устройств. Например, в одной из лабораторий 
разрабатывается оборудование для создания вы-
сокоточных оптических подложек, которые имеют 
шероховатость на уровне единиц нанометров. Это 
позволяет создавать на их основе зеркала для 
лазеров, способных выдерживать огромные плот-
ности мощности. Выпуск таких устройств позволит 
нам держать паритет с ведущими мировыми лиде-
рами в этой области. Мы также работаем над соз-
данием высокотехнологичных подложек, которые 
станут основой для элементов микроэлектроники. 
Работаем и над элементами радиофотоники. Они 
способны передавать сигналы с предельно низ-
кими уровнями шумов, и с огромной точностью, 
на большое расстояние.

 ■ Ноу-хау белорусских уче-
ных востребованы во всем 
мире.

Беларусь входит в пул стран, 
занимающихся ядерными разра-
ботками, космосом, изучением Ан-
тарктики и другими важнейшими 
направлениями.

- До ковида мы сделали три 
очень крупные, знаковые лазерно-
оптические разработки для Под-
небесной. Наши приборы сегодня 
плавают на китайских кораблях. 
Еще они находятся у нашей антарк-
тической экспедиции, где работают 
в том числе сотрудники нашего 
института, - поделился подробно-
стями Сергей Гапоненко.

По ряду направлений реализует-
ся полная цепочка от идеи и фун-
даментальных исследований до 
практических разработок, созда-

ния экспериментального произ-
водства и продажи готовой инно-
вационной импортозамещающей 
продукции.

Активно развивается междуна-
родное сотрудничество. Прежде 
всего с Россией. Институт участву-
ет в трех белорусско-российских 
проектах в области фундаменталь-
ных исследований, уточнил Сергей 
Гапоненко:

- Один из проектов связан 
с изучением физики микромира 
и микроструктуры материи, реа-
лизуется совместно с Сибирским 
отделением РАН. Второй - с лазе-
рами. Третий - в тандеме с коллега-
ми Физико-технического института 
имени Иоффе - с физикой плазмы.

Белорусские ученые помогают 
отечественным компаниям доби-
ваться успеха в технологической 
гонке, в том числе в области обра-

ботки и передачи больших данных. 
Активно подключаются коллеги из 
России, уверяет Сергей Гапоненко:

- Недавно проводили пере-
говоры с руководством Санкт-
Петербургского научного центра 
РАН. Обсуждали развитие наших 
новых направлений. Они связаны 
с лазерами, светодиодами, прибо-
рами в области плазменных техно-
логий, оптической связи в космосе 
и обработки оптических сигналов.

В Институте налажено опытное 
производство по выпуску оптиче-
ских приборов, лазерных компо-
нентов, которые уходят на экспорт, 
принося миллион долларов. На 
этой неделе десятки белорусских 
разработок будут представлены 
на главной коммуникационной 
площадке лазерно-оптической 
отрасли России - «Фотоника. Мир 
лазеров и оптики».

КОМПЕТЕНТНОУСПЕТЬ В ТЕХНОГОНКЕ ОТ СИБИРИ ДО АНТАРКТИКИ
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ГИПЕРБОЛОИД БУДУЩЕГО

ЦИФРЫ
В Институте физики 

НАН работают двести научных 
сотрудников в пятнадцати науч-

ных центрах: 33 доктора наук, 85 
кандидатов наук и пять академиков.

Среди них 91-летний академик Ви-
талий Толкачев - лауреат Ленинской 
премии и Государственной премии 
Беларуси.

Около трети научных со-
трудников - молодежь до 

35 лет.

Сложные приборы и стерильность 
как в операционной позволяют 
создавать уникальные материалы.
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Москва и Минск дораба-
тывают вопросы по ценам 
на нефть и газ.

ТЕПЛО, 
ЕЩЕ ТЕПЛЕЕ
Энергетический вопрос 

для Союзного государства - 
горячий, спору нет. Но он 
не испортил отношений рос-
сиян и белорусов, наоборот, 
учит договариваться. В де-
кабре 2024 года был подпи-
сан Договор о формирова-
нии объединенного рынка 
электрической энергии. Как 
признался Александр Лука-
шенко, это хороший шаг.

- Рад, что наконец мы 
пришли к общему понима-
нию  - без построения ра-
бочего базиса экономики, 
объединенных рынков пер-
вичных энергоресурсов не 
может быть эффективного 
движения вперед в вопросах 
дальнейшей интеграции, - 
заявил Президент Беларуси 
во время выступления в Со-
вете Федерации.

И весьма эмоционально 
призвал Россию не держать-
ся за нефть и газ:

- У вас же девать их некуда. 
Давайте договариваться.

Он напомнил, что Бела-
русь, со своей стороны, всег-
да откликается и приходит 
на помощь, когда это требу-
ется российской стороне. Так 
было, когда возникала необ-
ходимость в дополнительных 
поставках дизельного топли-
ва, бензина, электроэнергии.

ФОРМУЛА УСПЕХА
В Беларуси два нефтепе-

рерабатывающих завода - в 
Мозыре и Новополоцке, ко-
торые, по его словам, способ-
ны переработать несколько 
десятков миллионов тонн 
«черного золота». Предпри-
ятия были модернизированы 
по последнему слову техни-
ки, однако сейчас из-за не-
равных условий поставки 
сырья их работа перестает 
быть прибыльной. Эта тема 
обсуждалась Александром 
Лукашенко с Президентом 
России Владимиром Пути-
ным.

- Они не могут работать 

в убыток, - обозначил про-
блему Президент Беларуси. - 
Не надо тридцать процентов 
(прибыли. - Ред.) для расши-
ренного производства. Пу-
скай это будет семь-восемь 
процентов рентабельности. 
Но надо сохранить эти заво-
ды. Это для нас нужно.

Будем думать, как нам эту 
формулу рисовать. В прави-
тельствах это надо сделать.

Так что это за формула, 
о которой говорит белорус-
ский лидер?

- Смысл в том, чтобы по-
лучать сырье по нормальной 
цене, а затем на выходе - нор-
мальный продукт из него. 
Два мощных нефтеперера-
батывающих завода рабо-
тают на российской нефти. 
Полученные из нее нефте-
продукты имеют определен-
ную цену, которая должна 
быть конкурентоспособной, 
чтобы можно было потом их 
продавать и в другие стра-
ны, в том числе и в Россию. 
Безусловно, работать в убы-
ток заводы не могут. Они или 
будут простаивать, или со-
всем остановятся, - объясня-

ет Председатель Комиссии 
Парламентского Собрания 
по экономической полити-
ке Виктор Николайкин.

При этом, по его словам, 
обе стороны должны быть 
экономически защищены.

- Сырье тоже не может при-
носить убыток тем компани-
ям, которые его поставляют. 
Мы понимаем: его надо до-
быть, по трубам перепра-
вить. Транзит, логистика - 
все стоит денег.

Это чисто экономические 
вопросы, которые были под-
няты и решаются на уров-
не руководителей наших 
государств. Теперь дело за 
исполнительной властью, 
за правительствами одной 
и другой страны: они долж-
ны договориться, чтобы все 
было хорошо. Уверен, что 
так и будет, - заявил Виктор 
 Николайкин.

ШАГ ВПЕРЕД
Уже после визита в Рос-

сию, принимая с докладом 
премьер-министра Алексан-
дра Турчина, Президент Бе-
ларуси сообщил, что «и по 

нефти, и по газу были даны 
Президентом России пору-
чения, чтобы с этим разо-
брались».

- Поэтому в этом направле-
нии надо просто доработать 
эти вопросы. Выработать 
формулу ценообразования 
и так далее, - заявил Алек-
сандр Лукашенко.

То же самое, по его словам, 
касается не только нефти, но 
и ценообразования на другие 
энергоресурсы, в частности 
на газ:

- Мы же говорим о единых 
рынках. Мы же не просим: 
дайте это, дайте то. Мы долж-
ны на рыночных условиях, 
как и по электроэнергии, 
это сделать. У нас есть эта 
проблема, и наши прави-
тельства не могут эту про-
блему решить даже сейчас, 
когда мы спиной к спине 
стоим и отстреливаемся на 
 определенных позициях. 
Поэтому надо делать шаги 
дальше.

Сейчас Минск платит за газ 
128,52 доллара за тысячу ку-
бометров, эта цена действует 
с 2021 года.

ДВИЖЕМСЯ ЭНЕРГИЧНЕЕ

 ■ В свое время Россия и Беларусь 
уже нашли решение проблемы на-
логового маневра.

У Москвы и Минска уже есть опыт вы-
хода из сложных ситуаций. Так, стороны 
долго не могли уладить разногласия, 
возникшие из-за изменения цен по-
сле проведения Россией так называе-
мого налогового маневра в нефтяной 
сфере. Он предусматривал поэтап-
ное снижение экспортной пошлины на  
«черное золото» с тридцати процентов в 
2019 году до нуля к 2024 году и одновре-
менное повышение налога на добычу 
полезных ископаемых. Россия компен-
сировала убытки от налогового манев-
ра своим нефтеперерабатывающим 

заводам, но белорусские НПЗ льгот 
не получили. Цена нефти для Минска 
увеличилась до уровня мировой, что 
делало невыгодным реэкспорт нефте-
продуктов.

Вопрос решился подписанием в 2022 
году договора между Беларусью и Росси-
ей об общих принципах  налогообложения 
по косвенным  налогам - налогу на до-
бавленную стоимость (НДС) и акцизам. 
Помимо унификации подходов к их взи-
манию, он выровнял условия для бело-
русских и российских субъектов хозяй-
ствования.

- Они будут работать в едином 
 правовом налоговом поле, - заявил  тогда 
премьер-министр Беларуси Роман 
Головченко.

 ■ Александр Лукашенко попро-
сил Владимира Путина возвести 
вторую АЭС в Синеокой.

Пример сотрудничества - строитель-
ство АЭС в Островце. Сябры нашу 
работу оценили, да так, что на недав-
ней встрече Александра Лукашенко 
и Владимира Путина обсуждали воз-
можность возведения в Беларуси вто-
рой атомной станции. Потребление 
электричества в Сине окой растет - за 
счет увеличения  числа электромо-
билей, майнинга, а также перевода 
жилья на электрическое отопление. 
Большой объем энергии будет тре-
бовать и развития промышленности.

- Поэтому мы попросили россиян, 
если есть возможность, построить 
вторую электростанцию. Мы ее по-
строим сами, кроме реактора, - ска-
зал Александр Лукашенко. - Специ-
алисты у нас есть.

По поводу места размещения 
 данного объекта он предположил, что 
это может быть на восточных грани-
цах: «Если вдруг что, Брянская и про-
чие области, новые регионы России 
мы  можем обеспечить электриче-
ством».

Александр Лукашенко не  исключил, 
что в будущем западные соседи 
 возобновят закупку электро энергии 
из Беларуси, потому что это выгодно.

 ■ Переход к нему будет по-
этапным.

Договор о формировании объ-
единенного рынка электрической 
энергии - как вишенка на торте 
нашего сотрудничества.

- К его подписанию мы шли 
достаточно длительный период. 
Благодаря этому договору нам 
удалось выстроить траекторию 
объединения электроэнергетиче-
ских рынков в Беларуси и России. 
Учитывая то, что они немножко 
по-разному на настоящий момент 
функционируют, нам удалось най-
ти компромиссные точки, с помо-
щью которых мы определили, как 
будем работать на следующих эта-
пах, - заявил замминистра энер-
гетики Беларуси Денис Мороз.

Следующий этап - подписание 
правил работы на общем электро-
энергетическом рынке.

- В настоящий момент этот до-
кумент находится в высокой сте-
пени готовности и проходит вну-
тригосударственное согласование. 
Думаю, что в ближайшее время 
мы этот документ подпишем, - со-
общил Денис Мороз.

По его словам, формирование 
общего рынка будет происходить 
поэтапно. На первом обеспечат 
взаимодействие между субъек-
тами хозяйствования на уровне 
уполномоченных организаций. 
В дальнейшем создадут систему, 
когда все потребители и произво-
дители энергии в Беларуси смогут 
взаимодействовать с такими же 
потребителями и производителя-
ми в России.

- Целью формирования общего 
электроэнергетического рынка яв-
ляется, во-первых, повышение на-
дежности работы энергетических 
систем. Чем больше участников 
в энергетической системе, тем 
более надежной она становится. 
Вторая цель - расширение возмож-
ностей для потребителей по вы-
бору поставщиков энергетических 
ресурсов. Это обеспечивает вы-
равнивание условий хозяйствова-
ния для экономических субъектов, 
повышение конкурентоспособно-
сти обеих стран, - констатировал 
Денис Мороз.

ДОГОВОРИЛИСЬ

ОДИН РЫНОК   
НА ДВОИХ

НАДЕЖНОЕ «ЧЕРНОЕ ЗОЛОТО» ОПЫТСТРОИМ ВМЕСТЕ МЕГАКИЛОВАТТЫ

Бе
лТ

А

Белорусские НПЗ готовы 
производить качественную 
продукцию, главное, чтобы  
не было перебоев с сырьем.
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Евгений ДАВУТОВ

 ■ Легендарный кинорежиссер раз-
мышляет о кино, истории и судьбе 
России.

КОМПЛЕКС НЕДООЦЕНКИ
- 2012 год, «Белый тигр». Танк из 

вашего фильма вернулся. Мы воюем 
с ним на СВО.

- «Белый тигр» для меня - образ аб-
солютного зла, воплощенного в на-
цизме. Но это зло шире, чем просто 
исторический контекст. Я думаю, его 
невозможно окончательно победить - 
это вечная борьба. Нельзя представить 
мир, где есть только белое без черного.

- Сейчас много говорят об искус-
ственном интеллекте. Илон Маск 
пугает заявлениями, что ИИ - это 
сверхчеловек будущего. Не опасна ли 
эта игра с цифровизацией?

- Да, опасна. Я хорошо помню, как 
в восьмидесятые годы шахматные чем-
пионы играли с компьютерами и уве-
ренно выигрывали. Тогда считалось 
невозможным создать машину, которая 
победит человека в шахматах. Но это 
случилось: теперь машины обыгрыва-
ют лучших игроков. Когда я осознал 
этот скачок, задумался: а что, если 
ИИ превзойдет человека? Это ре-
альная угроза. У меня даже была 
идея снять об этом фильм. Мо-
жет, еще сниму. Это не только 
метафизическая, но и прак-
тическая проблема, - возмож-
но, вопрос выживания челове-
чества. И это может случиться 
скоро - на ваш век точно 
хватит.

- 30 лет после 
распада СССР 
нам внушали, 
что на Запа-
де все лучшее. 
Но англичане 
восхищают-
ся нашими 
постановка-
ми Шекспира, 
немцы - тем, 
как мы игра-
ем их в кино, 
а  Микеле Пла-

чидо сказал, что Достоевский помог 
ему сыграть комиссара Каттани. 
Почему мы их понимаем лучше, чем 
они сами?

- Это особенность России и шире - ев-
разийского пространства. У нас всегда 
был комплекс недооценки себя, взгляд 
на Запад снизу вверх. Когда Наполеон 
напал на Россию в 1812 году, россий-
ская элита говорила по-французски 
лучше, чем по-русски, и война с Фран-
цией казалась чем-то немыслимым. 

Достоевский в «Братьях Кара-
мазовых» через Смердякова 
точно это показал - такой ти-
паж есть только у нас. Я объ-
ездил мир и нигде не видел 
такого трепета перед Запа-

дом. В молодости я сам это 
чувствовал. Возможно, дело 

в возрасте нашей цивилиза-
ции - она моложе западной. 

У них корни в Древнем 
Риме, у нас - в IX - X 

веках. Это как по-
чтение младшего 
к старшему. За-
пад многому нас 
научил, и это не 
стыдно. Но мы 
знаем их лучше, 
потому что мы 
образованнее. 
Я работал в Ан-

глии, Италии, Америке, общался с раз-
ными людьми: наши, даже не самые 
образованные, знают их культуру луч-
ше, чем они сами. Мы читаем Фолкне-
ра и  Твена, а в США их уже не знают. 
То же в Европе. Нам пора понять - мы 
великая нация с огромными достиже-
ниями. Создать такую страну в суровом 
климате - подвиг. Чехов в «Палате № 6» 
верно сказал, что легко быть Диогеном 
в Греции, где апельсины растут в янва-
ре, а попробуй в Костроме!

«Я ПРОТИВ КРАЙНОСТЕЙ»
- Как вы относитесь к призывам 

после начала СВО отмежеваться от 
Запада, перестать быть «русски-
ми европейцами» и развернуться на 
 Восток, к Сибири?

- Сейчас особый момент - конфликт 
с Западом. Я ждал этого, потому и снял 
«Белый тигр» еще в 2012 году, когда ни-
что не предвещало беды. Но я против 
крайностей. Мы - Евразия,  уникальная 
цивилизация, взявшая многое и от За-
пада, и от Востока. У нас вековые связи 
с мусульманским миром - это видно 
в архитектуре, в обычаях.  Наши храмы - 
восточная форма, пришедшая через Ви-
зантию, тоже евразийскую. Отказать-
ся от Европы или Азии  невозможно. 
Конфликт пройдет -  сотрудничество 
вернется. Мы занимаем важное место 
в мире и должны этим пользоваться, 
сохраняя самобытность.  Русские брали 
у Запада формы - роман, оперу - и соз-
давали шедевры.

 ■ О национальной идее.

- Что ближе русскому че-
ловеку - Китай, США, Ев-
ропа, Ближний Восток или 
«железный занавес»?

- Я объездил мир и скажу: 
хорошие люди есть везде, 
если ты открыт, находишь 
с ними общий язык. Люди 
похожи - у всех есть сердце, 
любовь. Нельзя видеть в ино-
странцах врагов - пропаганда 
влияет, но я не так мрачно 
смотрю на мир.

- У нас есть национальная 
идея?

- Вы задали важный во-

прос. Россия всегда жила 
с идеей исключительности. 
До революции - хранители 
истинного христианства, при 
большевиках - проводники 
пути для всего человечества. 
После 1991 года мы впервые 
остались без идеи. Это про-
блема. Великой стране вроде 
России нужна мощная, объ-
единяющая идея, как амери-
канцам их «град небесный».

- Какие периоды в цар-
ской России и СССР были 
расцветом?

- В царской России - победа 
над Наполеоном. После 1815 
года Россия доминировала 

в Европе, войска стояли во 
Франции. Но это было бы 
невозможно без Петра I - он 
заложил основы, определив-
шие путь страны. В СССР рас-
цвет - 1953 год, это была вер-
шина. После смерти Сталина 
Союз простирался от Пекина 
до Берлина, превзойдя импе-
рию. Потом начался спад.

- Значит, XX съезд - на-
чало конца?

- Да, удар по идеологии был 
серьезный. Китайцы, кстати, 
Мао не вычеркнули из исто-
рии - у них мудрее подход. 
У нас это подорвало основы.

- Три книги, повлиявшие 

на ваше мировоззрение, 
и что читал ваш отец?

- Я много читал благодаря 
отцу. Люблю Чехова, Досто-
евского («Братья Карама-
зовы»), Пушкина, русскую 
классику, но ценю и француз-
скую, и английскую. Три кни-
ги выделить трудно - я впитал 
многое. Отец был энцикло-
педически образован, с фе-
номенальной памятью, знал 
наизусть «Евгения Онегина», 
«Лузиады» Камоэнса, стихи 
Блока, помнил имена геро-
ев романов Диккенса спустя 
десятилетия. Он привил мне 
любовь к чтению - не застав-
лял, а вдохновил. Я ему бла-
годарен.

 ■ Зависимость от бюджета 
диктует условия работы.

- Вы как-то сказали, что наше 
кино сейчас держится на совет-
ских специалистах, упоминали 
Владимира Бортко. Он говорит, 
что ему не дают денег, он вы-
брошен из профессии. Владимир 
Меньшов рассказывал, что ему 
тоже отказывали в финансиро-
вании. Почему великим режис-
серам не помогают, а тем, кто 
переиначивает классику, дают 
средства?

- Кино - не праздник, как кажется 
со стороны. Это борьба. Ты зави-
сишь от денег - это производство. 
Писатель может писать ручкой на 
бумаге, а режиссер без бюджета 
ничего не может. Эта проблема 
есть и на Западе. Бортко  - вы-
дающийся мастер, но я не знаю 
деталей его ситуации. Меньшова 
я знал хорошо - он сам в какой-
то момент отказался от проекта, 
был слом, хотя мог бы настоять. 
Каждый  случай индивидуален. Ки-
но - жесткая  сфера, но все равно 
интересная.

- Каким бы был «Курьер»-2025?
- Сложный вопрос. Знаете, я за-

метил, что «Курьер» до сих пор 
смотрят молодые люди и, видимо, 
находят в нем что-то близкое сво-
им внутренним переживаниям. Это 
понятно: фильм о юноше, который 
вступает во взрослую жизнь и, как 
любой молодой человек, сталкива-
ется с противоречиями. Он в каком-
то смысле противостоит взрослому 
миру, ведь каждому нужно завое-
вать свое место в жизни. Эта тема 
вечная - она была актуальна трид-
цать лет назад, актуальна сейчас 
и будет такой через еще тридцать 
лет. Снял бы я его иначе? Думаю, 
нет, история осталась бы той же. 
Конечно, добавились бы современ-
ные детали, но суть не изменилась 
бы. Депрессия у молодых - обычное 
дело. Это поиск, движение, при-
знак живой души. Опаснее, когда 
человек всегда оптимистичен и ни 
о чем не задумывается.

- В 1991 году фильм «Цареубий-
ца» - первый по теме расстрела 
царской семьи. Время от време-
ни возникают дискуссии о под-
линности останков. Что вы мо-
жете сказать об этом?

- Могу сказать только то, что для 
себя уяснил. Останки были найде-
ны по известной записке Юров-
ского, который руководил расстре-
лом, и были версии о том, что это 
подложная записка. Их нашел Ге-
лий Рябов еще в советское время. 
Я с ним был знаком.

Он писатель, сценарист -  
и в то же время был советником 
Щелокова, министра внутренних 
дел СССР. И именно по его коман-
де Рябов начал искать останки 
царской семьи и нашел их, руко-
водствуясь запиской Юровского. 
А потом все это было закопано уже 
до перестроечных времен, когда 
возобновились поиски, но опять 
их нашли именно по записке Юров-
ского и там же, где их нашел Гелий 
Рябов.

ВЗГЛЯД С ЭКРАНА

КИНО - НЕ ПРАЗДНИК
Карен ШАХНАЗАРОВ:

«ЛУЧШЕ БЫТЬ ЕВРАЗИЕЙ» ИДЕНТИЧНОСТЬ
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ЧИТАЕМ ФОЛКНЕРА И ТВЕНА,  
А В США ИХ УЖЕ НЕ ЗНАЮТ

Борис КУДРЯВОВ/kpmedia.ru

Мэтр еще  лет назад предчувствовал 
неизбежность конфликта с Западом.

Когда-то «Тигр» был олицетворением абсолютного 
зла, теперь ему на смену пришел «Леопард».  
Но тот и тот - порождение ненависти к России.
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 ■ Совет делового сотруд-
ничества между Беларусью 
и Новосибирской областью 
обсудил новые перспективы 
взаимодействия.

Представительная делега-
ция Беларуси в течение не-
скольких дней посещала клю-
чевые предприятия региона.

- Новосибирская область яв-
ляется одним из важнейших 
партнеров Беларуси среди ре-
гионов России. Нас объеди-
няют тесные связи в различ-
ных сферах деятельности, от 
экономики до культуры. Есть 
дополнительные направления 
развития не только в традици-
онных отраслях, но и новые 
точки роста, новые направ-
ления в части промышлен-
ной кооперации, в вопро-
сах реализации совместных 
проектов микроэлектроники, 
в станкостроении, машино-
строении, - сказал замести-
тель премьер-министра Рес-
публики Беларусь Виктор 
Каранкевич.

- Очень перспективна от-
расль станкостроения. У нас 
есть инновационные компа-
нии, которые изготавливают 
узлы для станкостроителей. 
Кооперация позволит вый-
ти на новые, конкурентные 
с  мировыми производите-
лями изделия. Относитель-
но новое направление - со-

вместные проекты в области 
химии, неф тепереработки, 
нефтедобычи. Еще - постав-
ки авто электроники на за-
воды Беларуси. Здесь могут 
появиться кооперационные 
связи, тем более что это в кон-
цепции развития встречной 
кооперации, потому что и на-
ши предприятия обществен-
ного транспорта, наши угле-
добывающие предприятия, 
коммунальщики с удоволь-
ствием используют технику, 
произведенную в Республике 
Беларусь, - обратил внимание 
губернатор Новосибир-
ской области Андрей 
Травников.

Делегацию РБ заин-
тересовало специаль-
ное конструкторско-
технологическое бюро 
«Катализатор». Здесь 
изготавливают боль-
ше семидесяти видов 
катализаторов для 
 нефтепереработки 
и серо очистки. На экс-
порт уходит больше 
восьмидесяти про-
центов их продукции.

Белорусские гости 
осмотрели научно-
производственное пред-
приятие «Луч», где произ-
водят роторные управляемые 
системы. Их используют для 
бурения многоствольных и 
горизонтальных скважин. 

Особенно широко системы 
применяются в морских и ар-
ктических проектах.

Помимо осмотра предпри-
ятий обсуждались вопросы 
развития взаимовыгодно-
го сотрудничества в  про-
мышленности, сельском хо-
зяйстве, транспорте, ЖКХ, 
технологической сфере. 
Кстати, почти половину объ-
ема товарооборота между РБ 
и Новосибирской областью 
составляют поставки машино-
строительного оборудования.

На Совете делового со-
трудничества отметили, что 
серьезные результаты до-
стигнуты в обновлении но-
восибирского общественного 
транспорта. В 2024 году уве-
личен объем поставок трам-
вайных кузовов. Еще в ре-
гион поступило больше ста 
троллейбусов «Горожанин». 
Достигнута договорен-
ность между мэрией Ново-
сибирска с белорусскими 
метростроителями. Подпи-
сан контракт с компанией 
«Минск метропроект» о раз-

работке проекта строи-
тельства перегонного 

тоннеля между станциями 
метро «Золотая Нива» и «Бе-
резовая роща».

Также заключены согла-
шения о сотрудничестве 
в аграрной сфере, образова-
нии и прочем.

Закономерный успех таких 
встреч объяснил Чрезвычай-
ный и Полномочный Посол 
Республики Беларусь в Рос-
сийской Федерации Алек-
сандр Рогожник:

- Все условия для взаимной 
кооперации созданы, между 
правительствами двух стран 
не осталось каких-то точек 
в  области промышленного 
производства, которые необ-
ходимо еще дополнительно 
глобально решать. Да, вопро-
сы возникают всегда, но они 
в рабочем порядке решаются 
сегодня в рамках подписан-
ного главами государств де-
крета. Сегодня вся продукция 
белорусских промышленных 
предприятий выпускается для 
участия во всех националь-
ных проектах, реализуемых 

в России. Здесь сдерживаю-
щих факторов ни-

каких нет. Мы 
идем по пути 
дополнения 
друг друга, 

а не конку-
р е н ц и и 
м е ж д у 
д в у м я 
государ-
ствами.

МЕТРОСТРОЕВЦЫ РБ ДО СИБИРИ ДОКОПАЛИ

 ■ В Синеокой проведут 
 уникальную акцию к Дню 
Великой Победы.

В Могилевской области РБ ре-
шили создать надпись «9 Мая». 
Не просто создать, а высадить 
из деревьев. Об этом рассказал 
первый заместитель министра 
лесного хозяйства Беларуси 
Александр Драгун.

Акция приурочена к 80-летию 
Победы советского народа в Ве-
ликой Отечественной войне.

Александр Драгун рассказал, 
что в Кировском районе в соста-
ве лесного фонда нашли подхо-
дящее поле. Фон будет  высажен 
из берез. Саму надпись составят 
из красавиц сосен.

В истории Беларуси это первый 
подобный проект, посвященный 
увековечиванию памяти об исто-
рических событиях. Первый, но 
не единственный. В 1967 году, по 

инициативе местного лесничего 
Василия Подолинского, к 50-ле-
тию Октябрьской революции воз-
ле города Иваново в Брестской 
области была высажена огром-
ная надпись «Ленин».

Такие крупные надписи или 

изображения называются 
 геоглифами. Это нанесенные 
на землю геометрические или 
фигурные узоры, которые, как 
правило, настолько велики, что 
их можно рассмотреть только 
с воздуха.

СОСНЫ СРЕДИ БЕРЕЗ

Пресс-служба Правительства Новосибирской области

 ■ Наказание за преступление будет строже, чем 
за аналогичное для азиатов.

С апреля в Великобритании цвет кожи, вероисповеда-
ние и половая идентичность будут влиять на строгость 
наказания за преступление. По инициативе лейбористов 
начинает действовать так называемое «двухуровневое» 
правосудие.

По новым правилам судья, вынося приговор, обязан 
учитывать такие особенности подсудимого, как вероис-
поведание, этническое происхождение, а также его 
гендерную идентичность. Есть предположение, что 
к представителям секс-меньшинств судьи будут отно-
ситься мягче.

Часть разумных политиков, коих в королевстве мень-
шинство, опасаются, что строгое наказание будут по-
лучать христиане. Отягчающим вину обстоятельством 
станет и белый цвет кожи. Новые правила могут при-
вести к расколу в обществе.

Но такой подход не является чем-то новым для британ-
ской судебной системы. В 2015 году в прессе Северного 
Альбиона уже писали, что «азиатские дети - жертвы 
сексуального насилия страдают больше, чем белые». 
Как следствие, преступники, которые насиловали ази-
атских детей, стали получать наказание существеннее, 
чем те, кто насиловал белых.

Когда-то германские нацисты ввели измерение че-
репов для определения «арийскости» своих граждан. 
Теперь же если вы белокожий христианин и согласны 
с естественным делением мира на мужчин и женщин, 
то в Великобритании это отягчающие обстоятельства.

Хотелось бы посмеяться, если бы такое не проис-
ходило в реальности.

В общем, очередная иллюстрация слов немецкого 
философа Фридриха Гегеля: «История повторяется 
дважды: первый раз в виде трагедии, второй - в виде 
фарса».

БРИТАНСКИЙ МАРАЗМ

БЕЛЫЙ ХРИСТИАНИН? ВИНОВЕН!
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 ■ Между столицами авиарейсов станет 
больше.

«Аэрофлот» решил чаще летать из Москвы 
в Минск и обратно. Теперь доступно пять рейсов 
для желающих посетить столицы СГ. 

С 19 мая в воздух поднимется шестой ежеднев-
ный рейс. И с 30 июня - седьмой. 

Летом, в разгар сезона отпусков, «Аэрофлот» 
планирует выполнять до двухсот рейсов в месяц. 
В прошлом году таковых было не более 160. 

Авиационный маршрут Москва - Минск по ко-
личеству перевезенных пассажиров в 2024 году 
вошел в топ-5 международных авиарейсов. Боль-

ше 450 тысяч человек были доставлены из одной 
столицы в другую. Это численность среднего по 
размерам областного центра России.

Не остается без внимания и Северная столица. 
«Белавиа» планирует открыть регулярный рейс из 
Бреста в Петербург. Событие приурочено к Дню 
единения народов Беларуси и России.

Кстати, сегодня из Минска можно летать в сле-
дующие города России: Москва, Санкт-Петербург, 
Архангельск, Махачкала, Екатеринбург, Казань, 
Калининград, Калуга, Самара, Нижний Новгород, 
Пермь, Сочи, Уфа, Череповец, Челябинск, Мур-
манск, Ульяновск, Минеральные Воды.

И география направлений только расширяется.

ВОЗДУШНЫЙ МАРШРУТ КРЫЛЬЯ

Подготовил Олег ЗИНЧЕНКО.

В Новосибирской области официально  
открыт мультибрендовый центр  
«Белорусские машины», где можно 
ознакомиться со всей техникой из Синеокой.

Вот так выглядит 
геоглиф с высоты.
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Евгений ДАВУТОВ

 ■ Легендарный кинорежиссер раз-
мышляет о кино, истории и судьбе 
России.

КОМПЛЕКС НЕДООЦЕНКИ
- 2012 год, «Белый тигр». Танк из 

вашего фильма вернулся. Мы воюем 
с ним на СВО.

- «Белый тигр» для меня - образ аб-
солютного зла, воплощенного в на-
цизме. Но это зло шире, чем просто 
исторический контекст. Я думаю, его 
невозможно окончательно победить - 
это вечная борьба. Нельзя представить 
мир, где есть только белое без черного.

- Сейчас много говорят об искус-
ственном интеллекте. Илон Маск 
пугает заявлениями, что ИИ - это 
сверхчеловек будущего. Не опасна ли 
эта игра с цифровизацией?

- Да, опасна. Я хорошо помню, как 
в восьмидесятые годы шахматные чем-
пионы играли с компьютерами и уве-
ренно выигрывали. Тогда считалось 
невозможным создать машину, которая 
победит человека в шахматах. Но это 
случилось: теперь машины обыгрыва-
ют лучших игроков. Когда я осознал 
этот скачок, задумался: а что, если 
ИИ превзойдет человека? Это ре-
альная угроза. У меня даже была 
идея снять об этом фильм. Мо-
жет, еще сниму. Это не только 
метафизическая, но и прак-
тическая проблема, - возмож-
но, вопрос выживания челове-
чества. И это может случиться 
скоро - на ваш век точно 
хватит.

- 30 лет после 
распада СССР 
нам внушали, 
что на Запа-
де все лучшее. 
Но англичане 
восхищают-
ся нашими 
постановка-
ми Шекспира, 
немцы - тем, 
как мы игра-
ем их в кино, 
а  Микеле Пла-

чидо сказал, что Достоевский помог 
ему сыграть комиссара Каттани. 
Почему мы их понимаем лучше, чем 
они сами?

- Это особенность России и шире - ев-
разийского пространства. У нас всегда 
был комплекс недооценки себя, взгляд 
на Запад снизу вверх. Когда Наполеон 
напал на Россию в 1812 году, россий-
ская элита говорила по-французски 
лучше, чем по-русски, и война с Фран-
цией казалась чем-то немыслимым. 

Достоевский в «Братьях Кара-
мазовых» через Смердякова 
точно это показал - такой ти-
паж есть только у нас. Я объ-
ездил мир и нигде не видел 
такого трепета перед Запа-

дом. В молодости я сам это 
чувствовал. Возможно, дело 

в возрасте нашей цивилиза-
ции - она моложе западной. 

У них корни в Древнем 
Риме, у нас - в IX - X 

веках. Это как по-
чтение младшего 
к старшему. За-
пад многому нас 
научил, и это не 
стыдно. Но мы 
знаем их лучше, 
потому что мы 
образованнее. 
Я работал в Ан-

глии, Италии, Америке, общался с раз-
ными людьми: наши, даже не самые 
образованные, знают их культуру луч-
ше, чем они сами. Мы читаем Фолкне-
ра и  Твена, а в США их уже не знают. 
То же в Европе. Нам пора понять - мы 
великая нация с огромными достиже-
ниями. Создать такую страну в суровом 
климате - подвиг. Чехов в «Палате № 6» 
верно сказал, что легко быть Диогеном 
в Греции, где апельсины растут в янва-
ре, а попробуй в Костроме!

«Я ПРОТИВ КРАЙНОСТЕЙ»
- Как вы относитесь к призывам 

после начала СВО отмежеваться от 
Запада, перестать быть «русски-
ми европейцами» и развернуться на 
 Восток, к Сибири?

- Сейчас особый момент - конфликт 
с Западом. Я ждал этого, потому и снял 
«Белый тигр» еще в 2012 году, когда ни-
что не предвещало беды. Но я против 
крайностей. Мы - Евразия,  уникальная 
цивилизация, взявшая многое и от За-
пада, и от Востока. У нас вековые связи 
с мусульманским миром - это видно 
в архитектуре, в обычаях.  Наши храмы - 
восточная форма, пришедшая через Ви-
зантию, тоже евразийскую. Отказать-
ся от Европы или Азии  невозможно. 
Конфликт пройдет -  сотрудничество 
вернется. Мы занимаем важное место 
в мире и должны этим пользоваться, 
сохраняя самобытность.  Русские брали 
у Запада формы - роман, оперу - и соз-
давали шедевры.

 ■ О национальной идее.

- Что ближе русскому че-
ловеку - Китай, США, Ев-
ропа, Ближний Восток или 
«железный занавес»?

- Я объездил мир и скажу: 
хорошие люди есть везде, 
если ты открыт, находишь 
с ними общий язык. Люди 
похожи - у всех есть сердце, 
любовь. Нельзя видеть в ино-
странцах врагов - пропаганда 
влияет, но я не так мрачно 
смотрю на мир.

- У нас есть национальная 
идея?

- Вы задали важный во-

прос. Россия всегда жила 
с идеей исключительности. 
До революции - хранители 
истинного христианства, при 
большевиках - проводники 
пути для всего человечества. 
После 1991 года мы впервые 
остались без идеи. Это про-
блема. Великой стране вроде 
России нужна мощная, объ-
единяющая идея, как амери-
канцам их «град небесный».

- Какие периоды в цар-
ской России и СССР были 
расцветом?

- В царской России - победа 
над Наполеоном. После 1815 
года Россия доминировала 

в Европе, войска стояли во 
Франции. Но это было бы 
невозможно без Петра I - он 
заложил основы, определив-
шие путь страны. В СССР рас-
цвет - 1953 год, это была вер-
шина. После смерти Сталина 
Союз простирался от Пекина 
до Берлина, превзойдя импе-
рию. Потом начался спад.

- Значит, XX съезд - на-
чало конца?

- Да, удар по идеологии был 
серьезный. Китайцы, кстати, 
Мао не вычеркнули из исто-
рии - у них мудрее подход. 
У нас это подорвало основы.

- Три книги, повлиявшие 

на ваше мировоззрение, 
и что читал ваш отец?

- Я много читал благодаря 
отцу. Люблю Чехова, Досто-
евского («Братья Карама-
зовы»), Пушкина, русскую 
классику, но ценю и француз-
скую, и английскую. Три кни-
ги выделить трудно - я впитал 
многое. Отец был энцикло-
педически образован, с фе-
номенальной памятью, знал 
наизусть «Евгения Онегина», 
«Лузиады» Камоэнса, стихи 
Блока, помнил имена геро-
ев романов Диккенса спустя 
десятилетия. Он привил мне 
любовь к чтению - не застав-
лял, а вдохновил. Я ему бла-
годарен.

 ■ Зависимость от бюджета 
диктует условия работы.

- Вы как-то сказали, что наше 
кино сейчас держится на совет-
ских специалистах, упоминали 
Владимира Бортко. Он говорит, 
что ему не дают денег, он вы-
брошен из профессии. Владимир 
Меньшов рассказывал, что ему 
тоже отказывали в финансиро-
вании. Почему великим режис-
серам не помогают, а тем, кто 
переиначивает классику, дают 
средства?

- Кино - не праздник, как кажется 
со стороны. Это борьба. Ты зави-
сишь от денег - это производство. 
Писатель может писать ручкой на 
бумаге, а режиссер без бюджета 
ничего не может. Эта проблема 
есть и на Западе. Бортко  - вы-
дающийся мастер, но я не знаю 
деталей его ситуации. Меньшова 
я знал хорошо - он сам в какой-
то момент отказался от проекта, 
был слом, хотя мог бы настоять. 
Каждый  случай индивидуален. Ки-
но - жесткая  сфера, но все равно 
интересная.

- Каким бы был «Курьер»-2025?
- Сложный вопрос. Знаете, я за-

метил, что «Курьер» до сих пор 
смотрят молодые люди и, видимо, 
находят в нем что-то близкое сво-
им внутренним переживаниям. Это 
понятно: фильм о юноше, который 
вступает во взрослую жизнь и, как 
любой молодой человек, сталкива-
ется с противоречиями. Он в каком-
то смысле противостоит взрослому 
миру, ведь каждому нужно завое-
вать свое место в жизни. Эта тема 
вечная - она была актуальна трид-
цать лет назад, актуальна сейчас 
и будет такой через еще тридцать 
лет. Снял бы я его иначе? Думаю, 
нет, история осталась бы той же. 
Конечно, добавились бы современ-
ные детали, но суть не изменилась 
бы. Депрессия у молодых - обычное 
дело. Это поиск, движение, при-
знак живой души. Опаснее, когда 
человек всегда оптимистичен и ни 
о чем не задумывается.

- В 1991 году фильм «Цареубий-
ца» - первый по теме расстрела 
царской семьи. Время от време-
ни возникают дискуссии о под-
линности останков. Что вы мо-
жете сказать об этом?

- Могу сказать только то, что для 
себя уяснил. Останки были найде-
ны по известной записке Юров-
ского, который руководил расстре-
лом, и были версии о том, что это 
подложная записка. Их нашел Ге-
лий Рябов еще в советское время. 
Я с ним был знаком.

Он писатель, сценарист -  
и в то же время был советником 
Щелокова, министра внутренних 
дел СССР. И именно по его коман-
де Рябов начал искать останки 
царской семьи и нашел их, руко-
водствуясь запиской Юровского. 
А потом все это было закопано уже 
до перестроечных времен, когда 
возобновились поиски, но опять 
их нашли именно по записке Юров-
ского и там же, где их нашел Гелий 
Рябов.

ВЗГЛЯД С ЭКРАНА

КИНО - НЕ ПРАЗДНИК
Карен ШАХНАЗАРОВ:

«ЛУЧШЕ БЫТЬ ЕВРАЗИЕЙ» ИДЕНТИЧНОСТЬ
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ЧИТАЕМ ФОЛКНЕРА И ТВЕНА,  
А В США ИХ УЖЕ НЕ ЗНАЮТ

Борис КУДРЯВОВ/kpmedia.ru

Мэтр еще  лет назад предчувствовал 
неизбежность конфликта с Западом.

Когда-то «Тигр» был олицетворением абсолютного 
зла, теперь ему на смену пришел «Леопард».  
Но тот и тот - порождение ненависти к России.
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 ■ Совет делового сотруд-
ничества между Беларусью 
и Новосибирской областью 
обсудил новые перспективы 
взаимодействия.

Представительная делега-
ция Беларуси в течение не-
скольких дней посещала клю-
чевые предприятия региона.

- Новосибирская область яв-
ляется одним из важнейших 
партнеров Беларуси среди ре-
гионов России. Нас объеди-
няют тесные связи в различ-
ных сферах деятельности, от 
экономики до культуры. Есть 
дополнительные направления 
развития не только в традици-
онных отраслях, но и новые 
точки роста, новые направ-
ления в части промышлен-
ной кооперации, в вопро-
сах реализации совместных 
проектов микроэлектроники, 
в станкостроении, машино-
строении, - сказал замести-
тель премьер-министра Рес-
публики Беларусь Виктор 
Каранкевич.

- Очень перспективна от-
расль станкостроения. У нас 
есть инновационные компа-
нии, которые изготавливают 
узлы для станкостроителей. 
Кооперация позволит вый-
ти на новые, конкурентные 
с  мировыми производите-
лями изделия. Относитель-
но новое направление - со-

вместные проекты в области 
химии, неф тепереработки, 
нефтедобычи. Еще - постав-
ки авто электроники на за-
воды Беларуси. Здесь могут 
появиться кооперационные 
связи, тем более что это в кон-
цепции развития встречной 
кооперации, потому что и на-
ши предприятия обществен-
ного транспорта, наши угле-
добывающие предприятия, 
коммунальщики с удоволь-
ствием используют технику, 
произведенную в Республике 
Беларусь, - обратил внимание 
губернатор Новосибир-
ской области Андрей 
Травников.

Делегацию РБ заин-
тересовало специаль-
ное конструкторско-
технологическое бюро 
«Катализатор». Здесь 
изготавливают боль-
ше семидесяти видов 
катализаторов для 
 нефтепереработки 
и серо очистки. На экс-
порт уходит больше 
восьмидесяти про-
центов их продукции.

Белорусские гости 
осмотрели научно-
производственное пред-
приятие «Луч», где произ-
водят роторные управляемые 
системы. Их используют для 
бурения многоствольных и 
горизонтальных скважин. 

Особенно широко системы 
применяются в морских и ар-
ктических проектах.

Помимо осмотра предпри-
ятий обсуждались вопросы 
развития взаимовыгодно-
го сотрудничества в  про-
мышленности, сельском хо-
зяйстве, транспорте, ЖКХ, 
технологической сфере. 
Кстати, почти половину объ-
ема товарооборота между РБ 
и Новосибирской областью 
составляют поставки машино-
строительного оборудования.

На Совете делового со-
трудничества отметили, что 
серьезные результаты до-
стигнуты в обновлении но-
восибирского общественного 
транспорта. В 2024 году уве-
личен объем поставок трам-
вайных кузовов. Еще в ре-
гион поступило больше ста 
троллейбусов «Горожанин». 
Достигнута договорен-
ность между мэрией Ново-
сибирска с белорусскими 
метростроителями. Подпи-
сан контракт с компанией 
«Минск метропроект» о раз-

работке проекта строи-
тельства перегонного 

тоннеля между станциями 
метро «Золотая Нива» и «Бе-
резовая роща».

Также заключены согла-
шения о сотрудничестве 
в аграрной сфере, образова-
нии и прочем.

Закономерный успех таких 
встреч объяснил Чрезвычай-
ный и Полномочный Посол 
Республики Беларусь в Рос-
сийской Федерации Алек-
сандр Рогожник:

- Все условия для взаимной 
кооперации созданы, между 
правительствами двух стран 
не осталось каких-то точек 
в  области промышленного 
производства, которые необ-
ходимо еще дополнительно 
глобально решать. Да, вопро-
сы возникают всегда, но они 
в рабочем порядке решаются 
сегодня в рамках подписан-
ного главами государств де-
крета. Сегодня вся продукция 
белорусских промышленных 
предприятий выпускается для 
участия во всех националь-
ных проектах, реализуемых 

в России. Здесь сдерживаю-
щих факторов ни-

каких нет. Мы 
идем по пути 
дополнения 
друг друга, 

а не конку-
р е н ц и и 
м е ж д у 
д в у м я 
государ-
ствами.

МЕТРОСТРОЕВЦЫ РБ ДО СИБИРИ ДОКОПАЛИ

 ■ В Синеокой проведут 
 уникальную акцию к Дню 
Великой Победы.

В Могилевской области РБ ре-
шили создать надпись «9 Мая». 
Не просто создать, а высадить 
из деревьев. Об этом рассказал 
первый заместитель министра 
лесного хозяйства Беларуси 
Александр Драгун.

Акция приурочена к 80-летию 
Победы советского народа в Ве-
ликой Отечественной войне.

Александр Драгун рассказал, 
что в Кировском районе в соста-
ве лесного фонда нашли подхо-
дящее поле. Фон будет  высажен 
из берез. Саму надпись составят 
из красавиц сосен.

В истории Беларуси это первый 
подобный проект, посвященный 
увековечиванию памяти об исто-
рических событиях. Первый, но 
не единственный. В 1967 году, по 

инициативе местного лесничего 
Василия Подолинского, к 50-ле-
тию Октябрьской революции воз-
ле города Иваново в Брестской 
области была высажена огром-
ная надпись «Ленин».

Такие крупные надписи или 

изображения называются 
 геоглифами. Это нанесенные 
на землю геометрические или 
фигурные узоры, которые, как 
правило, настолько велики, что 
их можно рассмотреть только 
с воздуха.

СОСНЫ СРЕДИ БЕРЕЗ

Пресс-служба Правительства Новосибирской области

 ■ Наказание за преступление будет строже, чем 
за аналогичное для азиатов.

С апреля в Великобритании цвет кожи, вероисповеда-
ние и половая идентичность будут влиять на строгость 
наказания за преступление. По инициативе лейбористов 
начинает действовать так называемое «двухуровневое» 
правосудие.

По новым правилам судья, вынося приговор, обязан 
учитывать такие особенности подсудимого, как вероис-
поведание, этническое происхождение, а также его 
гендерную идентичность. Есть предположение, что 
к представителям секс-меньшинств судьи будут отно-
ситься мягче.

Часть разумных политиков, коих в королевстве мень-
шинство, опасаются, что строгое наказание будут по-
лучать христиане. Отягчающим вину обстоятельством 
станет и белый цвет кожи. Новые правила могут при-
вести к расколу в обществе.

Но такой подход не является чем-то новым для британ-
ской судебной системы. В 2015 году в прессе Северного 
Альбиона уже писали, что «азиатские дети - жертвы 
сексуального насилия страдают больше, чем белые». 
Как следствие, преступники, которые насиловали ази-
атских детей, стали получать наказание существеннее, 
чем те, кто насиловал белых.

Когда-то германские нацисты ввели измерение че-
репов для определения «арийскости» своих граждан. 
Теперь же если вы белокожий христианин и согласны 
с естественным делением мира на мужчин и женщин, 
то в Великобритании это отягчающие обстоятельства.

Хотелось бы посмеяться, если бы такое не проис-
ходило в реальности.

В общем, очередная иллюстрация слов немецкого 
философа Фридриха Гегеля: «История повторяется 
дважды: первый раз в виде трагедии, второй - в виде 
фарса».

БРИТАНСКИЙ МАРАЗМ

БЕЛЫЙ ХРИСТИАНИН? ВИНОВЕН!
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 ■ Между столицами авиарейсов станет 
больше.

«Аэрофлот» решил чаще летать из Москвы 
в Минск и обратно. Теперь доступно пять рейсов 
для желающих посетить столицы СГ. 

С 19 мая в воздух поднимется шестой ежеднев-
ный рейс. И с 30 июня - седьмой. 

Летом, в разгар сезона отпусков, «Аэрофлот» 
планирует выполнять до двухсот рейсов в месяц. 
В прошлом году таковых было не более 160. 

Авиационный маршрут Москва - Минск по ко-
личеству перевезенных пассажиров в 2024 году 
вошел в топ-5 международных авиарейсов. Боль-

ше 450 тысяч человек были доставлены из одной 
столицы в другую. Это численность среднего по 
размерам областного центра России.

Не остается без внимания и Северная столица. 
«Белавиа» планирует открыть регулярный рейс из 
Бреста в Петербург. Событие приурочено к Дню 
единения народов Беларуси и России.

Кстати, сегодня из Минска можно летать в сле-
дующие города России: Москва, Санкт-Петербург, 
Архангельск, Махачкала, Екатеринбург, Казань, 
Калининград, Калуга, Самара, Нижний Новгород, 
Пермь, Сочи, Уфа, Череповец, Челябинск, Мур-
манск, Ульяновск, Минеральные Воды.

И география направлений только расширяется.

ВОЗДУШНЫЙ МАРШРУТ КРЫЛЬЯ

Подготовил Олег ЗИНЧЕНКО.

В Новосибирской области официально  
открыт мультибрендовый центр  
«Белорусские машины», где можно 
ознакомиться со всей техникой из Синеокой.

Вот так выглядит 
геоглиф с высоты.

2 - 8 апреля / 2025 / № 14
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

- В доме в одном из 
районов Москвы, в ко-
тором я живу более 
двадцати лет, есть му-
соропровод. На лестничной 
клетке постоянно присут-
ствует неприятный запах, 
разбросан мусор, летают 
мухи. Могу ли я потребо-
вать убрать мусоропровод 
из нашего подъезда?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Убрать мусоропровод со-
всем не получится, посколь-
ку он входит в общую кон-
струкцию дома и для этого 
необходимы серьезные со-
гласования. А затем нужна 
перепланировка либо рекон-
струкция, которая потребует 
значительных средств, есте-
ственно, за счет вдадельцев 
квартир. Следует отметить, 
что на практике такой путь 
фактически нереален. 

Есть другой вариант - это 
заваривание мусоропровода. 
Но приготовьтесь, что меха-
низм решения вопроса будет 
непростым.

Решение о заваривании 
мусоропровода должны при-
нимать сами жильцы. Для это-
го необходимо инициировать 
общее собрание. Это вы мо-
жете сделать, обойдя кварти-
ры либо оставив извещения 
в почтовых ящиках. Повестку 
общего собрания необходимо 
указать заранее. После об-
суждения, если большинство 
вас поддержит, нужно соста-
вить лист подписей. 

Согласно требованию зако-
нодательства, решение будет 
иметь силу, если при наличии 
кворума лица, участвующие 
в заседании, отдадут за реше-
ние вопроса более семидеся-
ти процентов голосов.

Лист с подписями необходи-
мо отправить в управляющую 
компанию с соответствующей 
просьбой.

 Председатель сообщества 
жильцов обязан передать 
протокол с полным списком 
тех, кто дал согласие закрыть 
мусоропровод, в администра-
цию (управу) соответствую-
щего района. К протоколу 
председатель должен прило-
жить заявление с просьбой 
о консервации мусоропрово-
да и требованием заварить 
его. 

Приблизительно такие же 
правила действуют и в Бела-
руси. 

За заваривание мусоро-
провода обычно взимается 
небольшая плата, которая на 
практике не превышает по-
ловинной стоимости ежеме-
сячного обслуживания мусо-
ропровода.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
00.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
18.45, 21.15, 00.15, 03.15 
«Горячая точка» (16+)

06.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Есть вопрос» (12+)
09.30, 21.30 «Факты на стол» (16+)
10.30 «Беларусь. Главное» (12+)
11.30, 01.30 «Минск - Москва» (12+)
12.15, 23.20 «Карта Родины» (12+)
13.15 «НА ДЕРИБАСОВСКОЙ 

ХОРОШАЯ ПОГОДА, ИЛИ НА 
БРАЙТОН-БИЧ ОПЯТЬ ИДУТ 
ДОЖДИ» (16+)

15.15, 18.15 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

15.45 «ТИХИЙ ЦЕНТР» (12+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
20.45 «Специальный репортаж» (12+)
21.10, 04.45 «Государственный 

интерес» (12+)
22.10, 03.30 «ВОТ ТАКИЕ ЧУДЕСА» 

(12+)
00.30 «Наши люди» (12+)
02.00 «Страна спасенного великана» 

(12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
18.45, 21.15, 00.15, 03.15 
«Горячая точка» (16+)

06.30 «Беларусь. Главное» (12+)
07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30, 00.30 «Наши люди» (12+)
09.30, 23.30 «Новое PROчтение. 

Больше, чем чтение: рекорды 
Минской книжной ярмарки 
2025» (12+)

10.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

11.30, 21.30, 01.30 «Факты на стол с 
Аббасом Джума» (16+)

12.15 «Карта Родины. Ивановская 
область (с субтитрами)» (12+)

13.15 «РУССКАЯ ИГРА» (16+)
15.15, 18.15 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
15.45 «ТИХИЙ ЦЕНТР» (12+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
20.45, 23.45 «Специальный 

репортаж» (12+)
22.00, 03.30 «БЕЛОЕ ОЗЕРО» (12+)
02.00 «Уновис» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Юнона 

и Авось» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 18.45, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 09.30, 21.30 «Минск - Москва» 
(12+)

07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30, 00.30 «Наши люди. Иван 

Айплатов» (12+)
10.30 «Факты на стол с Аббасом 

Джума» (16+)
11.30, 01.30 «Новое PROчтение» (12+)
12.15, 05.05 «Карта Родины. 

Гомельская область 
(с субтитрами)» (12+)

13.30 «ВОТ ТАКИЕ ЧУДЕСА» (12+)
14.45 «Китайская кухня на праздник 

весны» (12+)
15.15, 18.15 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
15.45 «РАССМЕШИТЬ БОГА» (12+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
20.45, 23.45 «Специальный 

репортаж» (12+)
22.00, 03.30 «НА МУРОМСКОЙ 

ДОРОЖКЕ» (0+)
02.00 «Будет долгим прощание. 

Михаил Пташук» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.45, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.55, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 18.45, 21.15, 01.00, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 10.30 «Факты на стол с 
Аббасом Джума» (16+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30, 01.15 «Наши люди. Лариса 

Вербицкая» (12+)
09.30 «Новое PROчтение» (12+)
11.30 «Минск - Москва» (12+)
12.15 «Карта Родины. Карелия, парк 

Рускеала (с субтитрами)» (12+)
13.30 «БЕЛОЕ ОЗЕРО» (12+)
15.15, 18.15 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
15.45 «НА ДЕРИБАСОВСКОЙ 

ХОРОШАЯ ПОГОДА, ИЛИ НА 
БРАЙТОН-БИЧ ОПЯТЬ ИДУТ 
ДОЖДИ» (16+)

19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
20.45 «Специальный репортаж» (12+)
21.10 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным: что будет 
с Украиной?» (12+)

22.10, 03.30 «ЗНАК БЕДЫ» (12+)
02.15 «Последний свидетель. 

Мгновения жизни» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 18.45, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 09.30, 11.30 «Факты на стол 
с Аббасом Джума» (16+)

07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30 «Есть вопрос» (12+)
10.30 «Минск - Москва» (12+)
12.15, 05.05 «Карта Родины» (12+)
13.25 «НА МУРОМСКОЙ ДОРОЖКЕ» 

(0+)
15.15, 18.15 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
15.45 «РУССКАЯ ИГРА» (16+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
20.45, 23.45 «Специальный 

репортаж» (12+)
21.15 «Горячая точка» (16+)
21.30, 01.30 «Факты на стол» (16+)
22.00, 03.30 «ОДИНОКАЯ 

ЖЕНЩИНА ЖЕЛАЕТ 
ПОЗНАКОМИТЬСЯ» (6+)

00.30 «Государственный интерес» 
(12+)

02.00 «Березинский биосферный» 
(12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.35 «Когда зажигаются елки». 
Мультфильм (0+)

06.55 «Аленький цветочек». 
Мультфильм (0+)

07.30 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
08.00 «ЗОЛОТОЙ ГУСЬ» (0+)
09.15 «Наши люди. Лев Лещенко 

(с субтитрами)» (12+)
10.15 «Карта Родины. Ивановская 

область (с субтитрами)» (12+)
11.00 «Нулевая мировая» (12+)
14.40 «Веселые охотники - Карандаш 

и Клякса». Мультфильм (0+)
14.45 «Оранжевое горлышко». 

Мультфильм (0+)
15.05 «Аленький цветочек». 

Мультфильм (0+)
15.45 «Чудесный колокольчик». 

Мультфильм (0+)
16.10 «ЗОЛОТОЙ ГУСЬ» (0+)
17.25 «ЗНАК БЕДЫ» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Наши люди. Александр 

Александров» (12+)
21.30 «БЕЗ ВИНЫ ВИНОВАТЫЕ» 

(16+)
23.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
04.15 «БЕЗ ВИНЫ ВИНОВАТЫЕ» 

(16+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.35 «Золотая антилопа». Мультфильм 
(0+)

07.00 «Царевна-лягушка». Мультфильм 
(0+)

07.40, 15.50 «Полкан и шавка». 
Мультфильм (0+)

08.00 «ВОЛШЕБНИК ИЗУМРУДНОГО 
ГОРОДА» (0+)

09.15 «Наши люди. Александр 
Александров» (12+)

10.15 «Карта Родины. Карелия, парк 
Рускеала (с субтитрами)» (12+)

11.00 «ТИХИЙ ЦЕНТР» (12+)
14.40 «Царевна-лягушка». Мультфильм 

(0+)
15.15 «Серая шейка». Мультфильм (0+)
15.35 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
16.10 «ВОЛШЕБНИК ИЗУМРУДНОГО 

ГОРОДА» (0+)
17.25 «Государственный интерес. 

Андрей Демянюк» (12+)
18.25 «ОДИНОКАЯ ЖЕНЩИНА 

ЖЕЛАЕТ ПОЗНАКОМИТЬСЯ» 
(6+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным: что будет 
с Украиной?» (12+)

21.30, 03.15 «ЗНАХАРЬ» (12+)
23.55 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2»(16+)
03.15 «ЗНАХАРЬ» (12+)
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ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ» В ВК ВИДЕО И YOUTUBE

Геннадий Давыдько и Владимир Мамонтов 
обсуждают политическую роль и долгосрочное 
влияние Александра Лукашенко на Беларусь. 
Эксперты анализируют международные события 
и заявления западных политиков.

Историк Вадим Гигин размышляет про уничтоже-
ние жителей Хатыни в 1943 году и недавний теракт 
в «Крокус Сити Холл», о жестокости карательных 
операций, мотивах преступников и параллелях 
между прошлым и настоящим.

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы

КОНСУЛЬТИРУЕТ
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Татьяна ЛИТВИНОВА, 
Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Белорусский хокке-
ист ставит личные рекор-
ды и  помогает Овечкину 
 переписать мировой.

ЗВЕЗДА 
ИЗ ВИТЕБСКА
Играть в «Вашингтон Кэ-

питалз» - мечта любого хок-
кеиста. А быть нападающим 
в команде, где блистает Алек-
сандр Великий - Александр 
Овечкин, - это еще и огромная 
ответственность. Но Ови для 
земляков всегда по-отечески 
открыт. Ведь за океаном и без 
того близкие русские и бело-
русы становятся еще ближе.

Когда Алексей Протас толь-
ко начал играть с «Капитали-
стами», он обратился к на-
падающему из Челябинска 
Евгению Кузнецову с прось-
бой помочь ему арендовать 
автомобиль. Евгений подошел 
к Овечкину, что-то с ним об-
судил и заявил: «Ты возьмешь 
его машину».

А потом они поехали к Ови 
домой, и тот отдал Протасу 
свою машину. Вот так вот за-
просто.

Причем разрешил пользо-
ваться ею сколько вздумается.

Сейчас Алексей Протас про-
водит лучший сезон в НХЛ. 
За три предыдущих года он 
забросил тринадцать шайб, 
а в нынешнем превзошел этот 
результат больше чем в два 
раза - в 68 встречах на его сче-
ту уже 29 голов. Кроме этого, 
белорус лидирует среди игро-
ков лиги по показателю по-
лезности.

Есть еще и белорусская ста-
тистика. На прошлой неделе 
Протас установил новый на-
циональный рекорд резуль-
тативности в регулярных 
чемпионатах НХЛ, набрав 62 
балла. На два очка обошел 
Егора Шаранговича, в про-
шлом году в «Калгари» запи-
савшего на свой счет 59 очков 
в 82 играх. Это данные на мо-

мент подписания номера.
Свой рывок результативно-

сти Алексей Протас объяснил 
журналистам так:

- Думаю, он связан с коман-
дой. У нас очень хороший кол-
лектив, мы много  забиваем, 
отлично играем. Ведь в  пер-
вую очередь дело в партне-
рах. Они и мне много отда-
ют, и мои пасы реализуют. 
Очень мастеровитые ребята. 
Но я еще предсезонкой был 
доволен. Даже гордился тем, 
сколько работы тогда проде-
лал. И надеялся, что количе-
ство моментов перейдет в ка-
чество. Буду делать все, чтобы 
так продолжалось и дальше.

Ну и, конечно, ответствен-
ность за результаты - тоже вы-
сокая мотивация, ведь выход 
в плей-офф задача не из лег-
ких:

- Команды борются за выжи-
вание и за место в плей-офф 
и надеются подняться выше, 
так что каждая игра будет 
сложной и напряженной. Мы 
должны быть готовы и играть 
в свой лучший хоккей, - гово-
рит Алексей в послеигровом 
интервью.

МЕЧТАЛ  
О ПЛАВАНИИ
Сейчас Протас - в числе за-

метных игроков «Вашингто-
на». Он женат. Супруга Та-
тьяна в феврале 2023 года 
подарила ему дочь Алису. 
Болельщики внимательно 
следят за личной жизнью на-
падающего, которую он пред-
ставляет в соцсетях.

В детстве Алексей даже не 
мечтал об НХЛ. Считал, что 
высшая цель - пробиться в со-
став «Витебска», на матчи ко-
торого ходил вместе с родите-
лями. В Витебске, собственно, 
и начался спортивный путь 
нападающего.

Он родился в этом древнем 
городе 6 января 2001 года. 
А через пять лет в семье по-
явился брат Илья.

В хоккей Алексея привел 
отец, хотя изначально маль-
чишку привлекало плавание, 
а будущее он хотел связать 
с медициной. Так рекомендо-
вал его дедушка. Из-за спорта 
семья даже поменяла учеб-
ное заведение. Протас учился 
в гимназии, а затем перешел 
в школу, от нее было ближе 

ходить на тренировки в Ле-
довый дворец.

Юношей он играл за Бела-
русь U-17, а после юниорского 
чемпионата мира 2018 года 
его пригласили в «Принс Аль-
берт» в WHL - юниорскую За-
падную хоккейную лигу.

Уже в 2019-м «Вашингтон» 
выбрал Протаса на драфте 
НХЛ под общим 91-м номе-
ром, но полноценный дебют 
состоялся несколько позже. 
Сезон 2020/21 Алексей про-
вел в минском «Динамо» 
в КХЛ, а дальше отправился 
за океан.

Раскрыть свой потенциал 
ему действительно удалось 
только в нынешнем сезоне, 
в котором он впечатляет и ло-
кальными достижениями. 

В феврале, например, Протас 
оформил первый в НХЛ асси-
стентский хет-трик, а в мар-
те впервые в одном матче 
трижды поразил ворота со-
перника. Нужно заметить, 
что к голевому хет-трику не-
посредственное отношение 
имел Александр Овечкин. 
Все случилось в матче против 
«Анахайма». Протас отличил-
ся дважды, а уже в концовке, 
когда соперник «Вашингтона» 
пытался спасти игру и заме-
нил вратаря шестым полевым 
игроком, Овечкин мог забро-
сить в пустые ворота против-
ника и сократить отставание 
от рекорда Уэйна Гретцки. Но 
вместо этого он отдал пере-
дачу Протасу, и тот не спло-
ховал.

 ■ Александр Овечкин мчит к повто-
рению и обновлению снайперского 
рекорда легендарного Уэйна Гретцки.

Весь мир следит, как Овечкин приближа-
ется к заветной цифре 894 шайбы в регуляр-
ном чемпионате. Именно столько забросил 
за свою спортивную карьеру Уэйн Гретцки.

На счету россиянина уже 890 заброшен-
ных шайб - четыре до повторения рекорда 
и пять до нового. И в этом спортивном со-
стязании российскому хоккеисту помогает 
белорус:

- Все понимают, что это рано или поздно 
должно произойти. Но никто на этом особо 
не зацикливается, в том числе и Саша. Про-
сто ты видишь заряд, с которым он выходит 
на каждую игру, и как он стремится побе-
дить. И когда командные результаты пере-
плетаются с индивидуальными, это только 
приближает рекорд. Уверен, он и сам это 
понимает, думает только о победе, - и это 
помогает ему забивать, - так прокомменти-
ровал погоню Алексей Протас.

 ■ Уже скоро в «Вашингтоне» 
могут заиграть два брата.

Все-таки любовь отца Алексея 
Протаса к хоккею возобладала, и в 
июне 2024-го «Вашингтон» выбрал 
на драфте младшего брата Алексея 
- Илью.

- Я почувствовал небольшое дежа-
вю, услышав нашу фамилию, - рас-
сказывал Алексей об эмоциях, испы-
танных во время драфта младшего 
брата.  - Конечно, я надеялся, что 
Илью выберет «Вашингтон». Быть 
задрафтованным любым клубом - 
это очень здорово, но, конечно, мне 
хотелось, чтобы мы были в одном 
клубе. Это невероятное чувство.

Алексей считает Илью умным игро-
ком, в чем-то похожим на него само-
го. По мнению старшего из братьев, 
младший многое сделал, чтобы улуч-
шить катание и игру. Совместный вы-
ход на лед в составе «Вашингтонов» 

у Протасов состоялся еще в сентя-
бре. Во время предсезонки они оба 
сыграли против «Бостона».

На протяжении всего нынешнего 
сезона Илья Протас делает все, что-
бы перейти из Хоккейной ли-
ги Онтарио в НХЛ. Набрав 
119 очков в шестидесяти 
матчах за «Виндзор», он 
входил в тройку лучших 
по результативности 
игроков лиги, да и в 
списках лучших снай-
перов и ассистентов 
располагался в топ-5. 
По показателю полезно-
сти - у Ильи он составлял 
«+55» - Протас-младший так-
же занимал вторую строку в OHL. 
То ли еще будет!

Главный тренер «Вашингтона» 
Спенсер Карбери следит за канди-
датом в основу:

- У Ильи Протаса феноменальный 

год. Он застал врасплох юниорский 
хоккейный круг, потому что редко 
можно увидеть, чтобы игрок, выбран-
ный в третьем раунде драфта НХЛ, 
был таким доминирующим, как он,  

и имел такой сезон, который про-
водит в OHL, являющейся 

одной из лучших юниор-
ских лиг в мире. Так что 
это и сезон, который 
он провел, и его рост  
и прогресс, мы действи-
тельно рады за него. 
Мы очень хорошо знаем 

большого Про и наблю-
дали за его развитием 
в последние пять лет. 
Поэтому чувствуешь се-
бя очень-очень комфор-
тно, выбирая его брата. 
Видно, что он достигнет 

своего максимального потенциала, и 
он действительно хорошо начал свою 
юниорскую карьеру в OHL.

AP
/T

AS
S

AP
/T

AS
S

nhl
.co

m

БОЛЬШОЙ И МАЛЕНЬКИЙ ПРО СЕМЕЙСТВЕННОСТЬ ПОГОНЯ ВЕКА ШАЙ�БУ!

Илья, младший 
брат Алексея, 
теперь тоже 
за океаном.

Бомбардир сразу же пленил 
вашингтонских болельщиков.

После того как 
Овечкин отдал 
Протасу голевой 
пас, они энергично 
отпраздновали это.

ФАРТОВЫЙ ЛЕД АЛЕКСЕЯ ПРОТАСА
2 - 8 апреля / 2025 / № 14
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

- В доме в одном из 
районов Москвы, в ко-
тором я живу более 
двадцати лет, есть му-
соропровод. На лестничной 
клетке постоянно присут-
ствует неприятный запах, 
разбросан мусор, летают 
мухи. Могу ли я потребо-
вать убрать мусоропровод 
из нашего подъезда?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Убрать мусоропровод со-
всем не получится, посколь-
ку он входит в общую кон-
струкцию дома и для этого 
необходимы серьезные со-
гласования. А затем нужна 
перепланировка либо рекон-
струкция, которая потребует 
значительных средств, есте-
ственно, за счет вдадельцев 
квартир. Следует отметить, 
что на практике такой путь 
фактически нереален. 

Есть другой вариант - это 
заваривание мусоропровода. 
Но приготовьтесь, что меха-
низм решения вопроса будет 
непростым.

Решение о заваривании 
мусоропровода должны при-
нимать сами жильцы. Для это-
го необходимо инициировать 
общее собрание. Это вы мо-
жете сделать, обойдя кварти-
ры либо оставив извещения 
в почтовых ящиках. Повестку 
общего собрания необходимо 
указать заранее. После об-
суждения, если большинство 
вас поддержит, нужно соста-
вить лист подписей. 

Согласно требованию зако-
нодательства, решение будет 
иметь силу, если при наличии 
кворума лица, участвующие 
в заседании, отдадут за реше-
ние вопроса более семидеся-
ти процентов голосов.

Лист с подписями необходи-
мо отправить в управляющую 
компанию с соответствующей 
просьбой.

 Председатель сообщества 
жильцов обязан передать 
протокол с полным списком 
тех, кто дал согласие закрыть 
мусоропровод, в администра-
цию (управу) соответствую-
щего района. К протоколу 
председатель должен прило-
жить заявление с просьбой 
о консервации мусоропрово-
да и требованием заварить 
его. 

Приблизительно такие же 
правила действуют и в Бела-
руси. 

За заваривание мусоро-
провода обычно взимается 
небольшая плата, которая на 
практике не превышает по-
ловинной стоимости ежеме-
сячного обслуживания мусо-
ропровода.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
00.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
18.45, 21.15, 00.15, 03.15 
«Горячая точка» (16+)

06.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Есть вопрос» (12+)
09.30, 21.30 «Факты на стол» (16+)
10.30 «Беларусь. Главное» (12+)
11.30, 01.30 «Минск - Москва» (12+)
12.15, 23.20 «Карта Родины» (12+)
13.15 «НА ДЕРИБАСОВСКОЙ 

ХОРОШАЯ ПОГОДА, ИЛИ НА 
БРАЙТОН-БИЧ ОПЯТЬ ИДУТ 
ДОЖДИ» (16+)

15.15, 18.15 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

15.45 «ТИХИЙ ЦЕНТР» (12+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
20.45 «Специальный репортаж» (12+)
21.10, 04.45 «Государственный 

интерес» (12+)
22.10, 03.30 «ВОТ ТАКИЕ ЧУДЕСА» 

(12+)
00.30 «Наши люди» (12+)
02.00 «Страна спасенного великана» 

(12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
18.45, 21.15, 00.15, 03.15 
«Горячая точка» (16+)

06.30 «Беларусь. Главное» (12+)
07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30, 00.30 «Наши люди» (12+)
09.30, 23.30 «Новое PROчтение. 

Больше, чем чтение: рекорды 
Минской книжной ярмарки 
2025» (12+)

10.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

11.30, 21.30, 01.30 «Факты на стол с 
Аббасом Джума» (16+)

12.15 «Карта Родины. Ивановская 
область (с субтитрами)» (12+)

13.15 «РУССКАЯ ИГРА» (16+)
15.15, 18.15 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
15.45 «ТИХИЙ ЦЕНТР» (12+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
20.45, 23.45 «Специальный 

репортаж» (12+)
22.00, 03.30 «БЕЛОЕ ОЗЕРО» (12+)
02.00 «Уновис» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Юнона 

и Авось» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 18.45, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 09.30, 21.30 «Минск - Москва» 
(12+)

07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30, 00.30 «Наши люди. Иван 

Айплатов» (12+)
10.30 «Факты на стол с Аббасом 

Джума» (16+)
11.30, 01.30 «Новое PROчтение» (12+)
12.15, 05.05 «Карта Родины. 

Гомельская область 
(с субтитрами)» (12+)

13.30 «ВОТ ТАКИЕ ЧУДЕСА» (12+)
14.45 «Китайская кухня на праздник 

весны» (12+)
15.15, 18.15 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
15.45 «РАССМЕШИТЬ БОГА» (12+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
20.45, 23.45 «Специальный 

репортаж» (12+)
22.00, 03.30 «НА МУРОМСКОЙ 

ДОРОЖКЕ» (0+)
02.00 «Будет долгим прощание. 

Михаил Пташук» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.45, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.55, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 18.45, 21.15, 01.00, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 10.30 «Факты на стол с 
Аббасом Джума» (16+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30, 01.15 «Наши люди. Лариса 

Вербицкая» (12+)
09.30 «Новое PROчтение» (12+)
11.30 «Минск - Москва» (12+)
12.15 «Карта Родины. Карелия, парк 

Рускеала (с субтитрами)» (12+)
13.30 «БЕЛОЕ ОЗЕРО» (12+)
15.15, 18.15 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
15.45 «НА ДЕРИБАСОВСКОЙ 

ХОРОШАЯ ПОГОДА, ИЛИ НА 
БРАЙТОН-БИЧ ОПЯТЬ ИДУТ 
ДОЖДИ» (16+)

19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
20.45 «Специальный репортаж» (12+)
21.10 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным: что будет 
с Украиной?» (12+)

22.10, 03.30 «ЗНАК БЕДЫ» (12+)
02.15 «Последний свидетель. 

Мгновения жизни» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 18.45, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 09.30, 11.30 «Факты на стол 
с Аббасом Джума» (16+)

07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30 «Есть вопрос» (12+)
10.30 «Минск - Москва» (12+)
12.15, 05.05 «Карта Родины» (12+)
13.25 «НА МУРОМСКОЙ ДОРОЖКЕ» 

(0+)
15.15, 18.15 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
15.45 «РУССКАЯ ИГРА» (16+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
20.45, 23.45 «Специальный 

репортаж» (12+)
21.15 «Горячая точка» (16+)
21.30, 01.30 «Факты на стол» (16+)
22.00, 03.30 «ОДИНОКАЯ 

ЖЕНЩИНА ЖЕЛАЕТ 
ПОЗНАКОМИТЬСЯ» (6+)

00.30 «Государственный интерес» 
(12+)

02.00 «Березинский биосферный» 
(12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.35 «Когда зажигаются елки». 
Мультфильм (0+)

06.55 «Аленький цветочек». 
Мультфильм (0+)

07.30 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
08.00 «ЗОЛОТОЙ ГУСЬ» (0+)
09.15 «Наши люди. Лев Лещенко 

(с субтитрами)» (12+)
10.15 «Карта Родины. Ивановская 

область (с субтитрами)» (12+)
11.00 «Нулевая мировая» (12+)
14.40 «Веселые охотники - Карандаш 

и Клякса». Мультфильм (0+)
14.45 «Оранжевое горлышко». 

Мультфильм (0+)
15.05 «Аленький цветочек». 

Мультфильм (0+)
15.45 «Чудесный колокольчик». 

Мультфильм (0+)
16.10 «ЗОЛОТОЙ ГУСЬ» (0+)
17.25 «ЗНАК БЕДЫ» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Наши люди. Александр 

Александров» (12+)
21.30 «БЕЗ ВИНЫ ВИНОВАТЫЕ» 

(16+)
23.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
04.15 «БЕЗ ВИНЫ ВИНОВАТЫЕ» 

(16+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.35 «Золотая антилопа». Мультфильм 
(0+)

07.00 «Царевна-лягушка». Мультфильм 
(0+)

07.40, 15.50 «Полкан и шавка». 
Мультфильм (0+)

08.00 «ВОЛШЕБНИК ИЗУМРУДНОГО 
ГОРОДА» (0+)

09.15 «Наши люди. Александр 
Александров» (12+)

10.15 «Карта Родины. Карелия, парк 
Рускеала (с субтитрами)» (12+)

11.00 «ТИХИЙ ЦЕНТР» (12+)
14.40 «Царевна-лягушка». Мультфильм 

(0+)
15.15 «Серая шейка». Мультфильм (0+)
15.35 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
16.10 «ВОЛШЕБНИК ИЗУМРУДНОГО 

ГОРОДА» (0+)
17.25 «Государственный интерес. 

Андрей Демянюк» (12+)
18.25 «ОДИНОКАЯ ЖЕНЩИНА 

ЖЕЛАЕТ ПОЗНАКОМИТЬСЯ» 
(6+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным: что будет 
с Украиной?» (12+)

21.30, 03.15 «ЗНАХАРЬ» (12+)
23.55 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2»(16+)
03.15 «ЗНАХАРЬ» (12+)
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ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ» В ВК ВИДЕО И YOUTUBE

Геннадий Давыдько и Владимир Мамонтов 
обсуждают политическую роль и долгосрочное 
влияние Александра Лукашенко на Беларусь. 
Эксперты анализируют международные события 
и заявления западных политиков.

Историк Вадим Гигин размышляет про уничтоже-
ние жителей Хатыни в 1943 году и недавний теракт 
в «Крокус Сити Холл», о жестокости карательных 
операций, мотивах преступников и параллелях 
между прошлым и настоящим.

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы

КОНСУЛЬТИРУЕТ
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Татьяна ЛИТВИНОВА, 
Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Белорусский хокке-
ист ставит личные рекор-
ды и  помогает Овечкину 
 переписать мировой.

ЗВЕЗДА 
ИЗ ВИТЕБСКА
Играть в «Вашингтон Кэ-

питалз» - мечта любого хок-
кеиста. А быть нападающим 
в команде, где блистает Алек-
сандр Великий - Александр 
Овечкин, - это еще и огромная 
ответственность. Но Ови для 
земляков всегда по-отечески 
открыт. Ведь за океаном и без 
того близкие русские и бело-
русы становятся еще ближе.

Когда Алексей Протас толь-
ко начал играть с «Капитали-
стами», он обратился к на-
падающему из Челябинска 
Евгению Кузнецову с прось-
бой помочь ему арендовать 
автомобиль. Евгений подошел 
к Овечкину, что-то с ним об-
судил и заявил: «Ты возьмешь 
его машину».

А потом они поехали к Ови 
домой, и тот отдал Протасу 
свою машину. Вот так вот за-
просто.

Причем разрешил пользо-
ваться ею сколько вздумается.

Сейчас Алексей Протас про-
водит лучший сезон в НХЛ. 
За три предыдущих года он 
забросил тринадцать шайб, 
а в нынешнем превзошел этот 
результат больше чем в два 
раза - в 68 встречах на его сче-
ту уже 29 голов. Кроме этого, 
белорус лидирует среди игро-
ков лиги по показателю по-
лезности.

Есть еще и белорусская ста-
тистика. На прошлой неделе 
Протас установил новый на-
циональный рекорд резуль-
тативности в регулярных 
чемпионатах НХЛ, набрав 62 
балла. На два очка обошел 
Егора Шаранговича, в про-
шлом году в «Калгари» запи-
савшего на свой счет 59 очков 
в 82 играх. Это данные на мо-

мент подписания номера.
Свой рывок результативно-

сти Алексей Протас объяснил 
журналистам так:

- Думаю, он связан с коман-
дой. У нас очень хороший кол-
лектив, мы много  забиваем, 
отлично играем. Ведь в  пер-
вую очередь дело в партне-
рах. Они и мне много отда-
ют, и мои пасы реализуют. 
Очень мастеровитые ребята. 
Но я еще предсезонкой был 
доволен. Даже гордился тем, 
сколько работы тогда проде-
лал. И надеялся, что количе-
ство моментов перейдет в ка-
чество. Буду делать все, чтобы 
так продолжалось и дальше.

Ну и, конечно, ответствен-
ность за результаты - тоже вы-
сокая мотивация, ведь выход 
в плей-офф задача не из лег-
ких:

- Команды борются за выжи-
вание и за место в плей-офф 
и надеются подняться выше, 
так что каждая игра будет 
сложной и напряженной. Мы 
должны быть готовы и играть 
в свой лучший хоккей, - гово-
рит Алексей в послеигровом 
интервью.

МЕЧТАЛ  
О ПЛАВАНИИ
Сейчас Протас - в числе за-

метных игроков «Вашингто-
на». Он женат. Супруга Та-
тьяна в феврале 2023 года 
подарила ему дочь Алису. 
Болельщики внимательно 
следят за личной жизнью на-
падающего, которую он пред-
ставляет в соцсетях.

В детстве Алексей даже не 
мечтал об НХЛ. Считал, что 
высшая цель - пробиться в со-
став «Витебска», на матчи ко-
торого ходил вместе с родите-
лями. В Витебске, собственно, 
и начался спортивный путь 
нападающего.

Он родился в этом древнем 
городе 6 января 2001 года. 
А через пять лет в семье по-
явился брат Илья.

В хоккей Алексея привел 
отец, хотя изначально маль-
чишку привлекало плавание, 
а будущее он хотел связать 
с медициной. Так рекомендо-
вал его дедушка. Из-за спорта 
семья даже поменяла учеб-
ное заведение. Протас учился 
в гимназии, а затем перешел 
в школу, от нее было ближе 

ходить на тренировки в Ле-
довый дворец.

Юношей он играл за Бела-
русь U-17, а после юниорского 
чемпионата мира 2018 года 
его пригласили в «Принс Аль-
берт» в WHL - юниорскую За-
падную хоккейную лигу.

Уже в 2019-м «Вашингтон» 
выбрал Протаса на драфте 
НХЛ под общим 91-м номе-
ром, но полноценный дебют 
состоялся несколько позже. 
Сезон 2020/21 Алексей про-
вел в минском «Динамо» 
в КХЛ, а дальше отправился 
за океан.

Раскрыть свой потенциал 
ему действительно удалось 
только в нынешнем сезоне, 
в котором он впечатляет и ло-
кальными достижениями. 

В феврале, например, Протас 
оформил первый в НХЛ асси-
стентский хет-трик, а в мар-
те впервые в одном матче 
трижды поразил ворота со-
перника. Нужно заметить, 
что к голевому хет-трику не-
посредственное отношение 
имел Александр Овечкин. 
Все случилось в матче против 
«Анахайма». Протас отличил-
ся дважды, а уже в концовке, 
когда соперник «Вашингтона» 
пытался спасти игру и заме-
нил вратаря шестым полевым 
игроком, Овечкин мог забро-
сить в пустые ворота против-
ника и сократить отставание 
от рекорда Уэйна Гретцки. Но 
вместо этого он отдал пере-
дачу Протасу, и тот не спло-
ховал.

 ■ Александр Овечкин мчит к повто-
рению и обновлению снайперского 
рекорда легендарного Уэйна Гретцки.

Весь мир следит, как Овечкин приближа-
ется к заветной цифре 894 шайбы в регуляр-
ном чемпионате. Именно столько забросил 
за свою спортивную карьеру Уэйн Гретцки.

На счету россиянина уже 890 заброшен-
ных шайб - четыре до повторения рекорда 
и пять до нового. И в этом спортивном со-
стязании российскому хоккеисту помогает 
белорус:

- Все понимают, что это рано или поздно 
должно произойти. Но никто на этом особо 
не зацикливается, в том числе и Саша. Про-
сто ты видишь заряд, с которым он выходит 
на каждую игру, и как он стремится побе-
дить. И когда командные результаты пере-
плетаются с индивидуальными, это только 
приближает рекорд. Уверен, он и сам это 
понимает, думает только о победе, - и это 
помогает ему забивать, - так прокомменти-
ровал погоню Алексей Протас.

 ■ Уже скоро в «Вашингтоне» 
могут заиграть два брата.

Все-таки любовь отца Алексея 
Протаса к хоккею возобладала, и в 
июне 2024-го «Вашингтон» выбрал 
на драфте младшего брата Алексея 
- Илью.

- Я почувствовал небольшое дежа-
вю, услышав нашу фамилию, - рас-
сказывал Алексей об эмоциях, испы-
танных во время драфта младшего 
брата.  - Конечно, я надеялся, что 
Илью выберет «Вашингтон». Быть 
задрафтованным любым клубом - 
это очень здорово, но, конечно, мне 
хотелось, чтобы мы были в одном 
клубе. Это невероятное чувство.

Алексей считает Илью умным игро-
ком, в чем-то похожим на него само-
го. По мнению старшего из братьев, 
младший многое сделал, чтобы улуч-
шить катание и игру. Совместный вы-
ход на лед в составе «Вашингтонов» 

у Протасов состоялся еще в сентя-
бре. Во время предсезонки они оба 
сыграли против «Бостона».

На протяжении всего нынешнего 
сезона Илья Протас делает все, что-
бы перейти из Хоккейной ли-
ги Онтарио в НХЛ. Набрав 
119 очков в шестидесяти 
матчах за «Виндзор», он 
входил в тройку лучших 
по результативности 
игроков лиги, да и в 
списках лучших снай-
перов и ассистентов 
располагался в топ-5. 
По показателю полезно-
сти - у Ильи он составлял 
«+55» - Протас-младший так-
же занимал вторую строку в OHL. 
То ли еще будет!

Главный тренер «Вашингтона» 
Спенсер Карбери следит за канди-
датом в основу:

- У Ильи Протаса феноменальный 

год. Он застал врасплох юниорский 
хоккейный круг, потому что редко 
можно увидеть, чтобы игрок, выбран-
ный в третьем раунде драфта НХЛ, 
был таким доминирующим, как он,  

и имел такой сезон, который про-
водит в OHL, являющейся 

одной из лучших юниор-
ских лиг в мире. Так что 
это и сезон, который 
он провел, и его рост  
и прогресс, мы действи-
тельно рады за него. 
Мы очень хорошо знаем 

большого Про и наблю-
дали за его развитием 
в последние пять лет. 
Поэтому чувствуешь се-
бя очень-очень комфор-
тно, выбирая его брата. 
Видно, что он достигнет 

своего максимального потенциала, и 
он действительно хорошо начал свою 
юниорскую карьеру в OHL.
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БОЛЬШОЙ И МАЛЕНЬКИЙ ПРО СЕМЕЙСТВЕННОСТЬ ПОГОНЯ ВЕКА ШАЙ�БУ!

Илья, младший 
брат Алексея, 
теперь тоже 
за океаном.

Бомбардир сразу же пленил 
вашингтонских болельщиков.

После того как 
Овечкин отдал 
Протасу голевой 
пас, они энергично 
отпраздновали это.

ФАРТОВЫЙ ЛЕД АЛЕКСЕЯ ПРОТАСА
2 - 8 апреля / 2025 / № 14
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Статья написана военным 
корреспондентом газеты 
«Красная звезда» Василием 
Гроссманом. По его роману 
«Жизнь и судьба» Сергей 
Урсуляк снял одноименный 
телесериал.

Подвиг летчиков, совер-
шенный 9 марта 1942 года, 
обсуждала вся страна.

- Подвиг семерки вселял 
веру в наше оружие, в на-
ши силы,  - написал позже 
авиаконструктор Александр 
Яковлев, на чьих самолетах 
и сражались пилоты.

Вот кто был в том бою:
- капитан Борис Еремин - 

дожил до Победы. Совершил 
342 боевых вылета, сбил во-
семь самолетов врага лично, 
пятнадцать - в группе

- капитан Иван Запрягаев - 
дожил до Победы. Совершил 
230 боевых вылетов, сбил 
двенадцать немецких само-
летов лично и шестнадцать - 
в составе групп.

- лейтенант Михаил Се-
дов - погиб 25 марта 1942 
года

- лейтенант Алексей Соло-
матин - погиб 21 мая 1943 
года

- лейтенант Василий Скот-
ной - 13 июня 1942 года про-
пал без вести

- лейтенант Александр 
Мартынов  - дожил до По-
беды. Совершил свыше 300 
боевых вылетов, сбил сем-
надцать вражеских самоле-
тов лично и еще пятнадцать - 
в составе группы

- старший сержант Дми-
трий Король - 13 мая 1942 
года погиб.

Подготовили
Олег ЗИНЧЕНКО,

Наталья САЙКИНА.
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